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 लोक  सभा  11  बजे  म०  पूृ०  पर  समवेत  हुई  ।

 महोद्थ  पीआामीन  हुए  )

 शी  जो  ०  अमातचाला  :  मैंगे  अत्यधिक  मृस्य  वृद्धि  के  हंबंध  में  भ्यानाकर्षण
 सूचना  दे  दी  है  ।

 ध्रध्यक्ष  महोधय  :  हम  इस  पर  चर्चा  करेंगे  ।

 शी  कोर  एम०  बसातबाला  :  आवश्यक  बरतुओों  की  बहुत  ज्यादा  कृतिम  कमी  की  गई  है  |

 अभ्यक्ष  महोदय  :  मेरा  बिचार  है  कि  हम  इस  पर  वियार  कर  रहे
 मो  छो०  एम०  अनातवाला  :  कृपया  ऐसा  आपका  बहुत-वहुत  प्रश्यवाद  !

 प्रो०  सेझुहोन  सोल  :  ग्लयूकोज  जैसी  दवाहयों  में  पफूंद  पाया

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कोई  बात  नहीं  ।  यदि  समय  तो  हम  इस  १र  चर्चा  करेंगे  ।

 प्रो०  सेकदबोम  सोथ  :  मैंने  एक  ध्यानाकर्षण  नोडिस  दिया  है  ।

 झ्रष्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  हमने  कल  इस  पर  चर्चा  को

 |  हिन्दो  ]
 भो  खल्ट्ल  रद  काथलो  :  स्वीकर  लट/ख  को  शेड्यल्ड  टाइब्स  का  दर्जा

 दिया  गया  उसकी  वजह  से  वादी-ए-काश्मीर  के  बहुत  से  इलाकों  में  टेन्शम  है  और  जम्मू  के
 रशोरी  भोर  पूछ  जो  बैकवर्ड  एरियाम  वहां  भी  अबर्दस्त  हो

 रहा  भ लाखों  की  भाबांदी  बामलेंस  भोर  टेन्शन  को  बुनियाद  पर  लहाख  को  शेडयल्ड  २९  इच्स  का  दर्जा
 दिया  गया  यह  बड़ा  अनफारचुनेट  मैं  समझता  हूं  डिस्क्रीमिनेशन  किया  गया  इसको
 दारी  से  देखना  चाहिए  था  |  श्रीमती  गांधी  की  भी  इस  बारे  मे  क्मि:भट  थी  और  यह  कहा  गया
 कि  गुजर  और  बकरवाल  को  भी  उसमें  लिया  मैं  चाहता  है  कि  आप  इसमें  हमारी  रहनमाई मील  ०९७५०
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 राज्य  कौ  शो  स्ाए  दिया  जाता  चाहिए  |  प्रस्यधा  इस  से  सम'व  और  ध्रग्नान्ति

 उत्पस्न  होगी  ।  हम  तो  पहले  ही  £प  गाभस्या  से  प्रभाकषत  हैं  ;

 प्रप्यशा  लहोदण  :  प्राप  लिखकर  दी  जाए  ।

 संशदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राम्य  मंत्रो  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  रसायन  तथा  पेट्रो-रसायन
 दिखाग  में  राक्ष्य  मल्जी  मैं  यह  कहना  चाहता  हू  कि  यह  वहुत  पुरानी
 मांग  थी  |  बह  कोई  कम्युतल  लाइस्स  पर  नहीं  वहां  पर  तुद्धिस्ट  श्रौर  क्रिश्निज्यन्स
 भी  हैं  ।  सभी  जातियों  के  लोग  वहाँ  रहते  प्राप  बाते  कर  रहे  आप  बैठ

 BEG,  प्रापफो  ऐसी  बात  नहीं  कहनो  चाटिए  :
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 अ्रध्यक्ष  महोदय  .  भाप  लोग  शोर  बयो  कर  रहे हैं  है  !
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 |
 भरी  अश्युल  रक्षीद  काबुलो  :  सभी  जानते  हैं  कि  लद्ाख  में  साम्प्रदायिक  तनाव  और  हिंसा  है

 ओर  इसके  पश्चात्  आपने  वहां  की  जनता  को  यह  स्थान  दिया  मैं  लद्वाखियों  का  विरोध  नहीं
 करता  वे  राज्य  का  अभिन्न  अंग  )

 धब्यक्ष  महोदय  :  आप  व्यर्थ  क्यों  चिल्ला  रहे  हैं  ?

 भरो  शांताराम  भमायक  :  सरकार  श्वी  अजब  सिंह  द्वारा  सेंट  किट्टस  बैंक
 में  पांच  विभिन्न  खातों  में  210  लाख  अमरीकी  डाशर  जमा  करने  के  संबंध  में  क्या  कार्य  राह्डो  कर  रही
 है  ?  यहां  तक  की  भ्री  बी०  पी०  सिंह  ओर  उनके  झुपुभ  के  प्रपत्र  दस्तावेज  बेंक  के  पदाधिकारी  श्री
 मैक-लीन  के  समक्ष  रखे  जाएं'**

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  नहीं  जानता  ।  मुझे  व्यक्तिगत  मामलों  से  कोई  सबंध  नहीं  है  ।

 भरी  श्लाम्ताशम  बायक  :  यह  पैसा  कहां  से  भाता  है  ?  हो  सकता  है  कि  कुछ  पैसा
 सी०  आई०  ए०  हारा  उपलब्ध  किया  गया  हो  ?  क्या  हम  स्री०आई०ए०के  विरुद्ध  कार्यवाही  करेंगे  ?

 )

 कुमारी  मजतता  बनलों  :  यैं  अपनी  सरकार  को  अनुसूचित  जातियों  ओर

 सूचित  जनजातियों  का  केन्द्रीय  सरकार  को  सेला  में  भरती  करने  के  विशेष  अभियान  के  लिए  बश्चाई
 देना  चाहतो  साथ  ही  में  आपके  स्राध्यम  से  सरकार  स्ले  निवेदत  करना  चाहती  हूं  कि  सामान्य  बर्ग
 की  जनता  के  लिए  भी  कोई  विशेष  अभियान  आरम्भ  करें  क्योंकि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अधिसूचित
 रिक्तियां  भरी  जानी  चाहिएं  और  भरती  पर  खये  हुए  प्रतिबन्ध  को  हटा  दिया  जाना  चाहिए  ।  )

 क्री  बाखकरि  बेरायो  :  माननीय  अध्यक्ष  समय-समय  पर  मैं  यहां  इस
 बात  को  सयातार  कहृध्य  रहता  हूं  कि  जमपुर  से  लेकर  बम्बई  तक  का  रास्ता  जो  कि  अध्यप्रदेश

 और  राजस्थान  से  होकर  गुजरता  उसमें  नसी  राबाद  से  मऊ  तक  की  सड़क  की  जो  स्थिति  उसको
 देखते  कृपा  करके  आप  हमारी  सहायता  करें  कि  उसको  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित  कर  दिया

 जाए  ।

 उस  मार्ग  बहुत  ज्यादा  वजन  है  ।  उस  पर  आप  स्वयं  सफर  कर  चुके  हैं  और  आप
 देखते  हैं  कि  हम  कितनी  मुसीबत  में  बहां  से  निकलते  हैं  ।  इसलिए  मैं  आपके  भाध्यम  से  इल  सदन  मे
 अपील  करता  हूं  कि  उसको  राष्ट्रीय  राजमार्ग  बनाया  जाए  |  )

 श्री  टो०  बशोर  :  श्री  अजय  सिह  की  परिसम्पत्तियों  और  बेक  खातों  के
 संबंध  में  मंत्री  श्री  एडुआर्डो  फैलीशे  ने  दूसरे  सदन  में  एक  कक्तथ्य  दिया  मैं  आपके  माध्यम  से
 उनसे  निवेदन  करता  हूं  कि  इस  सभा  में  भी  एक  वक्तव्य  दें  ।  हमें  उनको  परिसम्पत्तियों  और  विदेशी
 खातों

 में
 जमा  उनके  पूंजी  के  संबंध  में  जानकारी  मिलनी  चाहिए  |  यह  एक  अत्यन्त  ग्रम्भी  र  मामला  है

 और  हम  इस  विषय  पर  भी  चर्चा  करना  चाहते

 झो  राम  सगीना  भिभ  :  माननीय  अध्यक्ष  हाल
 में  हो  समूचे  देश  में  चीनी
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 का  दाम  आसमान  छू  रहा  था  ।

 झध्यक्ष  महौदय  हुआ
 ;

 मै  रास  नगीता  सिशथ्र  :  चीनी  का  दाम  आसमान  छू  रहा  एक  मिनट  मैरी

 बात  सुन  जब  सरकार  ने  जोर  दिया  तो  चौनी  का  दांम  कुछ  कम  हुआ  फिर  भी  9  रुपए
 प्रति  किलो  का  दाम  तय  किया  गया  ।  इस  बात  को  देखते  हुए  गन्ना  बोले  बाला  किसान

 आतुर  कि  उसके  गस््ने.का  दाम  होगा  ।  आपके  माध्यम  से  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि
 गस्ते  का  दाम  कया  इसकी  भोषणा  कर  दी  जाए  |

 हर
 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्राइस  राइज  पर  कॉलिंग  अटेंशन  करवा  रहे  आप  बैठ  जाइए  ।

 )

 बह  ५

 ]

 झो  पो  ०  कुलनदरईवेल  :  अध्यक्ष  आपने  अगस्त  में  भी  आश्वासन
 दिया  था  कि  श्रीलंका  के  मामले  पर  चर्चा  कितु  अभी  तक  इस  पर  कर्षा  नहीं  हुई

 मेरे  विचार  से  श्रीलंका  द्वीप  से  भारतीय  शान्ति  सेना  के  हटने  के  संबंध  में  भारत  और  श्रीलंका  के  बीच

 एक  समझौता  हुआ  इसका  क्या  हुआ  ?  सरकार  नें  अभी  तक  इस  पर  बक्तव्यਂ  बेँहीं  दिया
 क्यों  ?  प्रति  दित  जनता  विमुक्ति  पेर्मन  उग्रवादियों  तथा  अन्य  लोगों  33,  40  या  50  लोगों
 की  हत्या  की  जाती  भारत  सरकार  द्वारा  वास्तव  में  क्या  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ?  उन्हें  कम  से
 कम  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  तो  देना  चाहिए  ।  यदि  1987  के  पश्चात्  कोई  समझौता  तो

 उन्हें  अपने-आप  ही  यहां  वक्तव्य  देना

 frat]
 ._  भरी  चरणा  प्रताप  नारायण  सिह  :  माननीय  अध्यक्ष  कांग्रेस  के  अध्यक्ष  ने

 कहा  है  कि  बिहार  में  कालाजार  से  बीस  लाख  से  अधिक  लोग  प्रभावित  हो  चुके  इसलिए  मेरा
 आपसे  अनुरोध  है  कि  इसके  उन्मूलन  के  श्रयासों  में  जल्दी  की

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  डाक्टर  दो  दफा  तो  इस  पर  कालिंग  अर्टेशन  करवा  चुके  अब
 कहते  तो  एक  बार  फिर  मिनिस्ट्री  को  कहेंगे  ।

 थो  मगीना  मिश्र  :  अध्यक्ष  मैं  फिर  करता  हूं  कि  आप  गन्ने  के  दाम
 घोषित  करने  के  लिए  सरकार  को  हिदायत  दें  कि  चीनी  के  दाम  को  देखते  हुए  कम  कर

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  अभी  करेंगे  ।  प्राइस  राइज  पर  डिस्कशन  के  वक्त  इसको  भी  करेंगे  ।

 ।  सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 म०  पु०

 दिल्लो  विकास  प्राधिकरण  का  वर्ण  का  बाविक  प्रतिवेदन  झोर  कार्यकरण
 को  समोक्षा  श्रादि

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दसबोर  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र

 सभापटल पर रखता हूं : ह | हु 4
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 (1)  दिल्ली  विकास  1957  की  धारा  26  के  अन्तर्गत  दिल्ली  विकास
 प्राधिकरण  के  वर्ष  1988-88  के  वार्षिक  प्रशासन-प्रतिवेद़न  की  एक  प्रति

 तथा  अंग्रेजी  ।  ५

 दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  के  वर्ष  1987-88  के  कायंकरण  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  |

 (2)  उपयुक्त  (1)  में  उल्लिखित  पन्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  टुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 We  में  रखे  घये  ।  देखिये  संध्या  एल०  ठो०  8347/89]  ars  ७

 ०

 राज्य  सभा  से  संदेश

 सहासविव  :  मुझे  राज्य  सभा  के  महासचिव  से  प्राप्त  निम्न  संदेशों  कीं  सूंचना  सभा
 देनी  है  :  '  सभा

 सभा के  प्रक्रिया  तथा  काय॑  संचालन॑  नियभों
 के
 नियमे  सूंचना  के

 बन्धों  के  अनुसरण  मुझे  राज्य  सभा  द्वारा  नियभों  111  को  हुई
 अपनी  बँठक  में  पारित  नागालैंड  विश्वविद्यालय  1989  की  एक  प्रत्ति
 संलग्न  करने  का  निदेश  हुआ  है  ।”  ५,  ।!

 राज्य  सभा  श्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों  के  नियम  के
 बन्धों  के  अनुसरण  मुझे  लोक  सभा  को  यह  बताने  का  निदेश  हुआ  है
 कि  राज्य  सभा  लोक  को  हुई  अपनी  बैठक  में  लोक  सभा  द्वारा
 28  को  हुई  उसकी  बेठक  में  पारित  किये  भांरतोयਂ  लंघु
 उद्योग  विकास  बैंक  उसकी  से  बिना  किसी  संशोवन  के  सहमत  हुई  ।

 म०  पृ०

 नागालेंड  विश्वविद्यालय  विधेयक

 राज्य  सभा  हारा  यथा  पारित

 महासबिव  :  मैं  राज्य  सभा  द्वारा  यथा  पारित  विश्वविद्यालय  विधेयक

 सभा  पटल  पर  रखता  हू  ।

 स०  १०  हु

 लोक  लेखा  समिति

 प्रतिबेदल  ;

 भो  पो०  कुलमदईबेलू  :  मैं  भूमि  भौर  बिकास  कार्यालय  के
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 विधेयक

 कार्यकरण  के  संबंध  में  लोक  लेखा  शमिति  का  ज्रतिबेदन  तथा  अंग्रेजी

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 11.09  थ०  पू०
 कार्य  मंत्रणा  समिति

 ब्त्थिदम

 संसदोय  कार्य  संप्रालव  में  राज्य  अंत्रो  सथा  भ्रणान  अंत्रो  फायलिय  में  राज्य  मंत्रो
 झोला  बोल्षित  )  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं  :

 यह  सभा  11  1989  को  सभा  में  प्रस्तुत  किए  गए  काइंमंत्रणा  स्तिति
 के  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ॥ਂ

 शष्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  11  अक्तूबर  1989  को  सभा  में  प्रस्तुत  किए  गए  कार  मंत्रणा  समिति
 के  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ।''

 भ्रस्ततथ  स्वोक्त  हुआ  ।

 11.10  भ०  पृ०

 राज्यपाल  भत्ते  जोर  संशोधन  विधेयक*

 लोक  शिद्ाायव  तथा  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्ए
 मंत्री  पो०  :  श्री  बूटा  सिंह  की  ओर  से  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  राज्यपाल

 भत्ते  और  1982  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधयक
 को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 झ्ष्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 राज्यपाल  भत्ते  और  1982  में
 और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  को  जनुमति  दी  जाए  ।”

 प्रस्ताव  स्थोकृत  हुआ  ।

 ओ  पो०  चिवम्वरम  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित  करता  हूं  ।

 11.1  03  झ०  पू०

 अनुसूचित  जातियां  ओर  अनुसूचित  जनजातियां  आदेश  विधेयकਂ

 कल्याण  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  राजेसा  कुमारी  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं
 कि  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  की  सूत्रियों  में  कतिपय  जातियों  और

 नांक  12.10.89  के  भारत  के  असाधारण  भाग  2,  खंड  2,  में  प्रकाशित
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 जातियों  के  नामों  को  परियतित  करने  और  उनसे  संसकत  विषयों  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक
 को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाए  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  की  सूचियों  में  कतिपय  जातियों
 और  जनजातियों  के  नामों  को  परिवर्तित  करने  और  उनसे  संसकत  विषयों  का  उपबंध  करने
 वाले  विधेयक  को  पुरः:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाए  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 डा०  राजेमा  कुसारों  बाणपेयों  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित  करती  हूं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  नियम  377  के  अधीन  मामलों  पर  चर्चा  करेगी  ।

 श्री  श्रीबललभ  पाणिग्रही  ।

 थो  घोबल्लस  पाणिन्रही  :  नियम  377  के  अधीन  वक्तव्य  देने  से  पहले  मैं  आपसे

 एक  मामला  उठाने  की  अनुमति  चाहता  हूं  जो  इससे  संबंधित  कल  इस  संबंध  में  रूची  में  मेरा
 नाम  लिखा  गया  था  किन्तु  मैं  सभा  में  उपस्थित  नहीं  रह  सका  यद्यपि  मैं  घर  से  9  तारीख  को  चला
 था  ओर  मैंने  रेलगाड़ी  में  सीट  क ेलिए  दो  दिन  पहले  मांग  की  थी  किन्तु  रेल  अधिकारी  हमें  रेल

 गाड़ी  में  सीट  नहीं  दे  सके  ।  इसीलिए  मुझे  कल  आने  में  देर  हो  गई  ।  सुन्दरगढ़  से  निर्वाचित  सांसद
 के  साथ  भी  यही  स्थिति  थी  ।  हम  दोनों  अपनी  पत्नियों  और  सहयोगियों  के  साथ  गाड़ी  में  चढ़े  किन्तु
 हमें  गाड़ी  से  नीचे  उतरना  पड़ा  क्योंकि  वे  गाड़ी  में  हमारे  लिए  सीट  का  प्रबन्ध  नहीं  कर  सके  थे
 जबकि  हमने  इसके  लिए  पहले  ही  से  कहा  हुआ  मेरा  आपसे  अनुरोध  है  कि  आप  इस  पर

 गम्भी  रता  से  विचार  करें  ताकि  कम  से  कम  भविष्य  में  ऐसा  न  हो  ।

 क्रो  बजमोहन  महन्तो  :  महोदय  यह  बहुत  गम्भीर  मामला  जब  तक  रेलवे  और

 एयरलाइन्स  हमें  समय  पर  सीट  उपलब्ध  नहीं  कराते  संसद  चल  ही  नहीं  सकती  ।  मेरा  अनुरोध  यह

 हैं  कि  आप  मंत्रालय  से  मिलकर  कृपया  इस  मामले  पर  विचार  करें|

 नियम  37°77  के  अधीन  मामले

 11  12  मभ०  पृ०

 )  स्वर्गोय  प्रधान  श्रोमतो  इन्दिशि  गांधो  को  स्मृति  में  देवगढ़  में

 एक  स्टेडिएम  का  निर्माण  किए  जाने  के  लिए  उड़ीता  राज्य  सरकार

 को  प्रावश्यक  सहायता  प्रदान  किए  जाने  को  झ्ावश्यकता

 की  भ्रोबल्लभ  पाणिग्रहों  )  :  देवगढ़  उडीसा  के  उन  स्थानों  में  से  एक  है  जहां
 त्कालीन  प्रधानमंत्री  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  ने  उनकी  निर्मम  हत्मा  से  एक  दिन  30  अक्तूबर
 984  को  एक  जनसभा  को  संबोधित  किया  परिस्थितियों  को  देखते  इस  स्थान  पर  एक

 उपयक्त  स्मारक  बनाया  जाना  चाहिए  इस  सम्बन्ध  में  स्थानीय  जनता  तथा  नगर  परिषद  द्वारा  यह
 प्रस्ताव  रखा  गया  है  कि  वहां  उनके  नाम  पर  एक  स्टेडियम  बनाया  जाए  ।  केन्द्र  सरकार  को  इस  अच्छे
 काये  के  लिए  हर  प्रकार  की  सहामता  देनी  काहिए  ।
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 उड़ोसा  को  साथंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  वितरण  किए
 जाने  के  लिए  चोनी  झोर  चावल  को  पर्याप्त  मात्रा  दिए  जाने  को

 ग्र,वश्यकता

 क्रो  विहामणि  जेना  :  उड़ीसा  राज्य  को  दिए  जाने  वाला  लेवी  चीती

 का  कोटा  पिछले  कुछ  महीनों  से  कम  कर  दिया  गया  है  जिससे  आम  जनता  विशेष  रूप  से  गरीबी  रेख

 से  नीचे  का  जीवन  यापन  करने  वालों  को  बड़ी  कठिनाई  हो  रही  निर्धन  उपभोक्ता  इस  स्थिति  में

 नहीं  हैं  कि  वह  अपनी  जरूरत  की  चीनी  खुले  बाजार  से  खरीद  जहां  यह  चीगो  12  से  14  रुपये

 प्रति  किलो  बिक  रही  है  |  चूंकि  त्यौहार  भी  करीब  हैं  इसलिए  गरीब  जनता  द्वारा  लेवी  चीनी  की  भारी

 मांग  की  जा  रटी  इसके  अलावा  उड़ीसा  जैसे  राज्य  जहां  के  लोगों  का  मुख्य  भाजन  चावल  है

 चावल  के  कोटे  में  कमी  होने  के  कारण  विशेष  रूप  से  अनुसूचित  जाति  ओर  अनुसूचित  जनज'ति

 दाय  को  बहुत  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  |  जवाहर  रोजगार  योजना  के  तहत  वितरित

 किए  जाने  वाला  चावल  अभी  लाभाथियों  को  वितरण  के  लिए  यहां  पहुंचना  अतः  आम

 जो  आम  तौर  पर  सावंजन+क  वितरण  प्रणाली  द्वारा  वितरित  किए  जाने  वाले  चावलों  पर  निर्भर  रहता

 को  कई  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  क्योंकि  उसके  पास  खुले  बाजार  से  चावल  खरी

 दने  के  लिए  पैसे  नहीं  हैं  क्योंकि  वहां  चावल  के  दाम  बहुत  बढ़  गए  हैं  ।

 खाद्य  और  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  वह  उड़ीसा  में  पर्याप्त  मात्रा  में  चीनी
 और  चावल  की  सप्लाई  करें  ओर  इस  महीने  से  राज्य  को  दिए  जाने  वाले  कोटे  को  बढ़ा  दें  ।

 गुजरात  के  किसानों  को  फसल  बीमा  की  बकाया  राशि  का  शीघ्र

 भुगतान  किए  जाने  के  लिए  उप(प  किए  जाने  की  प्रावश्यकता

 डा०  दिग्विजय  सिह  :  ग्रुजरात  राज्य  में  किस/नों  को  फसल  बीमा  की  बकाया
 राशि  का  भुगतान  न  किए  जाने  के  कारण  उनमें  बहुत  उत्तेजना  व्याप्त  है  ।

 किसानों  को  दिए  जाने  वाले  कुल  भुगतान  में  से अब  तक  केवल  आधी  हो  राशि  का  भुगतान
 किया  गया  है  और  शेष  शशि  अभी  भी  बकाया  है  ।

 किसानों  को  उनको  देय  राशि  दीवाली  से  पहले  दिए  जाने  के  लिए  तुरन्त  कदम  उठाए  जाने

 चाहिए  ।

 दिल्लो  के  उन  किसानों  को  जिनको  भूमि  सरकःर  हारा  प्रा  गगृही  न
 को  गई  पर्याप्त  मुप्रावजा  दिए  जाने  को  भ्रावश्यकता

 ]
 श्री  भरत  सिह  दिल्ली  )  :  अध्यक्ष  देहली  देहात  में  चकबंदी  कई  गांवों  में  शुरू

 कर  दी  पहले  किसान  अपनी  जमीन  की  कीमत  दुगुनी  देकर  आधी  कीमत  के  हिसाब  से  लाल  डोरे
 में  रिहायश  के  लिए  जमीन  लेते  थे  यानी  एक  एकड़  जमीन  खेतों  की  देकर  दो  एकड़  आवादी  के  लिए
 मिलती  थी  ।  आज  देहली  प्रशासन  किसान  को  500  गज  के  हिसाब  से  आबादी  में  प्लाट  देना  चाहता

 इससे  सब  किसानों  को  एतराज  है  क्योंकि  यदि  एक  किसान  के  चार  लड़के  होंगे  तो  लड़के  125
 गज  में  मकान  बना  सकते  इससे  ये  लोग  अपनी  बैलगाड़ी  या  कुर्डी  या  बटोड़े-बूंगे
 या  छोर  गलियों  में  लगायेंगे  जिससे  रास्ते  रुक  इसलिए  किसान  पहले  जरूरत  के  मुताबिक
 दरख्वास्त  देते  थे  और  खत  की  जमीन  दोगुनी  देकर  आधी  लेते  थे  ।  इस  तरह  अब  चकबंदी  में  करना
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 जरूरी  जो  किसानों  के  हाई  कोर्ट  ने  मुआवजे  के  फैसले  सुनाए  हैं  आज  उन  किसानों  को  मुआवजे
 के  पैसे  नहीं  मिल  रहे  हैं  ।

 कृपया  किसानों  को  मुआवजे  के  पंसे  देहली  प्रशासन  से  तुरन्त  किसानों  को  जमीन
 का  मुआवजा  भी  बहुत  कम  मिलता  है  ।  उन्हें  उचित  मुआवजा  देने  के  लिए  समुचित  नियम  बनाया

 केरल  में  कसनानोर  में  ह्क्रिक्कल  पत्तन  का  पुनविकास  करने  के  लिए
 कदम  उठाए  जाने  को  प्रावइयकता

 ]

 थी  मुल्लापहलोीं  रामचन्त्रन  :  केरल  के  तटीय  क्षेत्र  में  किसी  समय  प्रसिद्ध  बन्दरगाह
 और  पत्तन  भाज  उपेक्षित  पड़े  केरल  में  असिक्कल  में  सबसे  अच्छे  प्रार्ृ.तिक  तटवर्ती
 पत्तनों  की  उपेक्षा  किए  जाने  तथा  उनके  रख-रखाव  के  अभाव  के  कारण  उनसे  खतरा  पंदा  ही  गया

 नदी  के  मुहाने  पर  रेत  जमा  होने  के  कारण  कई  व्यक्तियों  की  जानें  गई  हैं  तथा  कई  जहाजों  को

 नुकसान  पहुंचा  इससे  स्टील  इंडस्ट्रीज  केरल  की  पोत-भंजक  यूनिट  का  कार्यकरण  भी
 जोखिम  में  पड़ेगा  क्योंकि  तोड़े  जाने  क ेलिए  लाए  गए  जहाज  नदी  में  नहीं  जा सकते  ।  इस  तरह  इस
 पत्तन  की  उपेक्षा  के  कारण  हस  क्षेत्र  के  मछलो  पकड़ने  तथा  व्यापार  पेर  बुरा  असर  पड़ा  है|

 इस  पत्तन  से  12  किलोमीटर  की  दूरी  पर  एजिमाला  नामक  स्थान  पर  नौसेना  अकादमी
 स्थापित  की  जा  रही  इसको  देखते  हुए  अध्िक्कल  पत्तन  के  विकास  की  आवश्यकता  ओर  भी  बढ़
 गई  है  ।  इससे  इस  जिले  के  आर्थिक  विकास  में  बड़ी  मदद  मिलेगी  ।

 सरकार  से  मेरा  यह  अनुरोध  है  कि  इस  पत्तन  को  चालू  करने  के  लिए  तुरन्त  कदम

 उठाए  और  इसको  एक  पूर्ण  गोदी  के  रूप  में  फिर  से  विकसित  करने  के  लिए  सभी  प्रकार  की  सहायता

 देश  में  लघु  ध्ोशोगिक  इकाइयों  कः  पुनरुृद्धार  किए  जाने  के  लिए
 कदम  उठाए  जाने  को  ध्रावश्यकता

 शो  ए०  चाहस॑  :  लघु  उद्योग  क्षेत्र  देश  के  औद्योगिक  विकास  में  बड़ी  महत्वपूर्ण
 भूमिका  निभा  रहा  किन्तु  इस  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  की  60  प्रतिशत  से  भी  अधिक  इकाइयां  रुग्ण  हैं  ।
 इस  क्षेत्र  के  पुनरुद्धार  के  उद्देश्य  से तथा  यथासम्भव  व्यवहाये  इकाइयों  को  पुनः  चालू  करने  के  लिए
 भारतीय  रिजवं  बैंक  ने  दिनांक  6.2  87  के  अपने  परिपत्र  के  अनुसार  रुग्ग  लघु  औद्योगिक  इकाइयों
 को  बहुत  सी  रियायतें  दी  हैं  ।

 संशोधित  मार्गनि्देशों  के  बंकों  को  पांच  वर्षों  की  समाप्ति  के  बाद  केवल  रुग्ण  इकाई
 के  रूप  में  पता  लगाने  के  लिए  कोई  उपचारात्मक  कार  क्रम  शुरू  करना  होगा  अथवा  कदम  उठाने
 उस  समय  तक  रुग्ण  इकाईयां  सहायता  के  अभाव  में  समाप्त  हो  गई  होंगी  ।

 यथापूर्व  स्थिति  बनाए  रखने  के  लिए  कृपया  तत्काल  कदम  उठाए  जाएं  ।

 निम्नलिशि  तप्रस्तावों  के  कायन्वियन  के  लिए  भी  काययंवाही  की  जाए  :

 (1)  संयंत्र  तथा  मशीनरी  में  10  लाख  रुपये  तक  के  निवेश  वाले  लघु  उद्योगों  को  अत्यन्त

 लघु  उद्योग  घोषित  किया  जाए  ।



 कनटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में
 राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  को  12  1989

 21  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लागू
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 (2)  अत्यन्त  लघु  उद्योगों  से  ऋभों  फर  4  प्रतिशत  की  दर  से  ब्याज  लिया  जाए  +  इस  प्रकार
 ऋणों  पर  ब्याज  की  बकाया  राशि  राज्य  लथा  केन्द्र  सरकारों  द्वारा  बहन  की  जए
 तथा  यह  राशि  ब्याज  राज-सहायता  के  रूप  में  वित्तीय  संस्थाओं  को  अदा  की  जाए  ।

 (  3)  इस  श्रेणी  के  अन्तगंत  आने  वाली  रुणण  इकाइयों  पर  बकाया  ब्याज  तथा  दाण्डिक  ब्याज
 की  राशि  को  माफ  कर  दिया  जाए  ।

 (4)  इस  क्षेत्र  को  बिक्री  कर  से  स्थाई  रूप  से  छूट  दी  जाए  ।

 वेश  विशेष  रूप  से  पिछड़े  क्षेत्रों  थोनो  कारखाने  लगाने  के  लिए
 लाइसेंस  जारी  किए  जाने  संबंधी  प्रक्रिया  को  सरल  प्लोर  कारभर

 बनाए  जाने  को  भ्राकश्यकता

 भ्रो  उतम  राठोड़  :  कुछ  राज्य  सरकारें  अपने-अपने  क्षेत्रों  में  बोनी  के  कारखाने  के

 लाईसेंस  देने  के  लिए  मामलों  की  सिफारिश  करने  में  असफल  रही  हैं  ।  दुर्भागयधश  ऐसा  चीनी

 ब्लानों  के  पिछड़े  वर्गों  के  कुछ  मुख्य  प्रायोजकों  के  मामलों  में  हुआ  है  ।

 कुछ  मामलों  राज्य  सरकारों  को  उच्च  न्यायालयों  से  मार्ग  निर्देश  प्राप्त  होने  के  बावजूद
 कि  चीनी  कारखानों  के  लाइसेंस  देने  क ेलिए  ऐसे  मामलों  के  लिए  केन्द्र  सरकार  को  सिफारिश
 यह  देखा  गया  है  कि  ऐसे  मामलों  को  वास्तब  में  सिफारिश  नहीं  की  गई  है  ।

 दिनांक  2.1.1987  की  केन्द्र  सरकार  की  प्रेस  विज्ञप्ति  के  अनुसार  भारत  सरकार  के  नागरिक

 बृति  विभाग  की  जांच  समिति  के  लिए  यह  आवश्यक  है  कि  ऐसे  मामलों  पर  विचार  करे  ।  यहू  पता
 चला  है  कि  जांच  समिति  ने  ऐसे  मामलों  को  अभी  तक  विचारार्थ  नहीं  लिया  है  ।

 यह  एक  गम्भीर  मामला  है  क्योंकि  पिछड़  वर्ग  के  लोगों  को  चीनी  कारखानों  के  लाइसेंस  नहीं
 दिए  जा  रहे  केन्द्र  सरकार  को  चाहिए  कि  वह  मामले  की  जांच  करे  ।

 11.20  म॒०  पू०

 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  को  उद्छो>णा  को  221

 1989  से  &  मास  के  लिए  और  आगे  लाग्  रखे  जाने  का  अनुमोदन
 करने  के  बार  में  सांविधिक  संकल्य

 लोक  झिकायत  तथा  पेंशन  सन्त्रालय  में  राज्य  भनन््त्रो  तथा  गृह  मनन््त्रालय  में  राज्य
 सन्त्रो  पो०  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 यह  सभा  कर्नाटक  के  संबंध  में  2  1989  को  राष्ट्रपति  द्वारा  संविधान
 के  अनुच्छेद  356  के  अधीन  जारी  की  गई  उद्घोषणा  को  21  1989  से  छह
 मास  की  और  अवधि  तक  जारी  रखने  का  अनुमोदन  करती  है  ।'

 जैसा  सभा
 को  मालूम  कर्नाटक  में  उस  समय  व्याप्त  स्थिति  को  देखते  राज्यपाल  की

 सिफारिश  पर  21  1989  को  कर्नाठक  राज्य  के  संबंध  में  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के
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 20  1911  )  कर्ताटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  रा  प्ट्रपति  को  उद्घोषणा  को
 21  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लागू
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 अन्तर्गत  उद्धोषणा  जारी  की  गई  थी  भर  राज्य  विधान  सभा  को  भंग  कर  दिया  गया  था  ।

 राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  उद्घोषणा  को  लोक  सभा  तथा  राज्य  सभा  द्वारा  26
 1989  को  स्वीकृति  दी  गई  थी  ।  इश्त  प्रकार  स्वीकृत  की  गई  उद्धोषणा  महीने  की  अवधि  की
 समाप्ति  के  बाद  20.10.1989  को  प्रव॒ृत्त  नहीं  रहेगी  ।

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  ने  हाल  ही  में  राष्ट्रपति  को  लिखें  पन्र  में  यह  बताया  है  कि  उन्होंबे  इस
 खिश्यय  भें  विचार  किया  है  कि  क्या  राज्य  में  राष्ट्रपति  शासन  की  वतंमान  अवधि  की  समाप्ति  से  पहले
 विधान  सभा  के  चुनाव  कराना  सम्भव  ओर  वांछनीय  होभा  ।  राज्यपाल  का  बह  बजिचार  डै  कि  सज्य
 प्रें  स्थायी  सरकार  को  चुनने  के  हित  संसद  के  चुनावों  और  विध्वान  सभा  के  चूनायों  ५.  तालमेल
 का  मुहा  सि्थाचन  क्षाथोय  ओर  केन्द्रीय  सरकार  पर  छोड़  दिया  जाना  शज्यपाल
 ने  कर्माटक  में  राष्ट्रपति  ज्लासव  को  अवधि  4  महीने  के  लिए  बढ़ाने  की  सिफारिश  को  है  शाकि  चुनाव
 कराने  के  मामले  में  सभी  विकल्प  उपलब्ध  राज्यप!ल  का  यह  मत  है  कि  बड़ाई  गई  अरवाध  के

 विधान  सभा  के  चुनाव  कराने  के  बारे  में  ठक्षित  निर्णय  लेना  खंभव  हो  सवा  ।

 संवेघानिक  व्यवस्था  के  जन्तर्णत  राष्ट्रपति  शासन  केवल  छः  महीने  की  अवधि  के  लिए  बढश्या
 जा  सकता  है  न  कि  इससे  कम  अवधि  के  लिश  जेसाकि  राज्यपाल  ने  सिफारिश  की  यदि
 परिस्थितियां  ऐसी  बनती  है  तो  छः  महीने  की  बढ़ाई  नई  अवधि  के  दोरान  उद्घोषणा  को  किसी  भी
 समय  शर्ट  किया  जा  सकता  है  ।

 राज्य  में  व्याप्त  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  और  सभी  संबंधित  कारणों  पर  विचार  करते

 हुए  ऐसा  बिचार  है  कि  कर्नाटक  में  21.10.1989  से  और  महीने  की  अवधि  के  लिए  राष्ट्रपति  का
 शासम  जारो  रखा  जाए  ।

 मेरे  द्वारा  स्पष्ट  की  गई  स्थिति  को  देखते  शुरू  में  उल्लिखित  संकल्प  को  मैं  इस  महान
 सदन  की  स्वीकृति  के  लिए  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 यह  सभा  कर्नाटक  के  संबंध  में  21  1989  को  राष्ट्रपति  ल्ञरा  संविधान  के

 अनुच्छेद  3:6  के  अधीन  कारी  की  गई  उद्कोशला  को  21  1985  से  छह  मास  को
 भौर  अवधि  तक  जारी  रखने  का  अनुमोदन  करती  है  ।

 पी०  कुलनबईबलू  )  :  मैं  गृह  मन्त्री  द्वारा  कर्नाटक  में
 पति  शासन  बढ़ाए  जाने  के  संद्ंध  में  लाए  यए  सांविधिक  संकल्प  १.  स्कागग्न  करता  हूं  ।  मुझे  पता  लगा

 है  कि  सरकार  को  इछा  विधान  स्रभा  ओर  संसद  दोनों  के  चुनाव  एक  दिन  कराने  को  है  और  इसे
 संभव  बनाने  के  लिए  मंक्री  द्वारा  अबधि  बढ़ाए  जने  को  मांग  की  ना  रही  शत  छः  भहीगों  के
 दोबान  राष्ट्रपति  शासन  के  अन्स्गंत  कानून  ओर  व्यकस्का  को  अच्छो  तरह  बराए  रख्म  का  रहा  है  ।
 इससे  पहले  अराजकता  व्याप्त  थी  |  इससे  पहले  राज्य  में  काफी  अस्तब्बस्तता  थी  जोर  राष्ट्रपति  शसन
 ख्रोयों  के  स्विए  बरदान  सिद्ध  हुआ  है  ।  न  कमल  कानून  ओर  व्यवस्था  में  सुघार  हुआ  है  यल्कि  अस्क्श्क्क

 अस्तुएं  भन  कनटक  के  खोझ्ों  को  कासानी  से  उपलब्ध  है  ।  इन  उपलब्धियों  का  स्वागत  सेकिन

 यह  अर्थ  नहीं  है  कि  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  अवश्य  बढ़ाई  सरकार  की  संसद  और



 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्धोषणा  को  12  1989

 21  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लाग

 रखे  जाने  का  अनमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 पो०  कुलनवर्ई बल
 विधान  सभा  दोनों  के  चुनाव  कराने  की  इच्छा  मैं  माननीय  गृह  मन्त्री  और  भारत  सरकार  से  विशेष
 कर  प्रधान  मन्त्री  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  संसद  और  कनटेक  विधान  सभा  के  चुनाव  कराते  समय

 तमिलनाडु  विधान  सभा  में  भी  चुनाव  यद्यपि  तमिलनाडु  में  एक  निर्वाचित  सरकार  है  लेकिन

 यह  सरकार  संयोगवश  हो  है  ।  सभी  इसे  जानते  यहां  तक  कि  माननीय  मंत्री  भो  यह  जानते
 गत  सितम्बर  महीने  के  वहां  पर  सांप्रदायिक  झगड़ा  हुआ  यहां  तक  कि  हमारे  माननीय
 मंत्री  श्री  चिदम्बरम  भी  घटनास्थल  पर  बए  इन  भगड़ों  को  तमिलनाडु  में  डी०  एम०  के०  मंत्रियों
 द्वारा  भड़काया  गया  था|  इसे  कभी  भी  सहन  नहीं  किया  जा  मंत्रियों  ने  स्वयं  वहां  सांप्रदायिक

 हिसा  के  लिए  लोगों  को  भड़काया  ।  क्या  चुनी  गई  सरकार  द्वारा  ऐसा  कराना  सही  है  ?  तमिलनाडु
 में  ऐसी  स्थिति  व्याप्त  उनका  कोई  अधिकार  नहीं  वे  तमिलनाडु  में  सत्ता  में  बने  रहना  चाहते

 इसलिए  मैंने  संसद  के  लिए  चुनावों  के  साथ  तमिलनाडु  में  भी  चुनाव  कराने  के  लिए  माननीय
 मंत्री  से  अनुरोध  किया  है  ।

 तमिलनाडु  में  आवश्यक  वस्तुएं  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  हम  तमिलनाडु  मे  सभी  चावल  खाने  वाले
 हैं  ।  चावल  के  बिना  कुछ  भी  नहीं  किया  जा  सकता  ।  केवल  चावल  के  कारण  ही  1967  में  वहां

 ४,  ्
 तत्काल  सरकार  को  भंग  करना  होगा  ।  तमिलनाडु  में  राशन  की  दुकानों  के  सामने  हर  जगह  लम्बी
 कतारें  राशन  की  दुकानों  और  कतारों  के  सामने  हम  हर  रोज  हजारों  लोगों  को  वहां  बड़ा  होते
 देखते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  केवल  कर्नाटक  के  बारे  में  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।

 भी  पी०  कुलनवईवेल  :  वास्तव  मैं  तमिलनाडु  की  स्थिति  को  भी  सरकार  की  जानकारी
 में  लाने  को  उत्सुक  हूं  ।

 डा०  एस०  जगतरक्षकन  :  यह  कर्नाटक  से  बहुत  ही  मिलता  जुलता  मामला  है  ।

 )

 ध्रध्पक्ष  महोदय  :  आपको  प्रसंग  के  साथ  चलना  होगा  ।

 को  पो०  कुल+वईवल  :  राशन  बी  दुकानों  के  सामने  लम्डोी  कृतारों  में  ही  यह  पता  चलता  है
 कि  वहां  सरकार  लोगों  में  बिल्कुल  भी  लोकश्रिय  नहीं  अतः  एक  अभ्रिय  सरकार  उस  राज्य  मे
 शासन  नहीं  कर  सकती  ओर  उसे  भंग  करना  होगा  ।

 वे  आन्ध्र  प्रदेश  में  चावल  खरीद  रहे  माननीय  श्री  सुख॒राम  ने  भी  तमिलनाडु
 +के  लोगों  को  यह  विवरण  दिया  था  कि  हर  महीने  40,000  टन  चावल  आबंटित  किया  जा  रहा
 लेकिन  यह  सरकार  40,000  टन  चावल  का  उपयोग  नहीं  कर  रही  यहां  यह  स्थिति  वे  इसे
 केन्द्रीय  पूल  से  नहीं  ले  रहे  हैं  ।  लेकिन  वे  इसे  श्री  एन०  टी०  रामाराव  से  खरीद  रहे  हैं  ।  वे  श्री  एन  ०
 टी०  रामाराव  से  क्यों  खरीद  रहे  हैं  ?  ऐसा  इसलिए  है  कि  तमिलनाड  के  मश्य  मंत्री  की  आन्ध्र  प्रदेश
 के  मुख्य  मंत्री

 के
 साथ  मिली  भगत  हसलिए  वे  4.25  रुपये  की  ऊंची  कीमत  से  चावल  खरीद  रहे

 हैं  जब  कि  हम  इसे  जलता  को  राशन  की  दुकान  पर  2.25  रुपये  की  दर  से  दे
 रहे  हैं  ।  वे  क्यों  खरीदते
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 20  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्पोषणा  को
 21  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लागू
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  कुलनदईवेलू  जी  आप  जानते  हैं  कि  हमें  प्रासंगिक  विषय  पर  ही  बात
 कहनी  है  ।

 श्री  पी०  कुसमदईवलू  :  तमिलनाडु  सरकार  को  बर्खास्त  करने  के  लिए  यह  प्रासंगिक

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  निस््संदेह  आप  तमिलनाडु  को  चर्चा  कर  सकते  हैं  परन्तु  इस  प्रकार  नहीं  ।

 क्री  पी०  कुलनवईबेल  :  कर्नाटक  की  सरकार  ऐसा  कर  रही  वे  चावल  का  उपयोग  कर
 रहे  हैं  और  जनता  को  चावल  आाबंटित  कर  रहे  परन्तु  तमिलनाडु  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 आबंटित  चावल  का  उपयोग  नहीं  कर  रही  उन्हें  आन्ध्र  प्रदेश  से  कमीशन  मिल  रहा  है  ।  मुख्य
 बात  यह  है  ।  इसलिए  मंत्री  महोदय  से  मेरा  अनुरोध  है  जब  हम  कर्नाटक

 चुनाव  करा  रहे  हैं  तो  तमिलनाडु  के  चुनाव  क्यों  नहीं  कराए  गए  ?

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  आप  यह  बाहर  पूछ  सकते  हैं  ।

 श्री  पी०  कुलनदईबल  :  तमिलनाडु  में  चुनाव  कराने  का समय  आ  गया  इसलिए  मंत्री
 महोदय  से  मेरा  अनु रोध  है  कि  तमिलनाडु  विधान  सभा  के  भी  चुनाव  कराये  जाएं  ।

 ]
 डा०  गोरो  शंकर  राक्नहंस  :  अध्लक्ष  मैं  दो  तीन  बातें  कहना  चाहता  हूं  ।

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  जब  से  कनटिक  में  प्रंजीडेन्ड  रूल  हुआ  तब  से  स्थिति  सुधरी  है  और
 जो  स्कैंडल  कर्नाटक  के  बारे  ने  अखबारों  में  भाया  बहू  सबको  पता  कोई  बात  छिपी  हुई  नहीं  है  ।

 चाहे  हेगड़े  जी  के  बारे  में  चाहे  उन  के  बाद  के  चीफ  मिनिस्टर  के  बारे  में  चाहे  जनता  दल  के

 दूसरे  लोगों  के  बारे  में  लंड  स्केंडल  के  बारे  में  हो  या  करपट  प्रेक्टिसिस  के  बारे  में  मुझे  तो
 आाश्चयं  लगता  है  कि  वे  लोग  दूसरों  पर  उंगलिया  उठाते  हैं  जो  खुद  इसमें  रंगे  हुए  रंगा  सियार
 की  कहानी  आपने  सुनी  होगी  ।  जो  खुद  रंगा  हुआ  है  बह  दूसरों  पर  करपशन  के  नाम  पर  उंगली

 उठाता  कनटिक  की  सरकार  तो  गिरती  ही  नहीं  यदि  वे  एक-दूसरे  की  टांग  नहीं  खींचते  ।  मैं  बहुत
 से  लोगों  से  मिलता  हूं  ।  ट्रेन  में  लोग  बातें  करते  लोग  बड़ी-बड़ी  बातें  कर  रहे  हैं  और  कह  रहे  हैं
 कि  एक  के  खिलाफ  एक  कैन््डीडेट  को  खड़ा  आपके  यहां  तो  सरकार  थी  और  आपने  ही  टांग
 खींचकर  उस  सरकार  को  गिरा  दिया  तो  आप  कैसे  सपना  देखते  हैं  कि  आप  के.नद्र  मे ंसरकार  बनाएंगे  ।
 इसकी  कया  गारंटी  है  कि  आप  टांग  खींचकर  सात  दिनों  के  अन्दर  उस  सरकार  को  नहीं  गिराएंगे  ?

 कर्नाटक  में  जो  हुआ  है  उसने  सारे  देश  की  आंख  खोल  दी  है  ओर  प्रेजीडग्ट  रूल  के  बाद  वहां  पर

 हालात  सुधरे  हैं  जैसा  कि  गवंनर  की  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  और  चिदम्बरम  जी  ने  भी  कहा  है  कि  छः
 महीने  से  पहले  ही  हम  वहां  पर  इलेक्शन  कराने  की  कोशिक  करेंगे  जिससे  स्टंबिलिटी  आ  हम
 चाहते  हैं  कि  जनता  यह  समझ  ले  कि  दूध  दूध  होता  है  और  पानी  पानी  होता  हम  चाहते  हैं  कि
 यहां  पर  स्थायित्व  आए  |  यह  सरकार  जिसका  पांच-सास  रुपये  का  चेक  डिसआनर  होता  उस
 सरकार  को  रहने  की  इजाजत  कंसे  मिल  सबती  थी  ?  जिसकी  द्रैजरी  में  हजा  हजार  रुपया  भी

 हीं  बचा  जिसने  ट्रेंजरी  को  खाली  कर  दिया  था  उसे  एगजिस्ट  करने  का  सवाल  ही  कया  उठता
 है  ।  इसलिए  मैं  जोर  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कर्नाटक  में  प्रेजीडेन्ट  रूल  रहना  चाहिए  जब  तक  कि
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 कनटिक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  सष्ट्रपलि  की  उद्श्वोकल्त  को  12  1989

 21  1989  से  6  मास  के  सिए  शोर  आगे  लागू
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  संंविश्चिक  संकल्प

 जनक

 क्रो  राज  भगत  पासवाश  :  अध्यक्ष  जब  से  कर्णाठक  में  प्रेजीडेन्ट  रूल  हुआ
 वहां  की  आम  जनता  बहुत  शान्तिप्रिय  तरीके  से  रह  रही  है  ।  इसके  पहले  जनता  पाटी  की  सरकार

 थो  भोर  इतिहास  साक्षी  है  कि  जब-जब  गरीबों  हरिजनों  पर  अत्याचार  हुआ  शुरूआत  इन्दों  के

 जमाने  से  हुई  है  ।  बिहार  में  जो  हालात  जनता  पार्टी  की  सरकार  के  समय  ढाई  थाल  के  शासन  में  थी

 ठोक  इसी  प्रकार  को  हालत  कनर्पटक  में  शरू  हो  गई  है  |  वे  एक-दूदे  को  लंब-पुलिय  कर  रहे  वे

 कांग्रेस  के  विरुद्ध  पडयंत्र  रहे  हमारी  एकता  ओर  अखंड्ला  पर  इन्होंने  छुठासघम्त  शुरू  कर

 दिया  है  और  जहां  पर  भी  कम्युनल  शरायटस  की  चर्षा  हो  रही  इसके  सारी  जिम्मेदारी  ननता  प्रर्टी
 की  अध्यक्ष  वहां  की  सरकार  शान्तिप्रिय  प्रेजीडन्ट  रूल  बह्ां  पर  ज्ाथयू  होना
 ऐक्टंशन  होना  चाहिए  ।  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  यह  कहना  चाड्ढता  हुं  कि  दह्डां  प्रर  प्रेजीडेन्ट  रूल  बहुत
 भच्छी  तरह  से  चल  रहा  उसका  ऐक्सटेशन  होना  बाहिए  ।

 [  प्रनवाद ]
 *  शो  जो०  एस०  बासवर,ज्  :  अध्क्ष  मैं  मंगी  महोदय  द्वारा  प्रस्तुत

 कर्नाटक  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ाये  जाने  संबंध्ौ  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 जनता  सरकार  के  दोरान  कर्नाटक  की  जनता  का  जीवन  दयनीय  हो  गया  था  ।  जब
 1989  में  राष्ट्रपति  शासन  की  उदघोषणा  की  गयी  तो  कर्नाटक  की  चार  करोड़  जनता  को  अत्यन्त

 खुशी  हुई  |  जनता  सरकार  ने  जनता  की  लूट  की  ओर  राज्य  दिवालिया  हो  सरकार  सरकारी
 कर्मचारियों  के  वेतन  का  भुगतान  नहीं  कर  सकती  करोड़ो  रुपये  के  बिलों  का  भुगतान  नहीं  किया
 कया  सोभाग्य  की  थात  है  फि  अब  राष्ट्रबति  शासन  से  स्थिति  निवंत्रण  में  आ  गधथी  बिलों  का

 भूग्तान  कर  दिया  गया  है  ओर  अनेक  विकायात्मक  काय॑े  शुरू  किये  गये  हैं  ।

 राज्य  को  उत्पाद  शुल्क  विभाग  से  40  करोड़  ओर  बिक्री  कर  विश्वाय  से  90  करोड़  रुपमे  मिल
 रहे  हैं  ।  जनता  सरकार  ने  अपने  शासल  के  दौरान  यह  राजस्व  हड़प  लिख  था  4  भ्रध्टाचार  अत्यधिक
 फेला  हुआ  था  ओर  कुप्रशासन  से  राज्य  का  विकरस  रुक  गया  था  ।  निस्सम्वेह  राष्ट्रपति  श्लासन  की

 उद्घोषणा  से  जनता  के  दिमाग  में  यह  भय  नहीं  रहा  है  ।  राष्ट्रपति  शाप्षन  के  दोरान
 गिरिजनों  और  अल्पसंख्यकों  पर  होने  वाले  अत्याचार  नियंत्रित  हुए  ब्रिमत  छह  महीनों  में  अनेक
 विकासात्मक  कार्यंशुरू  हुए  हैं  तथा  कानून  ओर  व्यवस्था  की  स्थिति  बिल्कुल  संतोषजनक  है  ।

 राज्य
 के  किसान  अपने  कार्यों  में  व्यस्त  राज्य  के  अनेक  भागों  में  अच्छी  वर्षा  हुई

 लिये  चुनायों  से  पहले  उन्हें  कुछ  भोर  अधिक  समय  दिया  जाए  ।

 इसलिये  में  कर्नाटक  में  राष्ट्रपति  शासन  रो  अवधि  छह  महीने  और  बढ़ाने  का  स्वागत  करता
 हूँ  ।  प्राकृतिक  संसाधनों  को  दृष्टि  से  यह  अत्यधिक  धनी  राज्य  है  समूने  राज्य  के  किसान  इस  समय
 अत्यधिक  व्यस्त  मेरा  बे  न्द्र

 से  अनुरोध  है  कि  प्रेरे  राज्य  के  किसानों  को  बिजली  भर  धिाई
 की  अन्य  सुविधायें  प्रदान  की  जाएं  ।  मैं  राज्य  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ाये  जाने  संबंधी
 संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 कन्नड़  में  दिये  गये  भाषण  के  अंग्रेजी  अमुवाद  का  हिन्दी  रूपांतर  ।
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 20  191  कर्माटक  सज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्धोषणा  को
 2  1989  से  6  मास  के  और  लागू
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  बारे  में  स्ंबिशिक  संकद्प

 —  —

 मैं  आपको  धन्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  का  अवसर  इन
 शब्दों  के  साथ  ही  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।

 करो  सेयद  काहब॒हीन  :  अध्यक्ष  मैं  इस  प्रस्ताव  काਂ  घिरोध

 महोदय  राष्ट्रपति  शासन  की  अथधि  छह  महीने  और  बढाने  में  मुझे  कोई  राजनंतिक  अथवा  आधिक  तक
 दिल्लायी  नहीं  देता  ।  यह  संकट  की  स्थिति  समाप्त  होने  के  बाद  किसी  रोगी  को  सघन  छकिकित्सा  कक्ष

 में  रखने  के  समान  जहां  तक  मेरा  विचार  कर्माटक  में  सामाजिक  स्थिति  पूरी  तसह  शांतिपूर्ण
 वहां  कुछ  घटनायें  हुई  परन्तु  इससे  ऐसी  स्थिति  पैदा  नहीं  हई  है  जिसके  कारण  चुनाव  नहीं

 कराये  जा  सकें  ।  कानून  और  व्यवस्था  की  प्रमुख  समस्या  नहीं  परन्तु  असली  मुद्दा  जमतः  को
 लोकतंत्र  के  अधिकार  से  वंचित  रखने  के  संबंध  में  इस  बात  का  कोई  नहीं  है  कि  कर्नाटक
 की  जनता  को  स्वायक्तशासी  सरकार  तथा  अपनी  सरकार  चुनने  के  अपने  अधिकार  का  उपयोग  नहीं
 करना  चाहिए  ।  कुछ  साथियों  ने आज  बिगत  सरकार  की  उपलब्धि  के  संबंध  में  अप्रासंगिक  प्रश्न
 उठाये  हैं  |  हमारे  समक्ष  यह  प्रश्न  नहीं  हेगड़े  सरकार  की  उपलब्धि  का  प्रश्न  नहीं  आज  प्रश्न

 कर्नाटक  में  राष्दृपति  शासन  को  उपलब्धि  सम्मानिक्त  लाभ  करे  में  है  ।

 आर्थिक  क्षेत्र  के  संबंध  में  मेरा  विचार  है  कि  बहुत  धीमी  उनन््नत्ति  हुई  किकास  के  क्षेत  में

 स्थिरता  की  स्थिति  सरकार  वास्तव  में  कामचलाऊ  शासन  के  रूप  में  कार्य  कर  रही  है  ।  यह  शासन

 कर  रही  है  परूतु  कर्नाटक  उतनी  उन्नति  नहीं  कर  सकता  जित्तनी  इसे  करनी  सरकार  तेजी
 से  कार्य  कर  रही  परन्तु  यह  कोई  पहल  नहीं  कर  रही  है  क्योंकि  इसे  भावी  राजनीतिक  स्थिति  के

 बारे  में  विश्वास  नहीं  इन  सक  बाक्तों  की  दृष्टि  से  कर्ताटक  में  यक्रयाशशश्न  लोकतंत्र  बहाल  किया
 जाना  चाहिए  |  यदि  मैं  सामान्य  टिप्पणी  करज्ञा  हूं  तो  जनता  इसका  आस्तथविक  कारण  जानती

 है  कि  राष्ट्रपत्ति  शासन  की  अवधि  क्यों  बढ़ायी  का  रही  है  |  मैं  किसी  विशेष  दलः  की  तस्फ  इशारा

 नहीं  करना  चाहता  परन्तु  तथ्यਂ  यह  है  कि  यह  पब्लिक  रिकार्ड  का  झामला  हे  कि  में  कांग्रेस

 भाई  दल  में  फूट  है  ओर  के  चुनाव  का  मुकाबला  करते  की  स्थिति  नहीं  इसलिये  मैं  सष्डुफति
 शासन  की  इस  अवधि  को  बढ़ाने  का  विरोध  करता  हूं  ।

 मैं  सभा  से  अनुरोध  कस्ता  हूं  कि  उन्हें  यह  प्रस्ताव  अस्थीकार  कर  देना  चाहिए  ताकि
 निर्धारित  समय  पर  यथाशीघ्र  विधानसभा  के  चुनाव  हो  सके  तथा  कर्नाटक  की  जनता  अपने  भाग्य
 का  निर्णय  कर  सके  ।

 भ्रो  प्राध्तोश  लाहा  :  अध्यक्ष  मैं  इस  संकल्प  का  समर्थन  करता  मैं

 समझता  हूं  कि  यह  संकल्प  21  1989  से  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  छह  मह्ढीने  ध्येर  बढ़ाता
 कर्नाटक  की  4  करोड़  जनता  के  लिये  बरद्यन  होया  ।  अभी  कर्नाटक  में  चुनाव  कराते  का  समय  नहीं
 है  ।  विगत  राज्य  सरकार  ने  के  आथिक  और  सामाजिक  क्षेत्र  में  ऐती  गड़बड़  करदी  थी
 जिसे  ठीक  करने  के  लिये  छह  महीने  की  भौर  आवश्यकता  है  |  जँसा  कि  श्री  शाहब॒द्दीर  कहा  है  कि

 यदि  अधिक  समय  दिया  जायेगा  तो  स्थिरता  आयेगी  और  कर्काढक  में  चुनावः  करने  अथवा  लोकतंत्र

 बहाल  करने  का  उन्क्ति  बःताबरण  बन  जायेगा  ।  मैं  श्री  शाहबुद्दीन  की  इस  बात  सहमत  नहीं  हूं
 कि  चुनाव  कराने  का  समय  पहले  ही  भा  गया  ।  उन्होते  भाधिक  क्षेत्र  में  भी  पहुंचाया

 इसः  दब्टि  से  2।  1989  से  कम  से  कम्र  छह  ओर  कनटिक  चुदाक  नहीं  कराये
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्धोषणा  को  12  1989

 21  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लागू
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 ध्राशुतोष  लाहा  |

 जा  सकते  अथवा  लोकतंत्र  बहाल  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इसके  अतिरिक्त  इस  बात  को  याद  रखा

 जाये  कि  श्री  हेगड़े  की  अध्यक्षता  में  जनता  पार्टी  की  विगत  सरकार  कनटिक  में  कोई  विशेष  परिवतंन

 करने  में  पूर्णत  असफल  रही  थी  ।  नीतियों  और  कार्यक्रमों  जैसे  जवाहर  रोजगार  योजना  के  कार्यान्वयन

 के  कारण  विगत  छह  महीनों  में  उन्हें  अधिक  लाभ  मिले  हैं  ।  राष्ट्रपति  शासन  की  किसानों

 और  मध्यमवर्गीय  लोगों  बगो  खुशी  हई  है।इसलिये  2।  1989  से  राष्ट्रपति  शासन  की

 अवधि  छह  महीने  और  बढ़ाने  स ेजनता  को  और  चैन  मिलेगा  तथा  वे  चुनाव  लड़ने  के  लिये  अनुकूल
 वातावरण  बनाने  की  स्थिति  में  होंगे  ।

 इसलिये  मैं  2!  1989  से  राष्ट्रपति  शासन  वी  अवधि  छह  महीने  और  बढ़ाने  संबंधी

 संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 ]

 कुमारी  ममता  बन्णों  :  अध्यक्ष  सरदार  बूटा  सिंह  जी  ने  कर्नाटक  में

 प्रेसीडेंट  रूल  बढ़ाने  के  लिए  जो  स्टेचुटरी  रेजोल्यूशन  प्रस्तुत  किया  उसका  मैं  समर्थन  करती  हूं  ।

 कर्नाटक  में  अभी  सिचुएशन  ऐसी  नहीं  है  कि  वहां  पर  लोकतंत्र  कायम  हो  सरे  ।  लोकतंत्र  में  विश्वास
 रखने  वाला  कोई  भी  आदमी  नहीं  चाहता  कि  वहां  पर  प्रेसीडेंट  रूल  कायम  लेकिन  इसके

 लिए  सिचुचशन  स्टेबल  होनी  ताकि  वहां  पर  सरकार  सुचारू  रूप  से  काम  कर  सके  ।

 अभी  श्री  शाहबुद्दीन  जी  ने  कहा  कि  हम  लोग  वहां  पर  इलेक्शन  करवाना  नहीं  यह
 बात  ठौक  नहीं  इसलिए  ठीक  नहीं  है  कि  वहां  पर  कांग्रेस  ने  प्रेसीडेंट  रूल  नहीं  किया  बल्कि
 जनता  पार्टी  के  लोगों  ने  आपस  में  एक  दूसरे  से  लड़कर  वहां  की  सरकार  को  तोड़ा  इन  लोगों  ने

 वहां  पर  इतना  भ्रष्टाचार  फैलाया  कि  यहां  का  विकास  रुक  गया  और  आज  यही  लोग  राजीब  जी
 पर  भ्रष्टाचार  का  आरोप  लगाते  इन  लोगों  ने  खुद  ही  अपने  मुंह  पर  कालिख  मली  है  और
 आरोप  कांग्रेस  पर  लगाते  हैं  ।  मैं  शाहबुद्दीन  साहब  को  निवेदन  करना  चाहती  क्योंकि  बाऊो
 लोग  तो  हैं  भाग  गये  आप  अपनी  शक्ल  शीशे  में  देख  लें  फिर  जनता  को  बतायें  कि  क्या
 होना  चाहिए  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  आपके  पक्ष  में  णीशा  है  क्या  ?

 कुमारी  ममता  बनर्जो  :  हिन्दुस्तान  में  लोकतांत्रिक  राज  कांग्रेस  ने  ही बषाकर  रखा  है  जनता
 पार्टी  या  बी०  जे०  पी०  ने  नहीं  ।  महात्मा  गांधी  ने  आजादी  के  बाद  खून  दिया  देश  के  इंदिवा
 ने  खून  दिया  देश  के  लेकिन  आपको  पार्टी  ने  देश  के  लिए  क्या  किया  है  और  क्या  कर  रही  है  ?
 केन्द्र  सरकार  कर्णाटक  में  देखभाल  कर  रही  वहां  अब  विकास  का  काम  शुरू  हुआ  वहां  की
 जनता  खुश  है  ।  वहां  जितने  भी  विकास  की  योजनायें  हैं  वह  और  होनी  चाहिए  |  रूरल  डवलपमेंट  के
 जो  एन०  आर०  ई०  आर०  एल०  ई०  जी०  आई०  आर०  डी०  जवाहर  रोजगार
 योजना  और  नेहरू  रोजगार  योजनायें  जो  हैं  इससे  कर्णाटक  की  जनता  को  बहुत  लाभ  क्योंकि
 केन्द्र  सरकार  इसकी  देखभाल  कर  रही  जो  डवलमेंट  के  प्रोजेक्ट्स  पेंडिग  पड़े  हैं  उनको  जल्दी  से
 जल्दी  कर्णाटक  में  बिलयर  करना  चाहिए  और  वह  पूरे  होने  जनता  जिन्होंने  वहां
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 20  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  को
 21  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लाग्

 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प
 -  वि  न

 भ्रष्टाचार  किया  है  उसको  सरकार  को  माफ  नहीं  करना  वहां  के  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  के
 खिलाफ  अभी  जांच  का  काम  शुरू  हो  चुका  अगर  वे  या ओर  लोग  दोषी  पाये  जायें  शो  उनके
 खिलाफ  कार्यवाही  होनी  चाहिए  ओर  उन्हें  दण्ड  दिया  जाना  चाहिए  ।  जिससे  कोई  जनता  का  पैसा  न
 बर्बाद  कर  सके  ।  हरियाणा  में  भी  ऐसी  हालत  हो  रही  असम  में  भी  जो  आया  राम  गया  राम  पार्टी

 ए०  जी०  जिसको  हम  पार्टी  कहते  हैं  **  वहां  भी  यही  हालत  है  ।

 क्रो  सेयद  शाहब॒द्वीन  :  वंस्ट  बंगाल  के  बारे  में  भी  बोलिये  ।

 कुमारो  ममता  बनर्जो  :  मैं  समझती  हूं  कि  क्रिस  के  बारे  में  बोलना  है  और  किस  के  बारे  में

 नहीं  बोलना  है  |  शाहबुद्दीन  जी  आपकी  क्या  देवीलाल  जी  के  साथ  दोस्ती  है  ?  हम  लोग  हाउस  में
 बोलते  हैं  तो  देवी  लाल  जी  कहते  हैं  कि  मैं  अध्यक्ष  जी  के खिलाफ  चुनाव  लड़ंगा  ।  आपकी  कया  उनसे

 शत्रुता  है  ?  हम  तो  जहां  गलत  काम  उसका  विरोध  करेंगे  उन्होंने  अपना  जन्म  दिन

 कितना  पँसा  खर्च  किया  वहां  पर  एस्ट्रालजर्स  को  बुलाया  और  पूजा  की  ।  करोड़ों  रुपया
 इस  पर  खर्च  कर  दिया  और  बाद  में  कहते  हैं  कि  मैं  किसान  का  बेटा  हूं  ।  हिन्दुस्तान  की  जनता  की

 आवाज़  को  बुलन्द  कांग्रेस  पार्टी  ने  ही  किया  क्योंकि  उसकी  आवाज  हिन्दुस्तान  की  जनता

 ही  आबाज  है  ।  कांग्रेस  ही  हिन्दुस्तान  को  चला  सकती  हिन्दुस्तान  में  विकास  के  लिए  काम  कर
 सकती  है  ।

 भ्री  संयद  शाहबुद्दोत  :  और  जहां  हार  जाये  वहां  राष्ट्रपति  शासन  लागू  कर  देती

 ]
 राजीव  गांधी  को  जनता  के  प्रतिनिधियों  ने  चुना  है  ।

 ]
 आपकी  पार्टी  ने  या  बी०  जे०  पी०  ने  राजीव  गांधी  को  लीडर  नहीं  बनाया  है  जो  वह  कहेंगे

 कि  हट  जाओ  तो  हट  जायेंगे  ।  राजीव  जी  को  छोड़ना  होगा  तो  हिन्दुस्तान  की  जनता  राय

 अभी  कर्णाटक  की  जो  स्थिति  है  उसमें  स्थिरता  आने  के  लिए  विकास  की  बहुत  आवश्यकता  है  इसलिए
 मैं  इसका  समर्थन  करती  हूं  ओर  कर्णाटक  की  जनता  को  बधाई  देना  चाहती  हूं

 कि  वह  समझ  गई  है
 कि  वे  लोग  क्या  थे  ओर  क्या  बन  गये  वहां  की  जनता  बी  आवाज  हिन्दुस्तान  के  विकास  की
 भावाज  है  इसलिए  मैं  वहां  की  जनता  को  बधाई  देती  हूं  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  शाहबुद्दीन  साहब  कुछ  बात  जंची  ।

 [  प्रनुवाद  ]
 श्री  संयद  शाहबुद्दोन  :  उन्होंने  पश्चिमी  बंगाल  में  राष्ट्रपति  शासन  के  लिये  नहीं  कहा

 यह  बच्ची  गम्भीर  भूल  उनके  दल  को  इस  पर  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 श्रो  बाल  कवि  बेरागी  :  मैं  शाहबुद्दीन साहब  से  कहना  चाहता  हूं  कि  अब  तो

 कम  से  कम  होश  में  लड़किया ंतक  आप  पर  लानत  मारने  लगी  हैं  ।

 +*अध्यक्षपीठ  के  आदेशानुसार  का्यंवाही-बुतान्त  से  निकाल  दिया
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 कर्नाटक  सज्य  के  सम्बन्ध  में  सब्छ्पत्ति  उद्घोकणाਂ  को  12  1989

 21'  1989  से  6  मास  केਂ  लिए  और  आएणेਂ  लागू
 सवे  जामे  का  अनुमोदन  करने  के  बारें  में  सांकिधिकः  संकल्प

 श्रीਂ  सें-द  दाहुबद्ोन  :  लड़कियों  में  मै ंकभी  मक्क्ल  नहीं  ।

 क्री  योगेश्वर  प्रस-द  योगेश  :  अध्यक्ष  कर्नाटकः  में  राष्ट्रपत्ति  शासनਂ  की

 कलावधि  बढ़ाने  के  संबंध  में  सदन  में  जो  प्रस्ताव  लाया  गया  मैं  उसक्राਂ  समर्थनਂ  करताਂ  हूं  ।  कनटिक

 एक  ऊंची  परम्पराओं  वाला  प्रदेंश  हैं  ।  वह  सुल्तान  कर्मभूमि  हैं  ऑर  ऊंबी  संल््कृततिਂ  का

 स्थल  वहां  के  लोग  सही  मायनों  में  सात्विक  और  सच्चे  दिल  के  लोग  हैं  जो  चाहते  हैं  कि  कहां
 अच्छा  प्रशासन  कायम  हो  ।  वंसे  तो  सारा  देश  चाहता  हैं  कि  यहां  अच्छा  प्रशाशनक  कायम  लोकतंत्र

 फरम्पराएं  सारे  देश  मे  मजबात  क्योकि  जगत  उपस्थत्ति  में  अनेक

 बातों  का  जिक्र  हाल  ही  में  मरगंरेट  ने  भासस्त  विक्य  में  कह  था  :  डेमोक्रेसोी  इन  इ्डडिया
 इज  गोरेंग  स्ट्रांमर  ।  का  यह  कि  सख्कारू  ने  लोकतन््त्र  कीं  को  इस
 देश  मजब्तः  और  गहराइयों  तक  पहुंकाया  दै  कि  यहां  से  भब  कोई  लोकतंत्र  को  उखाड़  नहीं
 सकता  ।  लोकतंत्र  के  प्रति  कांग्रेस  के  हरादे  और  समर्पण  की  भावनाएं  सिंद्ध  हो  चुकी  हैं  और  उत्तरोत्तर

 मजबूती  पकड़ती  जा  रहीः  हैं  कर्नाटक  की  जनता  ने  गत  चुनावों  में  जनती  पार्टी  के  नोगा  के

 हाथ  में  सत्ता  देकर  उम्मीद  लगायी  मीछी-मीढी  बातों  से  उसे  आशा  बंधी  थीं  किये
 लोग  प्रदेश  में  अच्छा  प्रभाखन  कायम  क्योंकि  पार्टी  के  रूप  में  रहकर  उन्होंने  नैतिकता
 की  दुह्ाई  दी  उनके  रवेये  को  देखकर  कनटक  की  जनता  को  भारीਂ  निराशा  उनके  कार्यों  से
 उसे  घकक्का  लगा  ।  रामक्कृष्ण  हेगड़े  जैसे  व्यक्ति  और  उनको  पार्टी  के  लोगों  ने  जिस  तरह  से
 आचार  संहिता  को  तोड़कर  अल्प  समय  में  हौਂ  भ्रष्टाचार  के  जो  नये  कीतिमानਂ  स्थापिल  उनके
 थोर्ड  से  समय  में  कनटक  में  भ्रष्टाचएर  जिलनी  कक  पहुंच  मैं  समक्षता  हूं  कि  वंसा  किसी
 भी  सरकार  के  समय  में  नहीं  हुआ  भौर  सारी  दुनिया  में  वह  प्रथम  भ्रष्टाचार  का  रिका्ड
 जो  हमेशा  भ्रष्टाचार  के  खिलाफ  आवाज  उठाते  शाप्तन  में  आने  पर  उन्होंने  अपने  स्थार्थ  के

 भूत  होकर  भ्रष्टाचार  को  अपनाया  और  कनटिक  के  लोगों  को  निराशा  के  जगत  में  छोंड  दिया  ।  जब
 से  वहां  राष्ट्रपति  शासन  लागू  हुआ  प्रदेश  की  जनता  को  काफी  राहत  महसूस  हुई  है  और  अक  उसने
 समझ  लिया  है  कि  पृर्ववर्ती  सरकार  के  जितने  कार्यक्रम  वे  भ्रष्टाचार  के  अतिरिक्त  कुछ  भी  नहीं

 उनका  जनहित  में  कोई  काय॑  नहीं  था  ।  वंसे  कर्नाटक  हमेशा  से  कांग्रेस  के  कहूचर  में  रहने  बाला
 प्रदेश  रहा  है  लेकिन  पहलो  बार  वहां  की  जनता  ने  यह  गलती  की  और  अब  धीरे-धीरे  कांग्रेस  की
 नीतियों  के  प्रति  उसका  रूझान  बढ़ता  हों  जाਂ  रहाਂ  इसलिक्त  नहीं  कि  केन्द्र  में  कांग्रेस  को  सरकार  है
 बल्कि  इसलिए  कि  लोकतन्त्र  के  सही  प्रहरीਂ  कांग्रेस  के  लोक  ही  है  ओर  कांग्रेस  कौ  सत्ता  हो  उन्हें  सही
 प्रशासन  दे  सकती  है  ।  प्रेजीडेंट  रूल  लागू  हों  जाने  के  बाद  वहां  अनेक  सुधार  हुए  हैं  ओर  उस  प्रदेश  में
 लोकतन्त्र  की  जर्दें  और  ज्यादा  मजबूत  हुई  ऐसा  कहां  के  लोग  मानते  हैं  कि  उनका  विकास  हो  रहा

 इसलिए  मेरी  धारणा  है  कि  कर्नाटक  में  अभी  वह  स्थिति  निर्मित  नहीं  हुई  न  आर्थथक  रूप  से
 ओर  न  म्मनसिक  रूप  किसी  भी  दृष्टिकोण  से  वहां  अभी  ऐसा  बातावरण  तैयार  नहीं  हुआ  है  जिससे
 कि  वहां  को  जनता  पर  चुनाव  लादे  जा  सके  ।  उन  पर  चुनाव  लादना  अभी  ठीक  नहीं  हमें
 वहां  सही  वातावरण  और  उचित  परिप्रेक्ष्य  का  सुजन  करना  होगा  ।  कर्नाटक  में  राष्ट्रपति  राज  की
 अवधि  6  महीने  बढ़ाने  के  संबंध  में  सदन  में  जो  प्रस्ताव  लाया  गया  वह  जनता  के  हित  में  है  भौर
 उस  प्रदेश  के  हक  के  इसलिए  मैं  भक्े  उसका  समझकनਂ  करता  हूं  ।

 टो०वो०  सब्क्दोलरप्पा  :  अध्यक्ष  मैं  कह  मंत्री  महोसय  हारा  इस
 ८

 कन्नड़  में  दिये  गये  भाकण  का  अंग्रेजी  अनुकद  का  हिन्दी  रूपान्तर  ।
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 20  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्धोधणा  को
 21  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लामू
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविश्षिक  संकल्प

 सम्मानित  सभा  में  प्रस्तुत  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ओर  दो  महत्वपूर्ण  मामलों  के  संबंध  में  कृछ
 शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।

 जनता  सरकार  ने  एक  विशेष  तरह  से  कार्य  किया  और  वे  आपसी  लड़ाई-झगड़े  के  काश्ण
 सत्ता  खो  बैठे  ।  सम्पूर्ण  राज्य  में  भ्रष्टाचार  ओर  क्ुप्रशासन  चरम  सीमा  तक  व्याप्त  हो  गया  था

 तथा  राष्ट्रपति  शासन  की  घोषणा  के  अलावा  कोई  विकल्प  नहीं  था  ।

 21  1989  को  राष्ट्रपति  शासन  की  धोषणा  की  गई  थी  तथा  चुनावों  के  लिए
 स्थितियां  अनुकूल  नहीं  थीं  क्योंकि  मानसून  शुरू  हो  गया  था  |  इसके  बारे  में  किसानों  और  अन्य  वर्गों
 के  लोगों  ने  सरकार  से  अनुरोध  किया  कि  तत्काल  चुमाव  न  कराये  जायें  ।

 जनता  शासन  के  दौरान  राज्य  की  वित्तीय  स्थिति  नाजुक  अबेले  बिक्री  कर  और  उत्पाद

 शुल्क  से  एक  महीने  में  22  करोड़  रुपए  से  अधिक  राजस्व  प्राप्त  होता  था  परन्तु  दुभग्य  से  जनता  सरकार
 के  कुप्रबंध  के  कारण  कोष  में  कतई  धन  नहीं  बचा  ।  राज्य  के  सभी  विकास  कार्य  रुक  इसलिए

 राष्ट्रपात  शासन  की  घोषणा  अपरिहाये  थी  ।  हमारा  दल  हमेशा  चुनाव  कराने  के  लिए  तैयार  है  परन्तु
 हमें  राज्य  में  व्याप्त  परिस्थितियों  की  तरफ  ध्यान  देना  है  ।

 राज्य  में  अनेक  परियोजनायें  ऐसी  हैं  जिन  पर  केन्द्र  को  तुरन्त  ध्यान  देने  की  जरूरत  है  ।

 मंगलोर  तेल  शोधक  कारखाना  ऐसी  ही  एक  परियोजना  है  जिसे  तुरन्त  शुरू  किया  जाना
 अनेक  दूसरी  परियोजनायें  भी  लम्बित  कर्नाटक  की  जनता  इन  परियोजनाओं  के  पूरा  होने  की

 आशा  कर  रही  केन्द्र  को  राज्य  की  जनता  की  मांगों  को  पूरा  करना  है  ।  ज्यों  ही  राज्य  की  स्थिति

 में  सुधार  हो  त्यों  ही  चुनाव  कराये  जाने  चाहिएं  ।

 मैं  कर्नाटक  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ाने  का  समर्थन  करता  हूं  तथा  इन  शब्दों  के  साध्

 ही  अपना  भाषण  समाप्त  करता

 भ्रो  पो०  चिबम्बरम  :  अध्यक्ष  मैं  माननीय  सदस्यों  का  आभारी  हूं  कि  उन्होंने  कर्नाटक
 में  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ाने  सम्बन्धी  संकल्प  का  स्वागत  किया  है  ।

 जंसाकि  मैंने  अपने  शुरू  के  वक्तव्य  में  कहा  है  कि सरकार  की  महीने  तक  राष्ट्रपात  शासन
 जारी  रखने  की  मंशा  नहीं  है|  संवंधानिक  उपबंधों  में  यह  व्यवस्था  है  कि  र/ष्ट्रपति  शासन  की  अवधि

 महीने  के  लिए  बढ़ायी  जाये  ।  परन्तु  हम  आशा  करते  हैं  कि  हम  धंसद  के  चुनावों  का  सिर्णय  करने
 के  पश्चात  विधान  सभा  के  चूनावों  का  भी  यथाशीघ्र  उपग्रुक्त  निणंय  लिया  राज्यपाल  का
 भी  यह  दृष्टिकोण  है  कि  विधान  सभा  और  संसद  के  चुनावों  में  सामंजस्थ  स्थापित  करने  के  लिए
 विकल्प  रखा  जाना  चाहिए  ।  राष्ट्रपति  शांसन  की  अवधि  छः  महीने  बढ़ाकर  ही  ऐसा  किथा  भा  सकता

 है  तथा  शी  प्र  ही  चुनाव  कराने  का  विकल्प  रखा  जा  सकता  है  ।  मेरे  विचार  से  यह  राज्यपाल  के  पत्र  में
 स्पष्ट  है  तथा  यह  मेरे  वक्तव्य  में  भी  स्पष्ट  है  इसलिए  श्री  शाहबुद्दीन  को  लोकतंत्र  को  सुरक्षा  करने
 की  आवश्यकता  नहीं  है  हम  भी  उनके  समान  लोकतंत्र  के  प्रति  वचनबड़  हैं  ।

 मैं  कुछ  संक्षिप्त  बातें  कनटिक  में  राष्ट्रपति  शासन  के  कार्यों  के  संबंध  में  बताना  चाहता

 हूं  ।  कानून  और  ध्यवस्या  कौ  स्थिति  में  अब  पर्याप्त  रूप  से  सुधार  हुआ  जो

 19



 कर्न्प्रटक  राम्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्र्कक्ष  की  उदभोजणाਂ  करे  12  19893

 21:  1989  से  6  मास  के  लिए  आगे  खायू
 रहे  काने  का  अतुमोदत  करने  के  कारे  में  सरंधिक्षिका  संकल्क

 करार»  बन  के  +  तन तन  अिनन

 पोी०  खिदस्करमक  ]

 अल्पसंख्यक  समुदायों  तथा  अनुसूचित  जातियों  में  असुरक्षा  की  भावना  के  कारणਂ  अत्वन्त  क्मिड  कयीं

 कठोर  का्थवाही  करने  के  छिए  ऊकके  सत्ााश्कार  अधेर  ऋकासन  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 कुछ  दिनों  पहले  मैं  बंमलौर  में  था  ।  मैंने  देखश  कि  सभी  वर्गों  के  लोग  कानून  और
 व्यवस्था  के  बारे  में  प्रसन्न  दूसरी  बात  वित्तोग  स्किति  कें  संबंध  में  जब  राष्ट्रपति  शासन  लाक्
 किया  गया  तो  कर्नाटक  के  मुख्य  सच्चिव  के  मुझे  कप्तायई  133  करोड़  रुपए  के  बिलों  भुगतान
 नहीं  हुआ  है  ।  उनके  फस  मुख्य  सचिव  फे  पेद्रेल  बिक  के  देनिक  भुगठ,न  के  लिए  भी  नहीं  +
 कर्नाटक  की  ऐसी  विकट  स्थिति  थी  ।  आकऊ  निक्तयय  स्थित्वि  में  जियरता  अप  बिलों  का
 किया  जा  रहा  वेतन  का  भुगतान  हो  रहा  है  तथा  किसानों  पर  अनुचित  दबाव  डले  बिना  ही  करों
 की  वसूली  के  प्रयास  किए  जा  रहे

 मश्य  लॉढी  जिसका  सरकार  पर  प्रभाक  इसके  स्थान  पर  पहुंचा  दिया  गया
 राज्यपाल  ने  बड़ी  सख्त  कार्यवाही  की  है  जिसका  में  व्यापक  रूप  से  स्वागत  हुआ  है  ।

 राष्ट्रपति  शासन  से  अनेक  जो  विमता  सस्कसर  ने  को  प्रकट  हुई
 मैं  श्री  शाहबुद्दीन  की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  यह्  विगत  सरकार  की  आलोचना  करने  का  समय

 नहीं  है  ।  कर्नाटक  की  जनता  उपयुक्त  सम्य  पर  निर्णय  करेगी  ।  परन्तु  यह  नहीं  भुलाया  जा  सकता  कि
 कर्नाटक  के  इतिहास  में  ऐसा  कभी  नहीं  हुआ  कि  सावंजनिक  संपत्ति  भूमि

 अनंतिक  सट्टंबाजों  और  डीलरों  को  फायदें  के  लिए  दें  दी  गई  हो  ।  श्री  रामकृष्ण  हेगड़  तथा  श्री  बोम्मई
 की  विगत  सरकार  जैसा  समय  पहले  कभीਂ  नहीं  था  ।

 12.00  मध्पान्हु

 केवल  रीवाजीतु  और  एन०  आर०  आई०  सोदे  प्रकाश  में  अआमये  हैं  ॥  अनेक  दूस  गम्भीरु
 अनियमिततायें  हुई  मैं  नहीं  जानता  कि  क्या  श्री  शाहबुद्दीन  ने  जी०बी०के  ०  राव  समिति  की  रिपोर्ट

 जिसने  सहकारिता  विभाग  के  अनेक  धोटालों  का  पर्दाफाश  किंया  पढ़ा  उन्होंने  भूमि
 ग्रहण  अधिनियम  के  अधीन  भूमि  अधिग्रहण  अधिनियम  की  धारा  6  के  अन्तर्गत  घोषणा
 तथा  मआवजा  निर्धारित  करने  के  लिए  बनराक्षि  निल्कीरिक  कर  कफ  को  »  यह  मूल्यों  पार  आाधारित
 सरकार  नहीं  थी  ।  सम्पूर्ण  कर्नाटक  में  विगत  श्वररकार  को  भिककझ  ससकार  कहा  उ्यत्तला  प्रत्येक
 चीज  कीਂ  कीमत  लगायी  जाती  थी  ।  कर्नाटक  में  इस  प्रकार  के  भ्रष्टाचार  और  घोटालों  का  पर्दाफालः
 किया  जा  रहः  है  ।  परन्तु  यह  विस्तार  से  चर्चा  का  समय  नहीं  है  ।

 थो  शेधव  शाहबद्दोन  :  मैं  स्थिति  से  भली-भांति  अवगत  हूं  ।  इसी  प्रकार  की  बिकाऊ  सरकार

 विहार  में  है  ।

 थो  पो०  विदश्यरम  :  बात  यह  है  कि  राज्यपाल  ने  सरकार  में  कुछ  स्थिरता  ओर  नेतिकतः
 पैदा  की  आज  सरकार  बायधों  को  पूरा  कर  रही  कर्माटक  चलाये  मये  कार्यक्रमों  विशेषतः
 अई०आर०डी०पी०  और  जवाहर  रोजगार  योजना  को  पूरा  कर  सही  इन  कायंक्रमों  को  कार्यान्वित
 किया  गया  यदि  कोई  कमी  होगी  तो  हम  उसको  जांच  करेंगे  ।  परन्तु  मैं  यह्  भी  सावधान  करना
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 हता  हूं  कि  जिला  परिवरदें  जनता  पार्टी  के  हाथों  में  हैं  तथा  यह  पार्टी  सस्ता  में  थी  ।  हमने  झ्ष्म
 संस्थाओं  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  इनकी  कुछ  कठिनाइयां  परन्तु  राज्यपाल  ओर  उनके

 सलाहकार  स्थिति  को  ठीक  करने  के  लिए  इन  कठिनाइयों  की  जांच  कर  रहे  हैं  ।

 मैं  हस  संकल्प  के  लिए  इस  सभा  का  समर्थन  चाहता  हूं  जिसे  मैंने  पहले  भ्रस्तुत  किया
 अर्थात  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ायी  जाए  ताकि  कर्नाटक  में  उचित  समय  पर  थविधाम  सभा  के

 चुनाव  कराये  जा  सकें  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  कर्नाटक  के  संबंध  में  21  1989  को  राष्ट्रपति  द्वारा  संविधान
 के  अनुच्छेद  356  के  अधीन  जारी  को  भई  उद्घोषणा  को  21  1989  से  छः  मास
 की  ओर  अवधि  तक  जपरी  रखने  का  अनुमोदन  करती

 प्रस्ताव  स्वोकृुत  हुआ  ।
 निनननानन  जननी  बममकम»>-नन+ानन

 12.03  Rode

 प्रधानमंत्रों  द्वारा  वक्तव्य

 कृषि  पेकेज  के  बारे  में

 प्रधानमंत्री  राक्ोब  यांचो  )  :  माननीय  अध्यक्ष  सेंब्रीस  वर्ष  पहले  इस  सदल  में

 बोलते  जवाहरलाल  नेहक  ने  कहा  था  :

 उच्चोग  को  निश्चित  रूप  से  महत्व  देते  हैं  :  परन्तु  वर्तमान  संदर्भ  में  हम  कृषि  एवं
 खाद्य  तथा  कृषि  संबंधी  मामलों  को  कहीं  भ्राधक  महत्व  देते  हैं  ।

 यदि  हमारा  कृषि  आधार  सुदृढ़  नहीं  है  तो  जिस  उद्योग  का  हम  निर्माण  करना  चाहते
 उसका  आधार  भी  मजबूत  नहीं  इसके  आज  देश  में  ऐंसी  स्थिति  है  कि

 यदि  हम  खास  के  मोर्चे  पर  असफल  होते  हैं  तो  अन्य  हर  जगह  हम  असफल  साबित  होंगे  +

 हम  खाद्य  के  मोर्च  को  कमजोर  नहीं  कर  सकते  ।  यदि  हम  अपना  कृषि  का  मोर्षा  सुदृढ़
 बना  लेते  जेसी  कि  हमें  आशा  तो  औद्योगिक  मोर्चे  पर  तेजी  से  उन्नति  करना  हमारे
 लिए  अपेक्षाकृत  अधिक  सरल  होगा  ।  दूसरी  यदि  हम  औद्योगिक  क्किास  प्र  अपना
 ध्यान  केन्द्रित  करें  और  कृषि  को  कमजोर  हालत  में  छोड़  दें  तो  अन्तततोमत्वा  हभारा  उद्योग
 भी  कमजोर  होगा  ।  यही  कारण  है  कि  कृषि  भोर  खाद्य  की  ओर  प्राथमिक  रूप  से  ध्यान  किया
 गया  है  और  मैं  समझता  हूं  कि  वर्तमान  समय  में  भारत  जंले  देश  में  यह  आवश्यक

 सेंतीस  साल  बाद  हमारे  लिए  यह  दोहराने  का  समय  आ  गया  है  कि  हमें  कृरष
 सखाश  एवं  कृषि  को  अपन  अवथं-व्यक्स्थाਂ  की  आधारशिला  के  रूप  में  अकश्य  ही  सर्वोष्न्च  प्राथमिकता
 देनी  इन  सत्तीस  वर्षों  मेंਂ  बहुत  कुछ  हुआ  भब  हमें  अकाल  का  कोई  खतरा  नहीं  अब  हमें
 किसी  के  आगे  हाथ  फंलाने  को  अवश्यकताਂ  नहीं  है  |  स्क्तंत्रता  के  चार  दशकों  से  अधिक  समथ  के
 दौरान  आनुक्रमिक  सरकारों  द्वारा  अपनाई  गईं  कृषि  नीतियों  के  फलस्करूव  भारतीय  कृषि  में  युगांतरका री
 कायाकल्प  कीਂ  स्थिति  जा  दी  गई  है  ।  यह  सक  है  कि  जनता  खलसन  की  तीन  वर्ष  की  त्रासकीं  के  दोरात
 क्वरी  आघात  पहुंचा  परन्तु  इन्दिरा  जी  और  कांग्रेस  के  सत्ता  में  जाने  पर  हमारी  कृषिक  अर्थ
 व्यक्स्था  सही  रास्ते  पर  चल  पड़ी  हैं  ॥
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 श्री  शाजी ब
 अब  हमारे  किसामों  और  खेत  सजदरों  ने  हमें  खाद्य  में  आत्मनिर्भर  बना  दिया  है  ।  उम्होंने  हमें

 इस  वर्ष  खाद्यान्नों  तथा  अन्य  अधिकांश  कृषि  उत्पानों  का  अब  तक  का  सर्वाधिक  उत्पादन  दिया  है  ।

 उन्होने  हमें  सूखे  की  कठिनाइयों  तथा  बाढ़  की  तबाहियों  को  सहन  करने  का  आंतरिक  बल  प्रदान  किया

 है  ।  उन्होंने  हमें  इज्जत  एवं  आत्म-सम्मान  दिया  उन्होंने  हमारी  स्वतंत्रता  को  पुनः  प्रतिबलित
 किया  है  ।  वे  हमारी  प्रतिरक्षा  की  प्रथम  पंक्ति  सिद्ध  हुए  हैं  ।  खेती  में  आत्म-निर्भग्ता  का  यह  भाधार

 ही  है  कि  हम  पूर्णतः  लोकतांत्रिक  स्वदेशी  तथा  एक  स्वतंत्र  विदेश

 नीति  बना  सके  यदि  हम  किसी  वक्त  खाद्य  के  मो्च  पर  असफल  हो  गए  होते  जेसा  कि

 पंडितजी  ने  कहा  सःपूर्ण  देश  एवं  वह  सभी  कुछ  कमजोर  हो  जाता  जिसके  लिए  हमने  संघर्ष
 किया  ।  यह  हमारी  उललसित  खेती  के  कारण  ही  है  कि  ऐसा  नहीं  हुआ  ।  यही  कारण  है  कि
 किसान  एवं  खेत  मणद्र  का  ऋणी  बन  गया  है|  पिछले  नौ  वर्षों  मे ंसकल  घरेलू  उत्पाद  और
 प्रति  व्यक्ति  आय  में  पहले  की  अपेक्षा  तीत्र  बूद्धि  हुई  इसके  परिणामस्वरूप  विभिन्न  क्ृषि  उत्पादों

 सहित  खाद्यान्न  एवं  अन्य  वस्तुओं  की  मांग  में  बृद्धि  आई  है  ।  यह  स्वागत  योग्य  इसका  अथं  है  कि
 जनता  के  पौष्टिक  आहार  ओर  जीवन  यापन  स्तर  में  महत्वपूर्ण  सुधार  हुआ  मांग  की  इस
 तीत  वृद्धि  को  पूरा  करने  के  लिए  हमें  उत्पावन  बढ़ाता  होगा  ।  इस  हम  आठवीं  अ॑चवर्षीय
 योजना  में  कृषि  को  उच्चतम  प्राथमिकता  देने  के  लिए  क्रुतसंकल्प  हैं  ।  कृषि  के  विकास  की  गति  में
 अवश्य  तेजी  लाई  जानी  आमदनी  एवं  रोजगार  पहले  के  मुकाबले  में  ः  धिक  तेज  गति  से
 अवश्य  बढ़ना  हमारे  किसान  कृषि  उपज  के  समर्थत  मूल्य  निर्धारित  करने  की  प्रक्रिया  से
 चितित  हैं  ।  हम  यह  सुनिश्चित  करेंगे  कि  हृषि  उपज  के  समर्थन  मूल्य  निर्धारित  करते  समय
 लागत  का  हिसाब  सगाने  के  तरीके  में  दो  बड़े  संशोधन  लागू  किए  जायें  ।  कृषि  मजदूरों  के

 लिए  राज्य  द्वारा  अधिसूचित  सांबिधिक  न्यूनतम  मजदूरी  अथवा  चुकता  वास्तविक  मजदूरी  में  से  जो
 भी  अधिक  के  भाधार  पर  मजदूरी  लागत  निर्धारित  करेंगे  ।

 हम  किसान  के  प्रबंधकीय  तथा  उद्यमी  दायित्व  को  स्पष्ट  करते  हुए  उसके  काम  में  आने
 वाले  श्रम  को  अधिकाधिक  मजदूरी  के  रूप  में  उत्पादन  की  लागत  में  शामिल  करेंगे  ।  सरकार  द्वारा
 समर्थन  मूल्य  बुवाई  से  पहले  ही  अधिसूबित  किए  जाए  जा  रहे  हैं  ताकि  किसान  अपनी  फसलों  का
 पैटन  तकंसंगत  रूप  में  निर्धारित  कर  सकें  ।  इस  तरीके  में  घोक्ृशा  के  समय  तथा  कटाई  के
 सभय  के  बीच  लागतों  में  होने  बाली  वृद्धि  शामिल  नहीं  की  जाती  इसको  ध्यान  में  रखते  हुए  हम
 सी०  ए०  सी०  पी०  को  एक  उपयुक्त  व॒द्धि  सूत्र  बनाने  की  हिंद  यत  दे  रह्दे  इसी
 1989  से  काम  में  भाने  बाली  सामग्री  के  मूल्थों  में  बृद्धि  एवं  बुबाई  वे  समय  को  शुरूआत  के

 समर्थन  मूल्यों  में  वृद्धि  कक  जाएगी  ।

 धान  का  खरीद  मूल्य  17:/-  रु०  से  बढ़कर  185/-  रु०  प्रति  क्विटल  होगा  :  मोटे  अनाजों
 जंसे  मक्का  एवं  रागी  का  155/-  से  बढ़कर  165/-  खरीफ  को  दालों  जंसे

 भूंग  एवं  उड़द  का  400/-  र०  से  बढ़कर  425/-  ९०,  मूंगफली  का  470/-  रु०  से  बढ़कर  500/-
 Go,  काले  सोयाबीन  का  05/-  रु०  से  बढ़कर  325/-  रु०  तथा  पीले  सोयाबीन  का  350/-  रु०
 से  बढ़कर  370/-  सूरजमुखी  के  बीज  का  500/-  से  बढ़कर  530/-  ९०,  एबं

 क्पास  का  540/-  रु०  से  बढ़कर  570/-  तथा  कपास  का  650/-  ७०  से
 बढ़कर  690/-  तश्ा  अन्ततः  पटसन  असम  को  का  खरीद  मूल्य  280/-  रु०  से
 बढ़कर  295/-  रु०  होगा  ।  ये  दरें  उन  किसानों  पर  भी  लागू  होंगी  जिन्होंने  चालू  खरीफ  मौस्तम  में

 22



 20  1911  प्रधानमन्त्री  द्वारा  वक्तव्य
 नी  व्य्थयय्थ्यचछ

 अपने  उत्पाद  बेच  दिए  हैं  ।

 कृषक  समुदाय  अन्य  क्षेत्रों  की  अपेक्षा  कृषि  क्षेत्र  क ेलिए  व्यवसाय  की  शर्तों  पर  भी  बितित
 रहा  छठी  तथा  सातवीं  योजनाओं  में  व्यवसाय  की  शर्तों  के  प्रतिकूल  संचलन  को  कुछ  हृद  तक

 सुघारा  गया  हम  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  कृषि  क्षेत्र  के  लिए  व्यवसाय  की  अनुकूल  शार्तें

 सुनिश्चित  करेंगे  ।

 बहुत  से  किसान  न्यूनतम  समर्थन  मूल्यों  का  लाभ  प्राप्त  नहीं  कर  पाते  हैं  क्योंकि  कभी-कभी
 खरीद  केन्द्र  उनके  खेतों  तथा  गांवों  से  काफी  दूरी  पर  स्थित  होते  हैं  ।  हमारा  इरादा  खरीद  केन्द्रों  की
 संख्या  बढ़ाने  का  है  खरीद  केन्द्र  प्रत्येक  किसान  के  गांव  से  ।0  किलोमीटर  के  भीतर

 हो  सके  ।  ग्रामीण  सड़कों  का  जाल  भी  चरणवद्ध  रूप  में  मबबूत  बनाया  विशेषतः  वे  किसान
 जो  जल्दी  खराब  होने  वाली  कृषि  पण्यों  फरी  खेती  करते  अक्सर  अपने  उत्पादन  के  उचित  मूल्य  की
 घनराशि  से  केवल  इसलिए  वंचित  रह  जाते  क्योंकि  उनकी  पंदावार  जल्दी  खराब  होने  वाली  होती
 है  ।  इसका  एकमात्र  हल  ग्रामीण  गोदामों  तथा  शीत/शीतित  भाण्डागारों  को  सुविधाओं  का  विस्तार
 करना  है  ।  इस  उद्देश्य  से  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  शीत/शीतित  भाण्डागारों  की  स्थापित  करने  के

 लिए  आकर्षक  शर्तों  पर  संस्थागत  ऋण  के  विस्तार  के  लिए  एक  विशेष  कार्यक्रम  आरम्भ  किया  जा

 रहा  है  ।

 कृषि  समुदाय  की  ऋण  सुविधाओं  में  वृद्धि  करने  की  काफी  गंजाइश  हम  इसके  लिए  चार
 विशिष्ट  उपाय  प्रस्तायित  करते  हमें  सहकारी  संस्थाओं  के  सदस्यों  को  उपलब्ध  न  हो  रहे
 ऋण  की  समस्या  का  अवश्य  समाधान  करना  चाहिए  क्योंकि  जिन  सहकारी  संस्थाओं  से  वे  संबंधित
 वे  नाबाड  के  पुनवितीयन  की  पात्र  नहीं  रही  इस  समस्या  के  समाधान  के  लिए  पहले  उपाय  के  रूप
 में  हमने  आगामी  रबी  मौसम  से  सहकारी  तथा  वाणिज्यिक  बेकों  के  माध्यम  से  100  करोड़  रुपये  के

 ऋण  की  विशेष  संख्या  निर्दिष्ट  करने  का  निर्णय  किया  यह  ऋण  केवल  अनुसूचित  जाति  ओर

 अनुसूचित  जनजाति  के  किसानों  के  लिए  निदिष्ट  किया  जाएगा  ।  दूसरा  अल्पावधिक  उत्पादन  ऋण  के
 वित्त-पोषण  की  राशि  को  वार्षिक  रूप  से  परिशोधित  किया  जाएगा  ताकि  किसान  को  उपलब्ध  क  रवाये

 गए  ऋण  से  उसकी  खेती  की  जरूरतों  को  पूरा  करने  के  लिए  वतंमान  कीमतों  पर  अनुशंसित  राशि  को

 पूर्णतः  काम  में  लगाया  जा  सके  ।

 जल  विभाजन  विकास  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  वर्षों  पर  आधारित  क्ृषिकारी  क्षेत्रों  के
 किसानों  के  लिए  एक  विशेष  ऋण  तंत्र  चालू  किया  जा  रहा  है  |  नया  तंत्र  तीन  से  पांच  वर्ष  की  अवधि
 में  ऋण  बी  उपलब्धता  सुनिश्चित  करने  के  आधार  पर  चालू  होगा  ताकि  ऐसे  क्षेत्रों  में  किसी  एक
 अवधि  के  दौरान  आने  वाले  पर्याप्त  और  अपयप्ति  मानसून  वाले  वर्षों  के  सहज  जोखिम  को  संतुलित
 किया  जा  सके  |  विशेष  करण  तंत्र  में  एक  आवत्तंक  अवधि  में  उत्पन्न  होने  वाली  अतिदेय  राशियों  की
 समस्याओं  को  ध्यान  में  रखा  जाएगा  ताकि  लाभकारी  फसल  उत्पादन  और  अन्य  सम्बद्ध  कार्यों  की

 सहायता  के  लिए  पर्याप्त  ऋण  का  आदान-प्रदान  सुनिश्चित  किया  जा  सके  ।  इस  तंत्र  को  वर्षा  आश्रित

 कृषिकारी  क्षेत्रों  में  जल-विभाजन  विकास  के  बड़े  कार्यक्रम  द्वारा  सशकत  बनाया  जाएगा  ।

 चौथा  उपाय  जिसे  हम  प्रस्तावित  करते  वह  अवश्य  प्रक्रियात्मक  परन्तु  वह  किसान  को
 अपनी  आवश्यकताओं  के  लिए  अति  महत्वपूर्ण  होने  के  नाते  तत्काल  मान्य  होगा  ।  किसानों  को  पास

 बुकें  ओर  कृषि  ऋण-पत्र  दिए  जायेंगे  ताकि  सहकारी  और  वाणिज्यिक  बेंकों  से आसानी  से  उत्पादन

 ऋण  प्राप्त  किया  जा  सके  ।
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 राजीव  गांधी  ]

 राष्ट्रीय  कृषि  ऋण  सहायता  समिश्चि  से  भिस्नननिस्थ  कृषि  धनवायु  क्षेत्रों  में  उत्पादन  की

 विशिष्टताओें  और  भारी  क्षति  पर  आधारित  एक  सिस्शुत्ष  राहत  नीति  तंयार  ऋषों  के

 कायं  क्रम  के  पुननिर्धारण  तथा  सुस्पष्ट  परिष्थिक्तियों  में  खुद  ओर  मूलश्चन  फो  छूट  +  प्राध्यम  से  विभिन्न

 क्षेत्रों  में  किसानों  की  ऋण  संबंधी  आवश्यव  ताओं  को  ध्यान  में  रखा  जाएगा  ।  यद्यपि  हम  धूमि  सुधार
 और  सिंचाई  में  भारी  पूंजीनिवेश  कर  झुके  फिर  भी  भूमि  क्या  जल  स्ंप्ताधनों  का  हमारा  प्रबंध

 इतना  खराब  रहा  रहा  है  कि  लाभ  प्राप्लि  इष्टक्नम  प्राध्तव्य  को  अपेक्षा  बहुत  कम्म  हुई  है  ।  इम  अफ्नी

 भूमि  और  जल  संसाधनों  के  प्रबंध  को  बेहतर  बद्ममे  के  लिए  अनेक  उप्रायों  का  भ्रस्त।व  करते  हैं  ।

 अगले  पांच  वधो  में  नहर  परियोजन्तथों  के  अन्तर्गत  आने  बाले  क्षत्रों  में  एक  करोड़  अतिरिक्त

 भूमि  में  एक  सुनिश्क््ति  आधार  पर  सिंचाई  का  पामी  उपलब्ध  कराया  किसानों  के  लए

 सुनिश्चित  मात्रा  में  ओर  ठीक  समय  पर  पाभी  पहुंचाने  क ेलिए  संबंधित  प्राधिकारियों  का  जिम्सेदा

 ठहराया  जाएगा  ।  प्रति  दर्ष  10  लाख  खुदाई  के  कुआछों  का  मिर्माण  भी  किया  जाएगा  और
 प्रति  वर्ष  पांच  लाख  हैक्टेयर  भूमि  को  गांजों  के  जांधों  भोर  पोछवरों  को  साफ़  करने
 ओर  उनका  रख-रखाव  करने  के  कार्यक्रम  में  शामिल  किया  असिंक्तिति  भूसि  को
 उत्पादकता  को  कारगर  जल-विभाजन  विकास  और  इन-सीटू  नमो  परीक्षण  द्वारा  बढ़ाया
 अगले  पांच  वर्षों  के  दौरान  50  लाख  हैक्टेयर  भूमि  में  झहू  कार्य  क्रम  लायू  किया  जाएगा  ।

 प्रतिवर्ष  25  लाख  हेक्टेयर  की  दर  से  25  बाद्च  हेम्टेयर  ऊसर  ओर  बारानी  भूमि  का

 सुधार  किया  जाएगा  ।  हमें  इन  परियोजनाओं  को  शुरू  करने  के  लिए  आठवीं  योजना  के  आरम्ध  होने
 की  प्रतीक्षा  नहीं  करनी  इसी  वर्ष  ही  इसकी  शुरूआत  की  जरती  चाहिए  ।  कृषि  उत्पादकता
 बढ़ाने  के  लिए  प्लास्टिकल्चर  में  अत्यधिक  सम्भाव्यता  विशेषकर  भंडारण  ओर  पंकेजबंदी
 में  के  अनेक  उपयोग  हैं  ।

 प्लास्टिक  संबंधी  वर्तमान  योजनाओं  में  पर्याप्त  विकास  किया  जाएगा  ।

 सभी  किसानों  को  स्प्रिक्लर  अथवा  डिप  सिंयाई  प्रणाली  की  संस्थापना  के  लिए  प्रोत्साहन  देने
 का  प्रस्ताव  है  ।  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  दुलंभ  जल  संसाधनों  का  अधिकतम  उपयोग  करने
 के  लिए  एक  लाख  अतिरिक्त  स्प्रिक्लर  प्रणालियों  और  एक  लाख  डिप  सिंचाई  प्रणालियों  की  स्थापना
 को  जाएगो  ।

 अधिकाधिक  कृषि  उत्पादन  का  मूल  आधार  अच्छे  बीज  नई  बीज  नीति  कार्यान्वित  की
 जा  रही  है  ओर  बनाए  जा  रहे  सुरक्षित  भंडार  से  बिसानों  को  उत्तम  किस्म  के  बीज  और  पौध-रोपण
 सामग्मियां  उचित  मूल्य  पर  सुलभ  होंगी  ।  हमें  सीमांत  और  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति
 के  किसानों  की  विशेष  चिता  रबी  1989-90  से  ऐसे  20  लाख  किसानों  को  वतंमान
 प्रायोजित  योजनाओं  के  अधोन  बेहतर  बीजों  की  आपूर्ति  क ेलिए  मिनीक्टि  उपलब्ध  कराए  जायेंगे  ।
 कृषि  अनुसंधान  पर  आवश्यक  ध्यान  अथवा  प्राथमिकता  नहीं  दी  जा  रह्दो  | हम  भारतीय  कृषि
 संघान  परिषद  का  पुनगंठन  कर  रहे  हैं  और  मैं  इसके  प्रेजिंट  पद  का  कार्यभार  संभालूंगा  ।  हमारे  ध्यान
 में  दो  मुख्य  लक्ष्य  हमारा  प्रस्ताव  15  क्ृषि-जलवायु  क्षेत्रों  के  प्रत्येक  उपक्षेत्र  में  उपयुक्त
 प्रौद्योगिकी  प्रदान  करना  है  ताकि  प्रत्येक  क्षेत्र  में  हम  अपनी  कृषि  को  आधुनिक  बना  सकें  ।
 संकर  किस्म  के  अनुसंधान  और  विकास  के  लिए  एक  विशेष  समयवद्ध  कार्यक्रम  शरू  किया  जा  रहा  है
 है  जिसमें  कपास  और  तिलहन  शामिल  इनके  परिणाम
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 20  1911  )  प्रधानमंत्री  द्वारा  वक्तव्य

 पांच  वर्षों  के  अन्दर  मांगे  जायेंगे  और  अनुसंधान  काय॑क्रम  के  कार्बान््वयन  का  पयंवेक्षण  उच्चतम  स्तर
 पर  किया  कृषि  मशीनों  और  बेहतर  डिजाइन  के  विशेषकर  नए  ओर  अधिक  कारगर  क्षामभ्रियों
 का  प्रयोग  करने  वाले  औजार  के  निर्माण  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  निर्माण  और  ऐसे  मशीनों  और
 औजारों  के  विषणन  तथा  मशीनों  और  पोध  संरक्षण  उपस्कर  ओर  स्प्रिक्लरों  को  पट्टे  अथवा

 किराए  पर  देने  के  लिए  ऋण  प्रदान  करने  के  प्रयोजनाथं  एक  विशेष  निधि  स्थाप्ति  की  जा  रही

 प्राथमिक  उपज  का  मूल्य  बढ़ाने  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  रोजगार  अवसर  बढ़ाने  के  लिए  भी

 कृषि  पर  आधारित  विशेषकर  खाद्य  संसाधन  उद्योगों  को  बढ़ावा  देना  आवश्यक  है  |  उपयुक्त
 क्षेत्रों  मे ंफलों  और  सब्जियों  के विकास  और  संसाधन  के  लिए  एक  विशेष  बिस्तर  ओर  अवसंरचनात्मक

 एकमुश्त  सुविधाएं  उपलब्ध  कराई  जा  रही  औद्योगिक  एककों  को  लघु  उत्पादकों  के  साथ  व्यक्तिगत
 अथवा  सहकारी  संस्थाओं  के  माध्यम  से  ठके  करने  के  लिए  प्रोत्साहन  भी  दिया  जा  रहा  ग्रामीण
 आधिक  काये  के  विविधीकरण  के  लिए  सभी  तटीय  जिलों  में  मंत्स्पपालन  और  जलजीवपालन  को

 बढ़ावा  देने  के  लिए  मत्स्यपालन  विकास  एजेंसियां  स्थापित  की  जा  रही  हैं  !  मुर्गी  के  सस्ते  चारे  सहि
 अंडे  के  मूल्यों  के  सुस्थिरोकरण  के  लिए  विपणन  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  छ.टे  मुर्गीपालब  फार्मों  से
 सम्बद्ध  संसाधन  संकुल्न  स्थापित  करने  के  लिए  प्रोत्साहन  देने  भोर  संसाधित  मुर्गोप्राशन  के
 निर्यात  के  लिए  समर्थन  देने  सहित  मुर्गीपालन  विकास  पर  विशेष  ध्यान  दिया  जाएगा  ।

 कृषि  में  एक  मुख्य  निर्यात  क्षेत्र  बनने  को  संभावना  है  ।  हमारे  किस  नों  को  कृषि  उत्पादों  को
 लाभकारी  निर्यात  बाजारों  से  जोड़ने  से  लाभ  प्राप्त  इस  क्षमता  को  प्राप्त  करने  के
 नियतियोग्य  जिनसों  के  उत्पादन  के  आधार  तथा  गैर-पारम्परिक  कृषि  निर्यातों  की  सीमा  को  बढ़ाने  के

 लिए  भी  प्रोत्साहन  देने  का  हमारा  प्रस्ताव  है  ।

 इस  संबंध  मुझे  यह  घोषणा  करते  हुए  प्रसन्तता  है  कि  हमने  बंगाल  देशी  कपास  की  एक
 लाख  गांठों  और  ज्यादा  लम्बे  रेशेबाली  कपास  की  दो  लाख  गांठों  का  निर्यात  करने  की  अनुमति  देने
 का  निश्चय  किया  जहां  तक  कृषि  पण्यों  की  निर्यात  नीति  का  संबंध  उन्हें  इस  प्रकार  विनियमित
 किया  जाएगा  ताकि  हमारे  किसानों  को  उनकी  उपज  का  लाभकारी  मूल्य  सुनिश्चित  किया  जा  सके  |

 इस  एकमुश्त  योजना  के  समर्थन  के  लिए  प्रमुश्ध  संस्थागत  सुधार  अपेक्षित  हैं  ।  इस  विषय  में

 दो  प्रमुख  काय॑  क्रम  हमारे  हाथ  में  पहला  हम  भूमि  अभिलेखों  को  अद्यतन  बनाने  और  संगणकीकृत
 करने  के  लिए  एक  कार्यक्रम  शुरू  कर  रहे  हैं  ताकि  किसान  मांगने  पर  प्रलेखन  प्राप्त  कर  दूसरा
 हम  सहकारी  को  नथीयन  करने  और  पुनः  सशक्त  बनाने  का  प्रस्ताव  करते  हैं  जो
 देश  के  बहुत  से  भागों  में  और  कई  तरीकों  से  वह्  अहम  भूमिका  निभाने  में  असफल  रहा  जिसकी
 हमारी  आथिक  परिवतंन  की  नीति  में  सहकारी  आंदोलन  के  लिए  परिकल्पना  की  अई  थी  ।
 यह  हमारे  अगले  कार्यकाल  के  लिए  प्राथमिकता  के  आधार  पर  किया  जाने  वाला  काय॑  है  ।  कृति  के

 हित  में  राष्ट्र  का  हित  कृषि  विकास  और  राष्ट्रीय  विकास  में  कोई  अंतर  नहीं  पहली  वस्तु
 दूसरी  का  आधार  है  ।  हमें  विश्वास  है  कि  जिम  कृषि  पैकेज  को  मैं  अब  सदन  के  स!मने  रख  रहा  हूं
 उससे  हमारे  कृषि  समुदाय  के  लिए  एक  उज्ज्वल  नए  युग  का  शुभारम्भ  होगा  ।

 |
 ~  हज ओर  बालकवि  बेरागो  :  माननीय  अध्यक्ष  अगर  आप  आज्ञा  दें  तो  हत

 अच्छी  नीति  के  बारे  में  मैं  हमारे  सब  किसानों  की  ओर  से  2--4  पंक्तियां  कहना  चाहता हूं  |  सारे
 देश  के  किसानो ंकी ओर  से  राजीव  आप  को  बधाई  और  देश  के  इतने  बड़े  किसान  की  अध्यक्षता
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 पंज्गब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  को  उद्धोषणा  को  12  1989

 11  1989  से  6  मास  के  लिए  ओर  आगे  लागू
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 बालकवि  बेरागी  ]

 हे  ्धु

 आपने  यह  सब  काम  इसके  लिए  विशेष  तौर  से  आपको  हम  बधाई  देना  चाहते  4  पंक्तियां

 पथ्च  में  पढ़  रहा  हूं  और  यह  याद  रखिये  कि  सारे  देश  के  लोगों  की  तरफ  किसानों  की  ओर  से  अर्जझ

 कर  रहा  हूं  ।  मैं  किसान  हुं  इसलिए  कह  रहा  हूं  :

 जिसने  यह  पीड़ा  भारत  के  कोटि  किसानों

 मूक  व्यथा  समझी  खेती  खलिहानों

 हम  नेहरू  के  उस  नाती  खेतों  का  साथी  कहते

 यह  साठ  करोड़  किसान  अपनी  आशीषें  देते  हैं  ।

 12,24  स०  १०

 पंजाब  राज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  को  UA

 1989  से  &6  मास  के  लिए  ओर  आगे  लागू  रखे  जाने  का

 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 भ्रष्पक्ष  महोदय  :  श्री  पी०  चिदम्बरम

 सोक  शिकायत  तथा  पेंदान  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  थह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 पी०  विदश्य  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 यह  सभा  पजाब  के  संबंध  में  11  1987  को  राष्ट्रपति  द्वारा  संविधान  के

 अनुच्छेद  356  के  अधीन  जारी  की  गई  उद्धोष्णा  को  |]  1989  से  छह  मास  की
 और  अवधि  तक  जारी  रखने  का  अनुमोदन  करती  है  ।”

 12.243  म०  प०

 महोदव  पीठासीन  हुए |
 जैसा  कि  सदन  जानता  है  पजाब  में  तत्क!मीन  परिरिष्तियों  को  देखते  हुए  राज्यपाल  की

 सिफारिश  पर  11  1987  को  पजाब  राज्य  के  सबंध  में  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अष्टीत

 उद्धोषणा  जारी  की  गई  थी  ।  अनुच्छेद  356  के  अधोन  जारी  उद्घोषणा  के  लिए  दोनों  सदनों  लोक
 सभा  तथा  राज्य  सभा  की  स्वीकृति  12.5.1987  को  ली  गई  थी  ।  विधानसभा  जिसे  पहले  स्थगित
 किया  गया  था  6  मार्च  1988  को  राज्यपाल  की  सिफारिश  पर  भंग  कर  दी  गयी  थी  ।  चूंकि  राज्य  में

 कानून  व  व्यवस्था  की  स्थिति  खराब  होती  जा  रही  थी  यहां  पर  राष्ट्रपति  शासन  11.11.1987  से

 महीने  तक  ओर  बढ़ाने  के  लिए  संसद  के  दोनों  सदनों  की  अनुमति  ली  गई  थी  ।

 संविधान  के  अनुच्छेद  356  (5)  के  विद्यमान  उपबंध  के  अन्तगगंत  राष्ट्रपति  शासन  एक  वर्ष
 से  ज्यादा  अवधि  तक  नहीं  बढ़ाया  जा  सकता  जब  तक  कि  उस  खंड  में  दी  गई  शर्तों  को  पूरा  न  किया
 जाये  ।  चूंकि  ये  दोनों  शर्ते  पूरी  नहीं  होती  इसलिए  संविधान  (59  वां
 1988  द्वारा  संविधान  के  अनुच्छेद  365  (5)  में  संशोधन  किया  गया  ताकि  प  जाब  राज्य  के  संबंध
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 20  1911  पंजाब  राज्य  के  सम्बस्ध  में  रष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  को
 11  1989  से  6  मास  के  लिए  ओर  आगे  लागू
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 में  ।]  1987  को  जारी  उद्धोषणा  के  लिए  उस  अनुच्छेद  के  खण्ड  (5)  को  अव्यवहारिक  किया
 जा  सके  ।  अनुच्छेद  356  के  खण्ड  (5)  में  दी  गई  शर्तों  को  पूरा  किए  बिना  पजाब  में  राष्ट्रपति
 शासन  की  अवधि  यदि  आवश्यक  हो  तो  कुल  तीन  वर्षों  क ेलिए  बढ़ाई  जा  सकती  है  लेकिन  हर  बार
 छः  महीने  के  लिए  उद्घोषणा  जारी  करने  के  लिए  संसद  के  दोनों  सदनों  की  स्वीकृ  ते  लेनी  होगी  ।

 संविधान  (59  वां  अधिनियम  1988  के  अधिनियमित  होने  से  11.5.1988,
 11.11.1988  और  फिर  11.5.1989  से  प  जाब  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ाई  गई  ।  पजाब

 में  राष्ट्रपति  शासन  की  वर्तमान  अवधि  10  नवम्बर  1989  को  समाप्त  होने  जा  रही  है  ।

 प  जाब  के  राज्यपाल ने  राष्ट्रपति  को  अपनी  हाल  ही  को  ६€पोट  में  बताया  है  कि
 वादियों  के  विरुद्ध  लड़ाई  एक  नाजुक  दोर  पर  पहुंच  गई  है  ।  राष्ट्र  विरोधी  आतंकवादी  गतिविधियों  में
 और  वृद्धि  हुई  है  और  वे  सीमा  पार  से  नग्रे-नये  हथियारों  तथा  गोला-बारूद  के  साथ  सीमा  पार  करने

 की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  इसके  लिए  आवश्यक  है  कि  इनके  तथा  जो  आतंकवादी  प जाब्  में  पहले  से

 ही  मौजूद  हैं  उनके  साथ  कारगर  ढंग  से  निपटा  जाये  ।  उन्होंने  बताया  कि  यह  आवश्यक  है
 कि  1]  नवम्बर  1989  से  पजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  महीने  के  लिए  और  बढ़ाई
 जाये  ।

 प  जाब  के  राज्यपाल  ने  यह  भी  बताया  है  कि  अकालियों  के  कई  ग्रुपों  और  उनके  भागे  छोटे

 ग्रूपों  में  विभाजित  होने  तथा  उपविभाजित  होने  से  पजाब  के  राजनेतिक  बातावरण  में  एक  प्रकार  से

 पूर्ण  अनिश्चतता  होने  के  कारण  वहां  विधान  सभा  के  चनाव  नहीं  कराये  जा  सकते  ।  जिसके
 राजनंतिक  अस्थिरता  उत्पन्न  हो  गईं  है  और  राज्यपाल  को  संदेह  है  कि  क्या  कोई  स्थायी  सरकार
 बनायी  जा  सकेगी  ।  राज्यपाल  की  दृष्टि  में  आने  वाले  लोकसभा  चुनावों  के  बाद  प  जाब  में  एक  स्थिर

 राजन  तिक  वातावरण  उभर  कर  आयेगा  ।  तदनू  उन्होंने  सिफारिश  को  है  कि  पंजाब  विधानसभा
 के  चुनाव  लोकसभा  चुनावों  के  बाद  होने

 इन  परिस्थितियों  राज्यपाल  ने  सिफारिश  की  है  कि  संविधान  के  अनुच्छेद  356 के
 गंत  11  1987  को  जारी  उद्घोषणा  को  11  1989  से  आगे  छः  महीने  की  अवधि  तक
 बढ़ाया  जा  सकता  है  ।

 राज्य  में  व्याप्त  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  और  सभी  प्रासंगिक  तथ्यों  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  यह  प्रस्ताव  किया  गया  है  कि  11.11.1989  से  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  को  छः

 महीने  के  लिए  और  जारी  रखा  जा  सकता  है  ।

 मेरे  द्वारा  व्यक्त  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  मैं  निवेदन  करता  हूं  कि  मेरे  द्वारा  उल्लिखित
 संकल्प  को  इस  महान  सदन  द्वारा  स्वीकृति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोब्य  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ
 ;

 यह  सभा  पजाब  के  संबंध  में  11  1987  को  राष्ट्रपति  द्वारा  संविधान  के

 अनुच्छेद  356  के  अधीन  जारी  की  गई  उद्घोषणा  को  11  1989  से  छह  मास  की
 ओर  अवधि  तक  जारी  रखने  का  अनुमोदन  करतो  है  ।”

 करो  सेयद  शा६ब॒ुहीन  :  उपाध्यक्ष  मैंने  मंत्री  जी  की  बात  को  ध्यान  से
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 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उदधोषणा  को  12  1989

 11  1989  से  6  मास  के  लिए  ओर  भागे  लागू
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 सेयद  लाहबदहोन  |

 सुना  है  कि  पिछले  छः  महीनों  में  या  2;  वर्षों  में  सरकार  जो  कुछ  नहीं  कर  सकी  वह  अगले  महीनों
 में  कर  लेगी  ।  राज्यपाल  ने  कहा  है  कि  हम  आतंकवादी  वरोधी  गतिविधियों  के  नाजुक  दौर  से  गुजर
 रहे  इससे  यह  अनुमान  लगाया  जाता  है  कि  आतंकवाद  का  पुलिस  प्रयोग  करके  मुकाबला  किया

 जा  सकता  है  |  मेरे  व्चार  से  यह  उचित  समय  है  कि  सरकार  यह  महसूस  करे  कि  ताकत  से  प  जाब

 समस्या  का  समाधान  नहीं  हो  केवल  राजनीतिक  समाधान  से  ही  समस्या  सुलझ  सकती  है  ।

 आज  हम  निराशा  की  स्थिति  में  हर  रोज  हम  समाचारपत्रों  में  लोगों  की  मृत्यु  के समाबार  पढ़ते
 हैं  ।  हर  रोज  मरने  वालों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  भेरे  पास  रोजाना  के  आंकड़े  नहीं  हैं  लेकिन
 मंत्री  जी  के  पास  अवश्य  होंगे--रोजाना  मरने  वालों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  कम  नहीं  हो  रहद्ी
 आप  इसे  सही  करेंगे  ।  मैंने  मारे  गये  आतंकवादियों  को  रिपोर्ट  को  पढ़ा  मुझे  सलाहकार  समिति  में

 वह  दिन  अभी  भी  याद  है  जब  तत्कालीन  गुह  मंत्री  जी  ने  मुझे  सूचित  किया  था  कि  आतंकवादियों  की
 संख्या  बहुत  कम  रह  गई  है  और  उन्हें  शीघ्र  ही  समाप्त  कर  दिया  वहू  दिन  नहीं
 आया  ।  आतंकवाद  विरोधी  प्रत्येक  गतिविधि  से  आतंकवाद  और  बढ़ा  मैं  अनुरोध  करना  चाहुंगा
 कि  सरकार  को  इस  रिथिति  पर  ध्यान  देना  चाहिए  पजाब  में  जो  कुछ  हो  रहा  है  उससे  आतंकवादियों
 को  बढ़ावा  मिलता  हैं  ।  कुछ  किया  जाना  चाहिए  ।  हमें  कभी-कभी  पता  चलता  है  कि  मानव  अधिकारों
 का  व्यापक  उल्लंघन  हो  रहा  है  ।  मुझे  नहीं  मालूम  कि  उनमें  कितनी  सच्चाई  है  क्योंकि  हो  सकता  है
 कि  उन्हें  बढ़ा  चढ़ा  कर  पेश  किया  गया  लेकिन  सच  यह  है  कि  पंजाब  में  मानव  अधिकारों  संबंधी
 स्थिति  पर  गम्भी  रता  पूर्वक  विचार  किया  जाना  क्योंकि  ताकत  के  बल  पर  जो  कायंबाही  की
 जा  रही  है  उसमे  हमें  सफलता  नहीं  मिलेगी  ।

 तीन  बातें  है|  जिन्हें  मैं  मंत्री  जी  को  बताना  चाहूंगा  जो  हमें  इस  निराशा  में  आशा
 कौ  किरण  दिश्ायेंगे  । राजनीतिक  स्तर  पर  किसी  भी  सिख  ने  खालिस्तान  का  समर्थन  नहीं  किया  है  ।
 सामाजिक  स्तर  पर  राष्ट्र  विरोधी  ताफतों  और  समाज  बिरोधी  प्रयासों  के  अलाया  पजाब  में  ओर

 कोई  साम्प्रदायिक  संघर्ष  नहीं  हुआ  है  ।  आशिक  स्तर  पर  मैं  यह  कहूंगा  कि  इसका  श्रेय  औसत  प  जाबी
 पर  जाता  है  कि  हर  तरह  के  आतंक  खून  खराबे  के  बावजूद  पंजाब  को  आध्थिक  उत्प,दकता  पर
 कोई  असर  नहीं  पड़ा  ।  यह  तीन  मूल  बातें  हैं  राजन॑तिक  सामाजिक  तथा  आर्थिक  पहलू  जो  कि  सरकार
 के  लिए  यह  आधार  प्रदान  करते  हैं  कि  वह  जानबूझ फर  ऐसा  रास्ता  अपनाए  जिससे  पजाब  में  शान्ति
 हो  सके  न  कि  पुलिस  राज  को  आड़  में  पजाब  की  जनता  को  कुचला  हमें  स्थिति  पर  पुनः
 विचार  करना  हमें  कुछ  कदम  उठाने  होंगे  ।  हमने  सरकारिया  आयोग  की  रिपोर्ट  के  संबंध  में

 बहुत  लम्बी  चर्चा  की  ।  वह  चर्चा  पजाब  के  संदर्भ  में  भी  महत्वपूर्ण  थी  क्योंकि  हमने  यह  महसूस  किया
 है  कि  जब  सरकारिया  आयोग  की  रिपोर्ट  के  संबंध  में  चर्चा  की  जाएगी  तब  हम  केन्द्र  राज्य  संबंधों  की

 समूची  पद्धति  की  समीक्षा  करेगे  और  अपनी  संघीय  पद्धति  को  नया  रूप  दंगें  जो  हमारे  पंजाब  की
 जनता  की  उचित  मांगों  को  पूरा  करेंगे  ताकि  नया  नयी  घारणा  बनायी  जा  सके  और  मैं
 सूस  करता  हूं  कि  विकेन्द्रीकरण  से  न  केवल  पजाब  अपितु  देश  के  अन्य  भागों  की  जनता  की  इच्छाओं
 की  पूर्ति  होगी  ।  लेकिन  ऐसा  नहीं  हुआ  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  हमने  यहां  कहां  गलती  की  है--स  रकारी
 रिपोर्ट  कहां  मैं  नहीं  जानता  कि  इसमें  छूपाने  के  लिए  इसको  कोन  से  रेफ़िजेटर  में  रखा  गया
 हमने  एक  ओर  अवसर  खो  दिया  है  ।
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 20  1911  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्धोषणा  को
 11  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लागू
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांयिधिक  संकल्प

 पजाब  में  बहुत  सी  ऐसी  समस्याएं  हैं  जिन  की  चर्चा  राजीव  लोंगोबाल  समझौता  में
 की  गई  थी  ।  मैं  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  राष्ट्रपति  शासन  के  अधीन  आतंकवादियों  का

 मुकाबला  करने  के  अलावा  लम्बे  समय  से  चली  आ  रही  इस  समस्या  का  समाधान  करने  के  लिए
 सरकार  ने  कया  कायंवाही  की  मेरे  विचार  से  उन्हें  सदन  को  विश्वास  में  लेना  चाहिए  ।  आथिक
 क्षेत्र  में  बहुत  कुछ  प्राप्त  किया  जा  सका  है  सिख  समुदाय  की  और  पंजाब  की  कुछ  मांगों  को  पूरा
 करने  के  लिए  काफी  कुछ  किया  जा  सका  मेरे  विचार  से  नदी  के  पानी  के  बंटवारे  के  प्रश्न  के
 संबंध  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  |  मेरे  विचार  से  बहुत  कुछ  नहीं  किया  गया  है--कुछ  के  लिए  वचन
 दिया  गया  है  लेकिन  बहुत  कुछ  नहीं  किया  गया  ।  औद्योगिक  विकास  और  पंजाब  की  सीमा  संबंधी
 प्रश्नों  के  बारे  में  कोई  भी  पहल  नहीं  की  गयी  ।  इस  प्रकार  का  अवरोध  क्यों  है  ?  इन  मामलों  को  हल
 क्यों  नहीं  किया  गया  ।  जबकि  आतंकवाद  के  खिलाफ  आपका  अभियान  जारी  है  ।  सिख  समुदाय  की
 उचित  मांगें  मैं  इन्हें  नहीं  कहना  चाहता  क्योंकि  माननीय  मंत्री  महोदय  को  इनके  बारे  में  पता

 है  |  मुझे  याद  है  कि एक  समय  था  जब  संसदीय  सलाहकार  समिति  की  वार्ताओं  में  हम  सिख  समुदाय
 की  बुनियादी  धाभिक  मांगों  पर  समझौते  के  काफी  निकट  फिर  भी  कुछ  उपलब्धि  नहीं  हुई  थी  ।

 इस  बारे  में  क्या  उपलब्धि  हुई  है  ?

 पंजाब  में  वास्तविक  समस्या  सिख  समुदाय  की  घायल  मन:स्थिति  का  उपचार  करना  है  ।  वे

 राष्ट्रभत  तथा  उच्चतम  स्तर  के  राष्ट्रवादी  वे  अपनी  राष्ट्रभक्ति  या  राष्ट्रवादिता  में  किसी  से
 कम  नहीं  लेकिन  असुरक्षा  की  भावना  उन्हें  देशभर  में  घेरे  रहती  माननीय  मंत्री  हमें  बताएं
 कि  1984  के  धावों  को  भरने  के  लिए  कया  किया  गया  हैं  ?  वे  अभी  भी  क्यों  मौजद  हैं  ?  कितने
 लोगों  को  सजा  दी  गई  है  ?  हाल  ही  में  इस  सम्बन्ध  में  धक्का  लगा  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या
 कर  रही  है  ?  !984  में  हुए  हजारों  लोगों  के  जधन्य  हत्याकांड  पर  सिख  समुदाय  को  न्याय  कब
 मिलेगा  ?  यही  प्रश्न  जब  तक  आप  इस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  देंगे  तव  तक  आप  पंजाब  में  सदभावना

 नहीं  ला  सकते  ।  यह  आपकी  सबसे  बड़ी  विफलता  है  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इसका  उत्तर  पंजाब  समस्या  को

 पृथक  करके  नहीं  सुलझाया  जा  सकता  ।  पंजाब  की  स्थिति  तभी  सुलझ  सकती  है  जब  हमारे  देश  में  रह
 रहा  सिख  जो  कि  एक  सम्मानित  समुदाय  है  और  देश  के  लिए  कुर्बानियां  करने  में  तथा
 स्वतन्त्रता  आंदोलन  और  देश  की  सुरक्षा  के  मामले  में  किसी  से  प'छे  नहीं  है  अपनत्व  को  भावना

 महसूस  चिन्ता  रहित  होकर  देश  के  साथ  तथा  सुरक्षित  रहें  ।  इसलिए  वार्ता  करना  आवश्यक  है  ।

 अभी  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  राज्यपाल  की  रिपोर्ट  में  पढ़ा  कि  सिख  बंटे  हुए  अकाली  विभाजित

 हैं  ।  वे  विभाजित  इसलिए  आप  कहते  हैं  :  वार्ता  किससे  करें  ?”
 यह  प्रश्न  पिछले  ढाई

 वर्षों  से लटका  हुआ  है  ।  आप  सारे  पंजाब  में  स ेकिसी  को  भी  बातचीत  के  योग्य  समझ  पामे  में  असफल

 रहे  अकालियों  को  भूल  जाइये  ।  आपने  पंजाब  के  बयोवृद्ध  नेता  डा०  स्वर्ण  सिह  से  बातचीत  कब
 की  थी  ?  मैं  जानना  चाहता  हू  कि  आपने  डा०  जी०  एस०  ढिल््लों  जैसे  इस  सभा  के  प्रमुख  सिख
 सदस्यों  को  विश्वास  में  कब  लिया  था  |  आपने  अपने  ही  लोगों  से  बातचीत  क्यों  नहीं  की  ?  वे  आपका
 मार्गदर्शन  आपके  बोझ  को  बाटेंगे  और  आपको  रास्ता  सम्भवतः  आप  इसका
 समाधान  नहीं  चाहते  ।  आप  किसी  से  बातचीत  नहीं  करना  चाहते  ।  आप  केवल  बन््दूक  के
 बल  पर  राज्य  चलाना  चाहते  लेकिन  अन्दूक-राज  से  राज्य  में  शान्ति  नहीं  लाई  जा  सकती  ।
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 पंजाव  र,ज्य  के  सम्बन्ध  राष्ट्रपति  की  उद्धोषणा  को  12  1989

 11  1989  से  6  मास  के  लिए  और  भागे  लागू
 रखे  जाने का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 संयव  छाह्ब॒द्दीन
 अकाली  विभाजित  हैं  और  उनके  अनेक  गुट  बने  हुए  ठीक  लेविन  उन  सभी  से  बातचीत  करने
 में  कोई  हानि  नहीं  उनमें  श्री  बरनाला  और  श्री  बादल  जंसे  प्रमुख  नेता  लेकिन  उन्हें  राष्ट्र
 विरोधी  कह  कर  जेंल  में  रखा  जाता  है  और  सुरक्षा  के  लिए  खतरा  माना  जाता  मैं  तीन  विभिन्न
 क्षेत्रों  स तीन  नाम  ले  रहा  हुं--सर्वश्री  खुशवन्त  अर्जुन  सिंह  और  अमरीक  सिंह  जो  कि

 नीतिज्न  नहीं  ये  प्रशिद्ध  लोग  इनमें  सेवानिवृत्त  मुख्य  न्यायाधीश  सुप्रसिद्ध  सेनाओं  के

 सेवानिवत्त  प्रमख  तथा  संवानिवत्त  कुलपति  शामिल  आप  क्यों  नहीं  बलाते  ”  आप  इनसे
 बातचीत  बयों  नहीं  करते  ?  आप  पंजाब  की  समस्थाओं  पर  एक  राष्ट्रीय  गोल  मेज  सम्मेलन  करने
 लिए  पहल  क्यों  नहीं  करते  जिसमें  अपने-अपने  क्षेत्रों  में  राष्ट्रीय  स्तर  पर  प्रसिद्ध  सिख

 भूतपूर्व  प्रशासनिक  भूतपूर्व
 7,  किसान

 एवं  जिन्होंने  देश  को  सम्मान  दिलाया  है  और  जो  लोग  भारतीय  होने.पर  गर्व  करते  हैं
 तथा  जिनके  कारण  हमें  गव॑ं  इन  सभी  को  आमंत्रित  किया  जाए  ?  आप  उनसे  पंजाब  और  सिखों  के

 बारे  में  बातचीत  करके  समाधान  क्यों  नहीं  खोजते  ?  राष्ट्रपति  शासन  को  महीने  और  बढ़ा  देने  से
 काम  नहीं  चलेगा  ।  इससे  आप  सामंजस्थ  अथवा  सदभावना  जो  आज  की  जरूरत  है  को  प्राप्त
 नहीं  कर  सकेंगे  । आपको  कुछ  और  भी  करना

 सिखों  को  यह  महसस  कराया  जाना  चाहिए  कि  देश  उनका  खरुयाल  रखता
 है

 चिन्ता  करता  उनके  दु.ख-दर्द  में  उनके  साथ  है  और  हम  सभी  उनके  चितित  हैं  और  हम  उन्हें
 पुनः  विश्वास  दिलाने  तथा  भविष्य  के  प्रति  उनमें  आशा  जागृत  करने  बे  लिए  कुछ  करेंगे  ।  इसलिए

 हू  मेरा  विनम्र  अनुरोध  हम  यह  संकल्प  पारित  कर  सकते  मैं  इसे  नहीं  लेकिन
 राजनैतिक  प्रक्रिया  फिर  से  शुरू  की  जानी  इस  राजन॑तिक  प्रक्रिया  को  शुरू  करने  के  अलावा

 दूसरा  कोई  विकल्प  नहीं  है  और  आप  पंजाब  के  लोगों  को  लोकतान्त्रिक  अधिकार  देने  से
 इन्कार  नहीं  कर  सकते  ।  यदि  भारत  को  लोकतांत्रिक  रहना  है  तो  चुनाव  करवाने  ही  पड़ेंगे  ।  में
 सरकार  से  आग्रह  करता  हूं  कि  वह  किसी  भी  परिस्थिति  में  जानबूभ्षकर  पंजाब  में  आम  चुमावों  से  न
 बच्चे  ।  वास्तव  में  उन्हें  उचित  समय  में  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  करने  का  प्रयास  करना  चाहिएः कि  आम
 चुनाव  तथा  विधान  सभा  के  चनाव  एक  ही  समय  पर  हो  सके  ।

 यद्यपि  मैं  इस  अवधि  के  बढ़ाये  जाने  पर  खश  नहीं  हूं  लेबि-न  चूंकि  मैं  सरवार  को  एक  भौषत

 और
 देना  चाहता  हूं  इसलिए  इस  आलोचना  के  साथ  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 ]

 भरी  बढद्धि  लग  जंत  )  :  उपाध्यक्ष  पंजाब  में  चुनाव  प्रक्रिया  लागू  करने
 संबंधी  अपने  विचार  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  करना  चाहता  मैं  यह्  भी  चाहता  हूं  कि  संसद
 विधान  सभा  के  चुनाव  के  साथ-साथ  पंजाब  के  भी  संसदीय  और  भसेम्बली  के  चुनाव  कर  दिए  जाने
 चाहिए  ।  हमारी  कांग्रेस  सरकार  मे  पंजाब  की  स्थिति  पर  काफी  नियंत्रण  किया  अब  आतंकवादी
 सिफे  कुछ  ही  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  एक्टीब  हैं  और  उनको  भी  कुचलने  का  प्रयास  चल  रहा  मैं
 समझता  हूं  इस  समय  शांति  से  चुनाव  किए  जा  सकते  आतंकवाद  को  नियंत्रित  करके  पूरी  शक्ति
 ख़गाकर

 चुनाव
 श्ांतिपूर्वक  किए  जाने  का  प्रयास  किया  जाना  चाहिए  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय
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 20  1911  है  /  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्धोषणा  को
 11  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लागू

 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांबिधिक  संकल्प

 इस  सम्बन्ध  में  घोषणा  करें  ।  दूसरी  बात  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इतना  आतंकवाद  होने  के  बाद  भी
 वहां  की  जनता  ने  जो  सांभ्रदायिक  सदभाव  बना  रखा  वह  प्रशंसनीय  देश  के  अनेक  स्थानों  पर
 जैसे  यू०  पी०  और  गुजरात  के  कुछ  क्षेत्रों  में  साम्प्रदायिक  तनाव  हो  रहा  है  परन्तु  पंजाब
 के  हिन्दू  ओर  सिखों  में  आपस  में  बहुत  प्रेम  है और  भाईचारा  है  ।  यह  एक  बहुत  अच्छा  शुभ  लक्षण
 वे  किसी  भी  तरीके  से  आतंकवादियों  के  हमले  बाद  भी  अपने  मधुर  सम्बन्ध  बनाए  हुए  इसका
 अनुकरण  दूसरे  प्रदेशों  को  भी  करना  चाहिए  ओऔर  सांप्रदायिक  सदभाव  बनाना  तीसरी  बात

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  आतंकवाद  के  उपरांत  भी  पंजाब  में  कृषि  और  ओद्योगिक  उत्पादन  बराबर
 सही  तरीके  से  होता  रहा  ।  देश  के  कृषि  और  भौद्योगिक  उत्पादन  में  पंजाब  की  महत्वपूर्ण  भूमिका  जो

 पहले  थी  बसी  ही  भूसिका  बनी  रही  ।  हसके  लिए  मैं  बहां  के  किसानों  और  वहां  की  जनता  की  प्रशंसा
 करना  चाहता  शहरों  और  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सभी  इंडस्ट्रीयलिस्ट  औद्योगिक  उत्पादन  अच्छी  तरह
 से  कर  रहे  इस  प्रकार  सब  कार्य  अच्छी  तरह  से  चल  रहा  ऐसा  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिए
 कि  वे  भी  चुनाव  प्रत्रिपा  में  भाग  ले  सकें  ।  आनंदपुर  प्रस्ताव  को  सरकारिया  कमीशम  ने  भी  मान्यता

 नहीं  दी  है  लेकिन  अकाली  दल  के  लोग  इस  प्रस्ताव  पर  भड़े  हुए  अगर  इस  प्रस्ताव  को  मान्यता
 दी  गई  तो  इसका  मतलब  यह  हुआ  कि  खालिस्तान  की  मांग  की  कुछ  हृद  तक  पूति  हो  जाएगी  ।  इस
 प्रस्ताव  फो  मान्यता  नहीं  दी  जानी  जाहिए  क्योंकि  इससे  दूसरे  प्रदेशों  में  भी  इस  तरह  की  मांग  बढ़ेगी
 और  देश  के  टुकड़े-टुकड़े  हो  जायेंगे  इसलिए  आरन्दपुर  प्रस्ताव  की  मांग  पूरी  नहीं  की  जानी  चाहिए  ।
 अभी  भी  अकाली  दल  का  जो  रवेया  है  वह  स्पष्ट  नहीं  वे  अभी  भी  आतंकवादियों  की  भोग
 सेरेमनीज  में  जाते  हैं  और  उनका  बिरोध  नहीं  कर  रहे  जब  तक  वे  आतंकवादियों  की  निन्दा  नहीं
 करते  हैं  स्पष्ट  रूप  तब  तक  उन  पर  हम  यकीन  नहीं  कर  सकते  ।  इसलिए  हमें  इस  संबंध  में  यह
 देखने  की  आवश्यकता  है  कि  अकाली  दल  के  समर्थक  हैं  वे  भी  स्पष्ट  घोषणा  करें  कि  हम  आतंकवादियों
 का  विरोध  करते  हैं  भौर  उनकी  निन््दा  करते  जब  तक  वे  ऐसा  नहीं  करते  उनको  हम  कतई  मान्यता
 नहीं  दे  सकते  हैं  ।  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  पंजाब  प्रथम  आया  है  देश  के  अम्दर  ।  इस  का  अर्थ

 यहू  है  कि  कृषि  उत्पादन  और  ओऔद्योगिक  उत्पादन  तथा  उत्पादन  वहां  स्पष्ट  रूप  से  चल  रहे  इसकी
 हम  प्रशंसा  करते  राजीब-लोंगोबाल  समझौता  इसी  आधार  पर  सफल  हो  सकता  है  और  एकता
 कायम  हो  सकती  इसलिए  दस  समझौते  के  अन्दर  जो  शर्ते  रह  गई  हैं  जेसे  राबी-व्यास  नदियों  के
 पानी  का  सबाल  है  उसमें  हरियाणा  सरकार  का  और  पूर्व  की  पंजाब  सरकार  का  रवँया  ठीक  नहीं  रहा
 है  ।  इसका  न््यायोचित  हल  किया  जाना  ओर  हम  इसके  लिए  तंयार  जिसका  पानी  का
 जितना  शेयर  है  उसे  उतना  ही  मिलना  भगर  जरूरत  पड़े  तो  हाई-कोर्ट  या  सुप्री  म-कोर्ट  में  इस
 मसले  का  हल  निकाला  जा  सकता  राजस्थान  भी  हसमें  इंटेरेस्टंड  ऐसा  न  हो  कि  हमारे  हित
 को  कोई  न्कसान  इसका  भी  ध्यान  रखना  चाहिए  ।  मैं  पही  चाहता  हूं  कि  एक्सटेंशन  के  बारे  में

 जो  प्रस्ताव  यहां  रखा  गया  है  भविष्य  में  और  एक्स्टेंशन  न  मांगी  जाये  |  बहां  भी  दिसम्बर  में  या
 जनवरी  में  जो  आम  चुनाव  होंगे  उसी  के  साथ-साथ  थजाब  में  भी  चुनाव  हों  और  वहां  जनता  की
 सरकार  काम  करे  ।  जो  राष्ट्रपति  शासन  की  भावना  है  वह  उचित  नहीं  है  ओर  प्रजातांतजिक  व्यवस्था
 कायम  करने  के  लिए  चुनाव  अवश्य  होने  मैं  इस  एज्स्टेंशन  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्रो  के०  डो०  सुह्तानपुरी  :  मासनीय  उपाध्यक्ष  पंजाब  में  जो  राष्ट्रपति  श्लासन

 बढ़ाने  के  बारे  में  यहां  £स्ताव  आया  है  मैं  इसका  समर्थन  करता  हूं  ।  दरअसल  प्रंजाब  के  किसानों  ने
 बड़ा  भारी  काम  किया  है  सारे  हिन्दुस्तान  में  ।  पंजाब  हरित  क्रांति  के  नाम  से  जाना  जाता
 सरकार  ने  बड़े  यत्न  करके  पंजाब  के  किसानों  की  आर्थिक  स्थिति  को  सुधारा  है  और  यदि  परे  देश  में
 देखा  जाये  तो  पंजाब  के  किसानों  का  प्रथम  दर्जा  मैं  किसानों  को  मुबारकवाद  देना  चाहता  हूं  ।

 जहां  तक  राष्ट्रपति  शासन  का  सवाल  यह  खुद  अकाली  पार्टी  की  देन  अकाली  पार्टी  को  बहुमत
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 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उदधोषणा  को  12  1989
 11  1989  से  6  मास  के  लिए  ओर  आगे  लाग्
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 के  ०  डो०  सुल्तानपुरी  ]
 जन  नपनते  पथपियथयथयययएणा

 प्राप्त  बरनाला  जी  ने  २₹रकार  बनाई  और  उनकी  सरकार  में  ऐसे  उग्रवादी  लोग  शामिल  हो  गये

 जिन्होंने  पंजाब  को  बर्बाद  करने  के  लिए  कदम  उठाये  ।  उसी  का  नतीजा  यह  है  कि  पंजाब  के  साथ  जो

 दूसरे  राज्य  हैं  जंसे  हिमाचल  जम्मू-काश्मीर  और  हरियाणा  तथा  उत्तर  प्रदेश  का  बहां
 सारा  डिस्टबं  एरिया  हो  गया  पंजाब  में  उग्रवाद  ने  जो  भयंकर  रूप  धारण  वहां  जिस  तरह
 से  उग्रवाद  हमारी  सरकार  ने  पूरा  प्रयत्न  किया  कि  किसी  भी  तरह  वहां  शान्ति  कायम  हो  ।

 हमारी  सरकार  की  हमेशा  से  मंशा  रहौ  है  कि  पंजाब  में  अमन  अमन  के  जरिये  से  पंजाब  में
 खुशहाली  आये  और  पंजाब  समस्या  का  राजनीतिक  तौर  पर  हल  ढूंढा  सरकार  ने  इस  दिशा  में
 अनेक  प्रयत्न  गाहे-बजाहे  मीटिग्स  लॉंगोबाल  समझौता  हुआ  ओर  उस  समझौते  को  पूर्ण  रूप
 से  लागू  करने  के  लिए  हमारी  सरकार  प्रयत्नशील  रही  लेकिन  अकालियों  में  वह  एकता  नहीं  आ  सकी
 जिसकी  जरूरत  थी  ।  बहां  उन्होंने  ऐसी  हरकतें  करनी  आरम्भ  कर  दीं  जो  राष्ट्र  के  बंटवारे  की  ओर
 जाती  जैसी  हालत  आजादी  के  वक्त  मुस्लिम  लीग  ने  पैदा  कर  दी  जब  पाकिस्तान  का  निर्माण

 वेसे  ही  अकालियों  ने  पजाब  में  आनन्दपुर  साहेब  प्रस्ताव  पास  करके  हालत  पंदा  कर  दिए
 ओर  उसमें  वे  सारे  इकट्ठा  हो  गये  ।  जो  चीज  विधान  के  अनुभार  नहीं  उसे  मनवाने  के  लिए
 तरह  के  षडयंत्र  रचे  कोशिशें  की  गयीं  ताकि  पजाब  के  लोग  एक्सप्लॉयट  पंजाब  की  स्थिति
 खराब  हो  जाये  ।  हमारी  सरकार  की  मंशा  कभी  नहीं  रही  कि  वहां  राष्ट्रपति  राज  काफी  देर  तक
 कायम  रहे  ।  आज  सदन  में  विपक्ष  के  लोग  मौजूद  नहीं  हैं  उन्होंने  भी  यह  स्वीकार  किया  था  कि
 राजीव-लोंगोवाल  समझौता  राष्ट्र  के  हित  में  सबके  हित  में  उसके  लिए  अनेक  लोगों  ने

 कुर्बान्यां  भी  जिनमें  बी०  जे०  पी०  के  लोग  भी  शामिल  हमारे  लोग  भी  शामिल
 अनेक  अखबार  जैसे  लाला  जगत  उनका  लड़का  जो  दजाब  के  अग्रणी  प्रेस  के  मालिक

 अनेक  रिपोर्ट्स  की  वहां  हत्यायें  हुईं  ।  किसी  जात-बिरादरी  को  देखकर  हत्याएं  नहीं  होती  थीं
 बल्कि  उग्रवादियों  का  मकसद  था  कि  किसी  भी  तरह  से  ही  पजाब  में  बदअमती  फैलायी  मैं

 यह  कहना  चाहूंगा  कि  हमारी  सरकार  ने  उनको  कन््ट्रोल  करने  के  लिये  न  केवल  प्रयत्न
 बगाहे  पंजाब  का  दोरा  लोगों  को  विश्वास  में  लिया  भोर  आज  यहां  जो  गवनंर  साहब  वे
 भी  बहुत  सराहनीय  काम  कर  रहे  रिबेरों  साहब  ने  भी  काफी  प्रशंसनीय  काम  पंजाब  में  किया  ।
 उनको  मारने  तक  की  साजिशें  हुईं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यदि  हमारी  सरकार  ने  वहां  दखल  न  दिया

 होता  तो  वहां  स्थिति  दूसरी  ही  होती  क्योंकि  बरनाला  सरकार  के  इरादे  नेक  नहीं  जब  हम
 दिल्ली  में  यह  देखते  हैं  कि  पिछले  दिनों  जो  एक  भारी  रैली  उरूमें  एक  विपक्ष  के  नेता  का
 दिन  मनाने  के  जो  हरियाणा  के  मुख्यमंत्री  चोधरी  देवीलाल  भारी  संख्या  में  लोगों  को  इकट्ठा
 किया  वहां  जिस  तरह  की  बातें  भाषण  उग्रवादियों  से  संबंध  रखने  वाले  अनेक  लोग
 उस  रंली  में  शामिल  उसे  देखकर  मुझे  बड़ा  अफसोस  हुआ  ।  इससे  बड़ा  आडम्बर  दूसरा  नहीं  हो
 सकता  था  जिसमें  न  केवल  स्मगलरों  को  इकट्ठा  किया  लोगों  से  जबर्दस्ती  पंसा  इकट्ठा  किया
 गया  ओर  पंजाब  की  हालत  को  खराब  करने  वालों  तक  को  आमंत्रित  किया  मैं  उसका  विरोध
 करता  हूं  ।  इस  प्रस्ताव  में  प  जाब  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  6  महीने  के  लिए  और  बढ़ाये  जाने  की
 व्यवस्था  यदि  वहां  6  महीने  में  अमन  चेन  की  स्थिति  बहाल  हो  जाती  है  तो  मैं  चाहूंगा  कि
 पालियामेंट  में  इलेक्शन  के  साथ-साथ  पजाब  असंम्बली  के  चुनाव  भी  करा  दिए  जायें  ताकि  वहां  के
 लोगों  को  लोकतांत्रिक  तरीके  से  चुनी  हुई  सरकार  मिल  सके  और  पंजाब  तरक्की  कर  सके  ।  वहां
 डमोक्रेसी  बहाल  हो  और  उग्रवादियों  को  ठीक  तरह  से  सजा  दे  सके  !  मेरी  मान्यता  हे  कि  प  जाब  में
 हरिजन  भाइयों  के  साथ  भी  न्याय  नहीं  हो  रहा  वहां  के  सरकारी  कर्मचारी  उनके  साथ  अन्याय  कर
 रहे  हैं  |  पिछले  दिनों  वहां  की  हाई  कोर्ट  में  एक  रिट  पर  हरिजन  भाइयों  के  हक  में  फंसला  हुआ
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 20  1911  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्धोषणा  को
 11  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लागू

 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 लेकिन  मुझसे  आज  भी  अनेक  लोग  मिलने  आये  उन्होंने  बताया  कि  उस  फैसले  को  इम्पलीमैंट
 करने  के  लिए  कोई  काम  नहीं  हो  रहा  उस  फैसले  में  यह  कहा  गया  था  कि  हरिजनों  को  रोस्टर
 के  मुताबिक  जितना  आरक्षण  कोटा  मिलता  वह  दिया  जाना  लेकिन  उसके  मताबिक
 प'जाब  में  कोई  काम  नहीं  हो  रहा  उस  फैसले  को  इम्पलोमैंट  टहीं  किया  जा  रहा  है  ।  ज्ञो  अधिकारी
 या  कर्मचारी  इसके  लिए  जिम्मेदार  मैं  गृह  मंत्री  जी  से  कहूंगा  कि  आप  उन्हें  देखिये  और  जल्दी
 से  जल्दी  उस  फैसले  को  इम्पली  मैंट  करवाइये  ।  जहां  तक  प  जाब  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अर्वाध  6  माह
 और  बढ़ाये  जाने  का  ताल्लूक  यह  उचित  कदम  जैसा  यहां  कुछ  साथियों  ने  शंका  जाहिर  की
 कि  सरकार  प जाब  में  लम्ब  समय  तक  राष्ट्रपति  राज  बनाए  रखना  चाहती  सरकार  की  मंशा  साफ
 नहीं  उसमें  कोई  वजन  नहीं  सरकार  की  मंशा  हमेशा  से  साफ  रही  सरकार  ने  हर  सम्भव
 कोशिश  की  है  कि  पजाब  में  लोकतांत्रिक  ढंग  से  चुनी  हुई  सरकार  आए  ओर  वहां  पर  ठीक  ढंग  का
 वातावरण  पँदा  किया  उसके  लिए  मैं  सभी  दलों  के  लोगों  को  कहना  चाहंगा  कि  वे  सब  लोग
 इस  तरफ  तवज्जुह  दें  भौर  खासकर  जो  डिस्टर्ज॑  एरिया  है  उसमें  भी  यह  कोशिश  की  जाए  कि  बहां
 अमन  कायम  हो  सके  ।  जहां  राष्ट्रपति  शासन  होगा  वहां  तो  अमन  होगा  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  गवर्नर  साहब  उनके  सलाहकार  को  मुबारकवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने
 ऐसी  खराब  हालत  का  मुकाबला  करने  और  प  जाब  की  हवा  को  ठीक  रखने  और  वहां  के  हालात  को
 बेहतर  बनाने  का  पूरा  प्रयास  किया  इसलिए  मैं  इस  बिल  का  समर्थन  करता  हूं  कि  वहां  राष्ट्रपति
 शासन  की  मियाद  बढ़ाई

 प्रो०  सेफुद्दीन  सोज  :  मिस्टर  डिप्टी  स्पीकर  मैं  आज  अपने  चिदम्बरम

 साहब  से  कुछ  सवाल  करना  चाहता  हूं  ज्यादा  लम्बी  तकरीर  मुझे  करनी  नहीं  है  क्योंकि  इन्होंने  पंजाब
 के  मसले  को  समझा  है  भौर  ये  बार-बार  वहां  गए  मैं  इससे  भादादो  शुमार  फीग्स  मांगना  चाहता
 हूं  ।  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  जो  लोगों  के  पास  ग्राफ  है  और  हमारे  पास  जो  सेंसस  वह  यह  है  कि
 प्रसीडेंग्ट  रूल  में  एवरेज  बहुत  ज्यादा  लोग  बहुत  ज्यादा  प्रापर्टी  का  नुकसान  हो  बहुत  ज्यादा
 लोग  जरूमी  हो  गए  ।  इनका  ग्राफ  क्या  बताता  है  कि  पहले  जब  वहां  बरनाला  सरकार  उस  वक्त
 ज्यादा  लोग  ज्यादा  लोग  जख्मी  हो  गए  ओर  ज्यादा  प्रॉपर्टी  का  नुकसान  हो  ये  ग्राफ  इनका
 है  ।  यह  ग्राफ  क्या  बताना  चाहता  है  ?  इनको  हमें  कान्फीर्डेस  में  लेकर  बताना  चाहिए  कि  क्या  सरते
 हाल  हैं  ।  जो  लोगों  की  बात  है  जिनमें  मैं  शामिल  हमारे  पास  एक  साइकोलौजी  नफसियात  है
 उसकी  ग्राफ  की  फीगर्स  तो  इनके  पास  ममर  नफसियात  का  ग्राफ  हमारे  पास  हम  इस  पर
 मसफिक  हैं  कि  सदर  का  राज  होने  के  बाद  भी  पंजाब  में  कतलो-गारद  जारी  रही  और  हमारे  कान

 दुख  से  भर  जाते  जब  हम  हर  हर  हर  शाम  सुनते  हैं  कि  पजाब  में  इतने  लोग  मारे
 गए  ।  कोई  दिन  ऐसा  नहीं  होता  है  जब  हमारे  कान  यह  बुरी  ख़बर  नहीं  सुनते  ।  इसलिए  चिदम्बरम
 जी  को  आदादों  शमार  पेश  करनी  चाहिए  ।  एवरेज  बताना  चाहिए  कि  कितने  लोग  मारे  गए  |  मैं  यह
 बात  इसलिए  कहना  चाहता  हूं  कि  जिस  वक्त  रिबंरो  साहब  बहां  गए  उस  वक्त  हम  बहुत  दुखी  थे  ।

 प'जाब  का  मसला  तो  यहां  चलता  रहा  मैंने  भी  दर्जनों  बार  यहां  पर  बोला  है  पंजाब  पर  ।  उस
 वक्त  भी  हमारा  यह  विचार  था  कि  एक  बहुत  बड़ा  सहारा  रिबरों  साहब  एक  बड़ा  डिलीप्लिण्ड

 बहत  ही  मखलिस  भादमी  है  ओर  जब  वे  वहां  तो  हमने  कहा  कि  अब  पजाब  की  हालत
 सधर  जाएगी  और  रिबंरों  साहव  जब  यहां  डी०  जी०  थे  उस  वक्त  भी  और  जब  वे  शरू  के  दिनों  में
 एडवाइजर  भी  हो  गए  तब  वे  बहुत  ही  जोर  ते  कहते  थे  कि  बुलट  पर  बलट  और  उनका  ख्याल
 था  कि  गोली  का  बदला  मोली  लगाने  से  पजाब  की  हालत  सुधर  जाएगी  और  पजाब  में  चेन  हो

 उन  लोगों  के  लिए  जो  पजाब  में  चंन  और  अमन  चाहते  लेकिन  अभी  मैंने  देखा  हमारे
 में  कई  स्टोरीज  आ  गई  हैं  और  उनके  साथ  जिन  जर्नलिस्ट्स  ने  बातें  की  उससे  ऐसा
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 रख  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प
 जे  फाज-ा्+++पभपपे  न  का  ———$—<$<—<_—  ४

 सेफदीन  सोज  ]
 स्पता  है  कि  उनका  दुख  ऐसा  ही  है  ज॑सा  हमारे  दिल  में  उनकी  थ्योरी  फेल  हो  गई  है  कि  गोली
 का  जवाब  गोली  से  देने  से  स्थिति  सुधर  जाएगी  |  अब  आखिरकार  रिबरो  साहब  ने  जब  चार्ज  दे
 तो  अब  वे  इस  बात  से  दुखी  हैं  कि  उनकी  जो  पॉलिसी  थी  वह  गलत  थी  और  गोली  का  जबाब  गोली
 से  देने  स ेमसला  हल  नहीं  होगा  ।

 जब  रिबंरों  साहब  ने  कहा  उस  वक्त  मैंने  अपनो  तकरीर  में  कहा  था  कि  गांधी  जी  ने
 जो  दर्स  दिया  है  कि  तशदुदुद  से  तशददुद  जन्म  पाता  है  ।  जब  गोली  का  जवाब  गोली  से  होत  |
 फिर  हिसा  फंल  जाती  है  और  आज  गांधी  जी  की  फिलौसौफी  पर  भी  रिबंरों  साहब  का
 ऐतिकाद  है  ओर  उनका  भी  ख्याल  है  कि  गांधी  जी  का  कहना  सही  है  ।  मगर  इसका  मतलब  यह  नहीं

 है  कि  गोली  चलेगी  नहीं  ।  अगर  टररिज्म  होता  है  और  लोग  जब  जम्हूरियत  को  नहीं  मानते  वोट

 1,00  म०  प०

 |  मे
 6५%
 -५/

 ४.४०

 की  हुकूमत  नहीं  मानते  हैं  और  पजाब  प्रापर्टी  को  नुकसान  करेंगे  और  मासूम  लोगों  का  कत्ल
 वहां  सरकार  को  लॉ  एण्ड  आर्डर  के  लिए  जरूर  कुछ  करना  लेकिन  पंजाब  का  मसला  ला
 एण्ड  आडंर  का  नहीं  वह  एक  सियासी  मसला  है  ।  इसलिए  हमने  शुरू  में  भी  कहा  था  मरकज्ञी
 सरकार  से  ।  मरकजी  सरकार  के  सामने  भी  बड़ी  दुश्वारियां  मुश्किलात  थी  ।  उनको  हमने  बताया
 था  कि  मेहरबानी  करके  प  जाब  में  ऐसी  हालत  कीजिए  कि  वहां  सियासी  तफसिया  हो  जाए  ।  बरनाला
 जी  को  चुनने  में  आपने  गलती  की  होगी  ।  उससे  ज्यादा  अच्छे  आदमी  सियासतदां  वहां  पर  बादल

 साहब  थे  ।  कभी-कभी  मरकजी  सरकार  में  ऐसे  लोप  होते  हैं  जो  सियासत  में  ऐसे  लोगों  को  चाहते  हैं
 जो  आपके  कागज  पर  अंगूठा  जो  ऐजेंट  बने  होंगे  दिल्ली  के  ।  आपके  दिल  से  यह  विश्वास
 होना  चाहिए  कि  जो  सियासत  की  हुकूमत  चलाएंगे  वे  लोगों  को  मर्जी  से  आ  जाएं  और  आजादी  से

 हुकूमत  आपके  जो  कुछ  साइको-फंटस  हैं  वे  चलने  नहीं  देते  वे  ऐसे  लोग  चाहते  हैं  जो
 आपके  ऐजेंट  हो  जाएं  ।  इसलिए  उस  वक्त  उन  पर  बड़ा  खोफ  था  जैसा  कि  मेरे  इल्म  में  है  ।  उसने  यह
 सोचा  और  प्राइम  मिनिस्टर  को  धोखा  दिया  और  उन्होंने  बरनाला  जी  को  चुन  लिया  ।  मेरे  ख्याल  में
 बरनाला  जी  ठीक  आदमी  थे  लेकिन  उनमें  वह  दम  नहीं  था  जो  शायद  बादल  जी  दिखा  सकते  थे  ।
 लेकिन  बहरहाल  वह  जमाना  गया  |  बरनाला  जी  की  सरकार  को  आपने  डिसमिस  आपकी

 मुश्किलात  क्या  होगी  हमें  नहीं  लेकिन  मैं  यह  मानता  हूं  कि  मरकजी  सरकार  को  बड़ी
 दुश्वारियां  थीं  प  जाब  में  ।  इसलिए  आपने  पजाब  में  सदर-राज्य  किया  और  बार-बार  सदर  राज्य
 को  यहां  ऐक्सटेंड  करना  कोई  दानिशमंदी  की  बात  नहीं  पजाब  का  मसला  अब  फिर  ऐक्सर्टशन
 से  हल  नहीं  होगा  कि  सदर  राज  को  ऐक्सटेंड  किया  जाए  प  जाब  का  मसला  यह  है  कि  इस  वक्त  जो
 भी  मरकजी  सरकार  की  दुश्वारियां  हैं  वे ऐसी  हिकमते  अमली  बने  कि  लोगों  के  साथ  बात  की  जाए  ।
 आपके  सामने  अभी  शहाबुद्दीन  साहब  बसा  रहे  थे  |  हम  भी  जहाज  से  सफर  करते  हुए  या  रेल  से  जाते
 हुए  या  पालियामैंट  में  या  सेंट्रल  हाल  में  हुजारों  सिख  लीडरों  से  मिलते  हैं  और  उनके  दिल  में  भी  यह
 लमन्ना  है  कि  यह  मल््क  एक  ओर  पजाब  की  हालत  दुरूस््त  हो  |  लेकिन  एक  बात  हम WT  कब  तक  इंतजार  करंगे  कि  हमारे  डायरेक्टर  जनरल  हमको  बताएंगे  पंजाब  में  या  गवंनर  साहब  कि
 कया  होना  इन  दो  आदमियों  की  मर्जी  से  पजाब  नहीं  बलाया  जा  सकता  पजाब  की
 हालत  को  दुरूस्त  किया  जाना  चाहिए  ।  हम  खोगों  के  नुमाइंदे  हैं  ॥  इस  ऐवान  में  फेसला  होगा  कि
 पजाब  में  क्या  होना  चाहिए  ।  इसलिये  मेरी  दरब्वास्त  इस  वक्त  आपको  मजबूरी  है  ओर  मैं
 यह  मानता  हूं  कि  ऐक्सटंशन  तो  होना  चाहिए  लेकिन  फिर  भी  जन  साहब  ने  जो  मसला  भब
 नई  लोकसभा  में  क्या  होगा  ।  लेकिन  इस  समय  हाउस  में  यही  है  कि  पजाब  में  आइन्दा  सदर  राज
 नहीं  होना  लोगों  को  अपनी  मर्जी  की  हुकमत  दे  दी  जानी  चाहिए  और वे  जानेंगे  कि  क॑से
 लॉ  एण्ड  आर्डर  रखा  एक  शक्स  की  मर्जी  से  पजाब  नहीं  चलाया  जाएगा  चाहे  शंकर-रे  हो  या
 मिस्टर  गिल  हों  ।
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 उपाःष्यक्ष  महोदय  :  घब  लोकसभा  अष्याहून  भोशन  के  लिए  2.05  तक  के  ्ेए
 स्थगित  को  जातो

 अह०  शान  शोक  मना  सध्याह  १  मोहन  के  सिए  2,05  तक  के  लिए  स्थफण्ति  हुई  ।



 0  1911  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध
 +

 09  म०  प०

 मध्याद्वु  भोजन  के  पश्चात  लोक्ष  सभा  2.09  म०  प०  पर  पुनः  समवंत  हुई  ।

 महोबय  पौठासीन

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  श्री  टोग्बी  सिंह  आप  बोलें  ।

 भ्रो  एन०  टोम्बो  सिह  :  उपाध्यक्ष  मैं  संकल्प  का  समर्थन  करता
 हुँ  जिसके  तहत  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  को  ओर  बढ़ाए  जाने  का  प्रावधान  है  ।  की  कठिनाइयां
 प्रात्र  पंजाब  और  पंजाबियों  की  कठिनाई  नहीं  है  बल्कि  सम्पूर्ण  देश  की  कठिताइयां  पंजाब  हमारे
 देश  का  एक  महत्वपूर्ण  हिस्सा  पंजाब  की  समस्या  मात्र  पंजाब  तक  ही  सीमित  होकर  कभी
 नहीं  रही  ।  क्योंकि  यह  अन्य  राष्ट्रीय  मुद्दों  से  भी  जुड़ी  हुई  यह  बहुत  ही  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि
 हमें  पंजाब  में  स्थिरता  की  सम्भावनाएं  नजर  नहीं  आ  रही  मैंने  माननीय  शाहबुद्दीन  जी  द्वारा  सरकार
 ओर  सत्तारूढ़  दल  के  विरुद्ध  लगाए  गए  आरोपों  को  सुना  ।  ये  आरोप  उन्होंने  विपक्ष  की  भोर  से  बहस
 प्रारम्भ  करते  हुए  लगाए  थे  ।  मैं  उनके  द्वारा  लगाए  गए  आरोपों  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  सरकार  किसी
 समस्या  के  समाधान  के  लिए  इच्छुक  नहीं  है  ।  यदि  सरकार  या  श्री  राजीब  बांधी  जी  इस  समस्या  के
 समाधान  के  लिए  इच्छुक  नहीं  होते  तो  ऐतिहासिक  राजीव-लोंगोवाल  समझौता  का  उद्देश्य  क्या  था  ?
 वास्तव  में  राजीव-लोंगोबाल  समझौता  एक  ऐतिहासिक  कदम  था  जिसमें  काफी  खतरा  था|  यदि
 झोता  को  पूरी  तरह  लागू  करना  सम्भव  नहीं  हो  तो  इसके  लिए  अकेले  सरकार  ही  दोषी  नहों
 है  |  ऐसा  नहीं  है  कि  पजाब  में  आज  असन्तोषजनक  स्थिति  है  जो  कि  सरकार  की  देन  ऐसा
 नहीं  लेकिन  हम  आशा  करते  हैं  कि  पजाब  में  एक  राजनेतिक  ओर  स्थायी  समाधान

 होना  चाहिए  ।  अभी  तक  हम  इस  समस्या  का  समाधान  ढूंढ़ने  में  सफल  नहीं  हो  पाए  हैं  ।

 हमें  सबसे  पहले  यह  देखना  चाहिए  कि  विगत  में  क्या  हुआ  वतंमान  स्थिति  क्या  है
 ओर  भविष्य  में  क्या  संभावनाएं  इस  चर्चा  के  दोरान  मैं  कुछ  पहलुओं  पर  बल  देना  भाहूंगा  ।

 पंजाब  में  इस  आन्दोलनों  और  विद्रोह  की  स्थिति  के  पश्चात्  वहां  की  सामाजिक
 ओर  आधिक  स्थिति  में  गड़बड़  उत्पन्न  नहीं  हुई  है  ।  यह्  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  पहलू  है  जिस  पर
 सभी  दृष्टिकोण  से  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  यदि  समस्या  मात्र  भूमिगत  लोगों  की  होती
 तो  इसका  समाधान  बहुत  पहले  ही  हो  जाता  ।  कांग्रेस  और  कुछ  अन्य  प्रगतिशील  राजनंतिक  दलों  को

 छोड़कर  जो  राजनीतिक  राजनीतिक  नेता  इस  दिशा  में  कार्य  कर  रहे  हैं  उन  पर  अब  संदेह
 जाहिर  करने  के  हमारे  पास  तथ्य  मौजूद  अकाली  ज॑से  सिख  संगठन  अभी  भी  कुछ  बिद्रोही
 विधियों  का  संचालन  कर  रहे  यदि  राजनैतिक  नेता  भूमिगत  कार्यकर्ताओं  से  अपना  संबंध  तोड़
 लें  और  हथियार  अस्य  चीजें  देकर  उनका  मागंदशंन  करना  बंद  कर  तो  इस  समस्या  का
 समाधान  सम्भव  हो  सकेगा  ।

 इसका  बार-बार  उल्लेख  किया  गया  है  कि  खालिस्तान  समर्थकों  के  प्रयत्नों  के  बावजूद
 कथित  आतंकवादी  सिख  समुदाय  की  भावना  को  ठेस  पहुंचाने  के  नाम  पर  देश  के  इस  भाग  में  किसी
 भी  प्रकार  के  साम्प्रदायिक  दंगे  फैलाने  में  असफल  रहे  यह  बिल्कुल  ही  स्वाभाविक  इसका
 कारण  यह  है  कि  मूल  रूप  से  सिख  समुदाय  और  हिन्दू  समुदाय  एक

 ही  सूत्र  से  बंधे  उन्हें  अलग
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 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  को  12  1989
 11  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लागू

 रंखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 एन०  टोम्बी

 नहीं  किया  जा  सकता  वे  आपस  में  भाई-भाई  वे  सिर्फ  एक  ही  घरती  के  भाई  नहीं  हैं  वल्कि
 वे  अपने  धर्म  की  उत्पत्ति  से  ही  एक  सूत्र  में  बंधे  साम्प्रदायिकता  के  आधार  पर  इसका
 धान  या  सम्प्रदाय  के  आधार  पर  इसका  विभाजन  असम्भव  रहा  यह  असम्भव  जो  भी
 संगठन  या  आंदोलन  इस  आधार  पर  चला  है  वह  निश्चय  ही  असफल  रहा  है  ।

 ऐसा  कहा  गया  है  कि  पुलिस  अकेले  इस  समस्या  का  समाधान  नहीं  कर  सकती  ।  यह  ठीक  है  ।

 परन्तु  पंजाब  में  जो  स्थिति  है  उसे  पुलिस  के  बिना  नियंत्रित  नहीं  किया  जा  सकता  मैं

 पुलिस  के  उन  अनेक  कायों  की  सराहना  करता  हूं  जिससे  उन्होंने  विभिन्न  स्थिति  को  नियंत्रित  किया

 है  या  बदलती  हुई  स्थिति  के  अनुसार  जपने  आपको  सामने  रखने  की  कोलिक्ष  की  है  ।  कुछ  जमहों  पर

 हम  पुलिस  के  कार्यों  की  भी  आलोचना  करते  लेकिन  अनुभव  के  आघयर  पर  उन्हें  बहू  पता  चला

 है  कि  वे  अकेले  हस  समस्या  का  समाधान  नहीं  कर  सकते  हैं  लेकिन  इस  समस्या  के  समाधान  में  के

 महत्वपूर्ण  भूमिका  निभा  सकते  हैं  ।

 पंजाब  समस्या  के  समाधान  के  लिए  पुलिस  का  बहुत  महत्व  इसका  मतलब  है  कि  गृह
 इसके  प्रशाशन  ओर  इसके  अन्य  विभागों  को  वहां  परिवतंन  लाने  के  लिए  एक  महत्वपूर्ण

 भूमिका  निभानी  एक  प्रश्न  यह  उठाया  यया  कि  सरकार  वहां  राष्ट्रपति  शासन  को  छः  महीने  के

 सिए  ओर  बढ़ाकर  क्या  कर  सकती  है  ।  नि:संदेह,  सरकार  बहुत  कुछ  कर  सकती  है  ।  लोगों  की  हत्याएं
 अभी  तक  जारी  प्रश्न  यह  उठाया  जा  सकता  है  कि  लोगों  की  हत्मा  में  वृद्धि  हो  रही  है  या  कमी
 आा  रही  सेकिन  हत्याओं  की  संख्या  से  यह  पता  नहीं  चल  सकता  कि  स्थिति  अच्छी  हुई  है  या
 खराब  ।  इसका  कुछ  समाधान  दढूंढ़ना  चाहिए  ।  तभी  हत्याओं  को  रोका  जा  सकेगा  ।

 लेकिन  सीमाबर्ती  क्षेत्रों  में  लोगों  के  द्वारा  अदा  की  जाने  वाली  भूमिका  महत्वपूर्ण  हो  जाती
 विशेषकर  ऐसी  स्थिति  में  जब  हमारे  संबंध  अपने  पड़ौसी  देशों  से  मित्रतापूर्ण  न  उदाहरण  के  लिए
 पाकिस्तान  जिससे  पंजाब  की  सीमा  लगती  है  प्रश्न  यह  उठता  है  कि  पाकिस्तान  में  नई  सरकार  आन
 से  किस  हृद  क्रान्तिकारियों  व  विद्रोहियों  को  प्रशिक्षण  उन्हें  गोली-बारूद  और  घन
 देने  पर  रोक  लगाई  गई  है  ।  मैं  सरकार  से  इस  दिशा  में  हुई  प्रगति  का  ब्यौरा  देने  का  अनुरोध  करूंगा  ।

 मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  मैं  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  के एक  सो  मावर्ती  राज्य  का  रहने  वाला  हूं  ।
 सौभाग्यवश  बर्भा  सरकार  से  हमारे  मिन्रतापूर्ण  संबंध  हैं  थबोर  साथ  ही  यह  एक  ऐसी  सरकार  है  जो
 हानि  नहीं  पहुंचाती  और  सैनिक  या  अन्य  दृष्टि  से  भी  शक्तिशाली  नहीं  इससे  हमारे  झत्रुत
 संबंध  नहीं  वहां  सीमा  पर  नशीले  पदार्भों  और  अन्य  तस्करी  की  गतिविधियां  समस्या  उत्पन्न
 कर  रही  हैं  |  मैं  जानता  हूं  कि  सीमा-सुरक्षा  बल  और  अन्य  अद्धं-सेनिक  बल  जो  सीमा  पर  तंनात  हैं  वे
 तस्करी  व्यापार  पर  अच्छी  तरह  नियंत्रण  के  लिए  ज्यादा  से  ज्यादा  बटालियनों  की  मांग  कर  रहे

 बह  अपने  आप  में  हमारी  सामाजिक  अथं-व्यवस्था  का  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  पहलू  दूसरो
 नशीले  पदार्थों  के  क्रय-विक्रय  के  कारण  हमारे  देश  के  युवकों  को  नुकसान  पहुंचा  है  ।

 पाकिस्तान  की  ओर  से  नशीले  पदार्थों  की  तस्करी  ही  नहीं  होती  निश्चय  ही  नशीले  पदार्थ
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 20  1911  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  करी  उद्धघोषणा  को
 11  1989  से  6  मास  के  लिए  ओर  आगे  लागू

 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकतक््प
 न

 बहुत  बड़ी  मात्रा  में  इस  सीमा  से  आते  लेकिन  इससे  ज्यादा  हानिकारक  तो  पाकिस्तान  की  ओर  से
 पंजाब  के  आतंकवादियों  को  प्रशिक्षण  प्रदान  विद्रोहियों  को  प्रशिक्षण  संबंधी  अन्य  सुविधाएँ
 उपलब्ध  कराना  तथा  धन  और  हथियार  प्रदान  करना  इसे  रोका  जाना  चाहिए  ।  तभी  कुछ  हुद
 तक  पंजाब  स  मस्या  का  समाधान  संभव  हो  सकेगा  ।

 राजीव-लोंगोवाल  समझौता  के  आधार  पर  हम  एक  राजनीतिक  समाधान  की  चर्चा  कर  रहे
 थे  ।  हम  किस  हद  तक  इससे  लाभान्वित  हुए  यह  एक  विवाद  का  विषय  लेकिन  हम  कुछ  संतुष्टी
 के  साथ  और  अपने  नेता  की  सराहना  करते  हुए  कह  सकते  हैं  कि  एक  बहुत  ही  कठिन  परिस्थिति
 एक  बहुत  ही  साहसिक  कदम  ओर  जोखिम  से  भरा  कदम  राजीव-लोंगोवाल  समझौता  किया
 गया  ।  लोंगोवाल  जो  कि  एक  स्नेही  नेता  की  मृत्यु  हो  गई  ।  इसके  इस  समस्या  के  समाधान
 के  लिए  अन्य  मुहं  पर  भी  विचार  करना  आवश्यक  जैसे  चण्डीगढ़  के  संबंध  हरियाणा  और
 पंजाब  के  बीच  के  क्षेत्रों  का  निर्धारण  और  पंजाब  तथा  अन्य  पड़ोसी  देशों  के  बीच  पात्री  की  समस्या
 का  समाधान  ये  कदम  उठाए  जाने  चाहिए  ।

 हम  राजीब  वर्तमान  सरकार  ओर  कांग्रेस  को  ही  दोषी  क्यों  ठह्राबें  ?  हरियाणा  के

 नेतृत्व  अर्थात  देवी  लाल  पर  हमें  भारोप  लगाना  चाहिए  ।  वहू  इस  स्रमस्या  के  संबंध  में  क्या  कर  रहे
 हैं  ?  उन्हें  अपनी  भूमिका  अदा  कर  पंजाब  की  नाजुक  समस्या  के  समाधान  में  सहायता  करनी

 यह  एक  राष्ट्रीय  समस्या  है  ।  यदि  बह  राष्ट्रवादी  होने  का  दावा  करते  हैं  भोर  राष्ट्र  के  कल्याण  के

 संबंध  में  सोचते  तो  उन्हें  पंजाब  के  संबंध  में  भपने  योगदान  के  बारे  में  सोचना  चाहिए  ।

 अभी  तक  उन्होंने  इस  संबंध  में  क्या  भूमिका  अदा  की  है  ?  दूसरे  समुदाय  के  लोगों  को  विभिम्न
 राजनीतिक  संगठन  के  लोगों  विभिन्न  वर्गों  के  लोगों  अकाली  दल  के  नेताओं  को  उस

 बद्धता  की  भावना  से  आगे  आना  चाहिए  जिस  वचनबद्धता  से  वे  इस  समझौते  में  शामिल  हुए  थे  तथा

 कुछ  व्यवहारिक  सुझाव  देने  चाहिए  और  ठोस  १दम  उठाने  चाहिए  न  कि  केवल  वक्तव्य  देना  चाहिए  ।
 लेकिन  वे  ऐसा  नहीं  कर  इसके  विपरीत  ऐसा  संदेह  अभी  भी  किया  जा  रहा  है  कि  वे  लोग

 भूमिगत  लोगों  की  सहायता  कर  रहे  पंजाब  में  दुःखद  स्थिति  होने  के  पश्चात  अस्थिरता  के
 कारण  उत्पन्न  असंतोष  की  भावना  के  बावजूद  सरकार  वहां  सभी  चीजों  को  व्यवस्थित  करने  कौ
 कोशिश  कर  रही  दै  ।

 हम  सरकार  के  दृष्टिकोण  और  हस  प्रस्ताव  की  सराहमा  करते  हैं  कि  पंजाब  में  राष्ट्रपति
 शासन  की  अवधि  बढ़ायी  जाये  ।  हमें  आशा  है  कि  राष्ट्रपति  शांसन  की  बढ़यी  गई  बह  अवधि
 अंतिम  हो  ।  इससे  अधिक  सुखद  स्थिति  और  कुछ  नहीं  हो  सकती  कि  बहां  नियमित  चुनाव  कराए
 जाएं  ।  उस  चुनाव  के  आधार  पर  जनता  की  सरकार  बनाई  जाए  ।

 मैं  यह  सुझाव  देना  चाहुंगा  कि  पंजाब  का  सीमावर्ती  क्षेत्र  पहले  नम्बर  का  है  ओर  अन्य
 वर्ती  बर्मा  ओर  चीन  से  लगे  श्रीमावर्ती  क्षेत्रों  पर  कड़ाई  से  चोकसी  रस्की  जानी

 चाहिए  जिससे  कि  भविष्य  में  स्थिति  खराब  न  हो  ।  तागालेंड  और  मणिपुर  के  निकट  बर्मा
 सीमा  पर  सीमा  सुरक्षा  बल  की  अतिरिक्त  सेना  तनात  करने  की  आवश्यकता  मेरी  जानकारी  के

 अनुसार  उन्होंने  इनकी  मांस  को  भारत  सरकार  को  तत्काल  उनकी  मांग  पूरी  करनी  चाहिए  श्र
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 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उदधोषणा  को  12  1989

 11  1989  से  6  मास  के  लिए  ओर  आगे  लागू बे
 जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 कक  सकायन  अली  ——  परमार

 एन०  टोस्बी  सिह  ]

 सीमाओं  पर  सुरक्षा  को  और  सुदृढ़  करना  चाहिए  क्योंकि  विवरण  सदा  इलाज  से  बेहतर  इन
 सीमाओं  पर  अवांछनीय  तत्वों  की  होशियारी  तथा  गम्भीरतापूवंक  रोकथाम  की  जानी

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ाने  से  संबंधित  संकल्प  का
 समर्थन  करता  हूं  ।

 भरो  कालो  प्रसाद  पांडेय  :  उपाध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जी  द्वारा  जो

 प्रस्ताव  लाथा  गया  मैं  उसका  समथथंन  करता  हूं  ।

 इस  सदन  में  जब-जन  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  की  चर्चाएं  मैं  बराबर  इस  सदन  में
 देखता  चला  आ  रहा  हूं  कि  पंजाब  के  मसले  पर  सभी  माननीय  सदस्य  गम्भीरता  से  सोचते  हैं  ।  एक
 बार  मेरी  भी  जिज्ञासा  हुई  कि  मैं  भी  पंजाब  का  दोरा  करूं  और  वास्तव  में  देखूं  समाचार  पत्रों  में
 जितनी  बातें  आती  वाकई  में  सरजमीन  पर  वस्तुस्थिति  क्या  है  ।  मैंने  आननन््दपुर  से  लेकर  नंगल  सभी

 जगहों  का  दौरा  किया  और  दोरा  करने  के  तत्सश्चात्  मुझे  यह  अहसास  हुआ  कि  पंजाब  की  सरजमींन
 पर  इस  तरह  की  जो  बाहर  के  लोगों  में  व्याप्त  वेसी  बातें  नहीं  चन्द्र  लोग  जो  पहले  भी
 अपराध  में  संलग्न  थे  और  कुछ  लोग  ऐसे  भी  हैं  जो  बेरोअगारी  की  समस्या  के  शिकार  होकर  इस
 आतंकवाद  के  बहकावे  में  आ  चुके  हैं  ।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  कहना  इस  बात  को  सारा

 हिन्दुस्तान  जानता  कहीं-न-कहीं  पंजाब  में  आतंकवाद  का  प्रश्रय  कोई-न-कोई  देश  उसमें  संलग्न  है  ।
 श्रीमती  बंनजीर  भुट्टो  प्रजातन्त्र  द्वारा  चुनकर  उसके  बाद  भी  पाकिस्तान  का  रवंया  हिन्दुस्तान
 के  साथ  इस  बात  पर  आपको  सबसे  पहले  गौर  करना  है  ।  हिन्दुस्तान  का  एक  इतिहास  रहा  है  ।

 शाहबुद्दीत  साहब  ने  ठीक  कहा  है  कि  प्रजातान्त्रिक  तरीके  से  इसका  हल  निकालना  मैं  मानता

 हूं  ।  माननीय  प्रधानमंत्री  जी  ने  संत  लोंगोवाल  से  समझौता  किया  और  उस  समझौते  में  चाहे  देवीलाल
 जी  चाहे  अन्य  अनेक  प्रकार  की  बाधाएं  उसमें  उत्पन्न  की  गई  ।  हम  संत  लोंगोवाल  के  साथ

 हुए  समझौते  से  कहीं  पीछे  नहीं  हट  रहे  हैं  ।  जैसाकि  और  सभी  लोगों  ने  कहा  और  रिबेरो  जी  ने  भी

 कहा  जो  कि  पंजाब  में  निदेशक  थे  कि  यह  अच्छी  बात  नहीं  है  कि  जो  लोग  बेरोजगार  हैं  और  अपने
 शास्ते  से  भटक  गये  हैं  उनको  आतंकवादियों  की  तरह  से  समझा  इसीलिए  पंजाब  की  सरकार  ने

 बहां  ओपन  पब्लिक  मीटियगें  कीं  ओोर  नियुक्तियों  का  सिलसिला  जारी  किया  ।  पंजाब  के  गवर्नर  ने  वहां
 यों  के  साथ  मीटिगें  कों  ओर  लोगों  के  साथ  सम्पर्क  बढ़ाया  ।  इससे  वहां  परिस्थिति  कुछ  बदली  ।

 मैं  कह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  केवल  बेकार  नौजवान  लोगों  को  रोजगार  दे  देने  से  ही  इस
 समस्या  का  समाधान  नहीं  हो  सकता  है  ।

 आज  पंजाब  में  आतंकवाद  जिस  रूप  में  है  वह  सभी  लोग  जानते  कल  ही  हमने  टी०वी०
 ओर  रेडियो  पर  सुना  कि  सतनाम  सिंह  नाम  का  एक  आतंकवादी  पुलिस  के  हाथों  मारा  गया  जिस  पर
 कि  एक  लाख  रुपए  का  इनाम  था  ।  पंजाब  की  पुलिस  का  निश्चित  रूप  से  यह  सराहनीय  कार्य  है  ।
 पंजाब  में  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  वहां  पुलिस  किसी  पर  भी  गोलियों  की  बोछार  कर  देती  मैं  एक
 बात
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 11  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लागू

 रखें  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांबिधिक  संकल्प

 लेकिन  मैं  इसके  साथ  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  वहां  चंद  लोगों  के  आतंकवादी  ग्रतिविधियों  में
 शामिल  होने  के  कारण  और  दूसरे  लोगों  को  भी  आतंकवाद  की  श्रेणी  में  रखना  न्यायोत्रित  नहीं
 होगा  ।  जो  लोग  बैंकों  की  डर्कती  करते  हैं  या  दूसरे  अपराध  करते  हैं  उनको  आतंकवादियों  की  श्रेणी  में
 नहीं  रहा  जाना  चाहिए  |  जैसाकि  कानून  आतंकवादियों  के  लिए  हम  अलग  से  विगत पा  लियामेंट  में  लाये
 थे  वेसा  ही  कोई  अलग  से  कानून  ऐसे  दूसरे  अपराधों  को  करने  वालों  के लिए  भी  अलग  से  बनना
 चाहिए  ।  आतंकवादियों  और  दूसरे  अपराध  करने  वालों  के  लिए  अलग-अलग  प्रावधान  होना
 दोनों  के  लिए  एक-सा  प्रावधान  नहीं  होना  चाहिए  ।

 आज  हमें  निश्चित  रूप  से  यह  बात  माननी  पड़ेगी  कि  जिस  तरह  की  राईफल्स  या  बन््दूर्कें  आज
 आतंकवादियों  के  पास  हैं  या  नक्सलाइटिस  के  पास  है  उस  तरह  की  राईफल्स  और  बन्दूकों  का  इस्तेमाल

 दूसरे  अपराध  करने  वाले  भी  कर  रहे  हैं  ।
 न्

 यह  बात  भी  ठीक  कढ़ी  गयी  कि  पंजाब  में  हिन्दू  ओर  सिख  की  भावना  नहीं  अगर  वहां
 यह  भावना  होती  तो  पंजाब  ने  जितनी  तरक्की  की  है  वह  उतनी  तरक्की  नहीं  कर  पाता  ।  आज  ही
 समाचार  पत्रों  में  आया  है  कि  ग्रामों  में  विद्युतीकरण  के  मामले  में  पंजाब  सारे  देश  में  प्रथम  स्थान  पर

 है  ।  वहां  के लोग  मेहनती  हैं  और  उन्होंने  पंजाब  की  बहुत  तरबकी  की  लेकिन  वहां  जो  लोग  बे  रोजगार

 हैं  उनको  रोजगार  देने  के  लिए  सरकार  को  विशेष  प्रावधान  करना  चाहिए  ।  लेकिन  इसके  सोथ  मैं  यह
 भी  कहूंगा  जो  लोग  पंजाब  में  आतंकवाद  को  प्रश्नय  दे  रहे  हैं  उनको  कुचलने  में  कोई  कोर-कसर  आाकी

 नहीं  रखी  जानी  चाहिए  ।  वहां  बेकारी  दूर  करने  का  पूरा  प्रयास  भी  किया  जाना  चाहिए  ।  हमारा  जो

 इतिहास  रहा  चाहे  पण्डित  जी  का  इतिहास  रहा  गांधी  जी  का  इतिहास  रहा  हो  वह  शांति  का

 इतिहास  रहा  है  |  हम  सदा  से  ही  शान्ति  के  पुजारी  रहे  हैं  ।  हम  आज  भी  शांति  के  पुजारी  हैं  और

 हम  सभी  समाधान  झांति  से  करना  चाहते  पंजाब  में  भी  आतंकवाद  की  समस्या  का  समाधान  इस

 तरह  से  हो  सकता

 प्रेम  नहीं  कत्तंव्य  मार्ग  से  नर  को  कभी  डिगाता

 प्रेम  सुधा  पीकर  मानव  शीश  दान  दे  जाता  है  ।

 इसलिए  मैं  चाहूंगा  कि  पंजाब  में  राजनीतिक  समाधान  के  साथ-साथ  प्रज्ञातांत्रिक  समाधान  भी

 दो  ।  पंजाब  में  चुनावों  के  लिए  हमारे  प्रधानमंत्री  जी  ने  संत  लोंगोबाल  जी  जैसे  महान्  व्यक्ति  से
 समझोता  किया  ।  लेकिन  उसके  बाद  भी  पंजाब  में  अमन-चन  नहीं  आया  ।  लोंगोबाल  जी  को  भी
 गोलियों  से  भून  दिया  गया  ।  हमारे  राजीव  जी  की  यह  मान्यता  है  कि  वहां  जैसा  समझौता  लोंगोबाल
 जी  के  सांथ  हुआ  था  उसी  रूप  में  वहां  का  पूर्ण  समांधान  हो  ।

 जहां  तक  सभी  दलों  की  बात  मैंने  देखा  है  कि  अन्य  दलों  की  स्थिति  क्या  भाष  एक
 तरफ  कहते  हैं  कि  विरोधी  पक्ष  से  प्रधानमंत्री  जी  बात  नहीं  करते  लेकिन  क्या  कभी  आपने  कोई

 सुझाव  दिया  है  पंजाब  समस्या  को  लेकर  कि  यह  मंतव्य  है  जिस  पर  राजीव  जी  अमल  करके  सम्रस्या
 समाधान  करें  ।  आपकी  स्थिति  भी  आज  स्पष्ट  नहीं  आप  एक  तरफ  कहते  हैं  कि  पंजाब  भें  राष्ट्रपति
 शासन  क्यों  लागू  हुआ  ।  इसका  पता  इसी  बात  से  चल  सकता  है  अगर  आप  देखें  कि  पहले  कितने
 लोग  पंजाब  में  मारे  जा  रहे  थे  ओर  आज  कितने  आतंकवादी  पंजाब  में  मारे  जा  रहे  इस  तरह  से
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 पंजाब  राज्य  के  लम्बन्ध  में  राष्ट्रपत्ति  की  उद्धोषणा  को  12  1989

 11  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लागू
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 '  कर्लों  श्रसार  पांस्य ]

 वहां  की  व्यवस्था  में  निश्चित  रूप  से  सुधार  हुआ  माननीय  मंत्री  जी  बहुत  अनुभवी  मैं  चाहुंगा
 कि  प्रजातन्त्र  को  प्राथमिकता  देते  हुए  आने  वाले  चुनाथ  में  वंजाब  में  भी  लोक  सभा  और  विधान

 सभा  का  चुनाव  एक  साथ  कराया  जाये  ।

 ]

 श्रो  श्रोवहलम  पाणिप्रही  )  :  मैं  माननीय  गृह  राज्य  श्री  चिदष्बरम  द्वारा  प्रस्तुत
 पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ाने  के  संबंध  में  सांविधिक  संकल्प  का  समर्थन  करता  हुं  ।

 किधान  सभा  चुनाव  कराने  के  लिख  सस््कार  अथवा  जनता  के  परस  राज्य  में  अनुकूल  वातावरण

 तैयार  होने  तक  कोई  अन्य  विकल्प  नहीं  है  |  उग्रवादी  रोज  अबनी  गतिविद्चियों  में  छगे  रहते  हैं  ।  किन्तु
 साथ  ही  उच्च  श्रेणी  के  आतंकवादी  पकड़े  जा  रहे  हैं  भौर  ऐसे  खतरनाक  आतंकवादी  जिनको  ने

 के  लिए  लाखों  रुषणों  की  इनकम  स्वयं  आल्म-समपंण  कर  रहे  ज॑साकि  मंत्री  महोदव  ने  कहा  है

 कि  आतंकवाद  एक  ऐसी  नाजूक  स्थिति  पर  फहुंच  गया  है  और  केन्द्रीय  और  राज्य  सरकार  दोनों  इसको

 रोकने  के  लिए  अपनी  ओर  से  भरसक  कोशिश  कर  रही  हैं  ।

 हम  राज्यपाल  महोदय  के  इस  वक्तव्य  का  स्कागत  करते  हैं  कि  पंजाब  में  लोक  सभा  के  लिए

 चुनाव  लेय  देश  के  साथ-साथ  ही  होंगे  ।  हम  सच्चे  मन  से  चाहते  हैं  कि  उस  राज्य  में  भी  संसदीय  चुनाव

 श्वांतिपू्क  पूरे  हो  जाए  ताकि  इसले  विधान  सभा  चुनाव  कराने  के  लिए  भी  रास्ता  साफ  हो  जाए  ।

 कुछ  लोग  हस  प्रकार  भी  आलोचना  कर  रहे  हैं  कि  राजनेतिक  लाभ  प्राप्त  करने  के  लिए  सरकार

 इस  समस्या  का  समाधान  नहीं  करना  चाहती  है  ।  निश्चय  ही  यह  कानून  और  व्यवस्था  की  समस्या

 नहीं  यह  उससे  अधिक  और  भी  कुछ  इसका  एक  राजनीतिक  समाधान  तो  ढुंढ़ना  ही
 इस  बात  पर  विचार  करना  है  कि  ऐसा  कंसे  हो  सकता  सरकार  के  खिलाफ  ओर  प्रधानमंत्री  के
 बिलाफ  बहुत  आलोचना  की  जा  रही  है  |  मैं  समझता  हूं  कि  आलोचना  करने  वाले  बिना  सोच-विचार  के

 ऐसा  कर  रहे  वे  केवल  आलोचना  करने  के  लिए  ऐसा  करते  हैं  ।  गे  ऐसे  राजनीतिक  दल  हैं  जो  संकोर्ण
 राजनीतिक  समर्थन  का  प्रस्ताव  करते  वे  ऐसे  लोग  हैं  जो  पंजाब  में  सामान्य  स्थिति  बहाल  करने
 में  सरकार  को  सहयोग  नहीं  देना  चाहते  वहां  बहुत  अशांति  है  ।

 जेसा  आप  जानते  हैं  पंजाब  हमारा  हिन्दुस्तान  का  गौरव  है  ।  पंजाब  ने  स्वतंत्रता
 ब्रांदोलन  में  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  और  वीरतापूवंक  भूमिका  निभायी  बलिदानों  के  मामले  में  पजाब
 सबसे  पहले  आता  है  ।  यह  सर्वोत्तम  स्वतन्त्रता  के  पश्चात्  भी  चोनी  आक्रमण  के  समय  ओर  भा  रत -
 पाकिस्तान  युद्ध  के  पंजाब  का  पंजाब  का  योगदान  ब्यापक  और  प्रशंसनीय  रहा  है  ।
 स्वत्तन्त्र  भारत  आजिक  विकास के  क्षेत्र  में  भी  पंजाब  ने  महत्वपूर्ण  काय  किया  है  ॥  जहां  तक  हरित
 क्रांति  का  संबंध  पंजाब  में  यह  प्रो  तरह  सफल  रहा  यह  भी  ढाढ्स  देने  बाली  बात  है  कि  इस
 मडजड़ी  के  राष्ट्रपति  झासन  केन्द्रीय  शरकार  हारा  दिए  गए  समर्थन  से  पंजाब  का  आर्थिक
 विकास  प्रभावित  नहीं  हुआ  ।  हम  सभी  बिस्मित  हैं  कि  इतने  श्कतपात  के  बहां  कभी  इतनी
 भयामक  स्थिति  के  पंजाब  के  आथिक  विकास  पर  कोई  इभाव  नहीं  पड़ा  कुछ  भानसीय
 मित्रों  ने  पहले  ही  कहा  है  कि  कार्यक्रम  के  कार्यान्ययस  में  पंजाब  सबसे  ऊपर  कृषि  के  क्षेत्र
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 रखे  भागते  का  अमुरोध  करने  के  बारे  में  सांनिधिक  संक्रस्प
 —  —

 में  भी  यह  प्रगति  और  समृद्धि  की  ओर  बढ़  रहा  है  ।  भौद्योगिक  विकास के  क्षेत्र  में  प्रशति
 जनक  है

 मुझसे  पूर्व  श्री  टोम्बी  सिंह  ने  ठीक  ही  राजीव--लोंगोवाल  समझौते  का  उल्लेख  किया
 ।  इस  बात  को  अच्छी  तरह  जानते  हुए  कि  चुनाव  संभावना  की  दृष्टि  से  यह  समझौता  कांग्रेस  और

 हमारे  जो  भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  के  अध्यक्ष  भी  हैं  एक  प्रकार  का  धक्का  होगा  फिर  भी
 उन्होंने  यह  समझौता  किया  ।  सामान्य  स्थिति  बहाल  आतंकवाद  को  पूरी  तरह  समाप्त  करने
 और  देश  के  उस  भाग  में  भी  लोकतंत्र  को  पनपते  हुए  देखने  को  चिन्ता  में  उन्होंने  यह  ऐतिहासिक
 राजीव--लोंगोवाल  समझौता  किया  ।  उन्होंने  इसके  कार्यान्वयन  का  पूरा-पूरां  प्रशवत्न  किया  ।

 किम्तु  हम  सभो  जानते  हैं  कि  इसमें  फौजन-कोन-सी  वाधानें  जैसा  आप  जानते  हैं  कि  चंडीगढ़
 का  विभाजन  ओर  ऐसी  अन्य  कई  बातें  हैं  जिनका  संबोधन  केवल  पंजाब  रीज्य  से  है  परन्तु  हरियाया
 राज्य  के  साथ  भी  हरियाणा  में  आज़  किसका  शासन  है  ओर  वे  भारत  सरकार  को  किस  प्रकार  का

 सहयोग  दे  रहे  हैं  हम  सभी  इस  बात  से  अबगत  हैं  ।  भारत  सरकार  द्वारा  उठाए  गए  प्रत्येक
 कदम  का  वे  विरोध  कर  रहे  यही  समय  है  कि  हम  अपनी  पूरी  शक्ति  से  आत्तकैवाकद  का  मुकाबला
 करें  ।  वहां  हो  रहे  रक्तपात  का  अजन्स  करना  पंजाब  के  राज्यपाल  वहाँ  पर  प्रशंत्तीप  कोम  कर

 रहे  वह  बहुत  परिश्रम  करते  वह  वहाँ  पर  सामान्य  स्थिति  बहासे  करने  के  सिए  सभा  प्रथा
 कर  रहे  हैं  ताकि  वहां  की  अशांति  के  बाधजूद  विकास  के  क्षेत्र  में  पंजाब  कहीं  पीछे  न  हमें  यह
 देखते  हुए  प्रसन्नता  होती  है  कि  जब  देश  के  प्रश्वेक  भाग  में  साम्प्रशायिकता  की  लहर  चलती  है  ती
 पंजाब  इससे  प्रभावित  नहीं  होता  जिससे  यहुं  भी  सिद्ध  होता  है  कि  पंजाब  की  अर्भता  शॉन्सित्रिथ

 वे  साम्प्रदायिक  दंगे  नहीं  चाहते  वे  क्याव॑  में  साम्प्रदायिक  संदृभावना  चाहते  हैं  और  १ह  एके
 अच्छा  लक्षण  है  और  अब  दस  वात  को  आवश्यकता  है  कि  हमें  सख्ती  से  आतंकवाद  का  मुंकाघला  करना
 है  जिसको  विदेशी  शक्तितयों  द्वारा  समरथेंम  भोर  प्रोस्लाहन  मिल  रा  यह  बात  शभी  जानते  हैं  कि
 सीमा  पार  से  भारी  मात्रा  में  शस्त्र  उपलब्ध  किए  भा  रहे  हैं  ओर  एक  वड़यंत्र  भी  कल  रहां
 स्थभावतः  इस  समय  यह  सच  नहीं  हो  सकता  हैं  कि  विपक्ष  का  कोल  तथा  व्यवहार  इस  संमस्या  को
 ओर  भी  गम्भीर  स्थरूप  प्रदाम  कर  रहा  है  ?  क्लिषकर  पिछले  कुछ  महीमों  में  उन्होंने  क्या  किया
 किस  प्रकार  उन्होंने  संसद  का  बहिध्कार  किया  अब  थे  बाहर  क्या  कह  रहे  क्या  श्सले  आत्कंक्षादि
 की  समस्या  को  बढ़ावा  नहीं  मिल  रहा  क्या  इससे  पंजाब  में  आतंकवाद  को  प्रोत्साहन  गहीं  मिस

 रहा  है  ?  क्या  विपक्ष  इसका  खंडन  कर  सकता  है  ?  वे  जो  कुछ  भी  कह  हें  जी  कुंछे  भी  क₹  रहे  हैं
 उससे  केबल  देश  का  रा  जनीतिक  बाताबरथ  दूषित  हो  रहा  गिसके  लिए  हम  निश्चथथ  ही  १५
 आरोप  लगा  सकते  हैं  और  कोई  भी  समशदार  व्यक्ति  विफक्ष  को  दोषी  ठहरा  सकता  निस्तदेषह्ट  ही
 इन  परिस्थितियों  में  जब  चुनाव  महीं  हो  सकता  है  तो  निकट  भविष्य  मैं  हमें  एक  साथ  तीन  कप  की
 अधिकतम  अवधि  के  लिए  शष्ट्रपत्ति  शासन  की  व्यवस्था  कर्मे  के  लिए  ल॑विधान  में  ही  संशोधन  कराना

 और  मिश्यय  ही  किसी  लोकतस्त्र  में  कोई  भी  व्यक्षित  राष्ट्रपति  शासम  लाभू  करने  के  पक्ष  में

 नहीं  और  इस  मामले  मेँ  वंजाब  ने  एक  रिकार्ड  स्थायित  किया  क्या  सरकार  इंस  बात  से
 प्रसम्न  है  |  हमें  प्रा  विश्वास  है  कि  विषशता  की  स्थिति  भें  सरकार  को  ऐसा  करना  निश्यंदेह
 सरकार  अपना  काम  कर  रही  किश्तु  वह  ऐसा  समय  है  कि  विरोधी  दलों  के  समैत  सभौ  को

 जूलकर  काम  करमा  चाहिए  क्योंकि  यह  एक  राष्ट्रीय  समस्वा  है  और  ह्ससे  हमारे  उस्  लोकत्तस्त्र  की
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 जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 श्रो  बह्लम  पाणिप्रह्षो

 खतरा  है  जिसे  हम  बहुत  प्यार  करते  हैं|  हमें  लोकतन्त्र  से  प्यार  हमें  भारतीय  लोकतन्त्र  पर  गये

 है  और  जब  इसको  खतरा  हो  और  यह  एक  राष्ट्रीय  समस्या  बन  तो  सभी  राजनीतिक  दलों  का
 प्रयास  सहयोग  करने  का  ही  होना  धन्य  है  हमारे  प्रधानमंत्री  जिन्होंने  अनेक  अवसरों  पर
 पंजाब  की  स्थिति  पर  विपक्षी  नेताओं  से  सलाह  किया  किन्तु  परिणाम  क्या  निकला  ?  विपक्ष  ने

 इसका  अर्थ  प्रधानमंत्री  या सरकार  की  कमजोरी  माना  अतः  विपक्ष  को  भी  अपनी  गलती  स्वीकार
 करनी  चाहिए  ओर  इस  समस्या  की  गम्भी  रता  को  समझना  चाहिए  और  इस  समस्या  का  राजनीतिक

 समाधान  ढूंढ़  निकालने  के  लिए  सरकार  का  हाथ  बटाना  चाहिए  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  को  अवधि  बढ़ाने  के  सांविधिक
 संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 ]

 भो  ध्म्दुल  रहोद  काशुलो  :  जनावे  डिप्टी  स्पीकर  पंजाब  में  आज  हालत

 बहुत  तश्वीशनाक  है  ।  मैं  समझता  हूं  तबारीख  में  न  तो  कभी  इतना  जानी  ओर  माली  नुकसान  हुआ
 है  न  इस  कट्र  बबंरता  देखने  को  आई  जो  आज  हम  पंजाब  में  देख  रहे  आज  यह  सवाल  मैं  पूछ
 सकता  हूं  माननीय  मंत्री  जी  से  कि  जब  से  आपने  वहां  पर  गवनंर  का  शासन  बंठा  दिया  उसके  बाद
 कितने  लोग  मरे  कितना  माली  नुकसान  हुआ  है  यह  हमें  मुकाबिल  करना  पड़ेगा  बरनाला  साहब  के

 क्योंकि  जब  बर  नाला  साहब  को  सरकार  को  तोड़  दिया  गया  उस  वक्त  हमारी  यहां  की  रूलिंग
 पार्टी  का  यह  कहना  था  कि  जानी  माली  नुकसान  इस  कद्र  बढ़  चुका  है  और  आतंकवाद  पर  काबू  नहीं
 पाया  जा  सका  है  इसलिए  हमें  इस  सरकार  को  तोड़ना  पड़ा  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  उसके  बाद
 बरनाला  साहब  को  हुकूमत  को  मरहुम  करने  के  बाद  हमारे  गवनंर  राज  में  क्या  तबाद्दी  बढ़ी  है  या
 कम  हो  गई  है  |  जहां  तक  मैं  समझता  जो  आदादोशुमार  है  उससे  लगता  है  कि  गवनंर  शासन  बंठाने
 के  बाद  ज्यादा  जानी  और  माली  नुकसान  हुआ  मैं  इस  बात  पर  दुख  का  इजहार  करूंगा  जिस
 वक्त  बरनाला  साहब  की  सरकार  को  तोड़  दिया  दिलन्नस्प  बात  यह  है  कि  बरनाला  सरकार  को
 कायम  करनले  में  कांग्रेस  ने बड़ी  कोशिश  की  और  बहुत  अच्छा  किया  क्योंकि  यह  सवाल  नहों  है  कि
 बादल  बने  या  बरनाला  बने  लेकिन  पंजाब  में  लोकतन्त्र  क ेलिए  एक  रास्ता  निकल  आए  ।  उस
 तन्त्र  में  बरनाला  की  हैसियत  बनी  ओर  बरनाला  से  जितना  मुमकिन  उसने  काम  किया  परन्तु
 जिस  तरह  से  बरनाला  की  सरकार  को  वहां  तोड़ा  गया  उसको  हरियाणा  के  इलंक्शन्स  के  साथ  जोड़ा

 सकता  है  ।  मुझे  यह  कहते  हुए  बड़ा  दुःख  होता  है  कि  जब  हरियाणा  में  इलेक्शन्स  हो  रहे  उससे
 पहले  बरनाला  के  खिलाफ  जिस  किस्म  के  चार्जज  लगाए  उस  किस्म  की  शिकायत  नहीं  आयी
 लेकिन  जब  हरियाणा  के  इलेक्शन  एक  नाजुक  मोड़  पर  पहुंच  गये  और  ऐसा  लगा  कि  कांग्रेस  बहां  पर
 इलेक्शन  जीतना  चाहती  है  तो  उसे  कुरबानी  की  बली  बनाया  वह  हमारी  बदकिस्मती  की
 तारीख  का  एक  हिस्सा  है  क्योंकि  पजाब  की  पजाब  की  सिर्फ  पंजाब  की  नहीं  है
 बल्कि  पूरे  देश  की  बरबादी  ओर  तबाही  है  |  मैं  आज  जनाबे  मिनिस्टर  साहब  से  पूछना  चाहता  हूं  कि
 अब  तक  वहां  कितने  रिसोर्सेज  और  कितनी  जानी  नुकसान  हो  चुका  कितने  लोग  मारे  जा  चुके
 किस  कदर  तबाही  हुई  जिस  रिसोसं  को  हम  अपने  मुल्क  को  डेवलपमैंट  के  लिए  इस्तेमाल  कर
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 रखे  जाने  का  अमुरोध  करने  के  बारे  में  सांविधिक  शंकल्प

 सकते  पजाब  के  कारण  वह  बेकार  हो  गयी  और  प'जाब  आज  हमारे  लिए  वसा  ही  सिरदर्द  बन
 गया  है  जंसे  एक  वक्त  अफगानिस्तान  रूस  के  लिए  बना  जंसे  रूस  को  बाद  में  वहां  से  निकलना

 बुदा-न-ख्वास्ता  कल  पंजाब  में  ऐसे  सूरतेहाल  पैदा  न  हो  जायें  कि  हमें  प्रजाब  से  हाथ  घोना
 पड़े  ।  मुझे  यह  कहते  हुए  बड़ा  दुख  हो  रहा  है  कि  पजाब  के  मामले  में  हमने  कसी  पौलिसी  अख्तयार
 की  ।  हमने  इस  सदन  में  उस  वक्त  भी  कहा  था  कि  ओपरेशन  ब्ल्यू  रटार  से  मसाइल  हल  नहीं
 मसाइल  बढ़  जायेंगे  और  रफ्ता-रफ्ता  आपने  देखा  कि  आज  हम  कहां  पहुंच  चुके  हैं  ।  मैं  आपको  बताना

 चाहता  हूं  कि  पजाब  को  वजह  से  आज  हमारा  कितना  नुकसान  हो  रहा  न  सिफे  पजाब  जल  रहा
 पजाब  के  लोग  मारे  जा  रहे  हैं  बल्कि  वहां  हिन्दुओं  भोर  सिक्खों  के  बीच  जो  सदियों  से  भाईचारे

 की  भावना  बनी  आ  रही  सेल्यूलरिज्म  की  बुनियाद  बड़ी  मजबूत  थी  भोर  जेसा  यहां  ऑनरेबल
 स्पीकर  साहब  ने  कहा  कि  दोनों  कम्यूनिटीज  में  इतने  गहरे  सम्बन्ध  थे  जिनको  तोड़ना  आसान  नहीं  है
 लेकिन  आज  वे  संबंध  न  सिर्फ  टूट  चुके  उनके  बीच  भाईचारा  खत्म  हो  चुका  है  बल्कि  वे  एक  दूसरे
 को  दृश्मन  की  नजर  से  देखते  हैं  और  एक  दूसरे  को  तबाह  कर  देना  चाहते  इसके  साथ-साथ  पूरी
 दुनिया  में  हिन्दुस्तान  की  बदनामी  हो  रही  मेरे  पास  कई  रिपोर्ट्स  अमेरिका  और  यूरोप  से  आयी

 दुनिया  के  दूसरे  देशों  में  हिन्दुस्तान  की  बदनामी  हो  रही  है  कि  हम  पजाब  में  इस  वक्त  हा,मन
 राइटस  को  तबाह  कर  रहे  हैं  ।  इंसानी  हक्ूक  को  तबाह  करने  के  बारे  में  मन्त्री  जी  को  सदन  में  जवाब
 देना  पड़ेगा  कि  क्या  यह  सही  है  या  गलत  है  ।  हमारे  सामने  कई  वाकयात  ऐसे  आए  हैं  जिसमें  हमारे

 मुल्क  की  पुलिस  की  ज्यादती  सामने  उभर  कर  आयी  उससे  हिन्दुस्तान  की  इमेज  टारनिश  होती

 हिन्दुस्तान  का  माम  मिट्टी  में  मिल  जाता  हमें  हिन्दुस्तान  के  कल्चर  और  अपने  इतिहास  पर
 बड़ा  गयवं  फस्म  हिन्दुस्तान  दुनिया  भर  में  सबसे  बड़ी  डेमोक्रेसी  है लेकिन  जब  यह  बात  अमेरिका
 ओर  यूरोप  के  देशों  में  फैनती  है  फि  हम  पजाब  में  कत्ल  कर  रहे  पुलिस  के  हाथों  बेगुनाह  लोग
 मारे  जा  रहे  पजाब  में  बेगुनाह  लोगों  का  कत्ले-आम  हो  रहा  तो  उनका  हमारे  पास  कोई  जवाब

 नहीं  होता  ।  अमेरिका  में  जो  खालिस्तान  के  एक  बहुत  बड़े  लीडर  उनको  तरफ  से  हिन्दुस्तान  में

 कुछ  पम्फलटस  तकसीम  कराये  गये  थे  और  मेरी  जानकारी  के  अनुसार  वे  बहुत  हृद  तक  अमेरिकी

 कांग्रेस  को  हिन्दुस्तान  के  खिलाफ  समझाने  बुझाने  में  कामयाब  रहे  जब  ऐसी  बातें  सारी  दुनिया
 में  फैलती  हैं  तभी  तो  अमेरिका  की  कांग्रेस  के  सिनेट्स  और  नौजवान  कई  मौकों  पर  खालिस्तान  की

 तहरीक  की  हिमायत  कर  चके  हिन्दुस्तान  में  सिक्खों  के  साथ  ज्यादती  की  बातें  गलत  हैं  या  सही
 लेकिन  जिस  ढंग  से  अमेरिका  में  उनका  प्रचार  हो  रहा  उन्हें  पेश  किया  जा  रहा  उससे  हमारी

 इमेज  खतरे  में  पड़  गयी  है  ।  मिसाल  के  सौर  पर  पिछले  दिनों  एंक  वाकया  ऐसा  हुआ  जिसमें  पंजाब

 की  दो  औरतों  जो  बँफ  में  काम  करती  वहां  के  सुपरिटेंडेंट  आफ  पुलिस  ने  पकड़  लिया  ओऔर

 थाने  ले  शायद  यह  घटना  अम्बाला  फी  है  और  थाने  में  ले  जाकर  इंटेरोगेशन  के  दोरान  उनकी

 जिस  तरह  मार  पिटाई  उनसे  पूछा  गया  कि  तुम्हारे  हस्बेंड  कहां  तो  उन्होंने  बताया  कि  हमारे
 हस्बंड  तो  पुलिस  की  डर  से  कई  सालों  से  धरों  से  गायब  लेकिन  थाने  में  उनकी  जो  दुर्गेत  बनायी

 जिस  तरीके  से  मारा  उसे  दूसरे  मुल्कों  मैं  डिटेल  में  शाया  किया  गया  और  ये  बातें  सारी

 दुनिया  में  फल  गयीं  ।  बाद  में  उन्हें  छोड़ा  गया  परन्तु  अभी  तक  वे  जरे  इलाज  उनको  हालत  बहुत
 ही  जिगरखू  दोनों  हवातीन  की  बहुत  बुरी  हांलत  है  |  तो  ये  चीजें  एक  ही  बार  नहीं  कई  बार  उठी

 हैं  ।  बरनाला  साहब  के  बारे  में  एक  बात  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  एक  उन्होंने  क्रॉस  सेक्शन  आफ
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 किए  जमने  का  अनुसेध  करने  के  बारे  में  संब्रिक्चिक  संकल्प

 सस्दुल!रसोद

 पाशियामेंट  मेम्कशन  को  मैं  भी  उसमें  मौजुदਂ  उन्होंने  कहा  कि  मैंने  कोशिश की
 थी  कि

 प'जाक  के  आल  इंडिया  रेंडियो  असाउंस  कराना  जाए  कि  जो  नौजधान  पुलिस  के  डर  से

 या  और  कहीं  चले  गए  उनका  हम  वैलकम  उनको  कहें  कि  हम  आपको  गले  लगाने  के  लिए

 तेयार  आप  आइए  ।  तो  बरनाला  साहब  ने  यह  कहा  कि  10  नौजवान  सिख  पाकिस्तान  के  बाडंर

 को  क्रॉस  करके  हिन्दुस्तान  आ  रहे  उससे  पहले  मैंने  श्बिरों  साहब  से  बात  की  लेकिन  जब  वे

 बांडेर  क्रॉस  कर  रहे  थे  और  वे  निहत्थे  उसके  पास  कोई  हथियार  नहीं  तब  उनको  गोली  का

 निशाना  बना  दिया  गया  ।  जब  यह  बात  रिबंरो  साहब  से  तो  उन्होंने  कहा  कि  जो  वहां  के  बी०

 एस०  एफ०  के  इंचार्ज  उन्होंने  कहा  कि  यह  काम  आपका  नहीं  यह्  तो  मेरा  काम  है  ।  क्या  यह

 रिपोर्ट  हमने  कभी  की  ।  बरनाला  ज॑से  वजीरे  वहां  के  मुख्य  मंत्री  को  यह  शिकायत

 करनी  पड़ी  ।  उन  दस  आदमियों  को  जब  श्मशान  घाट  ले  जाग्रा  गया  तो  उसमें  हजासें  नोजवान

 मुत्मस्सिर  हुए  ।  तो  मैं  यह  चाहूंगा  कि  यह  बात  हल-तलब  है  कि  कैसे  इस  मसले  को  हल  करें  ।

 डिप्टी  स्पीकर  साहब  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  आज  पजाब  में  यह्  जो  पुलिस  इसने

 जो  हालत  वहां  की  बना  दी  इसको  देखना  पड़ेगा  क्योंकि  पुलिस  को  डेमोक़रेसी  लोेकत्न्त्र  में

 ज्ययदा  पॉवस  मिलती  तो उसके  बदतरीन  ओर  बहुत  बुरे  नतायज  सामने  आ  जाते  हैं  ओोर  वे

 नतययज  पूरी  डेमोक्रेसी  को  भुगतने  पड़ते  मैं  इस  सिलसिले  में  चाहूंफा  कि  पंजाब  में  लोगों  की

 तरफ  से  णो  भी  शिक्रायतें  आ  रही  कया  भारत  सरकार  ने  इनकी  तरफ  तव्रज़्जूह  दी  है  ?  जो  इस

 मामले  में  तहरीक  जो  इस  मामले  में  लोगों  की  दुर्देशा  हुई  जो  शिकायत  जे  आप  तक  पहुंची
 उसकी  तरफ  मोर  फरमाएं  ।

 डिप्टी  स्पीकर  आखिर  मैं  आपकी  परमीशन  से  एक  कहना  चाहता  हूं  कि

 पंजाब  हालत  को  ठीक  करने  के  लिए  प'जाब्रियत  क्ते  महे-नजर  रखें  ।  प  जाबियत  एक  ऐसा  कल्चर

 है  ज़िसमें  हिन्दू  भी  सिख  भी  हैं  और  उसमें  मुसलमान  भी  यहू,उनकी  रीजनल  एसपी  रेशन  है  ।

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  आपने  आतन्दमुर  साहब  प्रस्ताव  रिजेक्ट  कर  लेकिन  उंसको  आगे  ले
 जाने  के  लिए  पुलिस  आम्ड  फोर्सेस  आदि  ये  मसले  का  हल  नहीं  इसलिए  मैं  आपसे  यह

 गुज्परिश  करना  चाहता  हूं  कि  पंजाब  के  लिए  पोलिटिकल  साल्यूशन  आरहिए  ओर  इसके  बग्रर  कोई
 चारा  नहीं  है  ।  छः  छः  महीने  हम  इसको  इससे  मसल्रा  हल  नहीं  होग़ा  ।  इससे  तो  ओर  जहूर
 हमारी  रगों  फैलेगा  ।  प  जाब  हमारा  सिपाही  प  जाब  का  किसान  हिन्दुस्तान-के  लिए  अन्मञ्ञ  उप
 रहा  पजाब  का  सिपाही  हमारी  सरहदों  हमारी  हिफाजत  करता  है  ओर  प  जाब  की  हिफाजत
 करते  के  लिए  हमें  मोहब्बत  से  और  प्रेम  तथा  शफकल  के  माहोल  में  डिस्कक्षत  कतरना  डॉयलॉग
 करता  पड़ेगा  ओर  यह  दिलों  में  प्यार  के  जरिये  से  दूर  हो  सकती  नफरत  से  ये  दूर  नहीं  हो.सकती
 है  ।  पुलिस  शासन  बढ़ाकर  ओर  गवनंर  रूल  को  बढ़ाकर  ये  मामलात  ओर  बिगड़  रहे  इसलिए
 जितती  ज़ल्दी  मुमकिन  आप  शांति  से  रास्ता  निकाल  वहां  का  जो  प्  जाविग्त  का
 कल्चर  उसी  के  जरिए  यहां  के  मसले  का  रास्ता  तलाश  कीजिएगा  ।
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 0  1911  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्भोषणा  को
 11  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लागू

 रखे  जाने  का  अनुरोध  करने  के  बारे  भें  सांगिश्चिक  शंकल्प

 शो  जगन्नाथ  पटनायक  :  उपाध्यक्ष  आज  प  जाब  में  प्रेसीढेंट  रूल  को
 रक््सटेंड  करने  के  लिए  जो  रिजोल्यूशन  लाया  गया  मैं  उसका  समर्थन  करता  हूं  ।  हम  तो  कांग्रेस
 तले  हैं  ।  हमाया  तो  सदा  यही  नारा  है  कि

 प'जाब  हो  या  गौहाटी  अपना  देश  भपनी  नीति
 जितनी  भाषा  उसने  प्रदेश  फिर  भी  हिन्दुस्तानी  एक  ।

 यह  कांग्रेस  की  संस्कृति  यह  कांग्रेस  की  राजनीतिक  ध्येय  इसलिए  काबुली  साहब
 पं  जो  वह  कहने  की  ओर  इनके  द्वारा  ये  सुझाव  देने  की  जरूरत  नहीं  बहु  तो  भारत
 ही  नीति  है  और  यह  कांग्रेस  का  धमं  भाज  पजाब  यह  तो  सब  मानेंगे  कि  श्रेसीढेंट
 रूल  होने  के  बाद  जो  स्थिति  पहले  उस  स्थिति  में  काफी  सुधार  जाया  परथ्ाव  के

 एग्रीकल्चर  प्रोडक्शन  को  हंडस्ट्रियल  प्रोडक्शन  को  सब  ठीक  प  ्षाब  में  हिसा
 की  तो  घटती  लेकिन  इस  सबके  बावजूद  पजाब  में  एग्रीकल्चर  और  इंडस्ट्रियल  प्रोडक्शन
 में  कोई  कमी  नहीं  आई  है  ।  पजाब  में  प्रेसीडेंट  रूल  होने  से  पहले  स्थिति  बहुत  खतरनाक  थी  ।  वहां
 परे  इंटेलिज्ञेंस  रिपोर्ट  आने  में  बहुत  मुश्किल  हो  रही  लेकिन  अब  राष्ट्रपति  शासन  लागू  होने  के  बाद
 इंटेलिजेंस  की  रिपोर्ट  ठीक  आ  रही  है  और  हमारी  सरकार  उन  टंररिस्ट्स  को  पकड़ने  में  कामयाब  हो
 रही  है  और  टेररिस्ट्स  की  कांस्पिरेसी  को  तोइने  में  कामयाब  हो  रही  यह  प'जाब  के  सुधार  में

 सही  दिशा  है  ।  आज  आप  देखते  होंगे  कि  जो  हार्ड-कोर  टैरेरिस्ट्स  उसमें  से  ज्यादा  को  पुलिस  मे

 पकड़  लिया  है  या  वे  मारे  गए  हम  कभी  नहीं  चाहते  हैं  कि  बुलेट  पर  बुलेट  हों  और  हिसा  की  भावना

 हम  नहीं  चाहते  डेमोक्रेसी  को  रैस्टोर  करने  के  वहां  नामंलेसी  लाने  के  यह  जानते

 हुए  भी  कि  पंजाब  में  चुनाव  नहीं  हो  हमारी  पार्टी  की  स्थिति  क्या  फिर  भी  जनतम्त्र  का
 वातावरण  पैदा  करने  के  लिए  पजाब  के  चुनाव  हमने  उसके  बाद  जो  सरकार  उसकी
 केन्द्रीय  सरकार  ने  हर  तरह  से  सहायता  की  सेकिन  सरकार  किस  ढंग  से  चलनी  लोगों  को
 ओर  देश  को  जो  उमीद  थीं  वह  पूरी  नहीं  इसलिए  उस  सरकार  को  जाना  पड़ा  ।

 ||
 आज  पजाब  में  राजीब-लोंगोवाल  जो  एकाड्ड  उसने  इम्पलीमैंट  करने  के  लिए  हमारी  शरकाश

 ह

 है  लेकिन  यह  एकार्ड  सब  तक  इम्पलीमैंट  नहीं  हो  सकता  जब  तक  पंजाब  ओर  हरियाणा  की
 सरकारें  हसमें  पूरा  सहयोग  न  करें  ।  आप  जानते  हैं  कि  कितनी  श्रेक्टिकल  हिंडरेन्स  आ  रही  है  इसको
 इम्पलीमैंट  करने  के  लिए  लेकिन  फिर  भी  कांग्रेस  सरकार  और  राजीव  गांधी  वश्चनवद्ध  हैं  भोर  यह
 एकाडं  इम्पलीमैंट  होकर  ही  रहेगा  ।

 जो  वहां  पर  ब्ल॑क  थंडर  मेरा  यह  सौभाग्य  था  कि  5,  7  रोज  पहले  मैं  अमृक्षसर  बक्ष

 वहां  मुझे  स्वर्ण  मन्दिर  में  जाने  का  अवसर  मिला  वहां  4,  5,  6  साल  से  लोगों  के  मन  में
 भय  वह  गुरुद्वारे  के  अन्दर  जा  नहीं  सकते  थे  लेकिन  आज  वह  स्थिति  वहां  पर  नहीं  है  ।  आज  लोग

 क्तिपूर्ण  भाव  से  खले  दिल  से  वहां  जा  रहे  हैं  । इसलिए  प  जाब  की  ला-एट-आर्डर  सिध्वुएशन  में  काफी

 सुधार  आया  लोगों  में  विश्वास  प॑  दा  हुआ  है  भौर  आज  प जाय  में  हिन्दू-सिश्व  साम्प्रदायिकता  बिल्कुश
 नहीं  है  ।  वहां  पर  हिन्दू  सिख  और  मुसलमान  एकता  बहुत  जोरों  से  इस  स्थिति  को  देखते  हुए

 अभी  जो  पजाब  में  सिचुएशन  उसको  मजबूत  करने  के  लिए  भोर  जो  टैरेरिस्ट्स  उसके
 घलाफ  जो  आज  लडाई  चल  रही  है  उसे  कामयाब  करने  के  लिए  पजाब  में  जो  स्ट्रेटेजी  लाई  गई

 बार्डर  स्टेट  में  आकर  कोई  ऐसी  सिचुएशन  पैदा  न  करे  जिससे  बार  एरिया  में  टैंशन  उसके
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 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उदघोषणा  को  12  1989

 11  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लागू
 ॒

 किए  जामे  का  अनुरोध  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प
 न  बम्ााा  बा  झा  —_——

 जधस्नाथ  पटनायक  ]
 खिलाफ  काफी  काम  किया  गया  है  ।  इस  सिचुएशन  को  देखते  हुए  और  डँमोकफ्रेसी  लाने  के  लिए  अभी

 कछ  महीने  के  लिए  वहां  पर  प्रैंजीडेंट  रूल  को  एक्स्टेंड  करना  जरूरी  उसके  साथ  मेरा  यह  सभाव

 है  कि  जब  पालियामैंट  के  चनाव  हों  तो  उस  समय  प  जाब  में  विधान  सभा  के  भी  चुनाव  कराये  जायें  ।

 उसके  साथ-साथ  हिन्दुस्तान  की  जनता  पोलिटिकल  पार्टी  हर  गवर्नेमेंट  में  मोरल  होना  चाहिए

 पैर  यह  रिस्पौंसेब्लिटी  है  कि  लोगों  में  एवेयरनेस  क्रोएट  हो  और  टैरेरिस्ट्स  के  खिलाफ  फाइट  करने
 के  लिए  लोगों  में  शक्ति  पँदा  करें  जिन  भाई-बहिनों  पर  कुछ  अत्याचार  हुए  उनके  मन  में  यह
 भावना  प॑  दा  करें  कि  हिन्दुस्तान  की  जनता  और  सरकार  उनके  साथ  है  और  पंजाब  के  युवक  जो
 बेरोजगारी  में  तडप  रहे  उनको  रोजगार  मिले  |  इस  तरह  से  हमको  इन  प्राब्लम्स  को  हल  करना

 इसके  साथ  ही  जो  एक्सटेंशन  के  लिए  र॑ज्यूलूशन  लाया  गया  उसका  मैं  समर्थन  करता  हूं  ।

 भ्रो  जनक  राज  गुप्त  :  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  जो  रंज्यूलेशन  होम  मिनिस्टर

 साहब  ने  मूव  किया  है  प  जाब  में  प्रेजीडेंट  रूल  एक्स्टेंड  करने  के  मैं  उसकी  ताईद  करता  हूं  ।

 पजाब  में  जब  इलेक्शन  में  भी  वहां  गया  इलेक्शन  बड़े  अच्छे  ढंग  से  हुए  ।  काफी
 अच्छे  माहौल  आपसी  भाई-चारे  में  जब  बरनाला  सरकार  वहां  बनी  उस  वक्त  काफी  उम्मीद  थी
 कि  पजाव  की  सिचुएशन  में  सुधार  होगा  और  आपसी  भाई-चारे  में  लोग  रहेंगे  ।  लेकिन  हालात

 बदतर  होते  गए  और  हालात  इस  ढंग  से  बने  कि  बरनाला  सरकार  उन  लोगों  की  जान-माल
 की  रक्षा  नहीं  कर  सकी  ।  अभी  हमारे  दोस्त  मौतरम  साथी  कांबली  साहब  कर  रहे  थे  कि  शायद
 बरनाला  साहब  को  इसलिए  गिराया  गया  कि  कांग्रेस  हरियाणा  में  इलेक्शन  जीतना  चाहती  थी  ।

 3.00  भ्र०  प०

 पंजाब  की  सरकार  का  हरियाणा  के  इलेक्शन  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं  €  और  न  ही  आपस  में  इसको

 जोड़ा  जा  सकता  है  ।  हरियाणा  में  अपने  किस्म  का  माहोल  था  और  प  जाब  में  ओर  किस्म  का  माहौल
 था  ।  पजाब  के  लोग  इतने  तंग  आ  गए  थे  कि  वह  उसके  लिए  कुछ  भी  करने  को  उतारू  हो  गये  |
 बरनाला  सरकार  में  कुछ  मंत्री  ऐसे  थे  कि  जो  टंरारिस्टों  को  पनाह  द॑ंते  थे  जिससे  बहुत  गड़बड़ी  पदों
 हो  थी  ।  स्थिति  इतनी  नाजक  हो  गई  थी  कि  बरनाला  सरकार  को  बखसस््त  करना  पड़ा

 ओर  वहां  प्रेजीडेंट  रूल  लाग  करना  पड़ा  प्रेजीडेंट  रूल  में  हालात  काफी  सुधरे  और  पजाब  के  बहादुर
 किसानों  ने  काफी  अन्न  पं  दा  किया  ।

 श्र  च्०
 !

 शरद  दिधे  पीठासोन  हुए  ]

 शाहबुद्दीन  साहब  अभी  कह  रहे  थे  कि  ग्राभोण  विकास  की  तरफ  कोई  तवज्जह  सरकार  ने  नहीं
 दी  ।  मैं  उनको  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  क्षेत्र  में  काफ़ी  काम  हुआ  है  जिससे  उनकी  हालत  सुधरी  है  ।
 इससे  प  जाब  के  लोगों  में  खुशी  की  लहर  दौड़ी  इतना  ही  नहीं  वहां  के  नौजवानों  की  बेरोजगारी
 को  दूर  करने  के  लिए  ओर  दूसरे  लोगों  को  फायदा  पहुंचाने  के  लिए  रेल  का  कारखाना  वहां  लगाया
 गया  और  वहां  के  किसानों  को  बोनस  दिया  इसके  अलावा  ओर  बहुत  से  कनसैशन  दिए  गुट
 ओर  अनेकों  नये  प्रोजेक्ट  लगाए  गए  ।  इस  पर  गवरनंमेंट  ने  काफी  खर्चा  भी  इससे  लोगों  की
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 20  1911  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्धोषणा  को

 11  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लाग
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 हालत  सुधरी  है  ।  इन  सबसे  अन्दाजा  लगाया  जा  सकता  है  कि  हालात  में  काफी  सधार  हुआ  है  लेकिः
 भरी  अभी  हालात  ऐसे  नहीं  हैं  जिससे  यह  कहा  जा  सके  कि  वहां  इलेक्शन  कराए  अभी  भी

 पाकिस्तान  से  बहुत  से  हथियार  स्मगल  होकर  आ  रहे  पाकिस्तान  शरारत  करने  से  बाज  नहीं  भा
 रहा  वह  टैरारिस्टों  को  ट्रेनिंग  देकर  पजाब  में  भेज  रहा  कई  जगहों  में  अभी  भी  गड़बड़ी  हो
 रही  है|  कहीं  बंक  लूटे  जा  रहे  हैं  और  कहीं  लोगों  को  मारा  जा  रहा  कहने  का  मतलब  यह  है  कि
 अभी  भी  पूरी  तरह  से  हालात  सुधर  नहीं  पाए  हैं  ।

 मेरा  रोज  पंजाब  से  वास्ता  पड़ता  वह  मेरा  एक  पड़ोसी  स्टेट  बहां  एंटी  सोशल

 मेंट्स  काफी  ऐक्टिव  है  ।  इसलिए  मैं  ऐसा  समझता  हूं  कि  सरकार  को  पूरी  तरह  से  हालात  का  जायजा
 लेना  वंसे  तो  काफी  समय  तक  के  लिए  प्रेजीडेंट  रूल  नहीं  रखा  जा  सकता  है  लेकिन  फिर  भी
 जब  तक  हालात  ठीक  नहीं  होते  तब  तक  वहां  इलेक्शन  नहीं  कराए  जाने  अगर  इस  वक्त  वहां
 इलेक्शन  कराए  जाते  हैं  तो  वहां  काफी  खतरनाक  हालात  पंदा  होंगे  क्योंकि  अभी  भी  बहुत  से  टेरारिस्टों
 के  ग्रुप  वहां  सक्रिय  हैं  ।

 पालियामेंट  के  इलेक्शन  अभी  आने  वाले  इसलिए  तब  तक  कोई  सोल्यूशन  निकाल  कर
 अगर  उस  समय  कोई  इलेक्शन  करवाना  चाहें  तो  करा  लें  ।  अभी  जरूरत  इस  बात  को  है  कि  वहां
 प्रेजीडेंट  रू  की  अवधि  बढ़ायी  जाए  ।  वहां  के  लोगों  में  खशी  की  लहर  दोड़ने  लगी  है  और  आपसी
 भाईचारा  बढ़  रहा  है  ।  इसलिए  मैं  फिर  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  प्रेजीडेंट  रूल  और  6  महीने  के  लिए
 एक्सटेंड  करना  चाहिए  और  हालात  को  महँनजर  रखा  जाए  ।  जैसे  ही  हालात  पूरी  तरह  से  सुधरें  तब
 वहां  इलेक्शन  कराए  जायें  ।

 श्री  गिरध।रो  लाल  व्यास  :  माननीय  सभापति  यह  जो  पंजाब  में  6

 महीने  और  प्रेसीडंण्ट  रूल  बढ़ाने  के  लिए  स्टेचुटरी  रंजोलूशन  लाया  गया  इसका  मैं  समर्थन  करता

 जसा  कि  कई  माननीय  सदस्यों  ने  भभी  कहा  है  कि  आज  पजाब  में  जिस  प7्रकार  की  हालत  है
 उसमें  अगर  इलेक्शन  कराए  चाहे  वह  असेम्बली  के  चाहे  पालियामेंट  के  वह  मुमकिन
 नहीं  है  क्योंकि  वहां  जिस  तरीके  का  टेरेरिस्ट  मूवमेंट  या  टरेरिस्ट  एक्टीविटीज  चल  रही  जिस  की

 वजह  से  एक  अशान्ति  फैली  हुई  उस  अशान्ति  को  जब  तक  पूरी  तरह  से  खत्म  नहीं  किया  जाता
 तब  तक  इन  सारी  व्यवस्थाओं  को  ठीक  प्रकार  से  व्यवस्थित  सम्पन्न  नहीं  किया  जा  सकता  ।  हालांकि
 पिछले  वर्षों  के  अन्दर  जब  से  प्रेसीडण्ट  रूल  वहां  पर  चल  रहा  जब  से  बरनाला  सरकार  गई
 बरनाला  सरकार  के  बाद  जब से  प्रेसीडंण्ट  रूल  आया  गवर्नर  साहब  ने  मजबूती  के  साथ  बहां
 व्यवस्थायें  ठीक  करने  की  कोशिश  की  पुलिस  ने  भी  काफी  मजबूती  के  साथ  इन  टेैरेरिस्ट्स  को
 समाप्त  करने  की  कोशिश  की  है  मगर  यह  एक  ऐसा  जज्बा  जिसे  जितना  खत्म  करो  उतना  ही
 बढ़ता  जाता  उसके  बढ़ने  के  पीछे  कई  देशों  के  हाथ  भी  आप  जानते  हैं  कि  पाकिस्तान
 से  लोग  ट्रेण्ड  होकर  आ  रहे  उनको  अमेरिका  से  पैसा  आ  रहा  कनाडा  से  आ  रहा

 इंग्लेण्ट  से  आ  रहा  अन्य  स्वानों  से  आ  रहा  है  और  टेरेरिस्ट्स  को  काफी  पंँसा  मि
 रहा  इसके  साथ-साथ  स्मगलिंग  का  धन्धा  भी  चलता  चाहे  वह  हशीश  हो  या  अन्य  प्रकार  के

 नारकोटिक्स  बहुत  बड़े  पैमाने  पर  पाकिस्तान  के  द्वारा  पंजाब  में  नारकोटिक्स  आ  रहा  है  जिसके

 जरिए  से  इन  टेरेरिस्ट्स  को  बहुत  ज्यादा  पैसा  मिल  रहा  है  और  उस  पैसे  की  वजह  से  टैरेरिस्ट
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 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्धोषणा  को  12  1989

 11  1989  से  6  मास  के  लिए  ओर  आगे  लागू
 रखे  जाते  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 गिरधारी  लाल  व्यास  ]

 एकक््टी  विटिज  को  बहुत  बड़ा  लाभ  भिल  रहा  है  इसलिए  हमारी  सरकार  को  ऐसी  पोजीशन  क्रिएट
 करनी  चाहे  बोर  को  सील  करके  या  अन्य  प्रकार  की  व्यवस्थायें  लागू  करके  ।  जब  तक
 स्मगलिग  समाप्त  नहीं  होती  तब  तक  टैरेरिस्ट्स  मूबमेंट  को  बराबर  मदद  मिलती  रहेगी  और  उसकी

 वजह  से  बराबर  इनको  ताकत  मिलेगी  और  वह  टंरेरिस्ट्स  एक्टीविटीज  को  संचालित  कर  सकेंगे

 लिए  सबसे  पहली  आवश्यकता  स्मगरलिंग  एक्टीविटीज  को  समाप्त  करने  को  है  |  प  जाब  में  टैरेरिस्ट्स
 एक्टीविटीज  आज  इसी  की  वजह  से  हो  रही  आज  पंजाब  की  सीमा  पर  बाड़  वर्गरदई  लगाकर
 बोढेर  को  बन्द  करने  की  कोशिश  की  है  तो  राजस्थान  स्टेट  के  अन्दर  आकर  लोग  स्मगलिग
 घिठीज  को  बड़े  पैमाने  पर  चला  रहे  हथियार  भी  उधर  से  ला  रहे  हथिधार  भी  राजस्थान  के
 बोढंर  से  बसने  की  कोशिश  कर  रहे  इस  तरोके  से  जब  तक  आप  इस  पूरे  एरिया  जो
 पाकिस्तान  से  लगता  चाहे  वह  पजाव  से  लगता  चाहे  कश्मीर  से  लमता  चाहे  राजस्थान
 से  लगता  चाहे  गुजरात  से  लगता  सारे  बोडंर  को  जब  तक  आप  पूरी  तरह  से  सील  नहीं
 पूरी  पाबन्दी  नहीं  पूरी  फोर्सेज  वहां  पर  नजर  नहीं  रखेंगी  तब  तक  यह  व्यवस्थायें  ठीक  प्रकार
 से  नहीं  बंठ  पायेंगी  इसलिए  इनको  रोकने  की  व्यवस्था  आपको  करनी  पड़ेगी  जिस  से  यह  एक्टीविटीन
 प्माप्त  हो  और  आम्सं  का  आना-जाना  भी  बन्द  हो  और  लोग  बाग  ट्रेण्ड  होकर  गुजरात  और

 राजस्थान  में  जो  प्रवेश  कनने  की  कोशिश  करते  हैं  जब॒  तक  उनको  नहीं  रोका  तब  तक
 व्यवस्थायें  ठीक  प्रकार  से  नहीं  बैठ  पायेंगी  ।  अभी  हमारे  कश्मीर  से  आने  बाले  माननीय  सदस्य  बोल

 रहे  थे  कि  बरनाला  सरकार  के  आने  के  बाद  व्यवस्थायें  सुधरी  थीं  और  उसके  बाद  भी  कांग्रेस  ने

 हरियाणा  के  चुनाव  की  वजह  से  बरनाला  सरकार  को  समाप्त  कर  दिया  और  उसकी  वजह  से  और

 हालात  खराब  हो  गये  ।  उनका  यह  कहना  असत्य  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  बरनाला  सरकार
 इन  टरेरिस्ट्स  जो  खालिस्तानी  एक्टीविटीज  चलाना  चाहते  उनको  रोक  नहीं  उनको

 कण्ट्रोल  नहीं  कर  सकी  और  उसके  साथ-साथ  इन्की  मिनिस्ट्री  में  जो  लोग  बंठे  हुए  वह  लोग  भी
 /

 उनकी  अन्दरूनी  तौर  पर  मदद  कर  रहे  थे  जिसकी  वजह  से  उनकी  एक्टीविटीज  को  बराबर  मदद  मिल

 रही  थी  और  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  चल  रही  थी  जिससे  व्यवस्था  ठीफ  प्रकार  से  नहीं  बंठ  पा  रही
 *

 थी  इसलिए  मेरा  कहना  है  कि  हरियाणा  के  चुनाव  पर  असर  डालने  के  लिए  नहीं  बल्कि  उनकी  जो

 एक्टीविटीज  जिसकी  वजह  से  प  जाब  पर  असर  पड़  रहा  उनको  समाप्त  करने  के  लिए  पजाब
 की  सरकार  एक  तरह  से  निष्क्रिय  हो  चुकी  जो  बिल्कुल  काम  नहीं  कर  सकती  उस  सरकार

 को  समाप्त  करने  में  किसी  प्रकार  की  कोई  गड़बड़ी  नहीं  की  ।  वांग्रेस  ने  या  कांग्रेस  के  नेता  राजीब
 शॉधी  जो  हमारे  देश  के  प्रधान  मंत्री  उन्होंने  जो  स्टैप  लिया  है  वह  बिल्कुल  राइट  टाइम  पर
 राइट  स्टैप  लिया  अगर  बरताला  सरकार  कुछ  दिन  और  बैठी  रहती  तो  पंजाब  का  बहुत  बड़ा
 नुकसान  हो  सकता  इसलिए  उनका  काम  काफी  ठीक  उस  व्यवस्था  को  ज्यादा  मजबूत  बनाने
 के  लिए  आज  और  भी  कार्यवाही  करनी  चाहिए  ।  मैं  आपसे  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  पजाब  को

 हमारे  से  अलग  करने  के  लिए  केवल  पंजाब  में  हो  काय॑ंवाही  नहीं  हो  रही  बल्कि  विदेशों  में  भी
 कोशिश  हो  रही  है  |  पुराने  जमाने  में  जो  हमारे  सिक््ख  लोग  वहां  गए  जो  कि  पं  से  वाले  हो  गए

 ।

 फाइनेशियली  साउंड  व ेएक  अलग  राज्य  स्थापित  करने  के  लिए  पूरे  तरीके  से  कोशिश  में  लगे  हुए  ,
 हैं  और  हर  प्रकार  से  इन  लोगों  की  मदद  कर  रहे  वहां  की  सरकार  और  हमारी  सरकार  का  एक
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 रखे  जाने  का  अनुरोध  करने  के  बारे  में  सांविक्षिक  संकरप

 संबंध  हैं  भौर  हम  पोलिटिकली  एक  दूसरे  की  मदद  करने  की  बात  करते  तो  निश्चित  तरीके  से
 ऐसे  लोग  जो  विदेशों  में  रह  कर  हमारे  वेश  को  खंडित  करना  चाहते  हमारे  देश  के  टुकड़े  कश्सा
 चाहते  हमारे  इस  प्रान्त  को  हम  से  अलग  करना  भाहते  उम  देशों  की  सरकारों  के  ऊपर  हमारी
 सरकार  को  दबाव  डालना  चाहिए  कि  हमारे  देश  को  खंडित  करने  के  लिए  वहां  पर  हमारे  देश  से  गए
 हुए  जो  लोग  रह  रहे  वे लोग  जिस  प्रकार  की  एक्टिबिटी  चला  रहे  उनको  रोकने  के  लिए  क्या
 आवश्यक  कार्यवाही  कर  सकते  सरकार  द्वारा  यह  व्यवस्था  निश्चित  तरीके  से  की  भानी  चाहिए
 भौर  जब  तक  यह  व्यवस्था  नहीं  होती  तब  वे  इस  एक्टिविटी  को  बढ़ाने  के  लिए  कोशिश  में  लगे
 हैं  ।  इस  लिए  इस  व्यवस्था  को  निश्चित  तरीके  से  देखने  की  भ्रावश्यकता  है  ।

 दूसरे  जितने  भी  डबवेलपमेंट  के  कामकाज  ये  डव्ेलपमेंट  के  काम  थाकई  में  किए  शए  हैं  |  रेल
 का  कारखाना  लगाया  गया  है  और  अन्य  प्रकार  से  किसानों  की  मदद  की  भई  है  ।  किसानों  क्री  तरक्की
 के  लिए  जितना  काम  राजीव  गांधी  जी  की  सरकार  ने  किया  है  पंजाब  के  मेरा  छयाल  है  कि
 पहले  वहां  चाहे  कोई  भी  सरकार  रही  रूस  जमाने  में  उतना  काम  नहीं  किया  प्रोडेक्शन  के

 हिसाब  से  भी  आफ  देख  सकते  है  |  ऐसी  स्थिति  होने  के  बाद  भी  वहां  का  प्रोडक्शन  आज  पंजाब  में
 लगातार  बढ़ती  जा  रही  है  ।  इस  विकास  की  बजह  से  आप  कह  सकते  हैं  कि  सारा  डवेलपमेंट  हुआ
 सारा  विकास  हुआ  है  ।  आप  यह  निश्चिक  तोर  पर  कह  सकते  हैं  पजाब  हमारा  बेकबोन  अबर
 प  जाब  हमारे  साथ  नहीं  रहता  तो  निश्चित  तरीके  से  हमारा  देश  कमजोर  बन  जाएगा  ।  हमारे
 यहां  जितने  खाने-पीने  के  साधन  चाहे  गेहूं  हो  या  चावल  वह  प्रान्त  पैदा  करता  है  और  खिलाता

 सारा  देश  उसकी  शक्ति  से  चलता  उसको  जो  बढ़ावा  दिया  गया  उसका  जो  विकास
 किया  वह  इसी  बजह  से  किया  है  कि  देश  की  बढ़ोतरी  में  वह  काम  आए  तथा  हमारे  देश  को
 ज्यादा  से  ज्यादा  शक्तिशाली  और  मजबूत  बनाने  में  योगदान  करें  |  हमारे  देश  को  तमाम  खाने-पीने
 के  साधन  उपलब्ध  इसीलिए  तो  वहां  पर  पानी  की  व्यवस्था  की  बिजली  की  व्यवस्था  की '

 खाद  और  बीज  की  व्यवस्था  की  जिससे  वहां  ज्यादा  से  ज्यादा  पैदावार  और  हिन्दुस्तान
 के  लोगों  को  ठीक  प्रकार  से  खाना-पीना  उपलब्ध  हो  जाए  ।  इस  प्रकार  से  व्यवस्था  करने  की  जरूरत
 है  ।  इसी  लिए  मैंने  कहा  कि  यह  प्राम्त  हमारे  देश  की  बैकबोन  उसका  विकास  हमारे  देश  का
 विकास  है  और  अगर  इस  प्रान्त  को  अलग  कर  दिया  भाता  है  तो  हिन्दुस्तान  कमजोर  देश  बन

 जाएगा  ।  इसलिए  जो  इस  प्रकार  की  एक्टिविटीज  करते  हैं  उनके  खिलाफ  सख्ती  से  कार्यवाही  करती
 चाहिए  ।  ऐसी  ताकत  के  साथ  कायंवाही  करनी  जिससे  उनकी  जितनी  टरेस्स्टि  एक्टिक्टीण
 हैं  या  जो  टैरेरिस्ट  ग्रूप  वहां  बने  हुए  वे सब  सम्राप्त  हो  जायें  और  हिन्दुस्तान  एक  अश्वंड  देश  बन
 सके  ओर  शक्तिशाली  देश  बन  सके  ओर  हिन्दुस्तान  के  विकास  में  ज्यादा  से  ज्यादा  योक्द्राभ  कर्ता

 रहे  |  इस  प्रदेश  में  राष्ट्रपति  शासन  को  बढ़ाने  के  लिए  जो  प्रस्ताव  मंत्री  महोदय  द्वारा  किया  गया
 मैं  उसका  स्वागत  करता  हूं  और  उसका  समर्थन  करता  हूं  ।

 शी  दास्ता  रास  तायक  :  सभापति  सदन  के  सामने  जो  पंजाब  में  राष्ट्रपति
 शासन  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  रखा  गया  मैं  उसका  समर्थन  करता  हूं  ।  हमें  यह  मानना  चाहिए  कि  पंजाब

 की  समस्या  आसानी  से  सुलझने  वाली  समस्या  नहीं  है  क्योंकि  यह  एक  आतंकवाद  है  तथा  सामान्य
 *  क्रिमिनल  एक्टिविटी  नहीं  है  ।

 आतंकवाद  जब  पूरी  दुनिया  में  फेला  उस  वक्त  भी  आतंकवाद  दुनिया  में  नहीं  आया
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 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्धोषणा  को  12  1989

 11  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लागू
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 —  गा

 [  भी  शाम्ताराम  नायक  ]

 क्योंकि  भारत  को  जनता  ने  आतंकवाद  को  पनाह  नहीं  दी  जबकि  बहुत  सारे  देशों  में  आतंकवाद
 फैला  था  |  लेकिन  हमारे  देश  में  ऐसा  एक  पॉकेट  जहां  पर  आतंकवाद  को  मौका  मिला  आने  का
 भोर  वह  आ  गया  |  जहां-जहां  आतंकवाद  फैला  हुआ  होता  हमने  इतिहास  में  देखा  है  और  पाया  है
 कि  आतंकवाद  बहुत  देर  तक  ओर  सालों  तक  रहता  कभी-कभी  तो  वह  निकलने  का  नाम  नहीं
 लेता  ।  इसलिए  हमें  यह्  मानकर  चलना  चाहिए  कि  कुछ  न  कुछ  रूप  में  तो  वह  घलेगा  |

 पंजाब  में  आतंकवाद  से  जो  लोग  जुड़े  हुए  हैं  वे  पंजाब  के  लोग  नहीं  हैं  ।  वे  प्रायः  बाहर  से  आते
 उनका  प्रशिक्षण  बाहर  होता  उन्हें  पैसा  बाहर  से  आता  है  ।  वहा  से  वे  फिर  नेबरिंग  स्टेट  में  चले

 जाते  हैं  ।  पंजाब  के  लोग  ही  आतंकवाद  में  इनवाल्व  नहीं  हालांकि  उनमें  कुछ  पंजाब  के  हैं  ।

 रात  को  मैंने  एक  टी  ०वी*  सीरियल  में  देखा  कि  एक  टेबिल  पर  एक  हिन्दू  और  एक  सिख
 बैठा  है  ।  जब  हिन्दू  से  प्रश्न  पूछा  गया  तो  उसने  बताया  कि  उसकी  मातृभाषा  पंजाबी  है  ओर  राष्ट्रभाषा
 हिन्दी  बाद  में  उससे  पूछा  गया  कि  पंजाब  किसका  है  तो  उसने  बताया  पंजाब  पंजाबी  का  इस
 पर  सिश्ध  ने  कहा  कि  मैं  माफी  चाहता  हूं  यह  ऋहने  की  पंजाब  पंज्राबियों  का  नहीं  पंजाब  सारे  देश
 का  यह  बात  सिख  ने  कही  ।  इस  सबको  देखते  हुए  कौन  यह  कहेगा  कि  सिख  अपने  को  देशभक्त  नहीं
 समझ  रहा  है  या  कौन  ऐसा  है  जो  कि  उनको  देशभक्त  नहीं  समझेगा  ।  आज  जो  पंजाब  में  आतंकवाद
 है  उसमें  पंजाबियों  का  हाथ  बहुत  कम  है  ।

 इसके  अलावा  अगर  यंजाब  में  सामान्य  खेतिहर  मजदूर  या  सामान्य  नागरिक  इसमें
 शामिल  होता  तो  वह  आतंकवाद  में  ही  लगा  पंजाब  की  तरक्की  नहीं  करता  ।  पजाब  में  जो
 उत्पादन  बढ़ा है  वह  बढ़  नहीं  पाता  |  इसलिए  एवरेज  पंजाबियों  को  पंजाब  में  आतंकवाद  में  शामिल  नहीं
 मानना  आम  पंजाबी  आतंकवाद  में  इनवाल्ब  नहीं  है  ।

 पंजाब  में  बहुत  सारे  कत्ल  हो  रहे  यह  बात  सही  लेकिन  फिर  भी  यह  बात  माननी
 चाहिए  कि  पंजाब  में  आतंकवादियों  की  जो  राजनीतिक  शक्ति  पहले  जो  पोलिटिकल  पावर  थी
 आज  वह  उनमें  नहीं  आतंकवादी  आज  वहां  एक  आरडिनरी  क्रिमिनल  का  जीवन  जीता  है  |  वह
 क्राईम  करता  है  भोर  भाग  जाता  उसमें  आज  कोई  राजनीतिक  शक्ति  नहीं  है  ।

 लेकिन  फिर  भी  मैं  एक  बात  सुझाव  के  रूप  में  कहना  चाहता  हूं  ।  अगर  पंजाब  में  आतंकवाद
 का  थोड़ा-बहुत  सिलसिला  चलता  रहा  तो  हमें  इस  सदन  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ाने  के  बजाए
 कुछ  न  कुछ  करना  मैंने  एक  सुझाव  दिया  था  कुछ  दिनों  पहले  जिस  पर  होम  मिनिस्टर  को
 भोर  करना  चाहिए  ।  पंजाब  को  कुछ  वर्षों  तक  केन्द्र  शासित  प्रदेश  के  रूप  में  रखना  ऐसा
 करने  से  वहां  जल्दी  ही  चुनाव  कराने  का  सवाल  भी  नहीं  रहेगा  ।  पंजाब  को  स्टेट्स  की  लिस्ट  से
 कर  अगर  केन्द्र  शासित  प्रदेश  बना  दिया  जाता  है  तो  वहां  राष्ट्रपति  शासन  को  बढ़ाने  का  भी  सवाल

 नहीं  रहेगा  ।  हमारे  यहां  नागर  मिनिकोय  आयलेैंड  केन्द्र
 शासित  प्रदेश  बहां  विधान  सभा  नहीं  हैं  ।  फिर  हमारे  लिए  कोई  कानूनी  मजबूरी  भी  नहीं  रहेगी
 कि  वहां  के  लिए  कोई  कानून  पास  करने  के  लिए  बिल  लाने  की  आवश्यकता  पड़े  |  इसलिए  कुछ  काल
 तक  जब  तक  कि  पंजाब  में  शान्ति  व्यवस्था  कायम  न  हो  उसको  केन्द्र  शासित  प्रदेश  बना  देना

 चाहिए  भौर  अगले  6  महिने  के  पहले  ही  बना  देना  चाहिए  ।
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 20  1911  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्धोषणा  को
 11  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  लागू

 रख  जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकश्प
 नी

 सरकार  का  इरादा  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  सरकार  ने  कहा  लेकिन  सरकार  का  इरादा
 पंजाब  में  पंचायत  स्तर  पर  चुनाव  कराने  का  अगर  वहां  पर  पंचायत  के  चुनाव  होते  तो  उससे
 पता  चलता  कि  वहां  की  जनता  चुनाव  के  लिए  कहां  तक  तेयार  उस  बेरोमीटर  से  पता  चलता  कि
 वहां  चुनाव  हो  सकते  हैं  या  नहीं  हो  सकते  वह  जो  प्रस्ताव  सरकार  का  था  पंचायत  स्तर  पर  चुनाव
 कराने  वह  क्यों  नहीं  पूरा  किया  गया  ।  खेर  चुनाव  नहीं  कराए  गए  तो  कोई  बात  लेकिन
 आगे  असेंबली  इलेक्शंस  भौर  लोक  सभा  इलेक्शंस  में  सरकार  का  क्या  भअसेसमेंट  सरकार  का  क्या
 भ्रिलमिनरी  असेसमेंट  है  कि  वहां  पर  चुनाव  होगे  या  नहीं  हो  सरकार  के  पास  क्या  रिपोर्ट
 इन  बातों  की  जानकारी  मैं  मंत्री  जी  के  जवाब  में  चाहूंगा  ।

 ]
 भरी  पो०  जिवस्बरम  :  सभापति  मैं  माननीय  रुदस्यों  का  आभारी  हूं  उन्होंने  पंजाब  में

 राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  छः  महीने  और  बढ़ाने  के  लिए  संकल्प  का  समर्थन  किया  है  ।  मुझे  प्रसन्नता

 है  कि  पंजाब  में  वास्तविक  राजनीति  को  माननीय  सदस्यों  ने  स्वीकार  किया  वास्तविक  राजनीति

 यह  है  कि  पंजाब  में  ऐसी  स्थिति  नहीं  है  कि  वहां  हम  चुनाव  करा  सकें  और  मैं  अब  आपको  बताऊंगा

 ऐसा  है  ।

 श्री  शाहबुद्दी  श्री  काबुली  और  कुछ  अन्य  माननीय  सदस्यों  ने  यहां  कतिपय  प्रश्त  उठाये  थे  ।
 ये  प्रश्न  पहले  भी  उठाए  जा  चुके  हैं  और  हमने  इन  प्रश्नों  का  उत्तर  देने  का  प्रयास  किया
 हरण  के  लिए  पंजाब  समझौते  के  प्रश्न  को  लीजिए  ।  समझौते  में  ग्यारह  मर्दे  हैं  जिनमें  आठ  को  पूरी
 तरह  कार्यान्वित  कर  दिया  गया  शेष  तीन  मर्दे  पहला  चण्डीगढ़  के  बदले  में  क्षेत्र  का  अन्तरण

 नदी  जल  का  तीसरा  अश्विल  भारतीय  गुष्द्वारा  अधिनियम  को  लागू  किए  जाने  के
 संबंध  में  राज्यों  में  सर्व  सम्पत्ति  नहीं  है लेकिन  हम  इस  देश  के  विभिन्न  राज्यों  से  लगातार  सम्पर्क
 बनाये  हुए  हैं  जहां  काफी  संख्या  में  गुरुद्वारे  हैं  मेरे  विचार  से  यह  ऐसा  मुह  नहीं  है  जिसका
 प्रभाव  सिख  समाज  पर  पड़े  ज॑सा  श्री  शाहबुद्दीन  ने  कहा  है  ।

 वास्तव  में  अन्य  दो  मुद्दे  सुलझाने  योग्य  हैं  लेकिन  मुझे  खेद  है  कि  हम  इन्हें  सुलझाने  में  समर्थ
 नहीं  हैं  क्योंकि  एक  ओर  अकाली  दल  छोटे-छोटे  टुकड़ों  में  बंटा  हुआ  है  और  दूसरी  ओर  हरियाणा  में

 अड्ियल  सरकार  यह  अप्रतिरोध्य  बल  और  अटल  गुट  के  बीच  में  विशिष्ट  संघर्ष  न  तो  कोई
 कारण  और  न  ही  कोई  वार्ता  के  लिए  त॑ंयार  होगा  ।  कोई  भी  समाधान  के  लिए  आगे  नहीं
 आयेगा  और  बरनाला  सरकार  जब  सत्तारूढ़  थी  तो  इन  दो  मदों  के  बारे  में  कुछ  नहीं  किया  गया  ।
 इसलिए  मेरे  विचार  से  पंजाब  में  आतंकवाद  का  कारण  पंजाब  समझोते  में  इन  दो  मदों  को  पूरा  करने
 में  असफल  रहना  नहीं  है  ।  पंजाब  में  आतंकवाद  का  यह  कारण  नहीं  इसके  हमने  कई
 बार  कहा  है  कि  आतंकवादियों  के  लिए  पंजाब  समझौते  का  महत्व  नहीं  आतंकवादियों  का  पंजाब
 समझौते  में  विश्वास  नहीं  है और  पंजाब  समझौते  के  क्रियान्वयन  से  इन  आतंकवादियों  पर  कोई  प्रभाव

 नहीं  पड़ेगा  ।

 मुझे  आंकड़े  देने  के  लिए  फिर  से  कहा  गया  है  ,  मैंने  पहले  भी  आंकड़े  दिए  थे  ओर  मुझे  यह
 सब  बताने  में  कोई  हिचकिचाहट  नहीं  लेकिन  मुझे  यहू  विश्वास  है  कि  इसमें  कार्यकरण  का  संबंध

 पंजाब  आतकवाद  की  समस्या  बहुत  गम्भीर  समस्या  किसी  भी  भ्यक्ति  को  इसके
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 पंजाब  र।ज्य  के  सध्यन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्धोषणा  को  12  1989
 )।  1989  से  6  मास  के  लिए  ओर  आने  लागू

 रुख  जाने  का  भनमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 पौ०  जिदस्वयरस  ]
 वास्तविफ  कारणों  को  जानने  के  लिए  गहराई  में  जाना  चाहिए  |  अगर  आप  आंकड़े  जानना  चाहते  हो
 तो  मैं  आपको  आंकड़े  बता  1981,  1982  और  1983  में  कुछ  लोग  मारे  गए  थे  ।  जैसा  मैंने

 पहले  कई  बार  बताया  अगर  कोई  निर्दोष  व्यक्तित  बच  जाता  है  त्तो  इसमें  खुशी  की  कोई  बात  नहीं

 आतंकवादी  हिंसा  में  जब  लोग  मारे  जाते  हैं  तो  हमारे  सिर  शर्म  से  झुक  जाते  1984  में  359
 निर्दोष  लोग  मारे  गये  थे  |  1985  में  हमारे  प्रधानमंत्री  श्री  राजीव  गांधी  के  सत्ता  में  आने  के  बाद

 मुख्य  राजनीतिक  परिवर्तन  हुए  जिसके  कारण  पंजाब  समझौता  हुआ  ।  राजनीसिक  शक्ति  अकाली  दल
 को  दे  दी  गई  थी  ।  किसी  ने  उसका  श्रेय  कांग्रेस  सरकार  को  नहीं  दिया  ओर  उसी  का  मुझे  दुःख
 निष्पक्ष  और  लोकतान्त्रिक  चुनावों  में  राजनीतिक  शक्ति  अकालियों  को  दे  दी  गई  पंजाब  में  1985
 में  केवल  63  लोग  मारे  गये  थे  ओर  यह  कोई  खुशी  की  बात  नहीं  63  व्यक्ति  मारे  जाने  का
 अभिप्राय  है  63  बार  हमारा  सिर  शर्म  से  झुका  ।  लेकिन  केवल  63  व्यक्ति  मारे  गये  थे  ।  उस  अच्छाई
 को  किसने  छीना  ?  इस  सरकार  को  किसने  गिराया  ?  अकाली  दल  में  किसने  फूट  डाली  ?  आतंकवाद
 पर  कोन  नियंत्रण  नहीं  कर  आतंकवादियों  द्वारा  स्वर्ण  मंदिर  को  लेने  की  तुष्टीकरण  नीति

 किसने  शुरू  की  ?  यह  बरनाला  ने  किया  उसका  परिणाम  क्या  हुआ  था  ?  1985  में  बरती  गई

 लापरवाही  का  परिणाम  यह  हुआ  कि  1986  में  मरने  वालों  की  संख्या  520  ओर  1987  मे  मरने
 वालों  की  संख्या  910  हो  गई  थी  ।  ऐसा  नहीं  है  कि आज  आप  कुछ  करते  हो  और  कल  आतंकवाद
 फैल  जाएगा  ।

 यह  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  आप  किस  प्रकार  को  सरकार  बनाते  हैं  आप  किस
 प्रकार  की  कार्यवाही  करते  आप  किस  प्रकार  के  उप|य  करते  हैँ  जिसके  फलस्वरूप  महीने  बाद
 या  एक  वर्ष  बाद  इसके  अच्छे  या  बुरे  परिणाम  सामने  आएंगे  ।  आंकड़ों  में  वृद्धि  हो  रही  है  स्योंकि
 बरनाला  सरकार  आतंकवाद  को  समाप्त  करने  में  पूरी  तरह  से  असफल  रही  पुलिस  का  मनोबल  गिर
 गया  सरकार  में  फूट  मंत्िमंडल  में  फूट  दल  में  भी  फूट  थी  इसलिए  बरनाला  सरकार  को
 बरखास्त  किया  गया  था  ।  1988  का  वर्ष  आतंकवाद  का  सबसे  बुरा  वर्ष  रहा  हमें  ५॑जाब  में

 पुलिस  को  और  नागरिक  प्रशासन  को  नये  सिरे  से  गठित  करना  पड़ा  था  ।  1988  में  1,949  व्यक्ति
 मारे  गए  थे  ।

 1988  के  प्रथम  नो  महीनों  जनवरी  से  सितम्बर  तक  1614  व्यक्ति  मारे  मए  थे  |  पिछले
 वर्ष  हमने  आपरेशन  ब्लेक  थंडर  के  फलस्बरूप  स्वर्ण  मंदिर  को  आतंकबाढिय्ों  से  मुक्त  कराया  था  ।
 इस  वर्ष  भी  हमने  उसी  प्रकार  की  कायंवाही  की  है  ।  वास्तव  में  हमने  दो  कार्यवाहियां  को  इसका
 भधिक  प्रचार  नहीं  हुआ  क्योंकि  हम  उनका  प्रचार  नहीं  करमा  भाहते  लेकिन  पंजाब  पर  प्रभाव
 डालने  के  अर्थ  में  मेरे  विचार  से  ये  दो  कायंवाहियां  भी  ब्लैक  भंडर  आपरेशन  की  तरह  महस्वपूर्ण
 होंगी  ।  पहली  कायंवाही  मांड  क्षेत्र  में  की  गई  |  अब  मांड  क्षेत्र  आतंकवादियों  से  मुक्त  है  और  हम  वहां
 पुलिस  की  व्यवस्था  करने  में  समर्थ  हो  गए  हैं  पहले  मांड  क्षेत्र  में  पुलिस  व्यवस्था  नहीं  थी  ।  पिछले  दो
 महीनों  में  ध्यानपूर्वक  कायंवाही  करने  से  हम  मांड  क्षेत्र  में  पुलिस  व्यवस्था  करने  में  सफल  रहे  हैं  ओर
 मांड  क्षेत्र  में  आतंकवादी  खुले  में  नहीं  घूमते  ।  दूसरी  कार्यवाही  तरन  तारन  जिले  में  की  जिससे
 काफी  संख्या  में  आतंकवादियों  से  छूटकारा  पाया  गया  ।  हमने  कुछ  विशेष  बल  रखे  और  एक  महीने Qi"
 की  सम्बी  कार्यचाही  से  हमने  तरन  तारन  जिले  में  मुख्य  गिरोह  से  मुक्ति  पा  ली  अब  उसके
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 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्धोषणा  को
 11  1989  से  6  मास  के  लिए  और  आगे  खायू

 20  1911  )
 ,  ४२

 रखे  जाने  का  अनमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 परिणाम  देखिए  ।  फिर  भी  मैं  कहूंगा  किसी  निर्दोष  व्यक्ति  के  मारे  जाने  पर  मुझे  जरा  भी  प्रसन्मता

 नहीं  होती  ।  जंसा  मैंने  कहा  था  1988  के  प्रथम  नौ  महीनों  में  16:4  निर्दोष  व्यक्ति  मारे  गए  थे  ।
 इस  वर्ष  की  अनुवर्ती  अबधि  में  846  लोग  मारे  गए  थे  ।  यह  लगभग  आधा  है  ।  यह  अच्छी  बात  नहीं
 है  ।  इसमें  मुझे  प्रसन्नता  नहीं  है  ।  हर  बार  जब  मैं  पंजाब  जाता  हर  बार  जब  मैं  जिला  की  पुलिस
 से  बात  करता  हर  बार  जब  मैं  प्रभावित  परिवारों  से  बात  करता  तब  मुझे  बहुत  बु:ख  होता  है  ।
 इसमें  कोई  प्रसन्नता  की  बात  नहीं  लेकिन  आज  कम  से  कम  राष्ट्रपति  शासन  ने  इस  समस्या  से
 निपटने  की  क्षमता  दिखाई  है  |  प्रे  1988  में  373  आतंकवादी  मारे  गए  :989  में  अभी  तक
 581  आतंकवादी  मारे  जा  चके  1988  के  पहले  नो  महीनों  में  86  पुलिस  कर्मी  मारे  गए
 1989  के  प्रथम  नो  मह्दीनों  में  93  पुलिस  कर्मी  मारे  गए  थे  ।  इसमें  संदेह  नहीं  है  कि  पंज।ब  में  आने

 याले  आतंकवादियों  की  संख्या  में  और  आतंकवाद  में  शामिल  होने  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या  में  वरद्धि

 हुई  लेकिन  आतंकवाद  से  लड़ने  के  लिए  पुलिस  की  क्षमता  में  और  प्रशासन  के  दृड्ढड  संकल्प  में  भी

 वृद्धि  हुई  इसलिए  जब  हम  द  को  देखते  हैं  तो  हमें  केवल  एकतरफा  दृष्टिकोण  से  आतंकवाद
 को  नहीं  देखना  मैं  स्पष्ट  रूप  से  कहना  चाहूंगा  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  आतंकवाद  इन  कारणों
 से  था  या  उन  कारणों  से  बढ़  रहा  आज़  पंजाब  की  स्थिति  गम्भीर  मेरे  विचार  से  इसके  तीन
 कारण  सीमा  पार  से  आतंकवादी  गुप्त  रूप  से  व  प्रत्यक्ष  रूप  से  सहायता  प्राप्त  करते  हैं  ।
 जब  तक  हम  इस  जटिल  समस्या  को  हल  नहीं  कर  लेते  जिसके  लिए  हमें  राजनयिक  नीति

 ध्यानपू्वंक  कार्य  करने  की  आबश्यकता  तब  तक  हम  आतंकवादियों  स्रे  जिन्हें  सीमा  पार  से
 हथियार  और  वित्तीय  सहायता  प्र'प्त  हो  रही  से  निपटने  में  समर्थ  नहीं  होंगे  ।  पंजाब  में

 आतंकवाद  को  समाप्त  करने  का  कार्य  केवल  पुलिस  के  लिए  संभव  नहीं  है  ।  जंसा  कि  मैंने  पहले  कई
 बार  कहा  है  हम  पाकिस्तान  सरकार  से  लगातार  संपर्क  बनाए  हुए  सिर्फ  चन्द  दिन  पहले  ही
 इंटीरियर  सेक्रेंद्री  किसी  सिलसिले  में  यहां  आए  हुए  थे  और  हमने  उन्हें  याद  दिलाया  कि  हमारे  गृह

 बब  ओर  उनके  बीच  1989  में  जो  बात-बीत  शुरू  हुई  थी  उसे  जारी  करने  और  आगे  कायंवाही
 किए  जाने  की  आवश्यकता  है  ।

 1989  में  हुई  बात-बीत  के  अनुसार  हम  कुछ  कदम  उठा  रहे  हमने  उन्हें  कानूल  की
 पकड़  से  बच  जाने  बालों  की  एक  सूची  दी  है  ओर  उन्होंने  उठाए  गए  कुछ  कद्ष्मों  के  संबंध  में  हमें
 आश्वासन  दिया  लेकिन  इस  स्थिति  के  संबंध  में  मेरा  अवलोकन  यह  है  कि  शायद  पाकिस्तान  की

 सरकार  ने  कछ  कदम  उठाया  हो  लेकिन  वास्तक्षिक  स्थिति  में  बहुत  फर्क  नहीं  है  ।

 पंजाब  से  संबंधित  दूसरी  समस्या  यह  है  कि  वहां  खालिस्तान  में  विश्वास  रखने  वाले  कट्ट
 पंथी  लोग  भी  अच्छी  संख्या  में  हैं  और  जो  ख्वाहिस्तान  के  नारों  को  बमाए  रखने  के  लिए  कटिबद्ध
 हैं  ।  श्री  जसबीर  सिंह  रोड  का  ही  उदाहरण  लीजिए  ।  हाल  ही  में  दिए  गए  एक  वकतब्य  में  उन्होंने
 कहा  कि  केन्द्र  द्वारा  कानूनन  धमं  को  राजनीति  से  भलब  किया  जाना  भौर  इस  तरह  सिख  पंथ  को

 सर्फ  एक  चुनावी  इश्तहारबाजी  है  तथा  उन्होंने  कहा  कि  धमं  को  राजनीति  से  अलग
 करने  वे  बजाए  सिक्ख  अपने  को  देश  से  ही  अलग  करना  बेहतर  समझेंगे  ।

 20  1989  को  मनजीत  सिंह  ग्रूप  के  ऑल  इंडिया  सिक््ख  स्टडेण्ट्स

 आयोजित  सभा  के  बारे  में  सदस्यों  को  जानकारी  है  ।  मनजीत  सिंह  ने  व्यक्तिगत  रूप  से
 व्यक्ति  द्वारा  सरकार  से  समझौता  किए  जाने  के  विश  चेतावमी  दी  उन्होंने  बंदी  बनाए  गए

 समाप्त  करना
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 स्ले:जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 पो०

 को  रिहा  किए  जाने  का  समर्थन  किया  है  और  इनमें  जिस  पर  जनरल  वंद्य  की  हत्या

 का  मुकदमा  चल  रहा  अतिन्दरपाल  जिस  पर  दिल्ली  के  मामले  को  लेकर  दिल्ली  में  मुकदमा
 चल  रहा  शामिल  हैं  ।  भिडरवाले  की  इस  घोषणा  कि  खालिस्तान  की  बुनियाद  उसी  दिन  रखी

 गई  थी  जिस  दिन  स्वर्ण  मंदिर  पर  आक्रमण  हुआ  विश्वास  प्रकट  करते  हुए  सभा  में  संकल्प  पारित

 किए  गए  और  बारम्बार  यह  दोहराया  गया  कि  इस  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के लिए  आल  इंडिया  सिख

 स्टूडेंट्स  फैडरेशन  हर  संभव  प्रयास  करेगी  ।

 एन०एस०सी  पी०एल  ८  कश्मीर  लिबरेशन  फ्रंट  और  टी०एन०वी०  जैसे  संगठनों
 के  के  लिए  संघर्षਂ  के  प्रति  सहानुभूति  प्रकट  करते  हुए  अन्य  प्रस्ताव  पारित  किए  गए  थे

 जब  तक  खालिस्तान  में  विश्वास  करने  वाले  लोग  रहेंगे  और  जब  तक  वे  खालिस्तान  के  नाम
 पर  अपहरण  करने  का  काय  करते  रहेंगे  तब  तक  हमें  यह  लड़ाई  जारी  रखनी

 पड़ेगी  ।  आतंकवादियों  को  यह  ब।त  जाननी  चाहिए  ।  भारत  कभी  भी  ख्ालिस्तान  का  अथवा  पंजाब
 में  एक  अलग  राज्य  बनाने  की  अनुमति  नहीं  देगा  ।  वे  अपने  इस  लक्ष्य  को  कभी  भी  पूरा  नहीं  कर

 पाएंगे  और  इस  समस्या  के  समाधान  का  उपाय  हम  तभी  कर  सकते  हैं  जब  वे  अपने  इस  उद्देश्य  को  त्याग
 दें  ।  इसके  लिए  हम  अपनी  लड़ाई  कभी  बंद  नहीं  करेंगे  ।

 पजाब  में  आतंकवाद  जारी  रहने  का  तीसरा  कारण  है  अकाली  दल  का  विभाजन  ।  यह  एक
 राजनीतिक  सत्य  है  कि  अकाली  जैसाकि  यह  अपने  मूल  स्वरूप  में  पजाब  में  भारी  राजनीतिक
 मत्र  का  प्रतिनिधित्व  करता  रहा  फिर  कांग्रेस  भी  पंजाब  में  भारी  राजनीतिक  मत  का  प्रतिनिधित्व
 करती  इसी  क्रम  में  पजाब  में  सी०पी  ०आई०  और  सी०पी०आई०एम०  राजनीतिक  दल  इस
 बात  का  खंडन  नहीं  किया  जा  सकता  कि  अकाली  जैसाकि  यह  अपने  मूल  स्वरूप  में  पंजाब
 में  भारी  राजनीतिक  मत  का  प्रतिनिधित्व  करता  यह  दल  पूर्ण  रूप  से  विभाजित  हो  गया  यहां
 इतने  अधिक  दल  बन  गए  हैं  कि  इन्हें  याद  रख  पाना  भी  मुश्किल  इतने  भधिक  नेता  हो  गए  हैं
 और  वे  एक  दूसरे  के  भ्रति  अपनी  निष्ठा  इतनी  शीघ्र  बदलते  हैं  कि किसी  भी  एक  राजनीतिक  नेतृत्व
 अथवा  राजनीतिक  मत  का  पालन  करना  मुश्किल  है  ।  जब  तक  अकाली  दल  इसी  प्रकार  विभाजित

 रहेगा  और  आतंकवाद  के  विरुद्ध  कोई  ढोस  कदम  उठाना  नहीं  चाहेगा  तब  तक  चुनाव  सम्पन्न  करना
 ओऔर  लोकतांत्रिक  सरकार  की  स्थापना  करना  बहुत  ही  कठिन

 प्रो०  एन०  जो०  रंगा  :  हम  एक  मिली-जुली  सरकार  बना  सकते  हैं  ।
 eit  को  पो०  लथिवस्वर॒प  :  एक  समय  था  जब  कांग्रेस  और  अकाली  दल  की  मिली-जुली  सरकार

 थी  ।  मिली-जूली  सरकार  की  स्थापना  हो  सकती  है  बशतें  कि  यह  एक  संगठित  राजनीतिक  दल  हो
 ओर  एक  राजनीतिक  दल  की  भांति  काय॑  खतरों  और  चुनौतियों  का  सामना  करे  ।

 श्री  शाहबुद्दीन  ने  कहा  है  कि  एक  भी  महत्वपूर्ण  सिक््ख  नेता  ने  खालिस्तान  का  समर्थन  नहीं
 किया  है  लेकिन  इसी  प्रकार  उनके  दल  के  किसी  भी  प्रसिद्ध  सिक्ख  नेता  ने  आतंकवाद  की  भत्तंसना
 नहीं  की  है  ।  वे  अलग-अलग  तक  देते  हैं  ।  मैं  अकालियों  से  उनके  आपसो  मतभेद  समाप्त  करने
 का  अनुरोध  करता  हूं  ।  मैं  उनसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  एकजुट  हों  और  अपने  राजनीतिक  विचारों
 को  लोगों  के  सामने  प्रस्तुत  करें  और  फिर  उस  दिन  होगा  हम  विश्वास  से  यह  कह  सकेंगे  कि  अब
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 रखे  जाने  का  अनुरोध  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 लोकतान्त्रिफ  सरकार  की  स्थापना  का  समय  आ  गया  जब  हमने  उन्हें  अपनी  उस-समित्ति  से
 चीत  करने  का  आमंत्रण  दिया  तो  अकाली  दल  ने  इस  बैठक  में  भाग  नहीं  लिया  ।  यहां  उपस्थित
 माननीय  सदस्यों  ने  हमें  उनसे  बात-चीत  करने  के  लिए  कहा  हम  उनसे  बात  करने  के  लिए  तैयार

 लेकिन  अकालियों  में  से  हमारे  साथ  कौन  बात  करने  के  लिए  तंयार  है  ?  जब  तक  दूसरा  पक्ष
 बात  करने  के  लिए  तैयार  न  हो  हम  बातचीत  नहीं  कर  सकते  ।  हमें  लोगों  के  साथ  बात  करनी  होगी  ।
 हम  बात  करने  के  लिए  तैयार  हम  उनसे  बात  करने  चण्डीगढ़  गए  लेकिन  वे  हमारे  साथ  बात
 करने  के  लिए  नहीं  आए  ।

 श्री  काबुली  जी  ने  कहा  है  कि  सभी  प्रकार  की  रिपोर्ट  प्रकाशित  की  गई  हैं  और  सभी  प्रकार
 को  बातें  विदेशों  में  कही  गई  वस्तुतः  मुझे  खेद  है  कि  उन्होंने  कतियप  ऐसी  बातें  कहीं  जिन्हें
 मैंने  और  कहीं  नहीं  सुना  मैंने  टिप्पणी  की  उन्होंने  कहा  है  कि  हिन्दू  और  सिख  प  जाब  में  एक
 दूसरे  से  बात  नहीं  करते  वह  भाखिरी  बार  पजाब  कब  गये  थे  ?

 भ्री  प्रग्दुल  रशोद  काबलो  :  मैंने  नहीं  कहा  ।  मैंने  कहा  है  कि  अधिकतर  लोग  एक  दूसरे
 से  बात  नहीं  करते  हैं  ।

 श्रो  पी०  शिबम्बरम  :  जो  कुछ  आपने  कट्दा  है  मैंने  नोट  कर  लिया  आपने  कह्दा  है  कि  वे

 एक  दूसरे  का  विनाश  चाहते  थे  ।  आप  आखिरी  बार  पजाब  कब  गए  ?  आज  यदि  कोई  ऐसा  स्थान

 है  जहां  इतनी  अशान्ति  में  भी  साम्प्रदायिक  सौहाद॑  बना  हुआ  है  तो  वह  पजाब  हिन्दुओं  और
 सिखों  के  बीच  पूर्ण  रूप  से  सोहादं  की  भावना  मैं  आपको  एक  के  बाद  एक  उदाहरण  दे  सकता  हूं  ।
 जब  एक  समुदाय  दूसरे  समुदाय  की  रक्षा  करने  के  लिए  खड़ा  हो  जाता  जो  कुछ  आज  हो  रहा  है
 क्या  उसमें  कोई  डर  वाली  बात  है  ।  पजाब  के  बहुत  से  हिस्सों  में  डर  फेला  हुभा  है  ओर  इसलिए
 सामाजिक  आदान-प्रदान  बहुत  सीमित  है  लेकिन  इसका  भर्थ  यह  नहीं  है  कि  हिन्दू  और  सिश्व  एक  दूसरे
 से  बात  नहीं  कर  रहे  उसका  अर्थ  यह  नहीं  है  कि  हिन्दू  और  सिख  एक  दूसरे  का  विनाश  करना

 चाहते  हैं  इसके  विपरीत  हाल  ही  की  रिपोर्ट  देखिए  ।  हाल  ही  में  मुख्य  पत्रिकाओं  ओर  मुख्य  समाचार
 पत्रों  ने  यह  रिपोर्ट  छापी  द  इंडियन  एक्सप्रेस  ने  दस  दिन  पूर्व  यह  रिपोर्ट  छापी  थी  ।  प॑जाब  का

 एक  दूसरा  रूप  है|  प  जाब  सक्रिय  फल  फूल  रहा  काय॑  हो  रहे  हैं  उत्पादन  हो  रहा  है  जहां

 खुशियां  मनाई  जा  रही  हैं  जब  भी  किसी  गांव  या  शहर  में  कोई  हत्या  होती  है  तो  इन  सब  बातों  को

 आघात  पहुंचता  है  और  उदासी  छा  जाती  है  ।  मैं  इससे  इंकार  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  लेकिन  पं  जाब

 फूल  रहा  है  और  विकास  हो  रहा  है  और  यह  सब  राष्ट्रपति  शासन  के  कारण  सम्भव  हुआ  है  ।

 इस  वर्ष  हमने  आतंकवाद  के  फलस्वरूप  हुई  हिंसा  को  रोकने  का  प्रयास  किया  है  ।  मैं

 यह  दावा  नहीं  करता  कि  बहुत  सफलता  म्लिी  हमने  हिसा  की  गतिविधियों  पर  नियन्त्रण  रखने

 का  प्रयास  किया  वर्ष  1989  में  एक  महीने  में  ४5  और  106  के  बीच  ह॒त्याएं  हुई  पिछले  वर्ष

 एक  महीने  में  लगभग  250  ह॒त्याएं  हुई  लेकिन  यह  सन््तोष  की  बात  नहीं  इससे  पता  चलता

 है  कि  खतरा  बढ़ने  के  बावजूद  आतंकवादियों  की  संख्या  में  वद्धि  के  खतरनाक  हथियारों  के

 बावजूद  पजाब  में  पुलिस  की  इन  सबसे  निपटने  की  क्षमता  यहां  वहां  लोग  पथश्रष्ट  हुए  हैं  ।

 लेकिन  जैसी  पजाब  में  स्थिति  है  जहां  पुलिस  और  आतंकवादी  में  दिन  महीने  वर्षवार

 लगातार  लड़ाई  हो  रही  थोड़े  से  मामले  हैं  जहां  लोग  पथ श्रष्ट  हुए  हमने  उन  को
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 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  को  12  1989

 11  1989  से  6  मास  के  लिए  भौर  आगे  खागू
 जाने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविश्क  संकल्प

 थी०  विदम्बरम  ]
 अनदेश्वा  नहीं  किया  हमने  कार्यवाही  की  हम  इन  पथ  भ्रष्टों  क ेशिकार  लछोबों  को  मुआवजा  देने
 का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।  लेकिन  पंजाब  में  पुलिस  ही  आतंकवादियों  का  मुकाबला  कर  रही  अपनी
 जान  पर  खेल  रही  है  |  देश  की  एकता  और  अद्धण्डता  बचाने  के  लिए  इस  वर्ष  के  प्रथम  नौ  महीनों  में

 93  लोगों  की  जानें  गई  ।  अतः  हमें  बड़े  प॑  माने  पर  पुलिस  की  भधत्संना  नहीं  करनी  चाहिए  ।  जहां  कहीं
 लोग  पथश्रष्ट  हुए  हम  कार्यकाही  करेंगे  |  वास्तञ्  मेरे  पास  रिपोर्ट  ह ैजिन  पुलिस  अफसरों  के

 विरुद्ध  कायेवाही  की  गई  है  या  कार्यवाही  लम्बित  पड़ी  हम  उन  लोगों  के  विरुद्ध  कार्यबाही  करेंगे

 जिन्होंने  नियमों  का  उल्लंघन  किया  लेकिन  हमें  पंजाब  में  आतंकवादियों  के  विरुद्ध  लड़ने  वाले

 पुलिस  कमियों  की  सराहना  करनी

 संसद  के  चुनावों  के  बाद  पजाब  में  स्थिति  में  महत्रपुर्णं  परिवतंन  होंगे  ।  जंसा  कि  आज  हम
 देखते  अनुमान  लगाते  हैं  हमें  विश्वास  है  हम  पजाब  में  भी  देश  के  बाकी  भागों  को  तरह  लोक

 सभा  चुनाव  करा  सकते  यह  अनुमान  लगातार  प्रयासों  के  आधार  पर  किया  गया  है|

 जहां  तक  विधान  सभा  के  चुनावों  का  सम्बन्ध  हमारे  विचार  स्पष्ट  हम  अपना  विकल्प
 स्पष्ट  रूप  से  रख  रहे  हैं  ।  संसद  की  अपेक्षा  विधान  सभा  के  चुनाव  कराना  कठिन  है  और  माननीय
 सदस्यों  को  हसके  कारण  स्पष्ट  हैं  अर्थात्  इसमें  बहुत्त  से  उम्मीदवार  होते  हैं  और  बहुत  से  अबन्ध  करने

 पड़ते  हैं  |  राज्यपाल  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  कहा  है  कि  विधान  सभा  चुनावों  के  लिए  लोकसभा  चुनावों
 का  अनुसरण  करना  लेकिन  जैसा  कि  मैंने  कहा  भारत  सरकार  के  विचार  इस  सम्बन्ध  में
 स्पष्ट  है  लेकिन  जैसा  कि  हमारा  विश्वास  है  यह  सम्भव  है  कि  पजाब  में  लोक  सभा  के  चुनाव  देश  के
 शेष  भागों  में  लोक  सभा  के  चुनावों  के  साथ  ही  कराये  जाएं  और  पजाब  की  जनता  को  अपने  विघार
 रखमे  का  अवसर  मिले  और  मुझे  विश्वास  है  कि  इससे  पंजाब  में  राजनीतिक  स्थिति  में  महत्वपूर्ण
 परिवर्श न  होंगे  । जिस  तरह  1985  के  चुनावों  के  बाद  कम  से  कम  थोड़ी  देर  के  लिए  हो  सही  पजाब
 में  महत्वपूर्ण  परिवर्तत  हुआ  था  ।  मेरे  विचार  से  प  जाब  में  लोक  सभा  चुनावों  से  महत्वपूर्ण  परिवर्तन

 होंगे  ।  मैं  केवल  सभी  राजनीतिक  पार्टियों  से अपील  कर  सकता  हूं
 **'**

 श्री  झबतुल  रशीद  काबुली  :  हम  पजाब  में  पुलिस  के  बारे  में  बात  कर  रहे  1984  के

 पीड़ित  लोगों  का  क्या  हुआ  ?  अभी  तक  बहुत  से  लोगों  का  पुनर्वास  नहीं  किया  गया  यह  उनकी
 तरफ  से  शिकायत  रही  है  |  सिखों  को  हमेशा  यह  शिकायत  रही  है  कि  1984  में  जो  लोग  शारीरिक
 रूप  से  तथा  मानसिक  पीड़ा  के  शिकार  हुए  हैं  उनका  अभी  तक  पुनर्वास  नहीं  किया  गया  है  और  जिन
 लोगों  ने  सिखों  पर  अत्याचार  किए  हैं  उन  लोगों  को  अभी  तक  दण्ड  नहीं  दिया  गया  है  ।

 जम्मू  में  हुए  दंगों  में  1988  में  बहुत  से  लोग  मारे  गए  थे  ।  आपको  मालूम  है  कि  जम्मू  में
 लोग  मारे  गए  थे  ।  भारत  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  ?

 थो  पी०  चिदम्बरम  :  मैंने  इस  बारे  में  पहले  कई  बार  उत्तर  दिया  जहां  तक  पंजाब  की
 जनता  का  सम्बन्ध  है  पंजाब  &  रकार  ने--श्री  बरनाला  के  समय  और  बाद  में--उन  सभी  लोगों  के  पुनर्वास
 के  लिए  कदम  उठाए  हैं  जो  पंजाब  में  किसी  भी  तरह  की  हिसा  से  प्रभावित  हुए  मेरा  सभी
 नीतिक  हर  वर्ग  के  लोगों  से  यह  अनुरोध  है  कि  वे  स्थिति  की  गम्भीरता  को  समझें  और  सरकार
 को  समयन  दें  ।
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 20  1911  मंत्री  द्वारा  वक्तव्य

 मैं  माननीय  सदस्यों  के  साथ  आशा  करता  हूं  कि  पंजाब  तथा  देश  के  अन्य  किसी  भी  भाष में
 आग्रामी  लोक  सभा  चुनावों  से  पंजाब  की  स्थिति  में  महत्वपूर्ण  परिवतंन  भायेगा  और  उस

 महत्वपूर्ण  पश्वितंन  से  पंजाब  में  लोकशांजिक  सरकार  लाना  सम्भव  हो  पायेगा  ।

 मैं  इस  संकल्प  पर  इस  सभा  का  समर्थन  चाहता  हूं  ।

 सभापति  महोदग्र  :  प्रश्न  यह  है  :  ॥
 यह  सभा  पंजाब  के  संबंध  में  1!  1987  को  राष्ट्रपति  द्वारा  संबिधान  के

 अनुच्छेद  356  के  अधीन  जारी  की  गई  उद्घोषणा  को  11  1989  से  छह  मास  की
 गौर  अवधि  के  लिए  जारी  रखने  का  अनुमोदन  करती  है  ।”

 प्रस्ताव  स्वोछत  हुघ्ा  ।

 3.48  मभ०  प०

 मंत्री  द्वारा  वक्तव्य

 सेस्ट  किट्स  में  बेक  खाते  रखे  जाने  के  बारे  में  बस््तव्य

 वित्त  मन्त्रालय  में  झ्राथिक  कार्य  विभाग  में  राज्य  सन््त्री  एड्म्राडों  :  अध्यक्ष
 मैं  सावंजनिक  महत्व  के  एक  मामले  पर  वक्तव्य  देने  के लिए  इस  स्दन  की  अनुमति  चाहूंगा  ।

 यह  स्मरणीय  है  कि  22  1989  को  कुछ  राष्ट्रीय  समाचार-पत्रों  में  श्री  विश्वनाथ
 प्रताप  सिंह  के  सुपुत्र  श्री  अजेय  सिंह  द्वारा  सेन््ट  एक  करेबियन  में  बेंक  खाता  रखे  जाने

 की  रिपोर्ट  प्रकाशित्त  हुई  इन  समातार-तत्रों  भें  इस  बात  का  उल्लेख  कियां  गयांथा  कि  फर्स्ट

 ट्स्ट  कारपोरेशन  सैन्ट  किट्स  में  रखे  गए  एक  खाते  में  210  लाख  अमरीको  डालर  की
 राशि  जमा  की  गई  थी  ।  समाचार-पत्रों  की  रिपोर्टों  में  यह  आरोप  लगाया  गथा  था  कि  थाता  त्री  अजय

 सिंह  के  नाम  से  है  और  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  इसके  लाभभोगी  1989  को
 श्री  विश्वनाथप्रताप  *ह  के  सुपुत्र  श्री  अजेयसिंह  भारत  आए  भौर  13  1989  को  प्रैस  बिजध्ति

 जारी  की  जिसमें  यह  नकारा  गया  था  कि  उनका  फर्स्ट  ट्रस्ट  कारपोरेशन  अथवा  सेन्ट  किट्स  में  किसी
 अन्य  बैंक  में  कभी  कोई  खाता  था  ।  उन्होंने  इस  बात  से  भी  इंकार  किया  कि  वह  कभी  सैन्ट  किट्स
 गए  ।  श्री  अजेय  सिंह  ने  यह  भी  उल्लेख  किया  कि  वह  भारत  इसलिए  आए  हैं  कि  वे  किसी  पूछताछ
 अथवा  मांच-पड़ताल  के  लिए  सरकार  को  उपलब्ध  हो  सकें  ।

 चूंकि  लेन-देन  के  कुछ  पहलू  विदेशी  मुद्रा  विनिभियन  अधिनियम  के  उपबंधों  को  आकर्षित
 कर  सकते  हैं  इसलिए  प्रवर्तत  निदेशालय  ने  13.9.1989  को  श्री  अजेय  सिंह  को  फेरा  1973  की
 धारा  3:

 (2)  के  अन्तर्गत  निदेश  जारी  किया  था  जिसका  18  1989  की  भ्री  अजैय  द्वारा
 जवाब  दिया  गया  था  ।  चूंकि  13  1989  के  निदेश  के  प्रत्युत्तर  में  श्री  अजेय  शिंह  हाश  दी

 गई  सूचना  अधूरी  थी  इसलिए  निदेशालय  ने  अजेय  सिह  को  28  1989  को  एक  भर  निदेश

 जारी  किया  ।  दूसरे  निदेश  का  उत्तर  भी  प्रवर्तन  निदेशालय  को  9  अक्टूबर  1989  को  प्राप्त  हो  गया

 है  ।  उत्तर  अभी  भी  पूरा  नहीं  है  भौर  कतिपय  ब्यौरे  देने  का  आश्वासन  दिया  गया  है  ।

 इसी  फर्स्ट  ट्रल्ट  सेंट  किट्स  में  बेंक  ख्मता  रखे  जाने  के  संबंध  में  अव्लेत

 निदेक्नासय  ने  जांक-पइत्ाल  को  है  ।  प्रारम्भिक  छानबीन  से  बता  चलता  है  कि  फारपोरेशन  के  विशेष
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 नियम  193  के  अधीन  चर्चा  12  1989

 एड्सार्श  फेलोरो  ]

 निवेश  कार्यक्रम  के  संबंध  1986  में  एक  व्यक्ति  मे  फर्स्ट  ट्रस्ट  कारपोरेशन  के  एक
 कारी  श्री  मेक््लीन  से  सम्प्क  स्थापित  किया  था  ।  उक्त  व्यक्षित  मे  पर्याप्त  मात्रा  में  घनराशि  जमा
 वाने  के  उद्देश्य  से  एक  संख्यांकित  खाता  खोलमे  के  आशय  का  संकेत  दिया  था  ।  सभी  ब्योरों  का

 रण  किए  जाने  के  उस  व्यक्त  खाता  खोलने  हेतु  आवश्यक  फामं॑  आदि  ले  लिए  थे  ।  दो

 सप्ताह  के  पश्चात्  वही  व्यक्ति  फिर  आया  और  उसने  कारपोरेशन  के  प्रबन्ध  श्री  मंकक््लीन  के
 माध्यम  से  पूरी  तरह  से  भरे  हुए  फार्मों  को  प्रस्तुत  किया  जिन  पर  के  रूप  में  श्री  अजेय

 सिंह  द्वारा  तथा  के  रूप  में  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  द्वारा  हस्ताक्षर  किए  गए  थे  ।  श्री
 अजेय  सिंह  और  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  के  पासपोर्टों  की  फोटोस्टेट  प्रतियां  भी  श्री  मैक्लीन  को  दो
 गई  थी  ।  16  1986  20  लाख  अमरीकी  डालर  की  जमा  राशि  के  साथ  संख्याकित
 खाता  29479  खोल  दिया  गया  |  विभिन्न  तारीखों  में  बार  की  गई  जमा  राशियों  द्वारा  कुल
 मिलाकर  210  लाख  अमरीकी  डालर  जमा  करवाये  गए  ।  हसका  विवरण  निम्नलिखित

 जय  दप्ननयथि+

 16.9.1986  20  लाख  डालर

 10.10.1986 6  20  लाख  डालर

 13.12.1986 6  50  लाख  डालर

 18.1.1987  30  लाख  डालर

 24.2.1987  50  लाख  डालर

 एजेंट  द्वारा  खोला  जा  सकता  निदेशालय  को  अब  तक  जो  सूचनाएं  प्राप्त  हुई  हैं  उनके  बारे  में  आगे
 जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  ।

 3.50  म०  प०

 नियम  193  के  अधोन  चर्चा

 देश  में  साम्प्रदाथिक  स्थिति

 समापति  महोदय  :  अब  हम  देश  में  साम्प्रदायिक  स्थिति  पर  संक्षेप  में  चर्चा  करेंगे  ।  श्री  एन०
 सी०  चतुर्वदी  ।

 शो  नरेश  चम्त्र  अतु्बंदों  :  सभापति  हम  जिस  चर्चा  में  कल  से  लगे  हुए
 वह  देश  का  धहुत  ही  महत्वपूर्ण  मामला  है  ।

 सबसे  बड़ा  सवाल  यह  है  कि  देश  का  बंटवारा  हो  जामे  के  बाद  यह  कौन  सी  स्थिति  उत्पन्न

 हो  गई  कि  आज  40-42  वर्ष  के  भीतर  हमको  उसी  स्थिति  से  फिर  से  गुजरना  पड़  रहा  पिछले
 वर्षों  में  अनेक  जगह  पर  साम्प्रदायिक  दंगे  पूरे  देश  में  ।  जहां-जहां  साम्प्रदायिकता  की  लहर  बहा
 करती  थी  वहां  पर  भी  साम्प्रदायिकता  का  बोलबाला  दिखाई  पड़ने  लगा  इसके  पीछे  वे  कौन  से
 कारण  इस  पर  हमें  पहले  पहल  विचार  करता  कल  हमने  कई  भाषण  सुने  तो  हमारे  कई
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 मित्रों  ने  कुछ  ऐसी  बातें  कहीं  जिससे  इस  बात  का  पता  चलता  है  कि  सदन  में  भी  जब  सांअ्रदायिक

 कटुता  का  वातावरण  ओर  ऐसी  अनगगंल  भाषा  का  प्रयोग  होता  है  जिसके  लिए  हमारे  गृह  मंत्री  को
 भी  कल  यह  कहना  पड़ा  कि  इस  प्रकार  की  भाषा  ओर  शब्दों  का  इस्तेमाल  नहीं  होना  चाहिए  ।  जो
 तथ्य  के  बिल्कुल  विपरीत  है  ओर  सर्वंभा  मलत  अक्सर  बोलते  हुए  अयर  ऐसी  भाषा  का  इस्तेमाल
 करते  तो  इससे  पता  चलता  है  कि  हम  एक  हिन्दुस्तान  में  रहुना  ज॑से  भूलते  जा  रहे  मैं  जानना
 चाहता  1947  में  जब  देश  का  बंटबारा  हुआ  उसके  पीछे  कोन  सा  कारण  था  ?  मुस्लिम  लीम
 जिसने  किसी  भी  कोमत  पर  हिन्दुस्तान  के  राष्ट्रीय  रहनुमाओों  की  किसी  भी  बात  को  मानने  से  इंकार
 किया  ओर  अपनी  साम्प्रदायिकता  के  बल  पर  भोर  अंग्रेजी  साम्राज्य  को  कुचालों  पर  इस  देश  का  बंट*
 वारा  करा  लिया  ।  हमने  उस  दुर्दशा  को  देखा  है  ओर  हम  यह  कह  सकते  हैं  कि  उसके  बाद
 यिकता  के  आधार  पर  देश  के  बंट  जाने  के  बाद  भी  इस  हिन्दुस्तान  के  नेतृत्व  की  क्या  विशेषता  थी  ।

 महात्मा  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  ज॑ंसे  महान  नेता  इस  देश  में  उस  समय  साम्प्रदायिकता  के
 आधार  पर  नारे  उन  सारी  बातों  के  होते  हुए  भी  आज  इस  तरह  के  बड़े  ही  अनगंल
 शब्द  बड़े  हल्के-फल्के  ढंग  से  इस्तेमाल  किए  जाते  लेकिन  सच  बात  तो  यहू  है  कि  1947  की  घटना
 समझ्न  में  आती  लेकिन  आज  जब  कोई  यह  बात  कहता  तो  बड़ा  दुख  होता  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  उसके  बाद  इस  हिन्दुस्तान  के  रहनुमाओं  ने  कहां  उस  चीज  को  मंजूर  जिसका
 बंटयारा  कराने  वालों  ने  देश  का  बंटवारा  १राने  के  महात्मा  गांधी  जंसे  महान  पुरुष  की  अपील

 राष्ट्रनायक  जबाहर  लाल  नेहरू  ज॑से  व्यक्ति  की  अपील  को  दुकरा  कर  देश  के  टुकड़े  करा
 लेकिन  उसके  बाद  भी  जब  हिन्दुस्तान  ने  अपमे  राष्ट्र  की  अपने  राष्ट्र  की  संकल्पना  करने  का
 प्रयत्न  किया  और  राष्ट्र  के  संविधान  में  अपने  राष्ट्र  की  रूपरेखा  अंकित  तो  उसने  उस  देश  को
 कैसा  बनाना  चाहा  ।  आज  जो  कांग्रेस  तब  भी  कांग्रेस  का  नेतृत्व  था  ओर  कांग्रेस  नेताओं  ने  इतनौ
 भयंकर  घटना  घटने  के  बाद  भी  अपने  देश  को  संक््युलर  रखने  का  प्रयत्न  अपने  देश  के  संविधान
 में  अपने  हिन्दुस्तान  को  सेक्युलर  बनाए  रखने  का  संकल्प  किया  ।  क्यों  ?  इसलिए  किया  कि  हिन्दुस्तान
 की  जो  राजनीतिक  नेतृत्व  पार्टी  जो  पूरे  हिन्दुस्तान  का  नेतृत्व  करती  रही  उसने  लगातार  यह
 बात  कही  कि  वह  सांप्रदायिकता  क्षेत्रीयत्ता  जातीयता  को  ओर  देश  को  बांटने  वाली  किसी
 भी  ताकत  को  स्वीकार  नहीं  करती  और  उसने  जब  संविधान  का  निर्माण  हुआ  तो  अपने  उस  संकल्प
 को  दोहराया  ।  उन  संकल्पों  को  दोहराने  के  बाद  हमारे  देश  का  स्वरूप  स्पष्ट  हो  जो  भी  इस
 देश  के  निवासी  हिन्दू  हो  चाहे  सिक््ख  हों  चाहे  फारसी  हों  चाहे  बौद्ध  और  कोई
 भी  क्यों  न  जो  भी  हिन्दुस्तान  का  नागरिक  व ेसमान  अधिफार  रखने  वाले  देश  के  भाई-भाई
 जैसे  ढंग  से  यहां  पर  रहेंगे  । यह  सकलल््प  कांग्रेस  के  नेतृत्व  में  उस  समय  किया  गया  कल  मैं  सुन
 रहा  श्री  इब्नाहीम  सुलेमान  सेठ  साहब  ने  कहा--एडवानी  और  बाजपेयी  जी  की  मिलकीयत  नहीं
 है  जिसकी  वे  फिक्र  करें  ।  मैं  उनसे  सहमत  हूं  कि  हिन्दुस्तान  में  हिन्दुस्तान  में

 हिन्दुस्तान  में  विश्व  हिन्दू  परिषद  की  मिलकीयत  नहीं  है  और  न  कभी  मानी  जाएगी  ।  लेकिन

 मैं  उसी  तरह  से  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  हिन्दुस्तान  को  मिलकीयत  आवेसी  सेट  साहब  ओर
 बनातवाला  साहब  की  भी  नहीं  है  ।  इस  देश  में  मिलकीयत  महात्मा  गांधी  की  ओर  जवाहर  लाल

 नेहरू  की  राष्ट्रीयता  की  ।  उस  राष्ट्रीयता  के  सामने  यह  देश  शुकता  इसके  अलावा  किसी  भी  चौज

 को  स्वीकार  नहीं  करता  ।  इसलिए  मुझे  कहना  पड़ता  है  कि  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरु  ने  पूरे  हिन्दुस्तान
 में  कश्मीर  के  बारे  में  जो एक  माहोल  पैदा  किया  था  आज  उस  कश्मीर  की  क्या  हालत  होगी  ।  जिन
 देशों  भें  हम  साम्प्रदायिकता  को  समाप्त  होते  हुए  और  राष्ट्रीय  घारा  की  लहरें  उठते  हुए  देखते  हैं  भाज
 उन  जगहों  पर  ऐसी  शरीजों  को  उठाया  जाता  क्यों  उठाया  जाता  है  यह  बात  हमारे  सोचने  की  है  ।
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 नरेश  चन्द्र

 4.00  भ०  प०

 मैं  अपने  भाइग्रों  से  मह  जानना  चाहता  हूं  कि  किन-किन  बात्तों  के  किन-किन  छोटे-छोटे

 मुद्दों  के  लिए  आप  यह  सब  करते  रहेंगे  । आज  अगर  हिन्दुस्तान  एक  नहीं  आज  अमर  हिन्दुस्तान
 में  रहने  वाले  हरेक  नागरिक  को  बराबरी  का  अप्िकार  सहीं  मिसेगा  तो  हिन्दुस्तान  दुनिया  में  बड़ें

 दाष्ट्र  के  रूप  में  कंसे  जाना  कंसे  पहचाना  जाएगा  ।  आज  हिन्दुस्तान  में  जो  भी  तरक्की  ओर

 प्रकति  की  है  उसके  कारण  हिन्दुस्तान  को  दुनिया  में  सम्मान  मिलता  आज  दुनिया  के  नक्शे  पर

 हिन्दुस्तान  दुनिया  का  सबसे  बड़ा  लोकतंत्री  देश  हिन्दुस्तान  इतने  बड़े  लोकतन्त्र  को  चलाता  है  और

 भक्ष्छी  तरह  से  चलाता  है|

 भाज  कोई  राम  जन्म  कोई  बाबरी  कोई  उर्दू  कोई  किसी  तरह  के

 क्षण  के  सवाल  को  उठाता  है  और  उन  सवालों  पर  नारे  लगाए  जाते  मेरी  समझ  में  नहीं  आता
 कि  इसका  मतलब  क्या  राम  जन्म  भूमि  शिला  पूजन  हो  रहा  बाबरी  मस्जिद  की  बात  हो  रही
 है  ।  यह  सब  किस  बात  का  झगड़ा  मन्दिर  भगवान  का  घर  मस्जिद  अल्लाह  का  घर  है  ।

 महात्मा  गांधी  ने  हमको  सिखाया

 ईश्वर  अल्लाह  तेरे  सब  को  सम्मति  दे  भगवान  ।

 हमको  तो  गांधी  जी  मे  यह  सब  सिखाया  है  ।  हम  इस  बात  को  नहीं  मान  सकते  हैं  कि  देश  में
 किसी  का  कुछ  महत्व  है  ओर  दूसरे  का  कुछ  और  महत्व  हमने  इन  बातों  को  कभी  स्वीकार  नहीं
 किया  ।

 कल  यहां  एक  बात  उठी  कि  होम  मिनिस्टर  सरदार  बूटा  सिंह  ने  कुछ  फंसला  कर

 विश्व  हिन्दू  परिषद  के  लोगो  के  सामने  धुटमे  टेक  दिए  ।  मुशे  ताज्जुब  होता  है  इस  बात  से  ।  सरदार

 बूटा  सिंह  जी  ने  सफाई  में  जो  बातें  कहीं  उसके  लिए  मैं  उनको  बधाई  देना  चाहता  हूं  ।  जो  कांग्रेस  और
 सरकार  की  परम्परा  रही  है  उसका  उन्होंने  पालन  किया  उन्होंने  उत्तर  प्रदेश  में  संघर्ष  को  बचाने
 का  प्रयास  किया  इसके  लिए  मैं  उनको  बधाई  देता  हूं  ।  उनके  बारे  में  जो  यह  कहता  है  कि  उन्होंने
 घुटने  टेक  वहू  गलत  कहता  है  ।  यह  बात  बिल्कुल  गलत  है  और  यह  बात  कभी  भी  स्वीकार  नहीं
 की  जाएगी  ।

 कल  कुछ  नारे  भी  लगाए  गए  ।  किसी  मित्र  ने  कहा  कि  कुछ  हिन्दू  सिरफिरे  यह  कहते  हुए
 घूमते  फिरते  हैं  कि  पाकिस्तान  ।  किस्ली  ने  कड्ा  कि

 हिन्दुस्तान  में  रहना  होगा  तो  हिन्दू  बनकर  रहना  होगा  ।  हमारे  संविधान  में  तो  कहीं  यह  नहीं  कह्ढा
 गया  है  ।  जो  सिरफिरा  ऐसी  बातें  कहता  उसकी  बात  को  कोन  मस्नेगा  ।  लेकिन  मैंने  यह  नादा  भरी

 सुना  है--'हिन्दुस्तान  में  रहना  होगा  तो  अकबर  कहना  होगा  ।'

 ये  भड़काने  वाले  नारे  हैं  |  इससे  बड़ी  भड़काने  बाली  बाते  क्या  हो  सकती  हैं  ।  हवन  बातों  को
 जो  भी  सिरफिरा  फहता  चाहे  हिन्दू  सिरफिरा  कहता  चाहे  मुसलमान  सिरफिरा  कहता  हो
 लेकिन  यह  देश  सिरफिरों  का  नहीं  है|  यह  देश  महात्मा  य्रांध्री  का  मोलाना
 रफी  अहमद  सरदार  गोविन्द  बल्लभ  पन्त  का  यह  देश  यह  ऐसा  देश्व  नहीं
 पंजाब  के  भातंकवादियों  का  देश  नहीं  यह  सरदार  अजीत  सिंह  भोर  सरदार  भगत  सिंह  का  बह  देश

 आप  किस  पंजाब  की  बात  करते  हैं  100-50  सिरफ़िरे  आातंकबादियों  से  पंजाब  की  पहचान  नहीं
 हो  पंजाब  की  पहचान  सरदार  अजीत  सिंह  ओर  सरदार  भगत  सिह  जंसे  लोगों  से  लाला
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 लाजपत  राय  से  डा०  किचरू  से  सारा  हिम्दुस्तान  इस  तरह  की  परम्पराओं  से  पला  मैं

 कहना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  नारे-बाजी  करने  वालों  की  जगह  सड़कों  पर  नहीं  चाहे  वे  हिन्दू
 हों  या  मुसलमान  जो  लोग  इस  तरह  के  बेहुदे  नारे  लगाते  उनकी  जगह  जेलों  में  होनी
 सड़कों  पर  नहीं  ।  मैं  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  इस  तरह  की  चीजों  के  बारे  में  कोई  रियायत  नहीं
 दी  जानी  चाहिए  ।

 ,  कुछ  राज्यों  में  उर्दू  को  दूसरी  भाषा  का  दर्जा  दे  दिया  क्या  फक॑  पड़ता  हल्ला  मचाया

 बदायूं  में  दंगा  हो गया  और  कई  जगह  झगड़े  हो  थोड़ा  अहुत  पढ़े  लिखे  होने  के कारण  हम  जानते
 हैं  कि  हिन्दी  और  उर्दू  में  कोई  फर्क  नहीं  सब  लोग  कहते  मुसलमान  भाई  भी  कहते  हैं  कि  उर्दू
 मुसलमानों  की  भाषा  नहीं  मैं  खुद  कहता  हूं  कि  उर्दू  मुसलमानों  की  भाषा  नहीं  भाषा-विज्ञान  ,
 का  विद्यार्थी  होने  के  नाते  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  वतंमान  राष्ट्रभाषा  माडने  हिन्दी  है  वह  भी

 मुसलमानों  की  शाषा  इसका  विकास  हैदराबाद  तेलंगाना  से  होता  हिन्दी  गद्य  का  विकास  वहीं
 से  हुआ  यह  लोगों  को  मालूम  होना  बाहिए  ।  हिन्दी  बोली  को  खड़ी  बोली  में  गद्य  का  स्वरूप  सबसे

 पहले  मुसलमानों  द्वारा  ही  विकसित  किया  जिसे  तेलंगाना  की  दक्षिणी  हिन्दी  के  रूप  में  जानते
 हैं  ।  आधुनिक  हिन्दी  का  पहला  लेख  इंशाअल्लाखां  ने  रानी  केतकी  की  कहानी  खड़ी  बोली  में  लिखा  ।
 उसने  कहा  कि  हिन्दरी  फूट  और  किसी  बोली  की  न  वह  रचना  मैं  कर  रहा  हूं  ।  तो  यहां  पर

 हिन्दुओं  की  हिन्दी  ओर  मुसलमानों  की  यह  बात  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 आप  सोचिए  कि  हिन्दी  साहित्य  की  कया  स्थिति  होगी  अगर  उसमें  सूर  तुलसी  लेकिन
 कबीर  भोर  रहीम  न  हों  ।  रसखान  न  रसलीन  न  जायसी  न  मंध्षन  शेख  आलम
 न  तो  क्या  रूप  होगा  हिन्दी  साहिल््य  का  ।  जगन्नाथ  आजाद  न  हों  ।  )

 प्रेम  फिराक  गोरखपुरी  तो  खैर  मार्डन  रघुबर  सुदर्शन  कितने  ही  नाम
 अनेक  नाम  इस  बारे  में  मैं  उस  कवि  को  उद्धुत  करना  चाहता  हूं  जिसने  हिन्दी-उर्दू  के  मामले  में

 बहुत  ठीक  कहा  है
 ।  श्री  गयाप्रसाद  स्नेही  जो  राष्ट्रीय  आंदोलन  के  कवि  1913  से  लेकर  आजादी

 तक  राष्ट्रीय  आंदोलन  की  अपनी  कविताओं  में  उन्होंने  व्याख्या  की  लोगों  ने  उनसे  पूछा  कि
 आप  तो  हिन्दी  भाषा  के  इतने  बड़े  कवि  आप  क्यों  उर्दू  के  रंग  में  लिखते  उन्होंने

 अपने  वतन  को  देखूं  या  सरकार  की  आबर

 हिन्द  को  देखूं  या  ये  मुसलमां-हिन्दू
 तह  की  समझेंगे  सुखनफहम  जबां  हो
 काम  अपना  करूं  या  हिन्दी  और  उर्दू

 तो  राष्ट्रीयता  का  यह  रूप  यह  हमारे  देश  की  परंपरा  सांप्रदायिकता  कंसे  उभरती  है  ।

 मुसलमान  हिन्दी  को  ध्यार  हिन्दू  उर्दू  को  प्यार  सब  तो  राष्ट्रीयता  बनती  अगर  मुसलमान  -

 अपनी  कान्फ्रेंस  में  कहेगा  कि  उर्दू  होनी  तब  वह  सांप्रदायिकतां  प्रहण  करतौ  उर्दू  नहीं

 होगी  तो  हम  जिन्दा  नहीं  रह  जब  इस  तरह  की  बात  की  जाती  है  तब  सांप्रदायिकता  उभरती

 है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  अगर  स्क्रिप्ट  का  सवाल  छोड़  दिया  जाए  तो  हिन्दी  या  उर्यूं  में  ध्याकरण  की

 दृष्टि  से  तो  कोई  फर्क  नहीं  है  ।  कवि  ने  कहा

 क्या  करेगा  प्यार  वह  ईमान  क्या  करेगा  प्यार  वह  भगवान
 जन्म  लेकर  गोद  की  इन्सान  कर  न  पाया  प्यार  जो  इन्सान  से  ।

 यह  नीरज  ने  कहा  है  ।
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 करेश  सम्क़  सतुब
 जिगर  साहब  ने  कहा  था

 खो  गया  है  दिल

 चीज  रखते  हैं  भूल  जाते  हैं  ।

 मैं  नहीं  समझता  कि  भाषा  में  कोई  फर्क  इन  सब  बातों  को  देखते  हुए  हम  क्यों  झणड़े  में
 राम  इस  देश  की  सांस्कृतिक  और  साहित्यिक  परम्परा  के  प्रतोक  हैं  ।  हम  हिन्दू  हों  चाहे  मुसलमान
 सकी  हक  सारिक्ृृतिक  परम्परा  जक  राज  का  जुलूस  निकसता  है  तो  राम  लीला  के  दसों  दिन

 हमारें  मुसलमकन  भाई  उसमें  शामिल  होते  हैं  और  हृबादत  करते  जब  बाबा  साहब  का  जुलूस
 निकलता  है  तो  सभी  हिन्दू  उसका  स्वागत  करते  कानपुर  को  परंपरा  हमारी  दी  हुई  नहीं
 उस  ममर  शहीव  गणेश  शंकर  विश्वार्थी  कीਂ  दी  हुई  है  जिसने  सबसे  पहले  हिन्दू  मुस्लिम  एकता  के  लिए
 अफना  खन  बहाया  ।  देश  ने  जिस  दिन  गणेश  शकर  विद्यार्थी  का  खून  बलिदान  में  से  लिया  कानपुर
 में  सुसी  शनि  से  सांप्रदायिकता  समाप्त  हो  गईं  ।  उसके  बाद  से  कोई  हिन्दु-मुस्लिम  दंगा  नहीं  हुआ  #

 कोई  छुट-फूट  46-47  में  रहा  हो  तो  बात  दूसरी  है  |  नहां-जहां  हिन्दुस्तान  में  कोई  शमड़ा  नहीं  हुआ
 यहाँ  इसे  गये  बाताबरण  में  झगड़ा  हो  गया  ।  बुन्देलखंड  ओर  बज  क्षेत्र  में  कभी  झगड़ा  नहीं  उन

 जगहों  पर  आज  झगड़ा  हो  गया  मैंने  एक  बार  हसी  सदन  में  कहा  था  कि  अयोध्या  और  फेजाबाद
 में  लाखों  मुसलमान  भाई  कहीं  कोई  झगड़ा  नहीं  है  ।  सबड़ा  तो  ठब  होता  है  जब  भाई  शहाबुद्दीन
 दिल्ली  में  कार्स्फ़ेंस  कोई  बात  छेड़  देते  हैं  या  झगड़ा  तब  होता  हे  जब  केरल  ओर  कनटिक  में

 रहने  वाले  मुस्लिम  ल्रीम  के  नाम  से  जब  कोई  बाठ  कहते  हैं  तो  ठब  झबड़ा  होता  है  ।  मुझ  नहीं  मालूम
 जब  बशीर  अहमद  मयूक  ऋग्वेद  का  हिन्दी  में  अनुवाद  करते  हैं  तो  कभी  किसा  ने  आपत्ति  की

 मुझे  नहीं  मालूम  १५ता  कि  रशीद  जैसा  कवि  जो  अवधि  का  उसमें  कभी  कोई  मतभेद  मालूम
 पड़ता  हो  ।  मुझे  एक  प्रार्थना  करती  है  कि  उस  वातावरण  से  इस  देश  को  बचाया

 कहने  को  तो  मुधा  कुछ  भी  एक  अश्याड़ा  कायम

 गर  इससे  फलक  का  दिल  बहले  तो  हम  लोग  तमाशा  क्यों  न  करेंਂ  ।

 यह  अकबर  इलाहाबादी  ने  कहा  था  ।  इस  अखाड़े  को  खोलना  बंद  करा  दीजिए  ।  इस  देश  की  एकता

 को  बांटने  वाली  जो  भी  बुराई  हो  उससे  देश  को  बचाहए  ।  शासन  के  द्वारा  लॉ  एंड  आडंर  मेनटेन
 किया  जायेगा  तो  चाहे  राम  जन्म  भूमि  के  नाम  पर  विश्व  हिन्दु  परिषद  वाले  जुलूस  निकाले  तो

 उनका  स्थान  भी  जेल  के  भीतर  होगा  ।  अगर  मसलमान  भाई  भी  उसके  विपरीत  आचरण  करेंगे  तो

 उनका  भी  बही  श्थान  होगा  ।  यहां  हिम्दू-मुसलमान  का  सवाल  नहीं  है  |  हमारे  नेता  ने  स्पष्ट  रूप  से

 कहें  दिया  है  कि  धाबरी-मस्जिद  ओर  राम  जस्म  भूमि  का  फंसला  कोर्ट  करेगा  ।  आप  कहते  हैं  कि  कोर्ट

 कोई  फैसला  नहीं  करेगा  |  मैं  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि  शाहबानों  के  बारे  में  भी  कोर्ट  ने  फैसला  कर
 दिया  लेकित  आपमे  क्यों  उसको  सांप्रदाशिक  मसला  बनाया  |  ये  सारी  बातें  आपको  सोचनी  पढ़ेंगी  ।
 अगर  ये  सारी  बातें  नहीं  सोचेंगे  तो  इस  देश  की  इस  देश  की  अश्ण्डता  ओर  उन्मति
 को  खतरा  है  ।  अगर  इस  देश  को  इन  खतरों  से  बचाने  की  कोशिश  नहीं  करेंगे  तो  हमारे  देश  को
 कौन  बचायेगा  ।  पारसी  सभी  मिलकर  इस  देश  को  बच्चायेंगे  ।  पंजाब  से  लेकर

 कन्याकुमारी  तक  ओर  द्वारिकापुरी  श्ले  लेकर  कटक  तक  जहां  भी  हम  जा  वहां  तक  जायेंगे  और
 इसको  बचायेंगे  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।
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 *श्रो  पो०  सेलबेख्रन  :  सभापति  अत्यधिक  दुःख  के  छा  कैं  प्रयो७

 संफुद्दीन  सोज  द्वारा  साम्प्रदायिक  स्थिति  पर  शुरू  की  गई  चर्चा  पर  अपने  विचार  व्यक़्त  करने  के  दिए
 खड़ा  हुआ  हूं  ।

 हमारे  आन्दोलन  ओर  शानदार  द्रक्िड़  परम्पस  के  महान  तखिलनाडु  के  स्वर्गीयः  मुख्य  मंडे
 पेरारीगनर  अन्नादुरई  ने  एक  कार  कह  था  वह  कि  ऐसे  मुस्खिम  ये  जो  लुंगी  नहीं  पहनते  हैं  ओर

 ऐसे  ईसाई  थ  जो  अपने  गले  में  क्रात्न  नहीं  हैं  ।  महान  नेक्ता  ओर  उनके  स्वर्गीय  प्रबुद्ध  श्विष्य
 ड॥०  एम०  जी०  आरण०  के  विनम्र  अनुयायी  के  रूप  में  इस  चर्चा  में  भाग  लेते  हुए  खुशे  गव॑  होठा  है  ।
 भारत  ऐसा  विशाल  देश  है  कि  इसे  ठीक  ही  उप-महाद्वीर  कहा  जासा  भारत  में  अनेक  धर्म
 प्रकलित  हैं  ५  यह्म॑  किभिस्त  जातीय  समूह  हैं  जो  भिन्न-भिन्त  भाषाएं  बोलते  हैं  ओर  विभिन्न
 रिवाज  मानते  हम  सब  का  खानपान  और  रहूत  सहन  के  तोर-तरीके  भी  भिन्न  हुड
 भिन्न  वेदी-देख्ताभों  को  पूजा  करते  हैं।॥  इत  भेवभादों  के  कग्जूद  एकता  भोर  धर्म॑त्रिस्पेक्षतता  की
 दीप्तिसत्न  रेखा  हसारे  सम्पूर्ण  रहपट्र  करें  व्याप्त  हुख  सभी  भारतीमस  सम्रान  हैं  क्रो  स्रस्तिसय
 साखाजिक  अस्त्तित्व  की  खातिर  हर  छिस्री  को  सम्र[नसा  का  अश्वास्तन  केते  हैं  ।  हमारे  ह्लास्तरेय  प्रमस्त  क्री
 सर्चाधिक  आरुष्ति  बात  यह  है  कि  हम  विभिस्नल्ना  में  एकक्ा  को  फ्राप्त  करने  का  फ्रमत्न  कर्स्के  हैं  ।  वर्ष
 1949  में  जब  भारत  का  विभाजन  हुआ  तब  भारत  का  इतिहास  हज़ारों  निद्ोग्र  व्यक्षित्षत्रों  के  छूत

 से  रंद  गद्या  था  |  साम्प्रदाश्रिक  संघर्ष  के  उन  विनतोें  भें  शुरू  छी  ग्रई  महात्सा  गांधी  को  प्रद  माषा  सभी
 भारतीयों  को  याद  रहेसी  ।  क्भिजन  के  सब  खून  से  रंगा  हुआ  इक़िहास्न  अभी  भी  हम्में  करे  कई
 व्यक्तियों  के  चिए  दुखदायक  है  ।

 जिस  प्रकार  से  महात्मा  गांधी  और  जवाहर  लाल  नेहुरू  जैसे  महान  नेताओं  ने  भारत  में  वर्ग

 हीम  और  जाति  रहित  समाज  के  लिए  कार्य  उसी  प्रकार  दक्षिण  में  ई०  बी०  राभास्वामी
 नायकर  और  वैरारीकनर  अन्नादुरई  ने  सामाजिक  असमानता  को  हटामे  और  समतावादी  समाज  की
 स्थापना  हेतु  काम  किया  ।  परन्तु  साम्प्रदायिक  दंगे  जो  आज  रोजमर्रा  की  बात  हो  गई  उनसे  हमारी
 प्रादेशिक  और  साम्राजिक  अखंडता  नष्द  होती  है  |  ज़ित्त  क्रककग्मों  ने  कल  ग्रहाँ  इस  विषय  पर  बात  की

 उन्होंने  स्लाम्प्रद्ाग्रिक  वंगों  भोर  जाह्िमत  संघ्ध  तारा  उत्पन्न  किड़े  गये  खतरों  के  बारे  में  स्प्रष्ठ
 रूप  से  बलाया  ।  चाहे  यह  बाबरी  मह्जिबन्राम  जन्मभूम्रि  क्रा  भसस्त  हो  अध्वा  अन्य  ऐसा  ही  कोई
 मसला  इससे  बहुत  सावधानी  पूर्वक  निफ्टा  जाना  घाहिये  जिम्से  कि  ग्रह  एक  झाम्प्रदाध्रिक्त  संप्रार्व
 का  रूप  धारण  न  कर  ले  ।  मेश  हृदय  बत्यन्त  दुःख  भोर  फीड़ा  से  भारी  हो  जाता  है  ण्र  मुझे  यह
 पता  लगता  है  कि  कुछ  राजनीतिक  दल  राष्ट्र  के  हित  में  कक्म  उठाने  की  अपेक्षा  राजत्तीतिक  ला

 हेतु  इस  स्थिति  से  भनुचित्र  फायवा  उठा  रहे  हैं  भौर  भापत्त  में  झगड़  स्हे  यह्  शर्मनाक  ब्रात  है
 कि  कुछेक  नेता  सास्प्रदायिक  सांति  के  लिए  कास  करते  के  स्त्रात  पर  हस  कठित  स्म्रस  का  असते  रूबर्म
 फे  लिए  जाभ  उठाना  चाहते  हैं  |  श्री०  ने०  पी०  जंश्वी  पाठ्यां  भाज  भ्रसा  हथित्राले  के  अपके  राज+

 नीतिक  खेल  में  पांसे  के  शध्रमात  साम्प्रदायिक  दंगों  का  प्रयोग  कर  रही  जो  पाश्यां  साबंजनिक  रूप

 से  वह  घोषणा  करती  हैं  कि  वे  धर्मनिरपेक्षत  का  समर्थन  करती  है  कि  वे  साम्प्रदायिक-दलों
 में  शामिल  होता  चाहती  हैं  सिर्क  इसलिए  कि  काँग्रेस  संगठन  को  उखाड़  फ्रेंकना  चाहती

 हैं  बौर  अपने  स्वार्थो  रागन॑सतिक  उददेश्यों  के लिए  श्री  आंटी  से  अपना  प्रत्िसोध  लेना  ब्राहती

 है  ।  भ्राज  हमें  धर्म  भोर  भाषा  के  आधार  पर  भारत्र  की  अखंडता  को  विभाणित्र
 टन  —_——__—_— नत-+  ।  वन

 *मूज़ब  तब्िल  में  दिए  गए  श्वाषण  का  अंग्रेज़ी  अन्ुवाद  का  ट्विन्दी  र्मान्तर  ।
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 #  सेलबेन्डन  ]

 करने  वाले  साम्प्रदायिक  तत्वों  द्वारा  दी  गई  चुनौतियों  का  साममा  करने  की  भारी  जिम्मेदारी  में
 अपना  योगदान  देना  है  ।  हमको  साम्प्रदायिक  एकता  के  लिए  अपना  सब  कुछ  छोड़  देने  को  तैयार

 रहना  चाहिये  ।  हमें  निर्भीक  होकर  साम्प्रदायिक  सामाजिक  भ्रातृत्व  ओर  धाभिक  सहिष्णुता  के

 लिए  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  हम  इस  देश  के  लिए  यही  सबसे  महान  सेवा  कर  सकते  मुझे  डा०

 हमारे  देश  के  भूतपूर्व  राष्ट्रपति  के  शब्द  याद  आ  जाते  हैं  जिन्होंने  कहा  था  कि  यही
 काफी  नहीं  होगा  कि  हम  इस  देश  की  गन्दी  बस्तियों  को  साफ  करें  बल्कि  पहले  हमें  अपने  दिलों  को
 साफ  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ओर  अपनी  आत्मा  को  शुद्ध  करना  चाहिये  ।  सभी  साम्प्रदायिक
 संघर्थों  का  मुख्य  कारण  यही  है  कि  हमारे  हृदय  इतने  मलिन  हैं  तथा  बिचार  इतने  कुलधित  हैं  कि  हम
 स्वार्थ  सिद्धि  के  लिए  सिर्फ  अपने  बारे  में  ही  सोचते  रहते  हैं  ।

 पिता  समान  पेरियार  और  पेरारीगनर  अन्ना  द्वारा  तमिलनाडु  में  एक  उचित  प्रशासन  को
 स्थापना  के  लिए  उनके  द्वारा  किये  गये  बलिदानों  ने  राज्य  को  धार्मिक  और  क्षेत्रगत
 भेदभावों  से  ऊपर  उठाया  है  ।  वहां  कोई  साम्प्रदायिक  बगंगत  लड़ाई  अथवा  धामिक  लड़ाईयां

 नहीं  थी  ।  तथापि  पिछले  महीने  मेरे  संसदीय  निवर्चिन  क्षेत्र  में  हाल  ही  के  दंगों  ने  तमिलनाडु  की

 शानदार  परम्परा  को  खराब  किया  है  ।  राष्ट्रीय  कवि  भारती  ने  कहा  है  कि  वहां  कोई  जातियां  नहीं
 थीं  और  जाति  के  आधार  पर  ऊंचा  और  नीचा  कहना  पाप  था  ।  बोदिनयाकनूर  में  साम्प्रदायिक  दंगों
 के  दौरान  ये  काव्यात्मक  पंक्तियां  खून  से  रंगी  हुई  थी  ।  29  व्यक्ति  इसमें  मारे  गये  सैकड़ों
 गम्भीर  रूप  से  घायल  हुए  थे  ।  हजारों  व्यक्तियों  को  अपनी  सम्पत्ति  और  घर  खोना  हजारों
 व्यक्तियों  ने  पास  के  जंगलों  में  शरण  लो  ।  स्थिति  इतनी  गम्भोर  थी  ।  बंधर  हुए  व्यक्तियों  को  अभी
 भी  अपने  घर  वापस  जाना  है  ।  साम्प्रदायिक  दंगों  का  क्या  कारण  था  ?  दंगों  से  पहले  विभिन्न
 सम्प्रदायों  में  क्या  कोई  साम्प्रदायिक  घृणा  थी  ?  लोगों  में  पूरी  तरह  साम्प्रदायिक

 एकता  थी  ।

 क्या  वहां  पर  साम्प्रदायिक  दंगे  फैलने  से  पूर्व  परिस्थितियां  बनी  थीं  ?  बया  वह  क्षेत्र
 दायिक  संधपंग्रस्त  क्षेत्र  था  ?  निश्चित  रूप  से  नहीं  ।  कुछेक  व्यक्तियों  के  निजी  हितों  के  कारण  एक

 पूरी  तरह  से  शान्तिमय  क्षेत्र  साम्प्रदायिक  संघर्ष  का  युद्ध-क्षेत्र  बन  गया  था  |  यदि  तमिलनाडु  सरकार
 ने  इन  साम्प्रदायिक  दंगों  को  दूर  करने  का  संकल्प  किया  तब  इन्हें  दूर  किया  जा  सकता
 यदि  तमिलनाडु  की  पुलिस  ने  तत्परता  से  कदम  उठाये  होते  और  बिशेष  एहतियाती  उपाय  किये

 तब  साम्प्रदायिक  हिसा  को  रोका  जा  सकता  था  ।  न  तो  तमिलनाडु  सरकार  ने  और  न  ही

 तमिलनाडु  की  पुलिस  ने  साम्प्रदायिक  हिसा  को  समाप्त  करने  के  लिए  कोई  कदम  10
 सिशम्भर  1989  को  एक  समुदाय  के  व्यक्तियों  ने  बोदी  विधानसभा  सिवाचिन  क्षेत्र  में  एक  बेठक  बुलाई  ।

 एक-समुदाय  का  नेता  इस  तरीके  से  बात  करता  है  कि  इससे  दूसरे  समुदाय  की  भावनाओं  को  ठेस

 पहुंचती  है  ।  10  तारीख  की  रात  को  वह  भाषण  देता  11  भोर  12  तारीक्ष  को  उसके  भाषणों
 वाले  टेप  को  गलियों  में  चलाया  जाता  है  ।  दूसरे  सभुदाय  के  व्यक्ति  आक्रोश  से  भर  उठते  हैं  और

 गुस्से  से  भर  जाते  13  तारीख  को  दोनों  में  पोस्टर-युद्ध  शुरू  हो  जाता  है|  बसें  और  अन्य
 जाते  वाहन  उनके  आपसी  क्रोध  का  शिकार  बनते  हैं  ।  तनाव  बढ़ता  है  भोर  बसों  पर  पत्थर  फेंके  जाते

 भापस  में  हाथापाई  भी  हो  जाती  डोम्बोचेरी  में  झग्गी-झोपडियों  में  आराग  लगा  दी  जाती
 15  तारीख  की  सुबह  ही  देवराम  में  पांच  व्यक्तियों  की  पुलिस  के  साथ  गोलाबारी  में  मृत्यु  हो

 गई  ।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  के  ध्यान  में  यह  बात  लाना  चाहता  हूं  कि  10  तारीख  को  दिये  गये  भाषण
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 ने  साम्ब्दायिक  संघ  के  बीज  बोये  थे  ।  11  ओर  12  शारीक्ष  को  भाषणों  ने  डतख  में  क्म्प्रदायिक
 तनाव  उत्पन्त  किया  ।  13  तारोीश्व  को  पोस्टर  इद्ध  हुआ  ।  ढसों  पर  फ़्यर  फेंके  गये  ।  हाथापाई  भी  हुई
 भौर  डोम्बीचेरी  में  मोपड़ियां  जला  दी  गई  ।

 मेरा  मुख्य  प्रश्न  यह  है  कि  10  सितम्बर  से  पांच  दिलों  तक  पुलिस  क्या  कर  रही  थी
 जब  पूरा  कस्बा  साम्प्रदायिक  तनाव  की  निरफ्स  में  था  |  पुलिस  मे  पोस्टर-युद्ध  के  रोकने  की  कोशिश

 नहीं  की  और  शरारती  तत्वों  को  गिरफ्तार  नहीं  किया  |  पुलिस  यहाँ  तक  लापरवाही  बरत  रही  थी
 कि  उसने  यह  भी  फ्ता  नहीं  लगाया  कि  पोस्टर  कहां  पर  छप  रहे  थे  ।  उन  अजपशाधियों  को  पकड़ने  के

 लिए  कोई  भी  जयस्न  महीं  किया  मया  ओ  साम्प्रदायिक  हिसा  को  भड़काने  वाले  धुद्धਂ  मैं
 संलग्न  पुलिस  उन  ब्यक्षितयों  की  गिरफ्तारी  में  भी  लापरव।ह  थी  जो  बसों  पर  पत्पर  फरकने  में
 लमे  हुए  थे  ।  पूरे  पांच  दिनों  तक  पुलिस  क्यों  शक्त  यह  एक  ऐसा  प्रश्न  है  जिसका  उशर  सरकरर  को
 देना  है  ।  साम्प्रदायिक  संघर्ष  की  उत्पत्ति  के  जिम्मेदारी  कुछ  तब्िखनाह  सरकार  कौ  है  ओर  कुछ
 पुसिस  की  निष्क्रिय  असफलता  है  जो  शाम्प्रदागिक  हिसा  को  रोक  महीं  सकी  ।  भव  रोभ  शम  रहा  था

 तब  नीरो  अपना  समय  नथ्ट  कर  रहा  था  |  तफ्लिनाडु  सरकार  उस  समय  ह्थ  बर  हाथ  धरे  बैठी

 हुई  थी  जबकि  बोदी  में  साम्प्रदाधिक  तनाव  उभर  रहा  कारण  साधारण  था  ।  सशारूड़  डी०  एच०
 हमारी  क्रान्तिकारो  नेता  जयलक्ता  ओर  हमारी  ए०  आई०  ए्०  डी०  एज्र०  के  फर्टी  के

 सचिव  के  27  तारीख  के  दोरा  कार्यक्रम  को  रह  करता  चम्हती  थी  |

 हमारी  महासचिव  के  दोरा  कार्यक्रम  को  रह  करने  के  उह्दश्यों  से  सत्तारूढ़  सरकार  द्वारा
 साम्प्रदायिक  तनाव  को  साम्प्रदायिक  संहार  का  रूप  धारण  करने  की  अनुमति  दे  दी  गई
 नैतिक  कारणों  के  लिए  वह  एक  योजनाबद्ध  प्रयास  था  ।  गोसाब्ाशी  शुरू  करने  से  धूर्व  फुलिस  द्वारा

 कोई  स्थापित  प्रक्रिया  का  पालन  नहीं  किया  गया  पहले  उन्हें  मोकिक  रूप  से  भीड़  क्वो

 बितर  होने  की  चेतावनी  देनी  चाहिये  तथ  भीड़  पर  लाठी  बरसानी  चाहिये  ओर  तब  मत्ु
 गैस  छोडनी  चाहिये  थी  और  तत्पश्चातृ  हवाई  फायर  किया  जाता  भोर  तब  अन्त  में  गोबाद्ारी  की

 जाती  ओर  वह  भी  घुटनों  से  नीचे  ।  धुलिख  ने  थेनी  और  कंदमानूर  में  गोली  चलाई  ।  उच

 स्थलों  पर  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाए  जाने  के  लिए  कहीं  भी  स्थापित  प्रक्रिया  नहीं  अपनाई  श्ई  पी  4

 उन्होंने  पहले  ही  अवसर  में  गोली  चलानी  शुरू  क्र  दी  और  कोओं  भोर  सारसों  की  तरह  खोग्ों  को

 म  गिराया  ।  तमिलनाडु  पुलिस  द्वारा  की  गई  हिसा  का  वहू  अतिरेक  था  |  इज्ञमें  29  लोगों  की  जानें

 गई  थी  ।  तमिलनाडु  के  मुख्य  मंत्री  साम्प्रदायिक्र  हत्याकाण्ड  के  स्थान  प्र  नहीं  गए  4  लेकिय  मसननीश
 गह  राज्य  मंत्री  उस  स्थान  पर  गये  थे  ।  उनके  जाने  से  दु:ख़ी  लोगों  को  प्रोत्साहून  सिला  ।  इश्नससे  बोम़्रों
 को  राहत  महसूस  हुई  ।  इससे  साम्प्रदायिक  दंगों  में  प्रभावित  लोगों  को  सान्तवना  मिली  ।  उन्हें  आशा

 हुई  कि  केन्द्रीय  रॉज्य  मंत्री  ने  उस  क्षेत्र  में  केन्द्रीय  पुलिस  बल  भेजने  के  उद्देश्य  से  उस  स्थात्र  क्रा  दोरा
 किया  था  क्योंकि  वे  राज्य  पुलिस  पर  घिश्वाल  खो  बैठे  मैं  भी  मन्त्री  महोदपष  के  साथ  बह
 गया  था  4

 समापति  महोदय  :  कृपया  अपनी  बात  को  समाप्त  कीजिए  ।

 थ्रो  पी०  सेलबेन्द्रत  :  यह  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  विषय  है  ।  मैं  अपनी  पार्टी की  श्रोह ड्
 से  इस  चर्चा  में  भाग  लेने  वाला  अकेला  सदस्य  हूं  ।

 सभापति  ब्रहोदय  :  आप  यहां  अप्रने  राज्य  की  समस्याक्षों  के  विश्तार  औ  ग  ज़ाडमे  4
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 :)  सेलबेनान  :  यह  एक  राज्य  की  समस्या  नहीं  यह  एक  साम्प्रदायिक  समस्या  है  +
 राज्य  सरकार  ने  स्वयं  यह  बताया  है  कि  महू  एक  साम्मदायिक  समस्या

 सभापति  महोदय  :  इस  साम्प्रदायिक  समस्या  के  संम्बन्ध  प्रत्येक  राज्य  समस्या  के  विस्तार
 में  जाना  उचित  लहीं  यदि  ऐसा  करते  तब  सभी  राज्य  विषयों  पर  चर्चा  की
 आप  इसका  उल्लेक्  कर  सकते  हैं  ।  लेकिन  श्राप  इसके  पूर्ण  विस्तार  में  न  जाइये  ठीक  आप  कृपया
 अपनी  बात  जारी  भापको  दिया  गया  समय  समाप्त  हो  गया  है  ।

 क्रो  पो०  सेज़ब्रशान  :  घटनाओं  का  उल्लेख  किया  जाना  मैं  कृपया  केवल  एक  मिनट
 का  समय  ओर  4  पता  जयता  है  कि  किस  प्रकार  केवल  राज्य  सरकार  ही
 हिसा  को  भड़काने  के  लिए  अकेले  जिस्मेदार  यह  हमारा  आरोप  है  ।  विपक्षी  दलों  ने  भारत  बन्द
 की  घोषणा  +की  थी  ।.  कांग्रेस  ओर  ए०  आई०  ए०  एम»  के०  के  कार्यकर्ता  जिन्होंने  बन्द  में  भाय
 लेने  से  श्रपने  आपको  अन्नग  रक्षा  उन्होंने  अपनी  दुकानें  खुली  साम्प्रदायिक  दंगों  के  दोरान  उन

 युकानों  को  हमलों  के  लिए  ब्रमा  गया  और  उन्हें  क्षति  पहुंचाई  मई  ।  इससे  काफी  हद  तक  यह  बाल
 सिद्ध  हो  जाती  है  कि  शसक  दल-ने-राजनीतिक  कारणों  के  लिए  साम्प्रदायिक  दंगे  को  भड़काया  था  ।
 खोगों  ने  मुख्य  मंत्री  को  यह  शिक/यत  की  थी  कि  उनकी  पार्टी  के  तत्व  साम्प्रदायिक  हिंसा  को  भड़का

 रहे  शुख्य  मंत्री  को  लोगों  ने  आश्वासन  दिया  था  कि  यह  उनके  विरूद्ध  कायंवाही
 लेकिन  उन्होंने  अपनी  पार्टी  के  गुण्डों  के  विरुद्ध  कोर्ट  कायंवाही  नहीं  की  जिन्होंने  साम्प्रदायिक  हिंसा  को

 भड़काया  था  ।  यह  बात  यहां  पर  माननीय  मंत्री  को  बहुत  अच्छी  तरह  मालूम  है  ।

 सम्रापति  महोदय  :  मेरी  चेतावनी  के  बावजूद  आप  अपने  राज्य  के  बारे  में  पूर्ण  विस्तार

 में  जा  रहे  हैं  ।  मैं  उसकी  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।

 शी  पी०  सेल्बेनन  :  मैं  उनके  विस्तार  में  नहीं  जा  रहा  गे  सभी  बहुत  ही  महत्वपूर्ण

 मुद्दे

 मैं  देश  में  साम्प्रदायिक  दंगों  की  रोकथाम  के  लिए  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  हम  देश  के
 किसी  भी  भाग  में  साम्प्रदायिक  दंगों  का  विरोध  करते  साम्प्रदायिक  झगड़े  जाति  अथवा  समुदाय
 में  मतभेदों  क ेकारण  राजनीतिक  दलों  द्वारा  अपने  दलगत  स्वार्थों  क ेकारण  होते  तमिलनाडु  में
 गत  महीने  जो  दंगा  हुआ  था  वह  डी०  एम०  के  ०  पार्टी  द्वारा  भड़काई  गई  पूव॑-नियोजित  हिंसा
 साम्प्रदायिक  हिसा  में  डी०  एम०  के०  सरकार  का  हाथ  तमिलनाडु  पुलिस  की  हिंसा  कराने  वालों
 के  साथ  तथा  शासक  दल  के  तत्वों  के  साथ  साठ-गांठ  थी  ।  इसलिए  शासक  डी०  एम०  के०  सरकार  को
 बर्खास्त  कर  देना  इसको  तत्काल  बर्खास्त  कर  दिया  जाना  चाहिए  ।

 ।
 ,  सरकार  से  अपील  करता  हूं  कि  ब्रृह  तमिलनाडु  साम्प्रदायिक  हत्याकाष्ड  के  शिकार  लोगों

 के  पुनर्वासु  के  लिए  प्रधान  मन्त्री  के  राहुत  कोष  में  दयालुतापूर्ण  धघत  का  बितरभ  मैं  मंत्री  महोदय
 से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  तमिलनाडु  तथा  देश  के  अन्य  भागों  में  साम्प्रदायिक  सद्भाव  को  सुनिश्चित
 करने  के  लिए  सभी  आवश्यक  कदम  उठाए  ।

 सभापति  महोदय  :  कृपया  अपनी  बात  को  समाप्त  अब  श्री  ज॑ंनुल  बशर
 बोलेंगे  ।

 थरो  पो०  सेलबेनान  :  मैं  केवल  एक  मुद्दे  के  बारे  में  और  कहूंगा  ।

 समतपति  महोदय  :
 श्री  सेलवेन्द्रन  के भाषण  की  किसी  भी  बात  को  कायंवाही  में

 +
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 सम्मिलित  नहीं  किया  जाएगा  ।  अब  श्री  जैनुल  बशर  बोलेंगे  ।  के  धार

 श्री  पी०  सेलबेग्ह्न  +  १००००  के  के  4६५००  जा

 |

 भ्री  जंनुल  बशर  :  माननीय  सभापति  इतिहास  ने  अपनी  लम्बी  यात्रा  में  यूरोप
 और  मध्य  एशियो  में  धर्म  के  नाम  पर  खून  बहते  तो  बहुत  देखा  लेकिन  इस  भारतीय  उपमहाद्वीप
 में  बीसवीं  शताब्दी  के  धर्म  के  नाम  पर  खून  बहते  नहीं  देखा  था  ।  ॒

 देश  जो  प्रकृति  ने  एक  देश  बनाया  राजत्रीतिक  तोर  पर  कभी  भी  एक  देश  नहीं
 था  ।  यहां  पर  राजनीतिक  सत्ता  हमेशा  एक  से  अधिक  रही  केवल  अंग्रेजों  के  ज़माने  में  भारत  की
 सॉबरेण्टी  पूरे  देश  में  एक  रही  उसके  पहले  हमेशा  राजनेतिक  तोर  से  अलग-अलय  शासक
 अलग  भार्गों  में  शासन  करते  रहे  उ.।में  हिन्दू  भी  भुसलमान  भी  .  सिख  भी  थे  लेकिन  कभी
 भी  धर्म  के  नाम  पर  यहां  के  लोग  आपस  में  नहीं  लड़े  ।  इतिहास  बताता  है  कि  विजयनगरम  नाम  का
 एक  महान  राज्य  इस  देश  में  हुआ  करता  जो  देश  उस  समय  राजनैतिक  तोर  से  मुसलमानों  के
 अन्डर  था  ।  लेकिन  कभी  भी  उस  राज्य  में  या  उसके  बाहुर  साम्प्रदायिक  दंगे  नहीं  हुए  जबकि
 नगरम  राज्य  का  मुसलमान  शासकों  से  एक  नहीं  अनेक  बार  युद्ध  हुआ  मराठों  का  शासनकाल
 सबको  याद  एक  जमाने  में  उनकी  तलवार  के  नीचे  सारा  देश  आ  गया  उनकी  घधाक  दिल्ली
 तक  पहुंच  चकी  थी  लेकिन  उस  जमाने  में  भी  कभी  साम्प्रदायिक  दंगे  नहीं  अफगानिस्तान  से
 लेकर  दिल्ली  की  सोमा  तक  महाराज  रणजीत  सिंह  का  शासन  था  लेकिन  उस  जमाने  में  भी  कभी  दंगे

 भहीं  हुए  ।  यह  दंगे  कब  शुरू  हुए  ?  इस  दंगे  की  शुरुआत  भारत  की  आजादी  की  लड़ाई  के  साथ  हो
 शुरू  हो  गईं  थी  जबकि  साध्प्रंदायिकता  ने  जोर  मुस्लिम  साम्प्रदायिकता  ने  जोर  हिन्दू
 साम्प्रदायिकता  ने  जोर  पकंडों  भौर  फिर  यह  लड़ाई  सड़कों  पर  आ  गई  और  जगह-जगह  दंगे  और
 फसाद  होने  शुरू  हो  गए  ।

 सबसे  खराब  दिन  भारत  के  इतिहास  में  15  1947  का  वह  दिल  था  जबकि  भारत
 को  धमं  के  नाम  पर  विभाजन  पाकिस्तान  के  नाम  से  एक  अलम  देश  बना  ).  उस  समय  सारा  देश
 साम्प्रदायिक  दंगों  में  मुलस  गया  पूरा  उत्तरी  साम्प्रदामिक  दंगों  में  था  ।  हम  एक
 अलग  देश  बने  ।  मुस्लिम  लीग  तो  साम्प्रदायिक  थो  ।  इस्लाम  खतरे  में  है  के  नाम  पर  बहां  पर
 उसने  एक  अलग  देश  बनाया  ।  कंसे  यह  देश  कहां-कहां  गलतियां  हुईं  उम्तके  पीछे  हम  गहीं  जाना

 वह  देश  बन  लेकिन  भारत  के  मुसलमान  बड़ी  संख्या  में  भारत  में  क्यों  रह  गए  ?
 भारत  में  इसलिए  रह  गए.कि.भारत  को  आजादी  कांग्रेस  पार्टी  न ेदिलाई  थी  |  इंडियन  नेशमल  कांग्रेस
 ने  एक  ऐतिहासिक  वादा  किया  एक  कमिटमैंट  दिया  था  कि  भारत  के  मुृख़लमानों  को
 कि  इस  देश  में  वे  बराबर  के  नागरिक  इस  देश  सें  उनकी  उनकी  उनका  उनका

 उनका  कल्चर  सुरक्षित  यह  एक  ऐतिहासिक  वचनबद्धता  थी  जिसको  वश्लञह  से  भारत
 का  मुसलमान  पाकिस्तान  में  नहीं  गया  जबकि  पाकिस्तान  का  हिन्दू  बड़ी  धंस्या  में  पाकिस्तान  छोड़कर
 भारत  आ  गया  ।  यहु  कांग्रेस  की  वचनबद्धता  थी  और  कांग्रेस  ने  संविधान  देकर  उसे  पूरा  किया  ।  हमारे
 संविधान  में  सारे  अधिक[र  जो  किसी  दूसरे  को  द्विए  गए  हैं  वे  मसलमानों  को  भी  दिए  गए  हैं  ओर
 धघामिक  ओर  सांस्कृतिक  मामलों  में  दूसरों  से  ज्यादा  मुसलमानों  को  अधिकार  दिए  गए  बह  एक
 पृथ्ठभूमि  थी  हमारे  यहां  भाने  की  या  हमारे  यहां  रहने  अपना  कर  बनाने  को  ।  अगर  उस  समय
 जज  प्र  —  _  ~  न

 **कार्यवाही  बृतान्त  में  शामिल  नहीं  किया  गया  ।

 है

 ।
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 जेनुल
 भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  नही  रही  अगर  उस  समय  हिन्चू  महासभा  ओर  वी»  जे  पी०  का
 राज्य  रहा  होता  तो  हम  भारत  के  मुसलमान  हरगिज  इस  देश  में  नहीं  ह  ते  चाहे  हमको  समुद्र  में

 ड्बना  पड़ता  ।  हम  पाकिस्तान  चले  जाते  ।  लेकिन  जो  लोग  नहीं  इसे  अपना  घर
 क्लिलिए

 ?
 भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  जह  से  ।  इंडियन  नेशनल  कांग्रेस  को  बजहू  से  ओर  इंडियन

 नेशनल  कांग्रेस  ने  हमको  जो  वचन  दिए  जों  हमको  कमिटमेंट  दिए  जो  हमको  वायदे  दिए  थे  वह
 उसने  पूरे  किए  लेकिन  आज  देश  में  बंया  हो  रहा  आज  कुछ  शक्तियां  उठी  है  जो  सा५दायिकता
 कला  रहीं  गो  धर्म  के  नाम  पर  झंगड़ा  करना  चाहती  उनका  इसमें  राजनीतिक  स्वार्थ  है  ।  वह
 भारंतीज  राष्ट्रीय  कांग्रेत  को  इसी  काम  से  समाप्त  करना  चाहती  हैं  ।

 संभापतिं  मैं  एक  बात  साफ  कह  देना  चाहता  हूं  कि  मुसलमानों  से  उनका  झगड़ा  इतना

 नहीं  है  जिंतना  मुंसलेमानों  की  ओट  लेकर  और  मुसलंभानों  बी  ओट  में  छिपकर  वह  इंडियन  नेशनल

 कांग्रेस  को  समाप्त  करना  चाहती  इस  देश  की  राष्ट्रीयता  को  समाप्त  करना  चाहती  इस  देश  के

 सेकुलरिज्म॑  को  समाप्त  करना  चाहती  लेकिन  बहू  समाप्त  केवल  इसलिए  नह्*ों  करा  रही  हैं  कि
 इंसं  देश  का  बहुंत  बड़ा  बहुसंख्यक  हिंन्दू  से  बहुत  बड़ा  बहुसंख्यक  दां  पर  घमंनिरपेक्ष

 है  |  मैं  उत्तर  प्रदेशे  की  दो  मिसाले  आषको  देना  चाहता  हूं  ।  अभी  दो  साल  पहले  इसी  राम  जन्म  भूमि
 और  बाबरी  मस्जिद  को  लेकर  विश्व  हिन्दू  परिषद  ने  रथ  यात्राओं  का  जुलूस  भिकाला

 जगह  से  रथ  यात्राएं  निकाल  कर  भ्योध्या  भेजी  जा  रही  थीं  और  उस  समय  व्यापक  रूप  स्रे  एक  बहुत
 बड़ा  साम्प्रदायिक  तनात्र  सारे  उत्तर  प्रदेश  में  ओर  दूसरे  हिस्सों  में  फेल  गया  था  |  इससे  मेरठ  में  दया

 हुआ  और  अन्य  स्थानों  में  दंगा  हुआ  ।  साम्प्रदायिक  ताकतें  उस  समय  यह  कहती  थीं  कि  अगर  रथ
 धात्राओं  के  जुलूस  पर  पाबंदी  लगाई  गई  तो  उत्तर  प्रदेश  में  खून  को  होली  खेली  बंगा  भर

 यमुना  खून  से  बहने  लगेगी  ।  यह  उत्तरं  प्रदेश  सरकार  को  दी  जा  रही  कांग्रेसी  सरकार  को
 दी  जा  रही  लेकिन  जब  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  दृढ़ता  के  साथ  कार्यवाही  की  और  उन  रथ
 बात्राओं  के  जुलूर्सी  पर  फाबंदी  लगा  जगह-जगह  पर  रोक  दी  तो  एक  व्यक्ति  का  भी  खून  पूरे  उत्तर
 ब्रेदेंश  मैं  महीं  एक  व्यैक्ति  की  भी  जान  नहीं  गई  ।  साम्प्रदायिक  शक्तियों  की  ताकत  उसी  दिन

 मालूम  हो  गई  कि  उसंर  प्रदेश  के  लोग  साम्प्रदथिंकता  कै  नाम  पर  खून  बहाने  के  लिए  तेयार  नहीं  हैं  वह
 इंसेको  वसन्द  तहीं  करते  ।  दूसरों  हादेसा  अभी-अभी  हुआ  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  उर्दू  को  राजभाषा
 डिक्लैयर  किया  |  भारतीय  जनता  पीर्टी  ने और  विश्व  हिन्दू  परिषद  ने  व  उनकी  विद्यार्थी  परिष
 बह  ऐलाम  किया  कि  अगर  उर्द  दूसरी  सरकारी  जबान  बन  गई  तो  उत्तर  प्रदेश  में  खन  की  नटी  बह

 उत्तर  श्रदेश  में  दंगे  पसाद  उन्होंने  लिएं  कोशिश  भी  लेकिन  उद  दूसरी
 भगेषो  बेस  लेकिन  बदाय  को  प्रदेश  में  कहीं  दगे  नहीं  इसलिए  नहीं  हुए  कि
 हशर  प्रदेश  के  लग  ओज  भी  सैकुम्तर  हैं  ओर  वह  साम्प्रदायिक  राजनीति  को  पसन्द  नहीं  करते  ।  केवल
 हक  भ्रकयूँ  सें  झगड़ा  वहां  पर  खून  लेकिन  इतेने  बड़े  उत्तर  प्रदेश  भें  दूसरी  जगह  कहीं  कुछ
 नहीं  हुआ  ।  यह  बात  तो  साबित  हो  गई  कि  यह  काग॑ंजी  शेर  यह  साम्प्रदाथिक  लोग  चाहे  विश्व

 हिन्दू  परिषद  चाहे  बी०  जे०  पी०  चाहै  विद्यार्थी  परिषद  यह  कागजी  शेर  सरकार
 अज  भी  हंनके  खिलाफ  कठोर  कार्यवाही  करेगी  इस  देश  कै  लोग  खुश  नाराज  नहीं  होंगे  क्यों
 बैसिकली  यह  देश  संकुलर  यहां  के  लोग  धर्म  के  नाम  पर  खून-खराबा  नहीं  यहां  के  लोग
 आपस  मैं  मिलकर  रहभा  चाहते  हैं  ।

 सभापति  अनुभव  ही  हमको  बताता  है  कि  इस  उपक््ाद्वीप  में  कभी  धर्म  क ेनाम  पर  कोई
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 राज्य  नहीं  चला  पाकिस्तान  धमं  के  नाम  पर  लेकिन  कया  हुआ  पाकिस्तान  का  ?  बंभलादेश
 अलम  हो  गया  ओर  उस  बंगलादेश  के  अलग  होने  में  हतने  खून  बढहे  जितने  भारतीय  उपमहा्वोप  में
 कभी  नहीं  बहे  थे  ।  उस  समय  इतना  झून  बहाया  आज  भी  पाकिस्तान  का  क्या  हाल  है  ।  घमम  के
 नाम  पर  पाकिस्तान  कितने  दिन  चल  सकता  हम  नहीं  कह  सकते  ।  करांची  का  आज  क्या  हाल
 दूसरी  जयह  का  आज  कया  हाल  आप  जानते  भारतीय  उपमहाद्वीप  में  घर्म  के  नाम  पर  कोई
 राज  नहीं  चाहे  पाकिस्तान  चाहे  हिन्दुस्तान  को  आप  हिन्दू  राष्ट्र  बना  धर्म  के
 नाम  पर  हिन्दू  राष्ट्र  नहीं  चलने  वाला  इस  भारतीय  उपमहाद्वीप  इस  सब  कांटीनेण्ट  में  केवल

 संकुलर  बेसिस  पर  ही  कोई  राज  चल  सकता  वह  दिन  आने  वाला  चाहे  मेरी  जिन्दगी  में  न
 मेरे  जीबन  के  बाद  आए  लेकिन  बहू  दिन  जरूर  आयेगा  जब  बंगलादेश  के  पाकिस्तान  के

 लोग  ओर  नेपाल  के  लोग  भरत  के  लोगों  के  साथ  एक  राष्ट्र  के  रूप  में  रह  सकेंगे  ।  यह  मेशा  सपना  है
 भौर  एक  दिन  जरूर  साकार  इसमें  कोई  दो  राग  नहीं  चाहे  उसको  देखने  के  लिए  हम  भौर
 आप  जीवित  रहें  या  नहीं  लेकिन  यह  होगा  |  खालिस्तान  की  मांग  करने  बाले  पागल  भी  इस  बात  को

 नहीं  समझ  रहे  हैं  कि  पाकिस्त।न  का  क्या  हश्न  हुआ  ।  क्या  धं  के  नाम  पर  उनका  खालिस्तान  चल

 सकता  है  ?  घमं  के  नाम  पर  इस  सब  कांटीनेध्ट  में  कुछ  नहीं  हो  सकता  तो  फिर  यह  क्यों  हो  रहा
 यह  पागलपन  क्यों  किया  जा  रहा  है  |  जंसा  मैंने  कहा  कि  बी०  जे०  विश्व  हिन्दू  परिधद  बह  जो

 साम्प्रदायिक  पार्टियां  हिन्दू  साम्प्रदाध्रिक  पार्टियां  यह  अच्छी  तरह  जानते  हैं  कि  किसी  दूसरे
 मसल्ले  पर  कोशिश  करके  हम  इण्डियन  नेशनल  कांग्रेस  को  खत्म  नहीं  कर  केवल  धर्म  का  एक
 ऐसा  जहर  है  जिसको  अगर  के  बीच  में  घोला  जाए  तो  शायद  इण्डियन  नेशनल  कांग्रेस  को  हम
 खत्म  कर  सकते  सोज  साहब  ने  कल  यह  बात  कही  कि  वह  50  सीटों  के  लिए  इतना  सब  कर  रहे

 केवल  50  सीटों  के  लिए  इतना  जहर  घोल  रहे  हैं  कि  इस  सदन  में  :0  सीटें  मिल  जायें  तो  फिर

 सौ  सीटों  के  लिए  क्या  150  प्तीटों  के लिए  क्या  करेंगे  और  दो  सौ  सीटों  के  लिए  और  फिर

 पूरी  सरकार  बनाने  के  लिए  वह  कया  यद्वी  उनकी  मंझा  उनसे  डरने  को  कोई  बात  नहीं
 हमारे  देश  के  लोग  कभी  भी  उनको  पसन्द  नहीं  करेंगे  । आज  जनता  दल  बी०  जे»  पी०  के  साथ  हाथ
 मिलाना  चाहता  है  लेकिन  एक  तरफ  हिचकिचा  भी  रहा  एक  कदम  भागे  बढ़ा  रहा  है  तो  एक
 कदम  पीछे  भी  हटा  रहा  आज  कोई  भी  राजनंतिक  दल  उसकी  हिम्मत  नहीं  है  कि  वह
 धामिक  साम्4दायिक  चोगा  पहन  कर  इलेक्शन  के  मंदान  में  उतर  जाय  ।  यह  बी०  ज०  पी०  पहले
 जनसंघ  थी  तो  बितनी  सीटें  उन्होने  पाई  ज्यादा  से  ज्यादा  10,  15,  20  इससे  अधिक  सीटें

 उन्होंने  कभी  नहीं  पाई  ।  आज  भी  बह  चुनाव  लड़  लें  ।  अब  की  बार  1984  में  वह्  अकेले  चुनाव  लड़
 कर  अ'ये  थे  तो  उनके  दो  आदमी  थे  और  इस  बार  के  चुनाव  में  पांच  हो  सात  हो  चार  हो

 तीन  हो  जायें  भौर  यह  भी  हो  सकता  है  कि  एक  भी  न  आए  |  यह  देश  ऐसा  है  जो  सेकुलरिण्म
 में  विश्वास  करता  है  लेकिन  इन  फो्सेज  का  मुकाबला  होना  यह  सोचकर  हमको  बैठना  नहीं
 चाहिए  ।  इडियन  नेशनल  कांग्रेस  की  तरफ  आज  सिर्फ  मुसलमान  नहीं  देख  रहा  है  कि  आप  हमारी
 सुरक्षा  आप  हमारे  धाभिक  स्थानों  की  सुरक्षा  जान  की  सुरक्षा  माल  की  सुरक्षा

 आप  हमारी  भाषा  की  सुरक्षा  करिये  बल्कि  सारा  संकुलर  हिन्दुस्तान  आपकी  तरफ  देश्व  रहा  है
 ओर  सखसे  बड़ा  आपके  सरवाइवल  का  भी  सव.ल  यहां  पर  इण्डियन  नेशनल  कांग्रेस  साम्प्रदायिक
 पार्टी  कभी  नहीं  बन  बहू  कुछ  भी  बन  सकती  है  लेकिन  साम्प्रदायिक  पार्टी  कभी  नहीं  बन
 सकती  ।  यही  वह  कांग्रेस  है  ज्सिके  अक्षय  ब्रह्मचारी  का  नाम  लिया  जिन्होंने  अयोध्या  की  मस्थिद
 में  जब  धुत  रखा  प्रतिमा  रखो  गई  तो  अनशन  किया  उस  समय  अक्षय  ब्रह्मंचारी  फैजाबाद

 जिला  कांग्रेस  कमेटी  के  जनरल  सेक्रेटरी  थे  ।  आज  कांग्रेस  के  तपे  ध्म्पूर्ण  आजादी  की  लड़ाई  के
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 ऐफक  सिपाही  कमलापति  त्रिपाठी  ने  यह  ऐलान  किया  है  कि  हमारी  लाश  के  ऊपर  होकर  बाबरी
 मर्जिदेगिराई  जाएगी  ।  कांग्रेस  कै  लोग  कोई  कमजोर  नहीं  कांग्रेस  के  लोग  कोई  दबने  वाले  नहीं  है  ।
 लेकिन  हम  सरकार  से  कहना  चाहते  हैं  कि  आप  इन  साम्प्रदायिक  शक्तियों  से  दबिए  साम्प्रदायिक
 शक्तियों  के  चंगुलਂ  में  मंहीं  आइए,)जब  भी  उनके  खिलाफ  कांयंवाही  की  गई  तो एक  आदमी  का  भी

 खन  बलि  एक'जगह  भी  पुलिस  को  गोली  नहीं  चलानी  पड़ी  इस  देश  के  लोग  घर्मं  के  नाम
 प्रइतने  अम्धे  नहीं  हो  सबते  इतने  पागल  नहीं  हो  सकते  आज  भी  यह  अस्सी  बरोड़  का  भारत

 जहाँ  हणारॉ-हजार  शहर  लाखों-लाख  गांव  उंगली  पर  गिन  लीजिए  आपको  25-26  जगहें
 ऐसी  भिल  जीयेंगी  जहां  साम्प्रदयिक  दंगे  होते  है ंऔर  बार-बार  होते  कभी  उनभें  दो-चार  बढ़  जाते

 उनमें  दो-चार  घट  जातेਂ  इतने  बड़े  देश  में  2:-26  या  30  जगहों  से  ज्यादा  साम्प्रदायिक
 दें  होते  क्या  यह  कम  सैक्युलरिज्म  मैं  जिस  क्षेत्र  से  चुनकर  आता  वहां  केवल  20
 प्रतिशत  मुसलमान  हैं  ओर  80  प्रतिशत  हिन्दू  हैं  और  बहां  से  मेरे  जेसा  आदमी  चुनकर  आता  यह
 हमारे  सैक्यूलरिज्म  की  महिमा  यह  हमारा  सैक््यूलरिज्म  है  ओर  यह  हमारे  कांग्रेस  पार्टी  की  देत

 है  ।  सभापति  सरंकार  से  निवेदन  करूंगा  कि  आप  चंतन्य  चुनाव  के  पहले  बहुत  खेल  खेला
 जामे  वाला  धनाक  के  पहले  बहुत  सी  साजिशें  करने  वाले  हैं  ओर  इन  साजिशों  के  जरिए  सांप्रदायिक

 दंगे  कराए'जाने  की  योजना  बनाई  जा  सकती  जगह-जगह  चुनाव  के  साम्प्रदायिक  दंगे  कराने
 की  योजना  बनाई  जा  संक॑ती  क्योंकि  उसके  पीछे  दो  ही  काम  वे  साम्प्रदायिक  दंगे  करायेंगे  ।

 एक  तरफ  सोचते  हैं  कि  मुसलमान  कांग्रेस  से  नाराज  होगा  क्योंकि  उसको  प्रोटेक्शन  नहीं
 उप्चको  सुरक्षा  नहीं  मिली  और  दूसरी  तरफ  वे  सोचते  हैं  कि  हिन्दू  हमारे  साथ  आएगा  ओर  कांग्रेस  को

 नुफैसान  ५हुंचाएगा  ।  इसलिए  वे  जगह-जगह  साम्प्रदायिक  दंगे  कराने  की  कोशिश  करेंगे  और  उन

 जगहों  पर  कराने  की  कोशिश  जहां  पर  कभी  साम्प्रदायिक  दगे  नहीं  हुए  ।  कहीं  मस्जिदों  में  सूअर
 रख  देंगे  और  कही  मन्दिरों  में  गाय  रख  देंगे  ओर  कहीं  कोई  ओर  चीज  रख  देंगे  ।  जलूस  पर  पत्थर
 फंकै  जायेंगे  और  कहीं  कुछ  लेकिन  चुनाव  आते  ही  बड़े  पैमाने  पर  साम्प्रदायिक  दगे  कराने  की
 कोशिश  करेंगे  ।  इस  सारी  स्थिति  से  गृह  मन्त्री  जी  आपको  सख्ती  से  निपटना  होगा  ।  आपको  इसमें
 कोई  रियायत  नहीं  करनी  होगी  ।

 बाबरी  मस्जिद-राम  जन्म  भूमि  का  मामला  अदालत  के  अधीन  मुसलमानों  ने  तय  कर
 लिंया  जंसी  कि  मुस्लम  ओपीनियन  हमारे  सामने  आ  रही  उससे  साफ  मालूम  हो  रहा  है  कि  वे

 अदालत  के  फैसले  को  मानने  को  तेंयार  विश्व  हिन्दू  परिषद  की  बात  तो  मैं  नहीं  विश्व

 हिन्दू  परिषद  हिन्दू  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  नहीं  विश्व  हिन्दू  परिषद्  हिन्दू  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  नहों
 करती  ।  मैं  दावे  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  इस  देश  के  95  प्रतिशत  हिन्दू  सुप्रीम  कोर्ट  के  फंसले  का

 दिरं  करेगा  हाई  कोटटंके  फँंसले  का  आदर  अदालत  का  आदर  करेगा  ।  उस  मामले  को  अदालत
 में  ही  रहने  दीजिए  और  अदालत  उसका  फैसला  करेगी  ।  लेकिन  इस  बीच  आपको  चौकन्ना  रहना

 अपने  हित  के  देश  के  हित  के  सबके  हित  के  लिए  कि  यहां  साम्प्रदायिक  दंगे  न

 हो  सके  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 [  प्रनुबाद ]
 शो  ख्ेबद  हाहबहीब  :  सभापति  साम्प्र  दायिक  दंगों  के  करे  में  नया

 कहने  को  कुछ  भी  नहीं  पास  बहाने के  लिए  आंसू  भी  नहीं  हमारी  आंखें  आंसुमों से
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 खाली  हो  गई  हैं  लेकिन  हमारे  दिलों  में  दुःख  हम  इस  विषय  पर  एक  के  बाद  एक  वाद-विवाद
 करते  रहे  हैं  ।  यह्  एक  रस्म  बन  गई  है  जो  कि  हम  मरने  पर  पूरी  करते  यह  अन्तयेष्टि  व्याख्यान
 की  तरह  बन  गया  ऐसा  करना  रीति-रिवाज  बन  गया  हम  शर्म  से  अपने  सिरों  को  झुका  लेते
 हैं  भौर  तब  यह  दुद्धान्त  शमं  की  यह  यात्रा  और  धभृत्यु  की  यह  यात्रा  जारी  रहती  आज  यहां
 कुछ  लोगों  की  मौत  की  बात  नहीं  है  जिस  पर  हम  यहां  शोक  प्रकट  कर  रहे  मेरे  विचार  हमें
 अपने  प्यारे  देश  के  लिए  चिललाना  चाहिए  ।  आज  व्यवस्था  के  जीवित  रहने  की  बात  दाव  पर  लगी
 हम  स्वयं  अपने  आपसे  पूछे  कि  हम  किसके  लिए  घंटी  बजाते  यह  कुछ  व्यक्तियों  के  लिए  नहीं
 बजाई  जाती  ।  यह  हमारे  देश  अर्थात्  इंडिया  अर्थात्  भारत  भर्थात्  हिन्दुस्तान  के  लिए  बजाई  जाती

 है  ।  यह  भारत  के  लिए  सभ्य  समाज  के  रूप  में  बजाई  जाती  यह  भारत  के  लिए  हमारे  स्वप्तों  के

 राष्ट्र  के  रूप  में  बजाई  जाती  सभापत्ति  यह  चौझराने  वाली  बात  नहीं  यह  यधार्थ

 मूल्यांकन  है  ।  जब  दिल  टूट  जाते  देश  जीवित  नहीं  रहते  ओर  यदि  भारत  जीवित  नहीं  रहता  तो
 कौन  जीवित  रहेगा  ?

 ऐसी  शमंनाक  घटनाएं  कुछ  और  स्थानों  ज॑से  बदायूं  और  सासाराम  में
 भी  हुई  थी  ।  इन  सभी  घटनाओं  में  साम्प्रदायिक  दंगों  का  कोई  इतिहास  नहीं  था  ।  इस  देश  के  लगभग
 100  गांव  और  कस्बे  इसको  चपेट  में  हैं  ।  हमें  ऐसा  दिखाई  देता  है  कि  हम  ज्वालामुखी  पर  बैठ  हैं  ।

 कोई  नहीं  जानता  कि  कल  के  समाचार  में  कौन  से  नए  नाम  मुद्रित  होंगे  ।  यह  एक  विस्फोटक  स्थिति

 है  ।  एक  साम्प्रदायिक  जो  कि  गत  दस  वर्षो  से  जानबूझकर  पैदा  किया  गया  वह  एक

 अभूतपूर्व  स्तर  तक  पहुंच  गया  यह  सम्प्रदायवाद  कल  का  छोटा-मोटा  सम्प्रदायगद  नहीं  रह  गया

 है  ।  यह  आज  की  एक  संगठित  उग्रराष्ट्रीयता  है  जो  कि  हमें  एक  दिन  फासिस्टवाद  की  अन्धेरी  रात  में

 गिरा  देगा  ।  हम  वई  महीनों  और  वर्षों  से  अपनी  हवेली  के  तहखाने  में  विस्फोटक  पदार्थों  को  इकट्ठा
 करते  रहे  हैं  और  इसे  प्रज्यलित  करने  के  लिए  माचिस  की  एक  तीली  पर्याप्त  जैसे  एक
 एक  एक  एक  एक  शब्द  और  अंगभंग  शुरू  होता  सामूहिक  हत्या  शुरू  हो  जाती

 है  ।  यह  प्रवृत्ति  बढ़  ग्ही  है  और  जाति  संहार  का  रूप  ले  रही  इसमें  केवल  बुरी  प्रवृत्ति  क  लोग

 ही  भाग  नहीं  लेते  हैं  ।  इसमें  अब  जाने  माने  लोग  भी  हिस्सा  लेने  लग  गए  हैं  ।  इसमें  मंत्रियों  के  बेटे

 भाग  लेते  इसमें  अब  गंडे  लोग  ही  नहीं  भद्र  लोग  भी  हिस्सा  लेते  इसमें  केवल  कानून  तोड़ने

 वाले  ही  कानून  और  व्यवस्था  लागू  करने  वाले  भो  इसमें  हिस्सा  लत  हैं  और  षड़यन्त्रका  री  इसमें

 षड़मन्त्र  बरते  रहते  वे  योजनाएं  बनाते  वे  दंगों  की  तेंयारियां  करते  रहते  हैं  और॑  हमारी

 सरकार  को  इसकी  भनक  भी  नहों  पड़ती  ।  आसूचना  तंत्र  इसमें  असफल  रहता  घसके  अलावा

 प्रशासन  तंत्र  भी  असफल  रहता  तब  पुलिस  कार्यवाही  करती  है  ओर  कभी-कभी  यह  दगा  करने

 वालों  के  विस्द्ध  नहों  बल्कि  गलती  से  दंगे  से  दुखी  लोगों  के  विरुद्ध  कायंवाही  करती  यह  शर्म  का

 विषय  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  हाल  के  दंगों  पुलिस  ने  एक  मुस्लिम  युवा  व्यक्तित  को  बहुत  तम  किया

 और  तक  आप  नहीं  आपको  क्षमा  नहीं  किया  जाएगा  ।”  यह  शर्त

 की  बात  है  कि  राजस्थान  में  *****

 |
 क्री  बाल  कवि  बेरागो  :  सभापति  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह

 गलत  बात  है  ।  आपको  किसी  ने  यह  गलत  जानकारी  दो  है  ।  मध्य  प्रदेश  में  कभी  ऐसा  नहीं  हुआ  ।

 थी  जो०  एम०  बनातबाला  :  यह  हरकत  खरगोन  में  हुई  हम
 तो  बर्दाश्त  किए  बँठे  हैं  इन  बातों  को  आप  इस  पर  इंकवायरी  का्यंबाही
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 2.  +  श्री-चालकबि  बंरागो  :  किसी  पुलिस  वाले  ने  ऐसा  नहीं  कहा  ।

 भी  जो  एम०  बनातवाला  :  इसको  नजरअंदाज  मत  इंकवायरी  करो  ।  इतनी  भासानी
 से  इस  बात  को  खत्म  मत  करो  ।

 ]
 भी  सेयद  शाहबुद्दीन  :  बम्दई  के  पुलिस  उपायुक्त  ने  मुसलमानों  के  जुलूस  पर  गोली  चलाने

 का  आदेश  दिया  था  भौर  प्रेस  के  समक्ष  एक  वक्तव्य  दिया  उनका  नाम  शिगारे  है|  उन्होंने  कहा  :
 उनकी  ऐसी  पिटाई  करवाई  है  जिसे  वे  कभी  नहीं  भूलेंगे  और  अगले  छः  महीनों  तक  गलियों  में

 आने  का  साहस  नहीं  करेंगे  ।”  यह  बात  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ  के  संचालक  ने  कही  है  या  भारतीय

 पुलिस  सेवा  के  उपायुक्त  ने  ?  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  ।  दो  वर्ष  पहले
 मेरठ  में  एक  नहीं  सकड़ों  नौजबानों  को  पुलिस  स्टेशन  ले  जाया  गया  और  उन्हें  मार-मार  कर  काला

 नीला  कर  दिया  गया  था  तथा  उन्हें  कहा  गया  कि  अब  वे  अपने  अल्लाह  ओर  मोहम्भद  को  अपनी
 रक्षा  के  लिए  बलाएं  और  अपने  शाहबुद्दीन  और  बुखारी  से  पुकार  यह  तरोका  अपनाया  जा

 रहा  इसीलिए  कई  वर्ष  पूर्व  राष्ट्रीय  एकता  परिषद  बनाई  गई  किन्तु  छस  संबंध  में  कुछ
 नहीं  किया  गया  न  तो  किसी  नई  नीति  की  जरूरत  है  और  न  ही  नई  विचारधारा  को  ।  जरूरत

 इस  बात  की  है  कि  गृह  मंत्रालय  अपनी  पुरानी  फाइलें  निकाले  और  इस  बात  की  समीक्षा  करे  कि

 राष्ट्रीय  सर्वेसम्मति  क्या  किन  राष्ट्रीय  नीतियों  का  निर्णय  किया  गया  था  ओर  किस  हृद  तक

 उन्हें  कार्यान्वित  किया  गया  है  ।

 al

 हिन्दू  राष्ट्र  की  जो  भावना  यहां  पनप  रही  प्रधानमंत्री  जी  उस  बारे  में  हमें  चेतावनी  देते

 रहे  और  यह  ठीक  भी  है  ।  वह  राष्ट्र  की  महान  सेवा  कर  रहे  हैं  |  यदि  हिन्दू  राष्ट्र  बनता  है  तो
 सिश्ष  राष्ट्र  भी  इसाई  राष्ट्र  भी  पीछे  नहीं  मुस्लिम  राष्ट्र  भी  बनेगा  और  इस  तरह  देश

 टूट  देश  बना  नहीं  रहेगा  और  इसीलिए  हम  सबको  एक  साथ  मिलकर  रहना  है  ओर  हिन्द
 राष्ट्र  के  इस  वुश्चक  से  लड़ना  दुर्भाग्य  से  ऐसा  प्रतीत  ह्वोता  है  कि  प्रधानमंत्री  एक  बात॑

 कहते  हैं  और  उनकी  सरकार  राष्ट्रवादियों  का  समर्थन  करती  वे  देश  को  अपनी  इच्छ,नुसार
 चलाना  चाहते  हैं  ।  हमारा  देश  एक  लोकतांत्रिक  और  स्वतंत्र  देश  है  ।  क्या  ऐसा  नहीं  वे  इस
 स्थिति  से  भागते  नजर  आते  हैं  ।  मैंने  बई  बार  गृह  मंत्री  जी  का  ध्यान  राष्ट्रोय  स्वयं  सेवक  विश्व

 हिन्दू  परिषद  और  बजरंग  दल  ज॑से  संगठनों  द्वारा  रचे  जा  रहे  षडयन्त्रों  और  उनकी  गतिविधियों  को
 भोर  दिलाया  है  ।  वे  देश  को  तोड़ने  और  हमारे  राष्ट्रीय  हित  को  नुकसान  पहुंचाने  का  प्रयास  कर  रहे
 हैं  ।  किन्तु  सरकार  द्वारा  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।  सारे  देश  में  कितनी  ही  सेनाए  एकड्ित  हो  गई

 वे  लोगों  की  भावनाओं  के  साथ  खिलवाड़  करती  राष्ट्रोय  स्वयं  सेवक  संघ  ने  हेगडेबार  की

 जन्प  पर  पूरे  देश  में  करोड़ों  रुपयों  की  जाली  डाक  सामग्री  भेजी  ।  जब  यह  काम  पूरा  हो
 गढ़ा  संचार  मंत्री  से  एक  पत्र  ध्राप्त  हुआ  कि  यह  बात  सरकार  की  जानकारी  में  आई  है  ओर

 वह  इस  बारे  में  कुछ  करेगी  ।  लेकिन  यह  सब  होने  के  पश्चात्  ही  क्यों  पता  चला  ।  सरकार  इस
 प्रकार  मूकदर्शक  क्यों  बती  रही  |  क्या  सरकार  इतनी  अक्षम  है  |  कुभ  मेले  में  साथु  संसद  का  आयोजन
 किया  गया  था  जहां  से  ये  सब  बातें  शुरू  हुई  ।  मुझे  इस  सभा  को  यह  बताने  में  शम॑ं  महसूस  हो  रही

 है  कि  इस  संसद  जिसने  हमारी  राष्ट्रीयता  की  भारत  की  भावना  के  विरूद्ध  राष्ट्र-विरोधी
 संकल्प  पारित  सरकारी  अधिकारियों  से  पूरा  सहयोग  और  समर्थन  प्राप्त  मैंने  यह  प्रश्न
 पूछा  था  किन्तु  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  मैंने  पूछा  था  कि  उन्हें  जमीन  किससे  दी  ओर

 इन  लोगों  पर  कार्यबाही  क्यों  नहीं  की  गई  ।  लेकिन  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।  मुझे  बताया  गया
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 कि  इसे  समाप्त  होने  फिर  वे  उनसे  निपटेंगे  ।  अब  निश्चय  ही  वहां  लाखों  लोग  हैं  भौर  वादि
 वे  कोई  बड़ा  कदम  उठाते  हैं  तो  कुछ  भी  हो  सकता  है  ।  लेकिन  यह  सब  आठ  माह  पूर्व  हुआ  था  और
 इस  संबंध  में  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।  वे  पूरे  देश  से  इकट्ठे  हो  रहे  वे  दिल्ली  की  ओर  आा

 रहे  है  ।  संक्षेप  में  कहें  तो  सरकार  महात्मा  गांधी  के  बंदरों  की  तरह  काम  कर  रही  सरकार  को  न

 कुछ  दिखाई  देता  न  सुनाई  देता  है और  न  ही  वह  कुछ  बोलती  मैं  नहीं  जानता  कि  फिर

 यह  सरकार  सत्ता  में  क्यों  है  ।  वे  उत्तेजक  भाषणों  और  नारों  तथा  दीवारों  पर  लिखी  गई
 अपमानजनक  बातों  के  विरुद्ध  कोई  कायंवाही  नहीं  करते  ।  ऐसे  पंफलेट  और  लिखित  सामग्री  सारे
 देश  में  बांटी  जा  रही  है  और  वे  कुछ  नहीं  करते  ।  संघवाद  की  यह्  विचारधारा  उनके  लिए  आसान
 बन  जातो  है  ।  जब  भी  आप  उनसे  प्रश्न  पूछते  वे  कहते  हैं  हमारा  देश  संघीय  यहू  सब  राज्य
 का  मामला  है  |  केन्द्र  सरकार  की  कोई  जिम्मेदारी  नहीं  है  ।  हम  तो  इसकी  निगरानी  भी  नहीं  करते  ।

 हम  तो  आंकड़ों  पर  भी  निगरानी  नहीं  रखते  ।  महोदय  आज  जो  कुछ  भी  हो  रहा  वह  सरकार  द्वारा
 कोई  कार्यवाही  न  किए  जाने  के  कारण  ही  हो  रहा  सरकार  को  इस  अधिकार  का  प्रयोग  करना

 जो  हमने  उन्हें  प्रदान  किया  है  भोर  अगर  उन्हें  स्थिति  में  परिवर्तत  लाना  है  तो  उन  सब

 कानूनी  और  प्रशासकीय  शक्तियों  का  प्रयोग  करना  चाहिए  जो  जनता  ने  उन्हें  प्रदान  की  अगर
 इन  शरारती  तत्त्वों  को  नियंत्रण  में  लाना  यदि  देश  के  सार्वजनिक  जीवन  से  इन  बुरे  संगठनों  को
 समाप्त  करना  है  तो  सरकार  को  ओर  अधिक  सजग  और  प्रभावी  कदम  उठाने  होंगे  और  तभी  वह
 राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  बजरंग  दल  और  विश्व  हिन्दू  परिषद  जैसे  संगठनों  पर  अंकुश  लगा  सकते  है  ।
 मैं  बिहार  के  राजस्थान  के  महमंत्री  तथा  गुजरात  के  मुख्यमंत्री  की  सराहुना  करता  हूं  कि

 उन्होंने  इन  संगठनों  पर  पाबंदी  लगाई  है  ।

 5.00  प्र०  १०

 महोदय  पीठासोन  हुए ]
 लेकिन  उन्होंने  कुछ  भी  कर  सकने  में  अपनी  असमर्थता  जाहिर  की  क्योंकि  केन्द्र  सरकार  की  ओर  से
 कोई  निदेश  नहीं  दिए  गए  थे  ।  मैं  सरकार  से  ये  अनुरोध  करता  हूं  कि  बह  इन  संगठनों  के  बिलाफ
 उचित  कार्यवाही  करने  के  लिए  निदेश  जारी

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मंबो  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री  पो०  :  कोन  कहता  है  कि  केन्द्र  सरकार  द्वारा  निदेश  भारी  नहीं  किए
 गए  थे  ?

 श्री  सेयद  शाहब॒ुद्दोन  :  श्री  अशोक  गहलोत  ।

 हो  पो०  चिदस्थरम  :  कृपया  मझे  वह  उद्धरण  दिखाइए  जहां  उन्होंने  ऐसी  बात
 कही  है  ।

 को  सेयब  शाहबुद्दोत  :  मैं  आपके  पास  वह  उद्धरण  भेजूंगा  ।  आप  बिता  क्यों  करते  मैंने
 जो  कुछ  कहा  है  मैं  उससे  पीछ  नहीं  ह॒टूंगा  ।

 विश्व  हिन्दू  परिथद  राम  जन्म  भूमि  के  प्रश्न  के  संबंध  में  लोगों  की  धाभिक  भावनाएं
 जगाने  के  उद्देश्य  से  समूचे  देश  में  आयोजन  कर  रहा  है  ओर  उनका  यह  खेल  राजनीतिक  यह
 घामिक  सम्मेलन  नहीं  यह  घामिकता  का  जुलूस  नहीं  अपितु  एक  राजनंतिक  खेल  यह  बात
 आपको  समझ  लेनी  चाहिए  |  बह  एक  विशेष  राजनेतिक  दल  को  फायदा  पहुंचाना  चाहते  यह
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 सेक्ब  शाहबुद्दीय

 जनौकि  गतिविधि  हे  ओर  सरकार  इश  प्रश्न  पर  चृप्पी  साधे  हुए  वे  हिन्दुओं  के  मन  भें  विष
 आम  आदमी  के  मन  में  डर  पैदा  करने  और  जनता  के  बीच  एक  दूसरे  के  प्रति  घृणा  का  भाव  उत्पन्न
 करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  और  हमें  इसे  रोकना  होगा  ।

 रामचन्द्र  जी  भारतीय  संस्कृति  के  प्रतीक  हैं  । महान  इकबाल  ने  उन्हें  इभाम-ए-हिंद
 कहा  है  ।  उनके  लिए  इससे  बड़ा  नाम  ओर  नहीं  दिया  जा  सकता  कि  बह  भारत  के  इमाम  हम
 सब  उनका  आदर  करते  हैं  और  ये  लोग  गलत  कार्य  उस  पूजा  स्थल  को  नष्ट  करके  उनके
 नाम  का  अनादर  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  |  यह  हिन्दूवाद  नहीं  यह  राम  को  उपासना  नहीं
 हिन्दू  संस्कृति  का  यह  संदेश  नहीं  है  ।  विश्व  हिन्दू  परिषद  ने  समूचे  देश  में  राम  शिला  पूजन  का
 आयोजन  किया  था  ।  हिन्दू  धरम  में  कहीं  भी  शिला  पूजन  का  उल्लेख  नहीं  है  ।  यह  उनकी  अपनी  खोज

 है  ।  मैंने  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  ओर  दिलाया  था  |  इसके  पीछे  कोई  घा»क  भावना  नहीं
 हसके  पीछे  कोई  धामिक  सहमति  नहीं  किसी  भी  घामिक  सम्मेलन  को  कानूनी  भ्रधिकार  होते  हैं  ।

 जो  सम्मेलन  कानून  और  व्यवस्था  को  भंग  करने  के  लिए  किया  उसे  कानूनी  रूप  से

 कोई  अधिकार  नहीं  होता  ।  उस  पर  प्रतिबंध  नहीं  लगाया  जाना  चाहिए  इस  पर  प्रतिबंध  नहीं  लगाया
 गया  है  जिसका  परिणाम  यह  हुआ  है  कि  देश  में  प्रतिशोध  की  भावना  पैदा  हो  गई  है  और  हम  नहीं
 जानते  हैं  कि  और  कितने  स्थानों  पर  प्रतिशोध  की  यह  आय  भड़केगी  ।  मैं  सचमुच  यह  सोचकर
 बांप  उटता  हूं  कि  अब  ये  छोटे-छोटे  समूह  गांव  से  पंचायत  पंचायत  से  जिले  तक  ओर  जिले
 से  राजधानियों  को  होते  हुए  अयोध्या  को  माच  करेंगे  तो  उस  विशाल  भीड़  में  वे  क्या  ले  जाएंगे  ।
 देश  का  धर्म  निरपेक्ष  जनता  कालोकतांत्रिक  पारंपरिक  सौहाद्  की

 सह-भरितत्व  की  भाईचारे  के  हमारी  राष्ट्रीयता  आदि  सब  भावनाएं  उस  भीड़  में  विलीन

 हो  जाएंगी  ।

 है  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  स्थानोय  तोर  पर  अयोध्या  में  इन  जुलूसों  को  ओर
 वहां  इंटों  के  ले  जाने  क्र  रोक  लगायें  ।  आखिरकार  इस  समय  अयोध्या  में  कुछ  भी  नहीं  बनाया  जा
 सकता  है  ।  मामला  न्यायाधीन  है  ।

 वे  कहते  हैं  कि  वे  अयोध्या  में  प्रस्तावित  रामजन्मभूमि  मन्दिर  की  आधारशिला  रखने  जा

 रहे  हैं  ।  मैं  इसके  कानूनी  ओर  ऐतिहासिक  प्रश्न  पर  नहीं  जाऊंगा  ।  मैं  सिर्फ  वर्तमान  स्थिति  की  हो
 बात  करूंगा  ।

 मैं  सरकार  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  सरकार  ने  किसी  भी  चरण  में  इस  मन्दिर  का

 बुनियुदी  खाका  देलय  क्या  उन्होंने  यहू  पता  लगाने  की  जांच  पड़ताल  की  है  कि  क्या  इस  नक्शे
 में  वह  वर्तमान  बाबरी  मस्जिद  स्थल  आता  है  अथवा  नहीं  जो  न््यायथाधीन  है  तथा  जोकि  विवादास्पद  क्षेत्र
 है  तथा  जिसके  स्वामित्व  के  बारे  में  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  और  जो  लखनऊ  में  इलाहाबाद  उच्च
 न्यायालय  की  विशेष  खंडपीड  के  सामने  निर्णयाधीन  पड़ा  है  ।  यदि  स्वामित्व  के  बारे  में  निर्णय  नहीं
 लिया  गया  तब  एक  ऐसे  भवन  की  आधारशिला  रखना  जिससे  बाबरी-मस्जिद  को  गिराना  पड़ता

 स्पष्ट  रूप  से  एक  अवेध्  कार्य  आप  ऐसे  अवैध  कार्य  की  अनुमति  क्यों  देते  आप  इस
 नितान्त  गैर-कामूनी  कार्य  की  अनुमति  क्यों  देते  हैं  ?  उस  सबशे  के  अनुसार  बाबरी  मस्जिद
 को  बिना  गिराये  मन्दिर  का  निर्माण  नहीं  किया  जा  सकता  मुझे  यह  कहना  चाहिए  कि  विश्व

 हिन्दू  परिषद  बिल्कूल  ईमानदार  यहां  तक  कि  भारत-सरकार  को  तथाकथित  वचन  देने  के  बाद  भी
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 उसके  अगले  ही  दिन  श्री  सिंघंल  ने
 27  सितम्बर  को  आयोजक  को  कहा  |  मैं  उदृधुत्र  कश्ता  हुं  कि

 वितः  को  पविश्नतम  स्थल  अथवा  गर्भवृह  उसी  स्थान  पर  रहेगा  जहां  इस  सभ्य  श्री  राम
 लाल  विराजमान  की  प्रतिमा  की  आराघना  की  जा  रही  उन्होंने  आगे  कहा  कि  हिम्दू  समाज  का
 संघर्ष  जन्मभूमि  के  गर्भगृह  के  लिए  यदि  हिन्दुओं  को  9  नवम्बर  तक  यह  जगह  नहीं  मिलती  तो

 जन्मभूमि  के  लिए  संघर्ष  होगग  ।  9  नवम्बर  को  30  फुट  अथवा  100  फूट  दूर  एक  द्वार  की
 भाधारशिला  रखने  से  हो  वह  संतुष्ट  नहीं  होंगे  ।  उन्होंने  धमकी  दी  है  कि  यदि  9  नवम्बर  को  बाबरी
 मस्जिद  उनके  कब्जे  में  नहों  आा  जाती  तो  वह  इसके  लिए  संघर्ष  छेड़  देंगे  ।  वह  दूरी  महत्वपूर्ण
 नहीं  ।  जहां  पर  आधारशिला  रखी  जाएगी  ।  जो  महत्वपूर्ण  है  वह  नक्शा  मैं  सोचता  हूं  कि
 सरकार  को  इस  बारे  में  तुरन्त  विचार  करना  यदि  विश्व  हिन्दू  परिषद्द  उस  थोजना  के

 अनुसार  मन्दिर  बनाना  चाहसी  है  जिसमें  बाबरी  मस्जिद  भी  आती  तो  जब  तक  इस  मामले  पर
 निर्णय  नहीं  दिया  जाता  ओर  बाबरी  मस्जिद  के  बारे  में  स्वाभित्व  का  निर्णय  नहीं  उन्हें
 जार  करना  चाहिए  ।  यदि  उनके  पक्ष  में  निषंय  हो  जाता  है  तब  बेशक  वे  उस  स्थान  पर  कब्जा  कर
 सकते  हैं  और  कही  करें  जो  यह  करना  भाहते  हैं  ।  परन्तु  तब  तक  उन्हें  इन्तजार  करना  परन्तु
 निश्चित  रूप  यदि  उनकी  एक  भिन्न  योजना  है  अथवा  यदि  वे  नकतसे  में  संशोधन  करते  हैं  भोर
 भयवान  रास  के  सम्मान  और  शान  में  एक  मन्दिर  बनाते  जो  कि  बाबरी  मस्जिद  से  पूसे  तरह
 अलग  ओर  भिन्नत  होगा  तथा  बदि  बाबरी  मस्जिद  के  हितों  के  साथ  किसी  भी  विवाद  की  सम्भावना

 नहीं  होती  तब  सावंजनिक  हित  की  किसी  भी  अन्य  परियोजना  के  समान  .  सरकार  हस्त  विषय  में

 कार्यवाही  कर  सकती  है  |  मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार  यह  कहे  ।  सरकार  को  इस  बात  को  पूर्णतः  स्पष्ट
 कर  देना  चाहिए  कि  हिन्दू  बोटों  के  लिए  संघर्ष  में  सत्तारूढ़  पार्टी  फ्रयासरत  नहीं  दुर्भाग्य  देखने
 में  ऐसा  लगता  है  कि  अकेले  भारतीय  जनता  पार्टी  ही  इस  खेल  में  शामिल  नहीं  है  थल्कि  अन्य  पार्टियां
 भी  हिन्दू  वोट  पर  नजर  रखे  हुए  हैं  क्योंकि  अब  हिन्दू  बोट  काफी  हैं  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  वे  कौन  सी  पार्टियां  हैं  ?

 श्री  संगद  शाहब॒होन  :  यह  आपको  पोर्टी  को  कहना  आप  क्यों  बिन्तित  हैं  ।

 मैं  उस  पार्टी  से  सम्बन्धित  नहीं  हूं  ।  मैंने  निश्चित  रूप  से  कहा  है  कि  मैं  भारतीय  जनता  पार्टो  से  बात
 नहीं  करू  गा  ।  मैं  चाहूंगा  कि  इस  देश  में  प्रत्येक  राजनैतिक  दल  इस  आशय  की  स्पष्ट  घोषणा  करे  ।
 आपको  क्हना  चाहिए  कि  भारतीय  जनता  पार्टी  जाति  से  बाहर  है  क्योंकि  भारतीय  जनता  पार्टी

 धमंनिरपेक्षता  में  विश्वास  नहीं  करती  भारतीय  जनता  पार्टी  भारतीय  राष्ट्रवाद  के  विरुद्ध  है  ।

 हमारा  भारतीय  जनता  पार्टी  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं  मेरी  मांग  है  कि  हर  व्यक्ति  वही  बात
 कहे  ।

 सरकार  को  बहुत  स्पष्ट  दृष्टिकोण  अपनाना  या  तो  विश्व  हिस्दू
 परिषद  को  अपनी  योजना  बदलनी  चाहिए  अथवा  उन्हें  आधारशिला  रखने  संबंधी  आयोजन  को  स्थगित
 कर  देना  चाहिए  ।  निश्चित  रूप  मैं  प्रसन्न  हूं  कि  माननीय  मंत्री  जी  ने  कल  इसे  बहुत  स्पष्ट  कर

 दिया  था  कि  अभी  तक  सरकार  ने  कोई  जमीन  *  ह्ठीं  दी  है  ।  में  चाहूंगा  कि  वहु  एक  और  पहलू  पर

 हमें  आश्वस्त  करें  ।  कुछ  ऐसी  बातचीत  चल  रही  उन्हें  इस  प्रकार  के  किसो  भी  लेन  देन

 की  संभावना  को  समाप्त  कर  देना  चाहिए  ।

 माननीय  मंत्री  जी  ने  कहां  है  कि  विश्व  हिन्दू  परिषद  से  स्वयं  यह  स्वीकार  किया  है  कि  वह
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 शाहबृहोन
 न्यायालय  के  निर्णय  को  मानेगी  ।  |  दुर्याम्य  से  6  अक्तूबर  के  ठेलोप्राक  में  एक  समाचार  छपा  है  जिसमें
 श्री  सिधल  ने  कहा  है  :--

 एक  सच्चाई  है  कि  श्री  बूटा  सिंह  ने  स्वयं  पहल  करके  विश्व  हिन्दू  परिषद  के

 नेताओं  के  साथ  एक  बं>क  की  थी  और  एक  ही  विषय  पर  चर्चा  की  गयी  और  वह  था  कानून
 ओर  व्यवस्था  ।  न्यायालय  के  निर्णय  को  स्वीकार  करने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  क्योंकि
 संविधान  द्वारा  अदालत  को  ऐसे  अधिकार  ही  नहीं  दिये  गए  कि  वह  जनता  के  देविक  विश्वास
 के  बारे  में  प्रश्न  करे  ।”

 अतः  उनका  दावा  जनता  के  देविक  विश्वास  पर  आधारित  है  और  इस  प्रकार  से  अदालत
 उनके  लिए  रूकावट  कंसे  खड़ी  कर  सकता  है  ।  परन्तु  यहां  पर  माननीय  मंत्री  जी  कहते  हैं  कि  श्री
 शिथल  अथवा  विश्व  हिन्दू  परिषद  अदालत  का  निर्णय  मानने  को  सहमत  हो  गई  मैं  माननीय  मंत्री
 जी  का  अत्यन्त  कृतश  होऊंगा  यदि  यह  इस  मुद्दे  को  चर्चा  करते  समय  स्पष्ट  कर  दें  ।  मुझे  यह  कहते

 हुए  अत्यन्त  दुःख  होता  है  कि  एक  आम  धारणा  यह  यद्यपि  मैं  इस  बात  से  सहमत  नहीं  कि

 सरकार  विश्व  हिन्दू  परिषद  के  सामने  झुक  गई  मैं  सोचता  हूं  कि यह  न  केवल  उस  पार्टी  के  हित
 में  है  जिसका  सम्बन्ध  गृहमंत्री  जी  से  है  बल्कि  यह  सम्पूर्ण  देश  के  हित  में  भी  है  कि  ऐसी  धारण  को

 तुरन्त  दूर  किया  जाना  बाहिए  ।

 इस  देश  की  जनता  न्याय  ओर  धर्म  की  भावना  से  जुड़ी  हुई  है।कोई  भी  ब्यक्ति
 अराजकता  नहों  चाहता  न  कोई  हिम्दू  ओर  न  ही  कोई  मुसलमान  गृह  युद्ध  ओर  खून-खराधा
 चाहता  इस  खेल  में  सभी  को  कष्ट  होगा  और  सभी  समुदायों  को  नुकसान  पहुंचेया  ।  न  केवल
 अक्षय  ब्रह्मचारी  ने  बल्कि  स्वयं  कमलापति  त्रिपाठी  जी  ने  मुझे  बताया  था  ।

 |  हिन्दी  ]
 मैं  मर  जाऊंगा  पर  अपनी  जिन्दगी  में  ऐसा  प्राप  नहीं  होने  दूंगा

 ।'”

 ]
 प्रत्येक  सावंजनिक  भाषण  में  मैं  इसका  उल्लेख  करता  रहा  हूं  ।  भारत  का  यह  महान

 महान  पुत्र  ओर  बनारस  का  यह  महान  ब्राह्मण  कहता

 ]
 अपनी  जिन्दगी  में  ऐसा  पाप  नहीं  होने  दूंगा  ।”

 मैं
 निश्चित  रूप  से  उस  अक्षय  ब्रह्मचारी  की  श्रद्धांजलि  अपित  करना  धाहता  हूं  जो  यह  कहने

 याले  पहले  व्यक्ति  थे  ।  मर  जाऊंगा  परन्तु  बाबरी  मस्जिव  को  मैं  श्री  चन्द्र  शेखर
 जंसे  व्यक्ति  को  भी  श्रद्धांजलि  अपित  करना  चाहूंगा  जिन  पर  पत्थरों  से  प्रहार  प्रहार  किया  गया  है  परम्तु
 बाबरी  मस्जिद  के

 प्रश्न  पर  उन्होंने  एक  स्पष्ट  और  ठोस  दृष्टिकोण  अपनाया  मैं  महान  नेता  श्री
 राजेश्वर  राव  को  भी  श्रद्धांजलि  देना  चाहूंगा  जिन्होंने  मुझे  अपने  75  में  जन्मदिन  पर  बताया  :



 20  1911  नियम  193  के  अधीन  चर्चा
 सा े  उरन्न्  ४  ++--+-«

 |
 मेरे  जीवन  में  इन्कलाब  नहीं  मुझे  जीने  की  तमन्ना  नहीं

 है  ।  अगर  बाबरी  मस्जिद  टूटी  तो  मैं  अपनी  जान  कुरबान  कर  बाबरी  मस्जिद  नहीं
 टूटने  दूंग  |  ।

 उन्होंने  देश  में  सभी  धघममंनिरपेक्ष  ताकतों  का  आह्वान  किया  है  कि  वे  8  नवम्बर  को  इन
 बुराईयों  को  दूर  करने  के लिए  एक  जगह  इबठठे  हो  और  देश  को  बचाएं  ।  मेरा  सभा  से  निवेदन  है  कि
 यह  सी०  पी०  आई०  के  इस  महान  आद्वान  का  पूरे  दृढ़  संकल्प  और  एकमत  से  समर्थन  करें  ।

 कल  एक  सुझाव  दिया  गया  था  और  मैं  इसका  समर्थन  करता  मन््त्री  महोदय  ने  स्वयं
 नेताओं  की  बंठक  में  यह  कानून  बनाने  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  दिया  था  जिसके  द्वारा  सभी  धा्भिक
 स्थानों  की  स्थिति  15  1947  की  तरह  रखी  जायेगी  और  श्री  बनातवाला  द्वारा  गैर  सरकारी
 सदस्यों  का  एक  विधंयक  भी  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।  इससे  कुछ  नहीं  हुआ  ।  इस  बैठक  के  पश्चात्  छः
 महीने  गुजर  गए  हैं  ।  मैं  यह  सुझाव  दूंगा  कि  हमें  सोमवार  को  इस  प्रकार  का  एक  विधेयक  लाना

 यह  तीन  पंक्तियों  का  विधेयक  हो  सकता  भविष्य  में  हमें  सारी  मुसीबतों  को  समाप्त  कर
 देना  चाहिए  ।  हमें  सारी  समस्याएं  समाप्त  कर  देनी  हमें  इन  सारे  षड़यन्त्रों  का  खात्मा  कर
 अपने  देश  की  गरिमा  बढ़ानी  चाहिए  ।

 बाबरी  मस्जिद  की  समस्या  हिन्दू-मुसलमान  का  प्रएन  नहीं  कृपया  इसे  इस  दृष्टिकोण  से
 न  देखें  ।  यह  भारत  के  संविधान  की  पवित्रता  का  प्रश्न  यह  कानून  के  शासन  ओर  कानून  की
 सर्वोच्चता  का  प्रश्न  यह  भारत  की  मिली-जुली  संस्कृति  को  स्थायी  रूप  देने  का  प्रश्न  यह  इस
 बात  का  प्रश्न  है  कि  क्या  हमारा  समाज  सभ्य  कहलाने  के  लायक  है  अथवा  हम  जंगल  राज  की  भोर
 लौट  जायेंगे  ।  हम  इस  परीक्षा  में  असफल  होना  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  मैं  न  सिर्फ  सरकार

 न  सिर्फ  राजनीतिक  दलों  से  अनुरोध  करता  हूं  बल्कि  इस  सभा  से  बाहर  राष्ट्र  हमारे
 निरपेक्षवाद  के  भारत  के  नागरिकों  हमारे  राष्ट्रीय  जीवन  के  आदरणीय  ब्यक्तियों  से

 अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  आगे  बढ़ें  ओर  इस  शरारतपूर्ण  खेल  को  बन्द  करने  के  लिए  विश्व  हिन्दू
 »  परिषद  पर  दबाव  डालें  ओर  इसमें  हस्तक्षेप  करें  और  जब  तक  कि  देश  के  उच्चतम  न्याय।धिकरण

 द्वारा  इस  विवाद्ग्रस्त  क्षेत्र  का  निणंय  नहीं  हो  जाता  है  तब  तक  उन्हें  अयोध्या  में  किसी  भी  भवन
 भांद  का  शिलान्यास  न  करने  दें  ।

 इन  जुलूसों  को  बन्द  किए  जाने  का  अनुरोध  मैं  एक  बार  फिर  सरकार  से  करूंगा  ।  यदि  आप
 शिला  पृजन  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकते  हैं  तो  ठीक  है  लेकिन  इन  राम  शिलाओों  को  जहां  ये  हैं  बड़ों
 रहने  दिया  जब  तक  कि  अयोध्या  में  इनकी  आवश्यकता  न  हो  इन्हें  जहा  ये  हैं  बढ़ीं  रहने  दिक्ा
 जाए  ।

 अन्त  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  मुझे  माननीय  मन्त्री  महोदय  से  बहुत  आाशायें  उन्होंने
 महीनों  तक  रात  दिन  प्रयास  किया  है  ।  मैं  जानता  हूं  कि  उन्होंने  सदन  में  भौर  सदन  से  बाहर  बहुत
 सी  रुकावटों  का  सामना  किया  है  ।  मैं  आशा  करता  हूं  कि  वे  उचित  समय  पर  देश  को  नेतृत्व  प्रदान
 करेंगे  और  इस  देश  को  साम्प्रदायिक  ज्वाला  से  बचायेंगे  ।

 प्रो०  निर्मला  कुमारों  शक्तावत  :  माननीय  उपाध्यक्ष  भाज  मुझे  बड़े
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 निर्मला  कुमारों  शब्तावबत  |

 भाष्ै  से  भोर  दुखते  हुए  हृदण  से  यह  बात  कहनी  पड़  रही  है  कि  आजादी  के  42  साल  बाद  भी
 इन  साम्प्रदायिक  दंमों  ने  धर्म-निरपेक्ष  भारत  की  शान्ति  को  अकझोर  कर  रख  दिया  हमारे  देश  में

 यह  घृणित  काय॑  बड़े  ही  नियोजित  तरीके  प्लान्ड  वे  में  किया  जा  रहा  है  और  बी०  जे०  पी०  इसके
 पीछे  है  ।  यदि  हम  हिन्दुस्तान  के  पिछले  इतिहास  को  देखें  तो  यह  बात  बि८कुल  स्पष्ट  हो  जाएगी  कि
 बी०  जे०  पी०  ही  एकमात्र  ऐसी  पार्टी  है जिसने  समय-समय  पर  देश  में  नियोजित  तरीके  से
 यिकता  का  बवंडर  खड़ा  किया  सबसे  पहले  उन्होंने  हेडगेवार  की  जन्म  शताब्दी  के  नाम  पर
 गांव  में  गंदे  और  उत्तेजित  फरने  वाले  नारों  के  जरिये  साम्प्रदायिकता  का  जहर  फंलाने  की  कोशिश
 की  ।  उसके  बाद  अपने  राजनैतिक  स्वार्थों  की  पूर्ति  क ेलिए  इस  देश  में  भयंकर  षड़यन्त्र  रच  रहे  हैं  ।
 यदि  हम  पिछली  बातों  को  याद  करें  तो  यह  जनसंध  या  बी०  जे०  पी०  ही  है  जिसने  धर्म-निरपेक्षता
 के  अबतार  बापू  की  हत्या  की  थी  और  उसके  बाद  हिन्दू  घोटों  को  हृथ्षियाने  के  लिए  चुनाव  के  समय
 बराबर  हिन्दुत्व  का  नारा  लगाते  रहे  ।

 जब-जब  भी  घुनाव  नजदीक  उन्होंने  इस  नाटक  को  ओर  भी  तेज  कर  आपको
 याद  होगा  1५80  में  उन्होंने  गो  माता  के  काटे  जाने  बाला  एक  बिरोधी  नारा  दिया  था  और
 1984  में  गंगा  जल  लेकर  वे  चले  थे  ।  जगह-जगह  गंगा  जल  बेचने  का  कार्यक्रम  बनाया  और  उसके
 साथ  ही  भयंकर  साम्प्रदायिकता  का  विष  फैलाने  का  नाटक  किया  था  |  परन्तु  वह  सफल  नहीं  हुआ  ।
 आज  भी  राम  शिला  पूजन  का  जो  नाटक  किया  जा  रहा  है  ओर  करोड़ों  रुपये  उसमें  एकत्रित  किए  जा

 रहे  हैं  जिनका  कोई  हिसाब-किताब  नहीं  ओर  उसके  पीछे  किस  प्रकार  को  भयंकर  साजिश  को  जा  रही
 यह  किसी  से  छिपा  हुआ  नहीं  है  ।

 अगर  हम  तो  राम  शिला  पूजन  उन्हीं  राज्यों  में  अधिक  हुए  हैं  जहां  कांग्रेस  का
 शासम  है  ।  क्योंकि  बी०  जे०  पी०  चाहती  है  कि  कांग्रेस  को  किसी  तरह  से  बदनाम  किया  जाए  ।  हमें
 इन  आंकड़ों  के  आधार  पर  पता  चलता  है  कि  सबसे  अधिक  राम  शिला  पूजन  3595  राजस्थान  में
 उसके  बाद  नेबस्ट  यू०  पी०  में  2295,  गुजरात  में  2971  जब  कि  आप  देखें  जहां  कांप्रेस  की
 सरकार  नहीं  आसाम  में  केवल  3  हुए  हरियाणा  में  केवल  69  हुए  कर्नाटक  में  40  और
 केरल  में  23  तथा  तमिलनाडु  में  499  हुए  इससे  यह  अंदाजा  आसानी  से  लगता  है  कि  उन्हीं
 राज्यों  में  ये राम  शिला  पूजन  का  नाटक  किया  जा  रहा  है  जहां  कांग्रेस  की  सरकार  है  ।  ताकि  कांग्रेस
 की  सरकार  बदनाम  हो  ।  इस  प्रकार  से  ऐसी  बातें  फैलाकर  थी०  जे०  पी०  अपना  राजनीतिक  स्वार्थ
 सिद्ध  करना  चाहती  है|

 मैं  आपसे  निवेदन  करना  चाहूंगी  कि  बी०  जे»  पी०  ने  जिस  प्रकार  से  शिव  सेना
 ओर॑'घंजरंग  दल  के  साथ  समझौता  किया  है  वह  देश  की  एकता  के  लिए  एक  बहुत  बड़  खतरे  की  घंटी

 जी  महाराज  जिन्होंने  अपना  जीवन  देश  की  एकता  और  अखण्डता  के  लिए  कुरबान  कर
 उन  शिवाजी  महाराज  के  नाम  को  बदनाम  किया  जा  रहा  है  और  एक  सांप्रदायिक  भाव  उनके

 नाम  पर  फंलाया  जा  रहा  उसके  सिये  हमारा  सिर  शर्म  से  झुक  जाता  ये  काम  सबसे  भअभाधक
 और  अक्तूबर  में  हुए  मेरे  निर्बाशन  क्षेत्र  क ेएक  भाग  कोटा  में  14  सितम्वर  की

 वह  काली  संध्या  मान्यबर  भुलायें  नहीं  भूल  सकती  उस  दिन  शाम्प्रदायिकता  का  भग्न  ताण्डव

 हुआ  ।  उसे  देखकर  हमारी  आंखे  शर्म  से  झुक  जाती  अनन्त  चतुर्दशी  का  जो  जुलूस  उसमें  डेढ़
 घंटे  तक  भड़काने  वाले  नारे  लगाए  गए  जब  कि  उसमें  बी०  जे०  पी०  के  दो  एम०  एल०  ए०  भी  साथ
 चल  रहे  थे  ।  क्या  उनका  यह  फर्ज  बहीं  था  कि  इस  प्रकार  से  भड़काने  काले  जो  नारे  वहां  लगाए  जा

 88



 20  1911  )  नियम  193  के  अध्ोन  चर्चा

 रहे  उनको  वे  रोकते  और  इस  प्रकार  से  गन्दे  नारे  उस  जुलूस  में  न  जगाए  परन्तु  लगाये  कह
 ओर  साथ  ही  मान्यवर  मुझे  यह  कहते  हुए  शर्म  आती  है  कि  इस  प्रकार  से  संध्या  के  मसव  जुलूछ
 निकाला  ओर  ऐसी  संकरी  गलियों  में  जिससे  उस्तेजना  फैली  और  पत्थश्काजी  हुई  और
 जिसका  परिणाम  यह  हुआ  कि  हंसते-खेलते  चेहरे  मुत्यु  के  ढेर  में  बदल  गए  ।

 मुझे  यह  भी  बहुत  दुख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  14  सितम्बर  को  यह  घटना
 जिस  दिन  उसी  दिन  कर्फ्यू  लग  15  को  जबकि  कर्फ्यू  लगा  हुआ  था  उस  समय
 भी  प्रोसेशन  बन्द  नहीं  हुआ  और  उसके  परिणामस्वरूप  कई  अन्य  जगहों  पर  आगजनी  की  घटनाएं

 हुईं  ।  कई  जगह  छांट-छांट  कर  दुकानें  जलाई  गईं  ।  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  कोटा  के  शकरपुर  में  अब्दुल
 जो  कि  एक  मस्जिद  की  सेवा  पूजा  किया  करते  उनके  ऊपर  आक्रमण  किया  गया  और  उनके

 18  वर्ष  के  सादिक  हुसन  को  मार  दिया  गया  ।  इस  प्रकार  का  जो  एक  गनन््दा  नाटक  किया  ग्रया

 इससे  कुछ  प्रश्न  उभर  कर  सामने  आते  मैं  मन्त्री  महोदय  से  निवेदन  करना  चाहूगी  कि  उन  प्रश्नों
 की  ओर  आप  ध्यान  पहला  प्रश्न  यह  है  कि  डेढ़  घंटे  तक  कोटा  में  नारेबाजी  चलती  रही  ।  उस
 समय  प्रशासन  वया  कर  रहा  था  और  जो  बी०ज०पी०  के  एम०एल०ए०  उस  जुलूस  के  साथ-साथ  कल

 रहे  उनको  गिरफ्तार  क्यों  नद्टीं  किया  गया  ?  वे  भड़काने  वाले  नारे  लगा  रहे  थे  ।  दूसरा  प्रश्न  यह
 है  कि  क्षगड़े  के  बाद  पुलिस  आंकिसर  आटो  रिक्शा  में  बैठकर  भाग  गए  और  वहां  पर  जिस  तरह  की

 घटनाएं  हुईं  उसके  लिए  पुलिस  आफिसर  जो  हैं  उनके  ऊपर  किसी  तरह  का  ऐक्शन  क्यों  नहीं  लिया

 गया  ?  तीसरा  प्रश्न  यह  है  कि  कर्फ्य  14  का  था  और  15  सितम्बर  को  जो  घटनाएं  हुईं
 उसमें  जो  आग  लगाई  दुकानें  जलाई  सरकार  इस  पर  पूरी  तरह  से  जानकारी  मैं  यह
 भी  निवेदन  करना  चाहूंगी  कि  उन  सृत  व्यक्तियों  को  लो  इस  दंगों  में  मरे  मुआवज़  के  समय

 जात  बनाने  में  विलम्य  होता  ससे  भी  ठीक  किया  एक  भिवेदन  मेरा  यह  है  कि  शाजनीतिक

 दल  जो  कि  साभ्प्रदायिकता  की  आग  घड़काते  हैं  उनके  ऊपर  पूरी  तरह  से  बेन  लगाना  चाहिए  जंसे
 बजरंग  शिवसेना  आदि  ।  बी०  जें०  पी०  की  रणनींति  यदि  चुनाव  में  हिन्दू  वोटों  के  साथ  खेलने

 की  है  तो  इस  देश  की  जनता  जो  कि  95  प्रतिशत  संकुलर  बह  इस  योजना  को  कश्ी  भी  सफल

 नहीं  होने  देगी  ।  मैं  प्रधान  मंत्री  श्री  राजीव  गांधी  को  धन्यवाद  देना  नहीं  भूलूंगी  जिन्होंने  5  अक्तूबर
 को  कोटा  और  उदयपुर  की  बैठक  में  साफ  कहा  कि  हमें  यह  बिन््ता  नहीं  है  कि  हम  चुवाव  जीते  या

 हमें  चिन्ता  इस  बात  की  है  कि  देश  बना  हस्ारे  देश  के  जो  पवित्र  सिद्धान्त  हैं
 प्रजातंत्र  और  समाजवाद  ग्ह  बने  रहें  ।  इसलिए  मैं  यह  कहना  चाहूंगी  कि  धामिक  भावनाओं  के

 आधार  पर  इस  देश  में  शासन  कस्ने  का  जो  ये  सपना  देख  रहे  इस  देश  की  जनता  उसे  कभ्ती  भी

 साकार  नहीं  होने  देगी  ।  अभी  हशल  ही  में  श्री  वी०  पी०  सिंह  जिन  पर  विदेशी  खातों  के  आरोप  हैं  वे

 भी  दो०  जे०  पी०  के  शिवसेना  के  साथ  समझौता  करके  चक्रवर्ती  सम्राट  बनने  का  जो  सपना

 देख  रहे  उसे  भी  इस  देश  की  जनता  साकार  नहीं  होने  देगी  ।  सबसे  बड़ी  कात  यह  है  कि  ऐसी
 पार्टियां  जो  कि  साम्प्रदायिकता  की  जड़  फेलाती  उनके  ऊपर  रोक  क्यों  नहीं  लगाते  ?  उस  पर  शोक

 लगाई  जानी  चाहिए  ।  हर  जिले  कस्बे  में  शान्ति  समितियां  बनाई  जानी  चाहिए  जो  कि  इस  काम
 को  करें  ।

 मैं  सदन  के  माध्यम  से  यह  कहना  चाहूंगी  कि  आज  हमारे  देश  में  यदि  हम  हिन्दू  राष्ट्र  की

 मांग  करेंगे  तो  मुस्लिम  सिख  ईसाई  राष्ट्र  की  मांग  भी  होती  रहेगी  और  देश  का  कोई  भी

 नागरिक  यह  नहीं  चाहता  कि  देश  की  एकता  ओर  अखंडता  खंडित  हो  ।  साम्प्रदायिकता  बी  जो  आग

 लगी  हुई  है  उसे  हम  सबको  बुझासा  है  ।  सारे  देश  के  लोगों
 की  निगाह  आज  एक  ही  व्यक्षि  के  ऊपर
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 [  प्रके०  लिसला  कुमारों  झक्तादत ]
 और  थह  हैं  श्री  राजीव  गांधी  और  एक  ही  पार्टी  के  ऊपर  टिकी  हुई  है  और  वह  पार्टी  है

 भारंतीय  राष्ट्रीय  काँग्रेस  ।  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करते  हुए  कहना  चाहती  हूं  कि  बी०  जे०  पी०  का

 यह  स्वप्न  कभी  भी  साकार  नहीं  होगा  ।

 |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सभा  अब  मद  संख्या  पर  चर्चा  करेगी  ।  इस  मुद्दे  पर  चर्चा  समाप्त

 करने  के  पश्चात्  हम  पुनः  साम्प्रदायिक  स्थिति  पर  चर्चा  करेंगे  ।  चाहे  हम  अनुदानों  की  पुरक  मांगों
 पर  चर्चा  शीघ्र  समाप्त  कर  फिर  भी  हम  6.00  म०  प०  तक  साम्प्रदायिक  स्थिति  पर  चर्चा  जारी
 रखेंगे  ।  5.45  म०  प०  पर  राज्य  मंत्री  श्री  पी०  चिदम्बरम  बहस  में  भाग  लेंगे  और  गृह  मंत्री  सरदार

 बूटा  सिंह  प्रश्नों  का  उत्तर  कल

 5.26  भ०  प०

 अनुपूरक  अनुदानों  की  भांगें  1989-90

 उपाध्यक्ष  महोबय  :  अब  हम  वर्ष  1989-90  के  बजट  संबंधी  अनुदानों  की

 पूरक  मांगों  पर  चर्चा  तथा  मतदान

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 कार्य-सूची  के  स्तम्भ  2  में  दिखाई  गई  निम्नलिखित  मांगों  के  संबंध  में  3  मार्च

 1990  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  संदाय  के  दोरान  होने  वाले  खों  को  अदा  करने  के  लिए

 कार्यसूची  के  स्तम्भ  3  में  दिखाई  गई  राजस्व  लेखा  तथा  पूंजी  लेखा  संबंधी  राशियों  से  अनधिक

 संबंधित  अनुपूरक  राशियां  भारत  की  संजित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को  दी  जायें  :--

 मांग  4,  5,  8,  12,  21,  24,  46,  49,  56,  62,  74,  75,  76,  79
 90

 सोक  को  स्थोकृति  के  लिए  प्रस्तुत  ब्  1959-90  के  लिए  श्रमुपुरक
 प्रमुदानों  की  माँगें

 सांग  संख्या  और  मांग  का  नाम  सदन  की  स्वीकृति  के  लिए  पेश
 जाने  वाली  अनुदानों  की  मांगों  को

 राशि

 ७,  +
 »- 1

 का
 nr

 2
 ७  2९४७ >४-७४७७-७८7८7-७७7/ए/#//"आआआशथशशए"शरणणणणणश"शशएणएएणएएणएणएएएणाए

 राजस्व  पूंजी
 र०  रू०

 कृषि  भम्त्रालय

 1.  कृषि  90,00,00,000  soe

 4.  ग्रामीण  विकास  विभाग  388,75,00,000
 we

 5.  उर्वरक  विभाग  660,01,00,000
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 8.  वाणिज्य  विभाग

 संचार  मंत्रालय

 12.  दूर  संचार  सेवाएं

 ऊर्जा  मंत्रालय

 21  जिशम  खजिशाग

 विदेश  संत्रालय

 24.  विदेश  मंत्रालय

 गृह  संभ्रालय

 46.  गृह  मंत्रालय  का  अन्य  व्यय

 सामज  संसाधन  जिकास  मंत्रालय

 49.  युवा  कार्य  और  खेल-कूद  विभाग

 सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्रालय

 56.  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय

 पेट्रोलियम  शोर  ग्रेस  मंत्रालय

 62.  पेट्रोलियम  भौर  प्राकृतिक  गैस
 मंत्रालय

 बस्श्रोद्योग  मंत्रालय

 74.  वस्त्रोद्योग  मंत्रालय

 शहरी  जिरास  मंत्रालय

 75.  शहरी  विकास  ओर  आवास

 76.  लोक  निर्माण  कार्य

 कह्वाण  मंत्रालय

 79.  कल्धार्ज  मंत्रालय

 गृह  अंज्रालय

 विधाक़सं डल  बाले  संघ

 राज्य  क्षेत्र  )
 90.  दिल्ली

 अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  1989-90

 2

 270,00,00,000

 62,00,00,000

 10,00,00,000

 70,00,000

 150,00,00,000

 50,12,00,000

 51,00,000

 1682,09,00,000  2,09,00,000

 1,00,000

 301,00,00,000

 1,00,000

 70,00,000

 10,54,00,000

 10,00,00,000

 3,00,000

 1,32,00,000

 323,60,00,000
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 जिस  मन्त्नालय  में  राजस्व  विज्ञाग  में  राज्य  स्त्री  ए०  कै०  :  उपाध्यक्ष
 मैं  समझता  हूं  कि  इस  विषय  पर  कोई  वाद-विवाद  नहीं  होगा''*

 उपान्यक्ष  महोदय  :  आर  मात्रमीय  झदस्यों  से  अनुरोध  करें  ।

 थ्रो  ए०  के०  पांजा  :  जी  मैं  माननीय  सदस्यों  से  अनुरोध  करता  हूं  ।

 मैं  माननीय  सदस्यों  बगे  सुबिधा  के  लिए  सदन  में  इसका  सारांश  ज़ल्तुत  करूंगा  ।

 पूरक  अनुदानों  में  बीस  मांगें  सम्मिलित  हैं  और  इसमें  3,025.93  करोड़  रुपये  का

 कुल  व्यय  शामिल  है  ।  संबद्ध  मंत्रालयों  ने समान  बचतों  का  पता  लगा  लिया  है  और  प्राप्तियों

 में  1,785.18  करोड़  रुपये  तक  की  वृद्धि  की  है  ।  अतः  कुल  अतिरिक्त  व्यय  1,240.75  करोड़  रुपये
 का  है  जिसमें  से  338.75  करोड़  रुपये  जवाहर  रोजगार  योजना  से  संबंधित  |50  करोड़  रुपदे

 शहगी  क्षेत्र  से  गरीबी  उन्मूलन  के  लिए  200  करोड़  रुपये  आयात  किए  गए  उतंरक्ों  पर  आर्थिक

 सहायता  देने  के  लिए  150  करोड़  रुपये  नकद  क्षतिपूर्ति  सहायता  के  लिए  120  करोड़  रुपये

 निर्यात-ऋण  पर  ब्याज-राजसहायता  के  लिए  90  करोड़  रुपये  व्यापक  फसल  बीमा  बोजना  के

 लिए  70  करोड़  रुपये  मंद्किकुशेशन  को  परीक्षा  के  बाद  अनुसूचित्त  जाक्षियों  भोर  बन्ुसूकित
 जातियों  के  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां  देने  के  लिए  62  करोड़  रुपये  स्वाप्ठीबवा  प्रेनर्थनयों  कप  पेंश्वन
 के  लिए  ओर  10  करोड़  रुपग्रे  भारतीय  बेल  प्राधिकरण  के  अनुदान  के  लिए  है  ।

 माननीय  सदस्यगण  पूरक  मांगों  के  साथ  लगी  प्रस्तावनात्मक  टिप्पणियों  में  प्रस्ताव  देखेंगे  और

 यहां  विस्तृत  ब्यौरा  भी  दिया  गया  है***

 मैं  अनुरोध  करता  हूं  कि  इन  मांगों  को  पारित  किया  जाए  ।

 श्री  जो०  एम०  बनातब,ला  :  उपाध्यक्ष  शहरी  क्षेत्र  के  निर्धन  लोगों  पर
 भी  ध्यान  देने  के  लिए  मैं  सरकार  को  बधाई  देता  हूं  ।  कछ  प्रधान  भन्त्री  द्वारा  की  गई  घोषणा  का  भी
 मैं  स्वांगत  करता  हूं  ।  अनुपूरक  मांगों  में  भी  हमने  देखा  ओर  जैसा  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  भी
 अभी  इसका  उल्लेख  किया  गरीबी  उन्मूलन  कार्यक्रम  शामिल  मुझे  इस  बात  पर  जोर  देना

 चाहिए  कि  शहरी  क्षेत्रों  में क्टीकी  भ्ोर  बेरोजगारी  की  समस्या  गंभीर  होझी  आर  रही  है  +  शहरी  क्षेत्र
 के  लोगों  की  इस  समस्या  का  हम  नये  ढंग  से  अध्ययन  कर  रहे  क्रुछ  अध्ययनों  द्वारा  इस  बात  का
 संकेत  दिया  गया  है  कि  शहरी  क्षेत्रों  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  व्याप्त  निर्घधनता  से  भी  अधिक  निर्धनता  बढ़
 रही  है  ।  अतः  मैं  कहता  हु  कि  इस  शम्शोर  समस्या  पर  बिल्कुल  उचित  सजय  पर  ध्यान  दिया  जा  रहा
 है  ।  मैं  सरकार  की  सफलता  की  कामना  करता  हूं  और  मुझे  विश्वास  है  कि  इक्ष  विशेव  योजना  को
 सफलता  के  लिए  सम्पूर्ण  देश  सरकार  का  समर्थन  करेगा  |

 ज़्पाध्यक्ष  मेरा  कहना  है  कि  इस  योजना  को  बिल्कुल  उक्ति  कब  में  शस्यू  किए  जाने
 की  नितान्त  आवश्यकता  है  ताकि  इससे  ठोस  परिणाम  निकल  सकें  ।  मैं  हस  पर  विस्तार  से  चर्चा  नहीं
 करूंगा  क्योंकि  हस  विशेष  विषय  के  लिए  अधिक  समय  मेरे  पास  नहीं  कमजोर  वर्गों  के  लिए
 आवास  योजना  पर  ध्यान  दिए  जाने  का  भी  मैं  स्वागत  करता  हुं  ओर  हमने  इससे  श्वंकंध्रित  अवुपुरक
 मांग  रखी  है  जिसका  मैं  हादिक  स्वागत  करता  हूं  ।  कमजोर  वर्गों  के  लिए  आवास  की  व्यवस्था  करना

 एक  ऐसा  मुद्दा  है  जिस  पर  बहुत्न  अश्विक  ध्यान  दिए  जाने  की  आवश्यकता  है  ओर  बक्षे  भ्राश्ा  है  कि
 इसके  लिए  सब  कुछ  किया  जायेया  ।  यश्चाप  इस  दिशय  में  बहुत  कुछ  किया  जा  सकता  है  फिर  भी  यह

 प्लि  शाजिति  नहीं  होगा  ।  मैं  इस  योजमा  को  भी  सफलता  की  कामना  करता  हूं  ।
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 क्री  ए०  के०  पांजा  :  माननीय  सकसस््य  ने  जो  कुछ  कहा  है  उसके  मैं  उक्का  आशादी  हूं  ।
 हमारे  प्रधान  श्री  राजीव  गांधी  के  नेतृत्व  में  यह  सरकार  गरीबी  उन्मूलन  काम्यछकें  श्र  उचित
 ध्यान  दे  रही  है  |  चूंकि  देश  की  70  प्रतिशत  जनसंख्या  ग्रगमीण  क्षेत्रों  में  निवास  करती  है  प्रथम
 प्राथमिकता  ग्रामीण  क्षेत्रों  को  दी  गई  थी  ओर  वहां  अनेक  कार्यक्रम  शुरू  किए  गए  तत्पश्चात्
 शहरी  क्षेत्रों  की  निध॑नता  के  संबंध  में  अवश्य  ही  अनेक  अध्ययन  किए  गए  थे  ।  माननीय  सदस्य  ने  सही
 कहा  है  कि  शहरी  क्षेत्रों  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  की  अपेक्षा  अधिक  गरीब  लोग  भी  हो  सकते  हैं  ।  यही  कारण

 है  कि  जब  धनराशि  उपलब्ध  हुई  तो  हमने  दूसरी  प्राथमिकता  शहरी  क्षेत्रों  से निर्धंनता  उन्मूलन
 क्रम  को  दी  ।  सरकार  इस  स्थिति  से  धृर्ण  छप  से  अक्क्त  यही  कारण  है  कि  न  सिर्फ  शहरो  क्षेत्रों
 में  व्याप्त  निर्धन्ता  बल्कि  कमी  वाले  अन्य  क्षेत्रों  को  भी  ध्यान  में  रक्षा  शया  था|  स्वतन्त्रता  सेनानियों
 के  लिए  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  छात्रों  के  लिए  मेट्टनिकुलेशन  के  बाद

 छात्रवृत्ति  आदि  जैसी  उचित  मांगों  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  ।  ये  मांगें  शहरी  क्षेत्र  के  साथ-साथ
 ग्रामीण  क्षेत्र  से  भी  संबंधित  लेकिन  शहरी  और  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कुछ  ऐसे  क्षेत्र  भी  हैं  जिन  पर
 विशेष  ध्यान  दिए  जाने  की  आवश्यकता  है  ।  यही  कारण  है  कि  हमारे  भ्रक्नाय  मंत्री  छी  ये  इस  शेत्रों  पर
 विशेष  ध्यान  देने  का  निर्देश  दिया  है  ।  इसीलिए  ये  प्रावधान  किए  गए  मुझे  विश्क्स  है  क्रि  समस्त
 सभा  इन  प्रावधानों  को  स्वीकार  करेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  में  वर्ष  1989-90  के  लिए  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें

 सभा  में  मतदान  हेतु  रखता  हूं  ।  प्रश्न  यह  है  :

 कार्य-सूची  के  स्तम्भ  2  में  दिखाई  गई  निम्नलिखित  मांगों  के  प्ंबंध  में  31
 1990  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  संदाय  के  दौरान  होने  वाले  खर्चों  को  अदा  करने  के  लिए

 कार्य-सूची  के  स्तम्भ  3  में  दिखाई  गई  राजस्व  लेखा  सथा  पूंजी  लेखा  संबंधी  राशियों  से
 घिक  संबंधित  अनुपूरक  राशियां  भारत  की  श्लोल्ति  निश्चि  में  से  राष्ट्रपति  को  दी  जायें  :--

 मांग  4,  5,  3,  12,  21,  24,  46,  49,  56,  62,  74,  75,  76,  79
 और  90”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  कुछा  1

 5.32  म०  प०

 विनियोग  19898

 श्री  ए०  के०  पांजा  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  वित्तीय  वर्ष  1988-89  की  सेवाओं  के  लिए
 भारत  की  संचित  निधि  से  और  में  से  कतिपम  राजियों  कै  शंद्वाय  भ॥रैर  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने

 वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महूँ।दय  :  प्रश्न  यह  है  :

 वित्तीय  वर्ष  1989-90  की  सेवाओं  के  लिए  भारत  को  संचित  निधि  से  ओर  में

 से  कतिपय  राशियों  के  संदाय  और  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित
 करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वौकृत  हुआ  ।
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 *  .  go  के०  पांजा  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित*  करता  हूं  ।
 :*

 मैं  प्रस्ताव  करता*  हूं  :

 वित्तीय  वर्ष  1989-90  की  सेवाओं  के  लिए  भारत  की  संजित  निश्वि  से  और  में
 से  कतिपय  राशियों  के  संदाय  और  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार
 किया  जाए  ।”

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 वित्तीय  वर्ष  1989-90  की  सेवाओं  के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  से  और  में
 से  कतिपय  राशियों  के  संदाय  और  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार
 किया  जाए  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  विधेयक  पर  खंड-वार  विचार

 प्रश्न  यह  है  :

 खंड  2  और  3  तथा  अनुसूची  विधेयक  का  अंग  बने  ।
 ”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खंड  2  धोर  3  तथा  धनुसूचो  विधेयक  में  जोड़  दो  मई  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह

 खंड  i,  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिए  जाएं  ।

 प्रस्ताव  स्थोक्ृत  हुआ  ।

 खंड  ),  सजिनियम  सूत्र  तथा  जिदेयक  का  मास  विभेयक  में  लोड़  दिए
 भो  ए०  के०  पांजा  :  मैं  प्रस्तुत  करता  हूं

 विधेयक  पारित  किया  जाए  ।”

 उपाध्यक्ष  महोश्य  :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  पारित  किया  जाए  ।”

 ,  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 ”

 —  ००००  मामा  आ»मया

 ।  नियम  ॥  839  के  अधोन  चर्चा

 देशा  में  सम्प्रयायिक  स्थिति

 भी  के०  जे०  अव्यासी  :  उपाध्यक्ष  मैं  आपका  आधभारी  हूं  कि  इस  मसले
 पर  आपने  मुझे  बोलने  का  मौका  दिया  ।

 कराष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित  प्रस्तुत  ।

 94



 20  1211  )  नियम  193  के  अधी  |  चर्चा

 जिन्दगी  का  वह  जमाना  याद  आता  है  जब  हम  कंधे  से  कंधा  मिलाकर  अपने  हिन्दू  साथी  दोस्तों
 के  साथ  मुल्क  की  आजादी  की  लड़ाई  लड़  रहे  उस  समय  कभी  यह  अहसास  पैदा  नहीं  हुआ  था  कि

 एक  वक्त  मुल्क  की  आजादी  के  40  साल  बाद  वह  आयोग  जब  हम  यह  सोचेंगे  बंठकर  कि  हिन्दू
 मुस्लिम  दंगे  कंसे  रोके  जायें  |  जेसा  कि  हमारे  लायक  दोस्त  जेनुल  बशर  साहब  ने  मैं  उसे

 दोहराता  हूं  ।  कहानी  शुरू  होती  है  मुल्क  के  बंटवारे  से  और  मुल्क  के  बंटवारे  से  हम  इन्कार  नहीं  कर
 उसमें  हिन्दू  जितने  जिम्मेदार  झाहबुद्दीन  उससे  ज्यादा  हम  जिम्मेदार  उससे  हम

 इन्कार  नहीं  कर  हमारी  जिम्मेदारी  ज्यादा  है।यह  मुल्क  नहीं  अगर  हम  ने  मौलाना
 आजाद  की  बात  मानी  यह  मुल्क  नहीं  बंटता  अगर  हमने  खान  अब्दुल  गफ्फार  की  बात  मानी

 यह  मुल्क  नहीं  बंटता  अगर  हमने  रफी  अहमद  किदवई  की  बात  मानी  होती  लेकिन  हमने  मानी
 किसकी  जिन्ना  की  बात  हमने  मानी  ।  जिन्ना  की  बात  हमको  पसन्द  क्यों  ?  इसलिए  कि

 वह  बंटबारे  की  बात  थी  ।  बंटकर  रहेगा  बन  कर  रहेगा  पाकिस्तान  ।  हमें  वह  दोर  याद

 है  ।  जब  मैं  यहां  इन  फसाद  के  मामलों  पर  बोलने  खड़ा  होता  बार-बार  यहां  जिक्र  हुआ  है  ओर

 बार-बार  हमारे  दिल  ने  अन्दर  से  कहा  है  कि  यह  मातम  कब  तक  होगा  ।  कोई  वक्त  आएगा  जब  यह
 मातम  बन्द  होगा  ।  हम  यह  मातम  कब  तक  हमारा  दिल  हम  से  यह  सवाल  करता  है  ।

 हम  अपनी  कान््स्टीचूयेंसी  में  छोटे  से  पैमाने  पर  काय  करते  शाहबुद्दीन  साहब  हम
 मानों  के  लीडर  नहीं  हैं  और  न  बनना  चाहते  हैं  ।  हमें  मुसलमानों  का  लोडर  बनने  का  शौक  नहीं  है  ।

 हम  हिन्दू  से  वोट  लेते  है  और  मुसलमानों  से  वोट  लेते  हैं  ओर  हम  पंडित  से  भी  आशीर्वाद  लेते  तब

 हम  कामयाब  होते  हैं  ।  हम  यहां  आते  हैं  तो  यह  भूल  जाते  हैं  कि  हम  मुसलमान  हमें  बह  याद

 रखना  जो  कान््स्टीचूयेंसी  में  हमारा  फरजं  जहां  से  हम  नुमाइन्दे  होकर  आए  उसमें  हरिजन

 भी  मसलमान  भी  हिन्दू  भी  ज्यादती  किसी  पर  न  यह  हमारी  जिम्मेदारी  मैंने

 हमेणा  अपनी  तकरीरों  में  यह  बात  कही  है  भौर  आज  भी  मैं  उसे  दोहराऊ  न  सारे  हिन्दू  खराब  हैं

 और  न  सारे  मसलमान  शरीफ  हमें  अच्छे  लोगों  की  तालाश  करनी  चाहिए  और  यह  हमारी

 हुकुमत  की  जिम्मेद।री  नहीं  है  |  मैं  खास  तौर  से  अपने  कांग्रेस  पार्टी  के  साथी  लोगों  से  कहता  आज

 जो  हिन्दुस्तान  है  और  जिस  हालत  में  उस  को  बनाने  वाले  हम  हम  कांग्रेस  के  लोग  हैं  ।  यह  हम
 पर  जिम्मेदारी  आती  हमारे  हिन्दू  साथियों  पर  जिम्मेदारी  भाती  हम  सोचें  कि  एक  महावीर
 त्यागी  भी  कोई  अक्षय  ब्रह्मचारी  भी  क्या  हम  सब  वंसे  नहीं  बन  हमें  बनना  चाहिए  ।

 यह  जिम्मेदारी  मुसलमानों  के  बसकी  नहीं  जेनुल  बशर  नहीं  कर  सकते  काजी  जलील  नही  कर

 सकते  इस  आग  से  बचाने  की  जिम्मेदारी  हमारी  साथियों  की  है  ओर  उन्हें  बनना  पड़ेगा  ।  अगर

 महात्मा  गांधी  की  जरा  भी  याद  ताजा  6,  अगर  महात्मा  गांधी  की  कुर्बानी  याद  इन्दिरा  गांधी  की

 कुर्बानी  याद  तो  हमारे  हिन्दू  साथियों  को  आग  में  कूइना  पड़ेगा  हमें  खुद  आग  में  कूदना  है  ।  मब

 हम  खुद  आग  में  कदेंगे  तभी  चल  सकते  बेशक  हम  आगे  रहें  या  पीछे  रहें  ।

 मेरे  यहां  एक  गांव  है  जहां  पर  श्मशान  धषट  भी  था  ओर  कब्रिस्तान  भी  था  |  चकबंदी  में
 कब्रिस्तान  को  बांट  दिया  गया  ।  काफी  मुसलमान  मेरे  पास  आए  ओर  कहा  कि  हमारे  साथ  ज्यादती

 हुई  वहां  कब्रिस्तान  को  शमशान  बना  दिया  गया  इसी  बात  पर  झगड़ा  होने  लगा  ।  वहां

 दारोगा  आया  ।  उसने  सोचा  कि  शमशान  और  कब्रिस्तान  में  क्या  फर्क  उसने  वेसे  ही  रहने  दिया  ।

 यहां  एक  हरिजन  को  बफना  दिया  गया  ।  इसी  पर  झगड़ा  हो  इस  झगड़ें  के  कारण  उस  जगह
 को  फिर  आधा-आधा  बांट  दिया  गया  ।  मेरे  पास  लोग  आए  ।  मैंने  फौरन  अपने  कुछ  आदमियों  को

 भेजा  और  कहा  कि  मुझे  रिपोर्ट  मुझे  रिपोर्ट  मिली  कि  दारोगा  की  गल्तो  मैंने  मुसलमानों

 95



 नियम  193  के  अधीन  चर्चा  12  1989

 [  भ  अब्बासों

 से  आहा/ककि-  अगर  सुम  क्षणड़ा  करोगे  शो  तुम्हें  कब्रिस्तान  नहीं  मिलेशा  ।  इस  तरह  से  समझा-बुझा  कर
 मैंगे  इस  भसजे  को  हज  करवाया  ।

 यहां  बहुत  सी  तकरीरें  हुई  ।  शहाबुद्दीन  साहब  की  तकरीर  भी  एक  हमारे  दूसरे  साथी  की

 भी  हुई  |  उनकी  तकरीर  सुन  कर  तकलीफ  हुई  ।  उन्होंने  सारी  सारा  इलजाम  हुकूमत  के  सिर
 थोंप  दिया  ।  साथ  ही  साथ  उन्होंने  यह  भी  कह  दिया  कि  इतमे  मुसलमास  तो  इरान-ईराक  जंग  में  भी

 नहीं  उसके  बाद  यह  भी  कह  दिया  फि  क्यों  नहीं  हमने  इख्तिलाफ  होने  पर  इस्तीफा  दिया  ।  हम
 क्यों  इस्तीफा  दें  ?  हमें  सिखाया  गया  है  कि  जब  जुल्म  होगा  तो  उसका  सामना  किया  जाएगा  ।  हमें
 कांग्रेस  में  यह  सिखाया  गया  हमारे  नेताओं  ने  यह  सिखाया  है  ।

 अगर  हिन्दुस्तान  में  कांग्रेस  जमात  नहीं  महात्मा  गांधी  नहीं  हुए  होते  तो  हिन्दुस्तान
 क्री  सेक्यूलर  मुल्क  नहीं  होता  ।  उस्हीं  की  वजह  से  आज  यहां  मुसलमान  सीना  तानकर  रहते  हैं  और

 उन्हीं  की  बदोलल  आज  शाहवृहीन  साहब  हिन्दुस्तान  में  रहते  हैं  ।  अगर  वे  नहीं  होते  तो  हिन्दुस्तान  में

 हिम्दु  राज  होता  ।  क्यों  भाज  हिन्दुस्शान  में  कांग्रस  की  हुकूमत  चली  आा  रही  क्यों  नहीं  यहां  बी०
 जें०  पी०  की  हुकूकत  हो  पाती  है  इस  बात  को  क्यों  महीं  कहते  |  श्री  जैनुस  बशर  साहब  ने  ईमानवारी
 की  बात  लेकिन  मैं  उसको  जरा  जोर  दकर  कहना  चाहता  हुं  कि  यहां  का  हिन्दू  सेकुलर
 अगर  यहां  का  हिन्दू  सेकूलर  न  होता  तो  मोटर  यें  बेठकर  टीका  लगाकर  जूलूस  निकालने  बालों  के

 बहुकावे  में  आ  जाता  और  राजीब  जी  हार  इंदिरा  जी  हार  यहां  का  हिन्दू  सेक्रुलर
 वह  सिर्फ  राजीव  यांधी  को  ही  वोट  नहीं  कह  जलील  अब्बासी  को  भी  बोट  देता  ज॑नुल  बशर
 को  भी  बोट  देता  है  भोर  शाहबुद्दोत  साहढ  को  भी  बोट  देता  है  कि  शायद  ये  भी  कभी  कभी
 इनके  दिमाग  में  थी  यह  आए  कि  हमें  सिफ़  मुसलमान  ही  वोट  नहीं  देका  बल्कि  हम  हिन्दुओं  के  भी

 नुमाइंदे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  वाकयी  में  दुख  का  इजहार  करना  चाहता  मुस्तकिल  तकरीरें  मैं

 सुन  रहा  भ्रा  और  कल  से  बंचैन  था  कि  5  मिसट  भुझ  बोलने  का  समय  दे  डिया  राम  जन्म

 भूनि  के  बारे  में  मैंने  चिछली  बार  भी  कहा  था  और  आज  भी  दोहराता  हूं  कि  मेरे  वहा  पिछली  बार

 जुलूस  निकाल  रहे  उस  जुलूस  को  रोका  जूलूस  रुका  नहीं  तो  हंगामा  हो  गया  ।  पुलिस
 रिम्र  से  एक  हिम्दू  मारा  और  कुछ  गहीं  हुआ  ।  मैं  दिल्ली  में  मुझे  फोन  मैं  भाग  कर
 गया  ।  कलेक्टर  ओर  एस०  पी  मूक्षे  रास्ते  में  मैंगे  उनसे  कहां  कि  हिन्दू  मरा  तो  मैं

 मुसलमान  मरा  तो  मैं  मुझे  तो  आपने  मार  दिया  ।  कैसे  पुलित  को  आदेश  दिया  यह  नौउत
 फंसे  आई  ।  यह  हिन्दुओं  का  भांक  मैं  उधर  जामे  लगा  |  लोगों  ने  मना  किया  कि  हिन्दुओं  का  गांत

 है  ओर  भाष  मुसलमान  मत  जाइए  ।  मैंने  सोचा  कुछ  हिप्दुओं  को  इकट्ठा  कर  लेकिन  फिर  मैंने
 सोचा  कि  क्या  मुझे  खुदा  पर  विश्कास  गहीं  रहा  और  मैं  उस  बांवर  में  पहुंच  गया  ।  वहां  सब  लोग

 इबढूंठे  ड्िन्दू  इकद्ठे  हुए  +  लोकों  ने  कहा  कि  आब  उऊद  वक्स  नहीं  अमर  आप  मौनूद  होते
 तो  आपकी  आंख  देखकर  ही  लोग  पीछे  हट  जाते  और  वह  नोबल  नहीं  काती  |  बह  उस  मांब  के  हिन्दुओं
 ने  कहा  ।  में  आया  और  कहा  कि  सरकार  जब  देगी  तब  5800  रुपछ  मुसलमानों  से  इकटूठे  करके
 उस  हिन्दू  की  बेवा  को  दिलवाए  और  20000  रुफया  क्षरकार  से  दस  दिन  के  अन्दर  मैंने
 कहा  कि  अगर  हिन्दू  मरा  है  तो  मुसलमान  चन्दा  करके  पैसे  देंगे  और  भकर  मुसलमान  मरेगा  तो  हिन्दू
 चन्दा  करके  पंड्ते  देंगे  ।  इस  तरह  हथा  हमको  पेदा  करनी  है  |  काद  के  बी  जें०  पी०  के  लोग  आए
 ओर  उन्होंने  कह्दा  कि  वापिस  कर  लेकिन  उनको  कहां  गया  कि  क्यों  बापिस  कर  आप  तोਂ
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 उस  वक्त  आए  वे  हमारे  पास  आप  अब  जाइए  यहां  से
 ।

 इस  तरह  की  फिजां  हुमकी  सौरै
 हिन्दुस्तान  में  बनानी  है  ।  यह  काम  हमको  करना  सरकार  तो  अपना  काम  करेगी  लेकिन  हँभकौं
 अपना  काम  अपनी-अपनी  जगह  पर  करना  है  ।  अभी  एक  बात  नुल  बशर  साहब  ने  भी

 |  भी

 उसको  कहना  चाहता  हूं  भौर  जोर  देकर  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  शिलान्यास  की  बात  कही  जा

 रही  इसको  रोका  जाना  चाहिए  |  अगर  बहां  पर  कुछ  हो  गया  तो  तारीख  में  यह  बात  लिखी

 कु  प्र

 जाएगी  कि  कांग्रस  के  समय  में  यह  काम  हुआ  यह  अलवा  कांग्रेस  के  समय  में  हुआ  है  उसके
 दार  हम  होंगे  इसके  लिए  कांग्रेस  हुकूमत  का  नाम  लिया  जाएगा  ।  इसलिए  इसको  आप  अवश्य  रोकिए  ।

 अगर  वीर  बहादर  द्वारा  रथ  यात्रा  न  रोकी  गई  होती  तो  न  जाने  क्या  हो  जाता  ।  पता  ही  नही  लगा
 कि  रथ  कहां  गया  ।  आपको  खड़े  होकर  कहना  पड़ेगा  कि  नींव  नहीं  रखी  जाएगी  ।  हकमत  कमजोर

 |  है  ।  आप  कह  दीजिए  कि  कोर्ट  के  फेसले  का  इन्तजार  करो  |  हुकूमत  का  पहला  काम  ३  इन्साफ
 करना  और  सस्ती  से  उन  ताकतों  को  कुचल  देना  जो  सिर  उठा  रही  हैं  ।  हमारी  कांग्रेस  की  हकमत॑

 सामने  एक  लंबा-चोडा  इतिहास  उस  इतिहास  को  मंत्री  जी  याद  रखेंगे  ओर  उश्त  पर  अमल
 हम  लोग  यहां  पर  तकरीरे  करते  है  लेकिन  इससे  ज्यादा  जरूरी  है  कि  हम  अमल  की  तरफ

 जाएं  ।  हम  समक्ष  हैं  भौर  कांग्रेस  अभी  जिंदा  है  भोर  जिंदा  रहेगी  ओर  कोई  दूसरी  पार्टी  हक्मत  में
 नहीं

 भा सकती  ।  हकमत  हमें  करनी  है  शहाबह्ीन  आइन्दा  भी  हमारी  हुकमत  आएगी  ।  खाली

 मुसलमानों  के  वोटों  से  भाप  नहीं  जीत  सकते  ।  आपकी  इंसाफ  पार्टी  इंसाफ  सहीं  कर  हकमत

 हमारी  ही  बनेगी  इसलिए  हम  पर  उत्तरदावित्व  है  ।  इंविरा  जी  भोर  गांधी  णो  के  सिद्धांतों  को  हमें  कायम

 रखना  है  और  हम  दुनिणा  को  दिखा  देगे  कि  हम  हुकूमत  कर  सकते  मैं  आपका  अआभारी  हूं  कि
 आपने  मुझे  बोलने  का  समय  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  भपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 |
 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 पो०  :  मैं  चर्चा  में  इस  दौरान  संक्षिप्त  में  कुछ  हस्तक्षेप  करना

 इस  सभा  में  एक  से  अधिक  बार  देश  की  साम्प्रदायिक  स्थिति  पर  चर्चा  को  मयी  है  ।  एकसे  अधिक  बार
 मैं  इस  चर्चा  में  सम्मिलित  हुआ  हूं  और  इस  संबंध  में  मैंने  न  केवल  अपने  ही  विचार  दर्शाएं  हैं  अपितु

 सरकार  के  विचारों  को  भी  दर्शाया

 मुझे  सबसे  पहले  एक  बड़  साम्प्रदायिक  दंगे  का  अनुभव  अहम

 वहां  जो  ऋरता  और  पागलपन  लोगों  के  मन  में  सवार  यह
 +>

 धघकगा  लगा  ।  कई  सालो  विशेषकर  मरे  द्वारा  गुजरात  और  उत्तर  प्रदेश

 दौरों  से  मैंने  इस  समस्या  को  समझने  और  साम्प्रदा  यक  दंगीं  के  पीछ  क

 की  हैं  ।  अहमदाबाद  में  मरें  इस  अनुभव  के  पश्चात  सरकार  ने  इस  संबंध  में  कुछ  प्रमुख  भीति  संबर्स्ी
 ्॒रोषणा  की  जिसते  राज्य  सरकार  और  राज्य  प्रशासन  साम्प्रदाविक  मेलजोल  और  शर््ति  को  बेहोले

 रख  सके  ।  हमने  अनेक  कदय  उठाए  थे  ।  हमारे  द्वारा  1986  में  उठाए  गए  कदमों  के  परिणाम

 रवरूप  ही  सरकार  ने  1987  और  1988  में  साम्प्रदायिक  तनाव  को  कम  करने  में  सफले  हो
 जिसका  विनम्रता  से  मुझे  जाता  है  ।

 मैं  मात्र  और  आंकड़ों  के  सहारे  ही  श्रेय  नहीं  लेना  चाहता  लेकिन  आंकड़े  यह  दशाते  हैं  कि

 987  की  दूसरी  तिमाही  के  प्रारम्भ  से  लकर  और  1988  के  पूर  बषं॑  में  तथा  1989  के  पूर्वाद्धं  बी

 व्थिति  यह  दर्शाती  है  कि  उस  समय  देश  के  साम्प्रदायिक  दंगों  के  आंकड़े  साम्प्रदायिक  दरों  में  हुईं

 ह॒त्याओं  और  घायल  हुए  व्यक्तियों  के  आंकड़े  दर्शाते  हैं  कि  इनकी  संख्या  में  कमी  आयी  ।  ऐसा  नहीं  है
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 पी  ]
 कि  इससे  इन  भड़काने  वाले  मुद्दों  का  समाधान  कर  दिया  गया  ।  पहला  मुद्दा  जिस  कारण  साम्प्रदायिक

 भ्गवनाओं  से  भड़काया  गया  था  ।  वह  मुस्लिम  पसंनल  कानून  में  विवाद  के  कारण  हुआ  था  ।  लेकिन

 मेरे  विचार  से  सरकार  ने  इसका  समाधान  मुस्लिम  समुदाय  के  हित  में  किया  था  |  भारतीय  कम्यूनिस्ट
 पार्टी  के  पालितब्यूरों  ने  अपने  संकल्प  में  हमारे  द्वारा  उठाए  गए  कदमों  की  आलोचना
 की  है  जिसे  शाहबुद्दीन  जी  ने  अपनी  पत्रिका  मे  उद्धृत  किया  है  उन्होंने  आरोप  लगाया  है  कि
 सरकार  ने  मुस्लिम  कट्टरपंथी  लोगों  की  संतुष्टि  के  लिए  यह  कदम  उठाया  यद्यपि  सरकार  ने  वह
 कदम  उठाया  है  जिसे  वह  ठीक  समझती  थी  और  यह  साम्प्रदायिक  मेल  जोल  तथा  शांति  के  लिए
 आवश्यक  भी  था  जिससे  कि  एक  बड़े  अल्पसंख्यक  समुदाय  के  लोगों  के  मन  में  व्याप्त  डर  को  दूर  किया
 जा  सके  |  इसके  पश्चात  समान  नागरिक  संहिता  की  मांग  उठी  जो  कि  समुदायों  के  बीच  लड़ाई  का

 मुख्य  मुहा  बन  गयी  ।

 एक  ओर  राम  नवमी  और  दूसरी  ओर  मुहरम  की  रैली  होने  के  कारण  रैलियों  में  प्रतिस्पर्धा
 की  भावना  जागृत  हो  गयी  ये  रैलियां  बहुत  बड़ी  होती  हैं  ओर  कभी-कभी  ये  रैलियां  अनियंत्रणीय

 होने  के  अतिरिक्त  इनमें  ज्यादा  ज्यादा  बनर  ज्यादा  ट्रक  का  उपयोग  करने  और
 ज्यादा  लाऊडस्पिकरों  का  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  प्रत्येक  समुदाय  द्वारा  घामिक  चिन्हों  का  उपयोग
 ज्यादा  ज्यादा  भड़कीले  रूप  में  किया  गया  और  वह  ज्यादा  उत्तेजनात्मक  होने  सेना

 सम्पूर्ण  देश  में  फंल  रही  है  ।  श्री  शाहब॒द्दीत  जी  ने  कुछ  सेनाओं  के  नाम  बताए  हैं  पर  उन्होंने  कुछ  अन्य
 सेनाओं  के  नाम  नहीं  लिए  ।  वह  सेनाओं  की  एक  पूरी  सूची  को  पढ़  रहे  थे  ।  सेनाएं  इस  देश  में  फैल

 चुकी  हैं  भौर  वे  चिन्ह  स्वीकार  कर  रही  हथियार  को  चिन्ह  के  रूप  में  दर्शाया  जाने  लगा  है  और

 चिन्ह  को  हथियार  के  रूप  में  उपयोग  किया  जाने  लगा  अपराधी  तत्व  कट्टरपंथी  दल  में  शामिल

 होने  लगे  हैं  ।  इन  रैलियों  और  समारोहों  को  आपराधिक  बनाने  के  कारण  तथा  अपराधी  तत्वों  के

 इसमें  शामिल  होने  के  स्थिति  और  भी  खराब  हो  गयी  है  ।

 निष्कषं  के  रूप  में  हम  कह  सकते  हैं  कि  हमारे  यहां  तीन  साल  की  अवधि  में  धामिक  स्पर्धा
 जैसी  बात  आ  चुकी  है  ओर  इससे  धर्म  की  परम्परा  ओर  पेशे  में  काफी  कुछ  जुड़  गया  सरकार
 इस  पूरे  तीन  साल  की  अवधि  तक  भड़िग  खड़ी  रही  और  उसने  किसी  भी  समुदाय  को  खश  नहीं
 अपितु  वह  संवेधानिक  दायित्व  से  जुड़ी  रही  और  राज्यों  में  कानून  और  व्यवस्था  की  स्थिति  को  बहाल
 करने  तथा  साम्प्रदायिक  शांति  कायम  रखने  के  लिए  उसने  राज्य  सरकार  को  सहायता  करने  की

 कोशिश  की  ।

 मैं  अपने  अहमदाबाद  में  हुए  पहली  अनुभव  के  उपर  जाता  हूं  ।  अहमदाबाद  में  दिए  गए  बंद  के

 आह्वान  कारण  बहां  साम्प्रदायिक  दंगे  हुए  थे  ।  मुझे  सभा  के  समक्ष  अ.ने  और  यह  कहने  में  कोई

 हिकुकिज्वाहढ  नहीं  महसूस  होती  कि  मैं  उन  लोगों  की  भत्संता  करता  हूं  जिन्होंने  ऐसे  बंद  का  आह्ान
 किग्ना  था  जो  कि  एक  बिलकुल  ही  असंगत  रथ-यात्रा  इस  दंगे  ओर  विवाद  का  एक  कारण  बन

 गयी  लेकिन  इन  तीन  सालों  के  अन्दर  हमने  अतेक  कदम  उठाये  हैं  ।  प्रत्येक  वर्ष  मै ंअहमदाबाद  का
 दोरा  करता  हूं  और  अब  अहमदाबाद  की  रथ-यात्रा  एक  शांतिपूर्ण  समारोह  होता  है  जिसमें  सभी

 समुदाय  के  लोग  इसे  बहुत  धूम-धाम  से  मनाते  ऐसा  नहीं  है  कि  हम  इस  साम्प्रदायिक  विष

 6,00  मभण०  प०
 जिसका  हम  पर  प्रभाव  पड़ता  समाप्त  नहीं  कर  सकते  ।  सछ्त  स्पष्ट  नीति  तथा  दृढ़  कदमों
 से  साम्प्रदायिक  सद्भाव  बनाए  रखा  जा  सकता  परन्तु  विगत  तिमाही  में  जो  कुछ  हुआ छ  हु
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 जुलाई  से  1989  जिसे  मैं  बड़े  दुख  के  साथ  कहता  हूं  कि  यह  इस  सरकार  के  वदि
 चार  वर्षों  में  सबसे  बरी  तिमाही  थी  ?  ऐसा  क्यों  ?  सबसे  बड़ा  मुद्रा  बावरी  मस्जिद  और  राम  अम्म

 भूमि  के  विवाद  का  महीनों  तक  गृह  मंत्री  महोदय  ने  प्रत्येक  संबंधित  पक्ष  से  प्वैयंपूर्षक्क  बातचीत
 की  वह  कल  विस्तार  से  जबाब  देंगे  ।

 शायद  आप  6  बजे  के  बाद  भी  मुझे  कुछ  मिनट  देगे  ।  मैंने  सोचा  कि  इसका  मुझे  आज  जवाब
 देना  चाहिए  क्योंकि  मेरे  विचार  से  श्री  सैयद  शाहबुद्दीन  और  अन्य  सदस्यों  ने  बड़े  जोश  के  साथ  यह
 प्रश्न  उठाया  मैंने  सोचा  कि  सच्चाई  को  खातिर  मुझे  बोलना  ही  चाहिए  ।

 गृह  मंत्री  महोदय  ने  प्रत्येक  पक्ष्से  बातचीत  की  हम  दो  तरीकों  पर  दृढ़  संकल्प  हैं  ।

 पहला  तरीका  यह  है  कि  इस  विवाद  को  समझौता  तथा  बातचीत  द्वारा  हल  किया  जा  सकता

 हमने  इसे  अनेक  महीनों  तक  अपनाया  है  ।  यदि  जनता  ठंडे  दिमाग  से  सोचे  और  एकजुट  हो  जाए  तो

 इस  पर  अब  भी  कार्यवाही  की  जा  सकती  सभ्य  समाज  का  यही  तरीका  केवल  यही  एक  ऐसा
 तरीका  है  जिसके  द्वारा  लोकतंत्र  में  विवादों  को  हूल  किया  जा  सकता  जब  हमने  देशा  कि  इस
 तरीके  से  हल  नहीं  निकल  रहा  है  तो  हमने  दूसरा  तरीका  अपनाया  अर्थात  दोनों  पक्षों  को  समझाकर

 न्यायिक  तरीके  से  इस  बिबाद  का  हल  खोजना  ।  जैसा  कि  हमने  पहले  भी  कहा  है  कि  हम  दोनों  तरीकों

 के  प्रति  बचनबढ्ध  हैं  परन्तु  आज  हमें  प्रतीत  होता  है  कि  न्यायिक  संस्था  द्वारा  हल  बैहतर  तरीका  है  ।

 इसलिए  केन्द्रीय  सरकार  और  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  प्रयासों  के कारण  यह  मामला  इलाहाबाद  ठक्ष्च

 स्यायालय  की  विशेष  बेंच  में  भेज  दिया  गया  है  तथा  हमें  पूरी  आशा  है  कि  सभी  पक्ष  न्यायिक  संस्था

 के  निर्णय  का  पालन  परन्तु  इस  विवाद  में  एक  नई  बात  पैदा  हो  गई  है  कि  एक  प्रमुक्ष
 राजनतिक  दल  भा०  ज०  पा०  देश  में  घुलेआम  तथा  निस्संकोच  साम्प्रदायिकता  फैला  रही  मेरा

 विश्वास  है  कि  शिष्टता  ओर  धममंनिरपेक्षता  जो  ये  नेता  दिखाते  के  पीछे  इनके  दिल  में

 यिकता  और  दिमाग  में  फापिस्ट  मुझे  भा०  ज०  पा०  और  इसके  विभिन्न  सहयोगियों  जिनके

 कारण  देश  में  विगत  तीन  महीनों  में  साम्प्रदाभिक  असामंजस्मता  फैली  नाम  लेने  में  कोई

 किचाहट  नहीं  है  |  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  इस  देश  में  ऐसे  राजनेतिक  दल  भी  हैं  ओ  इस  देश  पर

 शासन  करने  तथा  सरकार  में  स्थान  प्राप्त  करने  की  महत्वाकांक्षा  रखते  हैं  परन्तु  उन्हें  भा०  ज०  पा०

 के  साथ  बातचीत  करने  तथा  संयुक्त  होमे  में  कतई  हिचकिचाहट  नहीं  आज  भा०  ज०  पा०

 साम्प्रदायिकता  फैला  रही  है  जिसने  वातावरण  में  विष  घोल  दिया  भा०  ज०  पा०  अध्यक्ष

 दिल्ली  के  चारों  तरफ  जा  रहे  हैं  तथा  पुजारियों  के  समक्ष  धर्मंपरायण  और  आस्थावान  बन  रहे  हैं  ओर

 शिला-अभिषेक  समारोह  में  भाग  ले  रहे  मैं  जानता  हूं  कि  मन्दिर  का  निर्माण  एक  महान  घाभिक

 कार्य  है  परन्तु  किसी  राजनैतिक  दल  का  पूजाओं  ओर  यात्राओं  जिनसे  केवल

 भावनायें  खुलेआम  भाग  लेने  से  मेरे  विभार  से  इस  देश  की  सबसे  बड़ी  क्षति  होगी  ।  1967

 को  याद  कीजिए  जब  इसी  दल  ने  अपने  पिछले  रूप  में  चुनावों  के  समय  भोवध्त  के  मुद्दे  वर  अभिशान

 शुरू  किया  1984  में  इसी  दल  ने  इस  देश  की  अनेक  चीजों  को  शुद्ध  करने  के  लिए  भंथा  जल

 लेने  का  अभियान  चलाया  चुनावों  के  दोरान  यह  दल  अपने  भूतपूर्व  स्वरूप  भारतीय  जनलंध  तथा

 बतेमान  में  भारतीय  जनता  पार्टी  के  रूप  में  हिन्दू  जिसे  यह  साम्प्रदायिक  समझता  जीतने  के

 लिए  निस्संकोच  साम्प्रदायिकता  फँंला  रहा  मेरा  ऐसा  निश्चित  रूप  से  विच्वार  मुझे  इसमें  कोई

 ध्रन्देह्  नहीं  है  कि  हिल्दुओं  जो  धर्मनिरपेक्ष  अधिकांश  बहुमत  इस  राजनेतिक  दल  की

 विकता  को  समझ  जाएगा  ओर  इसे  अस्वीकार  कर  देमा  |  इस  देश  का  आधार  धर्मनिरपेक्षता
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 ृ्  To  चिदस्थरम  |
 इस

 देश  में  कोई  किसी  की  दया  पर  नहीं  रहता  हम  इस  देंश  के  संविधान  के कारण  रहते  हैं  ।

 f  हमें  जीक्ति  रहने  तथा  अपने  धर्म  में  विश्वास  का  अधिकार  प्रदान  किया  है  ।

 कुछ  टिप्पणियां  हाल  ही  की  वार्ता  जो  गृह  मंत्री  की  विश्व  हिन्दू  परिषद  और  अन्य
 ठनों  के  साथ  हुई  संबंध  में  की  गई  मैं  इसे  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  विश्व  हिन्दू
 परिषद  से  कोई  वायदा  नहद्ठीं  किया  है  और  न  कोई  वचन  दिया  है  ।  इसके  विपरीत  27
 1989  की  बातचीत  में  विश्व  हिन्दू  परिफ्द  के  प्रतिनिश्चि  निम्नलिखित  बातों  पर  सहमत  हो  गए  हैं  ।

 मैं  इसे  कायंवाही  वृत्तान्त  में  सम्मिलित  करना  चाहता  हूं  ।  विश्व  हिन्दू  परिषद  शिला  जुलूस  की

 पूबं  सूचना  द्ंबंधित  जिना  अधिकारियों  को  देगा  तथा  जनहित  को  स्थिति  में  जिला  अधिकारियों  की

 इच्छानुसार  मार्ग  बदलने  के  लिए  छाथ्वी  हो  गया  है  ।  विश्व  हिन्दू  परिषद  बोर  इस्रके  अनुयायी
 ऐसे  कोई  उत्तेजक  नारे  नड्ढीं  लगायेंये  जिशसे  साम्प्रदाय्कि  सदृभाव  खतरा  हो  सकत्षा  है  +

 ट्रकों  में  इंटे  संबंधित  जिला  अधिकारियों  के  प्रामझ्लसे  निध्धाईरित  मागों  से  ले  लायी  बायेंगी  |
 विश्व  हिन्दू  परिषद  के  वरिध्ठ  ओर  जिम्मेद्यर  जो  बुकूस  के  दिश्या-विदेश  दी  जिम्मेदारी

 जिला  अधिकारियों  को  पूरा  सद्योय  देंस्े  ।  उत्तर  प्रदेश  में  जिर्ू  स्थान  पर  इंटें  एकश्ित
 की  जाग्रेंगी  उसे  जिला  अधिकारियों  के  परामभझ्ं  से  निर्धारित  किया  जायेगा  ।

 यह  एक  ऐसा  संगठन  है  जों  भगवान  राम  के  मंदिर  निर्माण  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  के
 लिए  दृढ़  है  |  जंसा  कि  श्री  शाहब॒द्दीन  ने  स्वयं  कहा  है  कि  मन्दिर  का  निर्माण  कोई  प्रतिबिद्ध  कार्य  नहीं
 है  औगैर  न  ही  यह  अवेध  यह  शक  ऐसा  संबठन  है  जिसने  मंदिर  निर्मांण  के  लिए  अयोध्यां  इंटें
 शेजमे  के  लिए  जनता  को  एकत्रित  करे  में  कुछ  सफल  प्रयास  किया  जय  तक  यह  कार्य  ओर
 कारयक्रम  कानून  की  सोमावें  पार  नहीं  करते  तो  राज्य  उत्तर  प्रदेश  राज्य का  मामला  है--बह  कार्य
 इस  ब्रकार  से  मियंत्रित  करेगा  कि  इससे  कोई  उल्लंघन  न  हो  अथवा  साम्भक्रदायिकता  न  फंसे  ।  उक्तर
 श्रदेश  के  मुख्य  मंत्रीਂ  निश्चित  रूप  से  इसमें  व्यस्त  विश्व  हिस्दू  परिषद  से  कोई  कामदा  महीं  किया
 नया  विश्व  हिन्दू  परिषद  से  कोई  वायदा  नहीं  किया  गया  है  ।  विश्व  हिन्दू  परिफद  की  कोई  बक्षम

 मंहीं  दिया  गया  परस्तु  टमने  विश्व  हिन्दू  परश्चिद  के  कचन  पर  ध्यान  दिया  मैं  इसे  बढ़ना

 चाहता  हूं  :

 हिन्दू  पस्षिद  ने  इलपहाबाद  उच्च  न्यायालय  की  लतऊ  देंक  के  14.8.1989
 को  दिए  गए  इन  निर्देशों  का  पालन  करने  का  वच्चन  दिया  हे  कि  सभी  पक्ष  यभास्थिति  बनाए
 रखेंगे  तथा  विवादास्पद  सम्पत्ति  से  स्वरूप  में  कोई  परिबतंन  नहीं  करेंगे  ओर  यह  सुनिश्चित
 करेंगे  कि  शांति  ओर  साम्प्रदा4िक  सदूभाव  बनाए  रख्य  जाए  ।”

 निल्कभ्देह  विश्व  हिखू  परिषद  ने  हमसे  यह  कहा  है  |  परस्तु  हमसे  यह  कहने  के  बाद  अनेक  ऐसे
 बदसथ्य  दिए  ग्रए  जिनले  इसका  खंडन  होत्ता  इसलिए  मैंने  यह  बताने  के  संबंध  में  सोचा  कि  27
 सितम्बर  को  गृह  मंत्री  तथा  उत्तर  प्रदेश  के  मुश्य  मंत्रीਂ  को  विश्व  हिम्दू  परिषद  द्वारा  दिए  मर  बनशथ्य
 कर  व्यश्न  देने  के  साथ-साथ  हमने  विज्क  हिन्दू  परिषद  के  प्रतिनिश्चियों  ओर  अभय  संगठनों  द्वारा  बाद  में

 दिए  गए  उन  वक्तख्थों  पर  भी  ध्यान  जिया  है  जिनसे  इस  वचन  का  खंड  हुआ  भ्रत्तीत्त  होता  हैਂ  ।  सरकशर
 फी  ओर  से  मैं  सक्य  को  और  इस  देश  की  जनरप  के  सभी  बर्गों  को  आश्वासन  देता  हूं  कि  हम  इलाहाबाद
 उच्च  न्यायालय  की  सखनऊ  केंच  के  भादेश  को  लागू  करने  के  लिए  क्चनवद्ध  हैं  तथा  हम  किसी  व्यक्तित

 संगठन  को  भूमि  की  यथास्थिति  में  परिवर्तन  करने  की  अलुमत्ति  नहीं  देंगे  ।  हम  यह  सुनिश्चित
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 करने  के  लिए  दृढ़  हैं  कि  कानून  के  नियम  का  पालन  किया  हम  किसी  को  ऐसा  कोई  कार्य
 अथवा  प्रयास  करने  की  अनुमति  नहीं  देंगे  जिससे  भूमि  की  यथास्थिति  में  परिवर्तन  हो  अथवा  बाबरी
 मस्जिद  की  सम्पत्ति  या  संरचना  में  कोई  परिवर्तत  हो  ।  हम  यह  सुनिश्चित  करेंगे  कि  इलाहाबाद  उच्च
 न्यायालय  की  लखनऊ  बेंच  के  आदेश  का  पालन  किया  इसके  लिए  सरकार  अपनी  शक्ति  और
 प्राधिकार  के  अनुसार  प्रत्येक  कार्य  करेगी  ।  मैं  यह  बात  कहकर  अपना  भाषण  समाप्त  करना  चाहता
 हूँ  कि  क्या  श्री  शाहबुह्दीन  8  और  9  नवम्बर  को  वहां  उपस्थित  रहेंगे  अथवा  नहीं  ।  मैं  और  भारत
 सरकार  वहां  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  उपस्थित  रहेंगे  कि  कोई  कानून  का  उल्लंघन  न  करे  तथा

 कोई  कानून  को  अपने  हाथ  में  न  लें  ।  यह  कहने  के  साथ  ही  मैं  सभी  संबंधित  लोगों  से  यह  सुनिश्चित
 ओर  विचार  करने  की  अपील  करूंगा  कि  हस  इस  देश  के  धर्मनिरपेक्ष  स्वरूप  और  इस  नीति  को
 किसी  प्रकार  का  नुकसान  न  हो  तथा  किसी  जुलूस  अथवा  समारोह  या  यात्रा  में  सम्मिलित  न  हों  ।

 यह  समारोहों  अथवा  जुलूसों  या  यात्राओं  का  समय  नहीं  यह  इस  देश  की  धर्मनिरपेक्ष  परम्पराओं
 को  बनाए  रखने  का  समय  यह  अत्यधिक  सहनशीलता  और  दूसरे  के  विश्वास  का  सम्मान  करने
 का  समय  है  ।  यह  किसी  भी  प्रकार  की  धार्मिक  प्रतियोगिता  में  लिप्त  होने  का  समय  नहीं  है  ।  मुझे
 पूरा  विश्वास  है  कि  कल  इस  चर्चा  की  समाप्ति  पर  जब  यह  सभा  अपना  दृष्टिकोण  व्यक्त  करेगी  तो

 इस  देश  की  जनता  धमंनिरपेक्ष  ताकतों  को  एकत्रित  हम  सभी  धमंनिरपेक्ष  ताकतों  को  एकजुट
 करने  के  लिए  दृढ़  गृह  मन्त्री  महोदय  ने  पहले  ही  कहा  है  कि  संसद  का  सत्र  समाप्त  होने  के  बाद

 वह  यह  सुनिश्चित  करने  के  सभी  राजनंतिक  दलों  जो  इस  देश  की  धमंनिरपेक्ष  परम्पराओं

 में  विश्वास  रख्ते  हैं  तथा  जो  निश्चित  तौर  पर  धमंनिरपेक्ष  कि  इस  वर्ष  के  शेष  दिन  शान्तिपूर्ण  और

 साम्प्रदायिक  सद्भाव  के  साथ  व्यतीत  हों  भोर  शान्ति  बनी  मैं  यह  आश्वासन  केवल  उन  ब्यक्तियों

 को  ही  नहीं  देना  चाहता  जिन्होंने  आज  इस  चर्चा  में  भाग  लिया  है  बल्कि  उनको  भी  देना  बाहता  हूं  जो

 कल  इस  चर्चा  में  भाग  इसके  अतिरिक्त  इस  देश  की  जनता  को  भी  आश्वासन  देना  चाहता  हूं  ।

 मैं  सभी  संदेह  और  भय  समाप्त  करना  चाहता  सरकार  साम्प्रदायिक  सदूभाव  और  झान्ति  के  लिए
 प्रत्येक  भावश्यक  कदम  उठाने  के  लिए  दृढ़  है  ।

 प्रो०  सेफुदीय  सोज  :  कया  मैं  एक  स्पष्टीकरण  मांग  सकता  हूं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदथ  :  बूटा  सिंह  कल  जवाब  देंगे  तब  आप  अपनी  बातों  पर  स्पष्टीकरण करा

 सकते  हैं  ।  उन्होंने  अभी  केवल  हस्तक्षेप  किया  है  ।

 अब  सभा  की  बैठक  कल  :।  00  म०  प्रृ०  पर  पुनः  समवेत  होने  तक  के  लिए  स्थगित  होती

 है  ।

 6.13  म०  प०

 तत्पश्चात्  लोक  समा  13  1989/21  1911

 के  ग्यारह  बजे  म०  पू०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।
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